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Imperativo, que Rusia esté en la discusión, postura de SRE        

l El conflicto ya es 
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advierte Bárcenas 
a Naciones Unidas 

l Brasil, India y 
Saudiarabia, entre 
los no firmantes de 
la declaración final   

l En el escrito 
oficial se reitera el 
apoyo a la soberanía 
territorial de Kiev 

l ‘‘Seguridad 
nuclear y libre 
tránsito marítimo’’, 
puntos centrales 
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Crecen fracturas entre Netanyahu y la cúpula militar         

▲ el primer ministro declaró que no fue informado sobre la ‘‘pausa 
táctica’’ declarada ayer por el ejército israelí sobre una ruta del sur de 
Gaza para impulsar la llegada de ayuda humanitaria y prometió una 
investigación. la medida fue tomada después de conversaciones con 

la onu y organizaciones internacionales, informaron fuentes militares. 
las protestas contra la gestión del mandatario continuaron con 
bloqueos en carreteras. en la imagen, dos niños palestinos reciben 
alimentos en la ciudad de jan Yunis. Foto Xinhua. agencias / P 29
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México y los peligros de la guerra

E
n la llamada Cumbre para la Paz 
en Ucrania, en la que participaron 
altos funcionarios de medio cente-
nar de países, la secretaria de Rela-
ciones Exteriores, Alicia Bárcena, 

formuló severas críticas al encuentro, al que 
no fue invitada Rusia, a pesar de ser una de las 
partes en la guerra que tiene lugar en el terri-
torio ucranio desde febrero de 2022. Además 
de señalar esa exclusión –absurda si en reali-
dad se tratara de gestionar el fin del conflicto–, 
la canciller mexicana criticó que los gobiernos 
representados en el cónclave hablen de paz 
“sin mencionar otras tragedias humanitarias, 
como la que está teniendo lugar en Gaza”, y 
pidió que las gestiones de pacificación para 
Ucrania sean colocadas en el ámbito de res-
ponsabilidades de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU), que se consideren “acuerdos y 
medidas negociadas para generar confianza” 
y que las cinco potencias atómicas que tienen 
membresía permanente y derecho de veto en 
el Consejo de Seguridad del organismo mun-
dial (Estados Unidos, Francia, Rusia, China y 
Reino Unido) eviten acciones irresponsables 
que pongan en peligro la paz planetaria.

Asimismo, la jefa de la diplomacia mexicana 
llamó a preservar la integridad de las instalacio-
nes nucleares en Ucrania, las cuales han sufrido 
ya algunos daños, que si bien no han sido críti-
cos hasta ahora, ponen en riesgo la seguridad 
nuclear y destacó un aspecto de la guerra que 

no suele ocupar espacios noticiosos: “en el Sur 
global estamos sufriendo también las conse-
cuencias relacionadas con la seguridad alimen-
taria y energética” derivadas del conflicto.

En congruencia con esos señalamientos, la 
representación mexicana se abstuvo de firmar 
la declaración final del encuentro, decisión que 
fue compartida por las representaciones de 
Brasil y Colombia, así como por  Arabia Saudi-
ta, Armenia, Baréin, Emiratos Árabes Unidos, 
India, Indonesia, Libia, Sudáfrica, Tailandia y 
el Vaticano, lo que subraya el carácter fársico 
de una reunión que pretendidamente buscaba 
poner fin a una guerra sin hacer partícipe a 
uno de los bandos que la libran.

Más allá de la inútil reunión internacional 
en la localidad suiza de Nidwalden, es indu-
dable que, como lo apuntó Bárcena, “el con-
flicto prolongado” en territorio ucranio “está 
representando una amenaza existencial de 
seguridad no sólo para Europa, sino para la co-
munidad global en su conjunto”. Las pulsiones 
de mandatarios europeos como Emmanuel 
Macron, quien ha manifestado en varias oca-
siones la disparatada idea de enviar tropas de 
su país al frente de batalla en Europa Oriental, 
así como la determinación del presidente ruso, 
Vladimir Putin, de realizar ejercicios militares 
con armas nucleares tácticas, acercan al mun-
do al horizonte obligadamente desastroso de 
una confrontación de mayor escala que tarde 
o temprano desembocaría en el uso de esa 

clase de armas de destrucción masiva.
Significativamente, el Instituto Internacio-

nal de Investigación para la Paz de Estocolmo 
(SIPRI, por sus siglas en inglés) advirtió que 
durante el año pasado, con el telón de fondo de 
la guerra en Ucrania, Estados Unidos, Rusia, 
Reino Unido, Francia, China, India, Pakistán, 
Corea del Norte e Israel “han seguido moder-
nizando sus arsenales nucleares y algunos de 
estos países han desplegado nuevos sistemas 
de armas con capacidad nuclear”, con un 
incremento en el número de ojivas atómicas 
colocadas en situación de alerta.

En este tenebroso escenario mundial, Méxi-
co debe seguir siendo un actor imprescindible 
para la paz y el desarme, como lo ha sido en 
momentos históricos estelares. Debe recordar-
se, a este respecto, el papel clave desempeñado 
por la cancillería mexicana –y en particular, 
por Alfonso García Robles– en la gestión y con-
creción del Tratado para la proscripción de las 
armas nucleares en la América Latina, mejor 
conocido como Tratado de Tlatelolco, firmado 
en 1967.

Hoy, más que nunca desde el fin de la guerra 
fría, es imprescindible honrar la tradición 
diplomática que prescribe la solución pacífica 
y negociada de los conflictos bélicos, el respeto 
a las soberanías y la autodeterminación, el 
respeto a los derechos humanos y el desarme, 
y promover activamente la paz en todas las 
circunstancias. El mundo lo requiere.

EL CORREO ILUSTRADO

Aclara sobre invitados
a develación de nombre 
de Heberto Castillo

En pleno ejercicio de mi derecho 
de réplica, el pasado 14 de junio, 
en la contraportada de La Jorna-
da aparece como cabeza “Heber-
to Castillo, al Muro de Honor del 
Senado”, que remite a la página 
12, en la cual la reportera Andrea 
Becerril informa sobre la cere-
monia solemne que tuvo lugar en 
el salón de plenos para develar 
el nombre del senador Heberto 
Castillo Martínez en el Muro de 
Honor.

En el séptimo párrafo asienta 
que “a la ceremonia solemne no 
fueron invitados legisladores del 
PRD, por lo que el coordinador 
de senadores de ese partido, Mi-
guel Ángel Mancera, anunció que 
formulará un extrañamiento a la 
Mesa Directiva que preside Ana 
Lilia Rivera”. 

Como promotora de la iniciativa, 
solicito se informe en  ese respeta-
ble periódico que: oportunamente 
se entregaron invitaciones perso-
nalizadas a todos los senadores de 
todos los partidos políticos en sus 
respectivos cubículos y también a 
sus correos electrónicos.
Gloria Sánchez Hernández, senadora 
por el estado de Veracruz

Respuesta de la reportera

La información en el sentido de 
que los legisladores del PRD no 
fueron invitados a la develación 
del nombre de Heberto Castillo 
en el Muro de Honor del Senado 
no es invento mío.

Lo hizo público el mismo día de 

la ceremonia solemne el coordi-
nador de los senadores perredis-
tas, Miguel Ángel Mancera.
Andrea Becerril, reportera

Precisión de Pablo 
Salazar Mendiguchía

Apreciada Blanche: mi nombre pu-
do aparecer en una columna, libro 
o cualquier ocurrencia, pero jamás 
en una causa judicial, porque nada, 
absolutamente nada tuve que ver 
con ese personaje. No existe ningu-
na prueba que me vincule.

En todo caso, asumo el error de 
haber gestionado como goberna-
dor el  derecho de réplica (misma 
que dices haber concedido) para 
un empresario polémico que 
invertía en Chiapas. Pero de una 
llamada telefónica no se puede 
extrapolar el asunto hasta vin-
cularme con alguien que jamás 
conocí, y hacerme parte de una 
red delincuencial.

Repito, no traté ni conocí al 
personaje con el que insisten en 
ligarme. Esta verdad la defenderé 
por sobre todas las cosas. Lo hago 
en nombre mío y en el de mis hijos. 
Por supuesto, también de las per-
sonas que conocen mi trayectoria.

Te reitero mis respetos.
Pablo Salazar Mendiguchía

Exigen dar a conocer
la verdad en Pasta
de Conchos

El gobierno del presidente An-
drés Manuel  López Obrador 
avanza en el rescate de los 63 
cuerpos de los trabajadores 
muertos en la mina Pasta de Con-
chos y en dar a conocer la verdad 
histórica sobre esa tragedia.

En el informe a las viudas y a la 

opinión pública se señala que “no 
se identificó que hubiese tenido 
lugar una explosión como en su 
momento lo señalaron las autori-
dades correspondientes”. 

¿Por qué mintieron el gobierno 
de Vicente Fox y el dueño de la 
mina Germán Larrea el 24 de 
febrero de 2006, a los cinco días 
de la tragedia?

Fue para justificar la suspen-
sión del rescate de los mineros, 
sin saber aún cuántos estaban 
vivos para tapar la responsabi-
lidad de la empresa, ya que las 
inspecciones de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, meses 
antes de la tragedia, ya le habían 
advertido  las irregularidades y 
falta de seguridad, pero Grupo 
México no hizo el menor caso, tal 
y como lo documenta y prueba la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos en su Recomen-
dación 26/2006. 

O fue para evitar que se pre-
sentaran 65 denuncias penales 
contra Larrea, su consejo de 
administración y su cuerpo direc-
tivo, por las pésimas condiciones 
de seguridad y salud en la mina

Por eso, nuestro líder, Napo-
león Gómez Urrutia, en febrero 
de 2006 advirtió que esa decisión 
de suspender el rescate de los 
mineros era un homicidio indus-
trial, lo que al día siguiente le cos-
tó que el gobierno le presentara 
varias órdenes de aprehensión.

Debió acudir  al exilio forzado 
en Canadá, desde donde dirigió 
siempre al Sindicato Minero y 
exigió, año con año, recuperar los 
cuerpos de los  trabajadores y la 
firma del Convenio 176 de la OIT, 
sobre seguridad en las minas.
Sergio Alba, secretario del Interior y 
Exterior, y Jesús Jiménez, secretario 
del Consejo General de Vigilancia y 
Justicia del  Sindicato Nacional de 
Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Similares de la Repúbli-
ca Mexicana

Promesas cumplidas

En promesas de campaña
que hizo AMLO hace seis años
no hubo mentiras ni engaños,
cumplió mayoría y fue hazaña
creciendo tanta cizaña.
No dejó que el barco zozobre
y nunca ha enseñado el cobre,
logró con tino y paciencia
más ciudadana conciencia
y menos gente tan pobre.
 Guadalupe Martínez Galindo
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ANGÉLICA ENCISO L.

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y la Ley de Aguas Na-
cionales (LAN) vigente, que se es-
tablecieron en el sexenio de Carlos 
Salinas de Gortari, no están en 
condiciones de responder a la crisis 
del líquido que hay en el país ni a la 
sequía que hoy afecta a tres cuartas 
partes del territorio nacional, por-
que están diseñadas para manejar 
el recurso como una mercancía. El 
organismo no mide la cantidad del 
fluido disponible y aun así entrega 
en concesión acuíferos sobrexplo-
tados, las cuales pasaron de 2 mil 
en 1992 a 514 mil en 2020, indican 
expertos.

En la Conagua permanecieron 
en la actual administración fun-
cionarios favorables a los intereses 
corporativos que bloquearon los 
cambios estructurales necesarios 
en temas como el acceso a la in-
formación, la transparencia en el 
sistema de concesiones y la mejora 
regulatoria, así como los procesos 
de democratización que se espera-
ban, indica el apartado, coordinado 
por Omar Arellano, Agua: oportu-
nidades para una reforma estruc-
tural transformadora de la Agenda 
socioambiental 2024.

“Es grave tener las aguas de la 
nación a cargo de una institución 
que no está diseñada para corregir 
los errores del pasado, el sobrecon-
cesionamiento, el acaparamiento, 
el despojo y la contaminación. La 
LAN y la comisión carecen de los 
elementos que se requieren para 
corregir la situación en que nos 
encontramos. Vamos rumbo al 
colapso, y cuatro legislaturas han 
rehusado aprobar la ley general de 
aguas (pendiente desde 2012), con 
lo cual se cambiaría el esquema y se 
pondría por encima el derecho hu-

mano al agua y al medio ambiente”, 
señaló en entrevista Elena Burns 
integrante de la Coordinadora Na-
cional Agua para Todos.

“Lo aterrador es que estamos 
desprotegidos, las crisis se agravan. 
La Conagua se ha dedicado al nego-
cio en todos los niveles”, advirtió. 
No hay inspectores, no hay presu-
puesto, ni personal, el área jurídica 
pierde todos los casos, “las inercias 
son muy grandes e intentar defen-
der el patrimonio hídrico del país 
es imposible. Se repartieron con-
cesiones antes de hacer estudios de 
disponibilidad”, agregó la también 
ex subdirectora general de admi-
nistración del agua de la Conagua.

“Lo bueno de esta crisis es que co-
mo no hay agua, todos preguntan: 
¿qué vamos a hacer? La Conagua no 
tiene propuesta. Se han ido abando-
nando las estaciones hidrométricas, 
la medición de aguas superficiales y 
subterráneas, se desconoce cuánta 
agua hay. Estamos yendo hacia el 
colapso de una manera acelerada, 
lo único que vemos son los lagos y 
presas desecados. La Conagua no 
alertó.”

Las aguas subterráneas y super-
ficiales están sobreconcesionadas, 
y “bajo la LAN los derechos de 
agua repartidos, se tratan como 
propiedad”. Además, con un mar-
co regulatorio deficiente, normas 
ambientales laxas, así como la falta 
de inspección en las concesiones de 
descarga, y, sin una política clara 
para el saneamiento y restauración 
ecohidrológica en las zonas más 
afectadas por la contaminación 
industrial, los cuerpos de agua 
superficiales, como ríos, arroyos, 
canales y embalses, se encuentran 
contaminados, causando graves 
problemas en la salud humana, se-
ñala Arellano. 

Hubo intentos del presidente An-
drés Manuel López Obrador para 

limpiar la Conagua, pero fueron 
infructuosos, indica el reporte ya 
mencionado. Al comienzo del sexe-
nio al frente del organismo estuvo 
Blanca Jiménez y como subdirec-
tores generales funcionarios que 
provenían de sexenios anteriores, 
pero en septiembre de 2020, el 
mandatario federal anunció en la 
conferencia matutina que habría 
“limpieza” en el organismo. Horas 
después los seis subdirectores pre-
sentaron su renuncia. 

Entre ellos estaba Víctor Alcocer, 
subdirector general de infraestruc-
tura hidroagrícola, quien, según di-
jo López Obrador, otorgó las con-
cesiones de agua a Grupo México, 
y Eduardo Seldner, quien era sub-
director general de administración 
en el organismo, pero antes se des-
empeñó de jefe de finanzas de Mar-
garita Zavala durante su campaña 
presidencial y estuvo involucrado 
en el caso Toallagate (la adquisición 

de toallas con sobreprecio) en el se-
xenio de Vicente Fox.

Tras la salida de esos funciona-
rios, el mandatario designó, entre 
otros, a Elena Burns en la subdirec-
ción general de administración del 
agua; a Jacinta Palerm –estudiosa 
de la gestión del agua– como subdi-
rectora general técnica, y a Germán 
Martínez como subdirector gene-
ral de administración, quien entre 
2001 y 2009 estuvo al frente de la 
Comisión de Aguas del entonces 
Distrito Federal. 

Blanca Jiménez dejó su cargo en 
la dirección general en 2021 para 
irse de embajadora a Francia y Ger-
mán Martínez asumió ese puesto; 
pocas semanas después Jacinta Pa-
lerm presentó su renuncia. En su 
lugar quedó Humberto Marengo, 
quien como funcionario en la CFE 
promovió la construcción de la pre-
sa La Parota en Guerrero a princi-
pios de este siglo, y de acuerdo con 

el Consejo de Ejidos y Comunidades 
Opositores a la Presa La Parota hu-
bo “represión sistemática de la CFE 
y el gobierno de Guerrero”. 

De ese modo, los funcionarios 
designados por el Presidente fue-
ron dejando sus cargos. A finales 
de octubre de 2022, la subdirectora 
general de administración del agua 
de la Conagua, Elena Burns, quien 
había advertido de presiones de 
“grandes intereses para la entrega 
de concesiones”, incluso en sitios 
donde no había disponibilidad de 
agua, fue destituida de su cargo por 
Martínez.

ANGÉLICA ENCISO L.

Las sequías se han presentado de 
“forma cíclica” por más de 20 años 
y son parte de la problemática del 
agua en el país, en la cual también 
incide la disponibilidad que hay, el 
crecimiento de la población y las 
grandes concentraciones en centros 
urbanos, las cuales no coinciden con 
las zonas donde hay más líquido; “es 
un gran reto garantizar el suministro 
de agua potable”, sostuvo la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua). 

Esta fue una de las respuestas por 
escrito que la dependencia dio a un 
cuestionario que se le envió, ante la 

limitada información que divulga so-
bre la crisis por agua que se vive en 
el país y que básicamente se conoce 
por las sesiones del Comité Técnico 
de Operación de Obras Hidráulicas, 
las cuales a pesar de que un acuerdo 
gubernamental establece que deben 
ser semanales, desde hace unos me-
ses se realizan cada 15 días, así como 
a la renuencia a dar entrevistas.

En relación con la omisión del 
Legislativo para la emisión de la ley 
general de aguas y su involucramien-
to en este proceso, la Conagua dijo 
que ha participado en diferentes 
mesas de trabajo en la Cámara de 
Diputados, “donde se han emitido 
comentarios sobre el contenido de 

varias propuestas, algunas de las 
cuales incluyen aspectos que son 
anticonstitucionales”.

Para hacer frente a la crisis actual, 
enumeró al menos una decena de 
grandes proyectos, los anunciados 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. “Se ha construido 
infraestructura necesaria para las 
principales ciudades afectadas por 
la sequía, incluidas Monterrey, Gua-
dalajara, San Luis Potosí, La Laguna 
y la zona metropolitana del valle de 
México”, aunque para esta última 
urbe no precisó cuáles son. 

Destacó que el Servicio Meteoro-
lógico Nacional realiza un monitoreo 
quincenal de la sequía y que en el 

comité técnico se analiza, estudia y 
pronostica el estado y la evolución de 
las condiciones hidrometeorológicas 
e hidrológicas, entre otros fenóme-
nos vinculados con el líquido, “a fin 
de establecer políticas y medidas de 
actuación que sean adecuadas y sos-
tenibles, en la operación de presas 
y de otras obras de infraestructura 
hidráulica vinculadas”.

Agregó que  para garantizar el 
suministro del recurso se deben 
analizar nuevas fuentes de abaste-
cimiento y la construcción, amplia-
ción, modernización, rehabilitación 
y mantenimiento de las obras de 
infraestructura hidráulica en siste-
mas de agua potable y saneamiento. 

Precisó que ha reservado volúmenes 
de fluido para el abastecimiento de 
la población y para la protección del 
medio ambiente. 

La política pública, explicó, está 
basada en “un amplio marco legal 
que parte de preceptos constitucio-
nales, que establecen que, para la 
explotación, el uso o el aprovecha-
miento de las aguas nacionales, por 
los particulares o por sociedades 
constituidas conforme a la legisla-
ción, no podrá realizarse sino me-
diante concesiones que requieren 
valorar la disponibilidad media anual 
del recurso hídrico, con el objetivo 
de equilibrar y preservar el recurso 
para las futuras generaciones”.
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En 28 años las concesiones de 
agua pasaron de 2 mil a 514 mil
Instituciones listas para hacer negocios // La nueva ley general en la materia está atorada

Sequías, parte de un ciclo por más de 20 años: Conagua

▲ Imagen del embarcadero de 
la presa Miguel Alemán, en Valle 
de Bravo, la cual se encuentra a 
26.53 por ciento de su capacidad 
de almacenamiento, de acuerdo 
con el reporte de la Conagua. 
Foto Cuartoscuro
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ARTURO CANO/ II Y ÚLTIMA

En 2012, tras el triunfo de Enrique 
Peña Nieto, un medio internacional 
juzgó que Andrés Manuel López 
Obrador era un “lastre” para la 
izquierda mexicana. El Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) 
encargó a cuatro jefes de sus tribus
un balance de los comicios y la con-
clusión fue en sentido contrario: 
el hoy Presidente no era un lastre, 
sino la nueva locomotora que lleva 
a sus militantes al Congreso.

En aquel documento se elogió la 
“exitosa estrategia” de campaña 
del tabasqueño, que se expresó en 
una diferencia significativa entre 
los sufragios obtenidos por el aspi-
rante presidencial y los consegui-
dos por los candidatos a diputados 
y senadores: unos 9 millones 200 
mil votos, frente a los 15 millones 
800 mil.

En septiembre de ese año, López 
Obrador encabezó un mitin en el 
Zócalo y ahí selló su despedida: 
“tengo en el PRD muchos amigos 
que en todo momento me dieron 
su confianza y respaldo y, en co-
rrespondencia, considero que les 
di lo mejor de mí y los representé 
con entrega y dignidad. Estamos a 
mano y en paz”.

La primera candidatura presi-
dencial de López Obrador devino, 
tras el fraude, en el plantón de 
Reforma y en nuevas discusiones 
sobre el rumbo del partido.

La crítica del caudillo

El discurso principal por el 25 
aniversario del partido, en 2014, 
corrió a cargo de Cuauhtémoc 
Cárdenas, el indiscutible caudillo 
y fundador.

En las primeras filas, en las que 
se encontraban los principales di-
rigentes, no hubo aplausos para el 
ingeniero.

Cárdenas evocó algunos de los 
puntos esenciales de la proclama 
de 1988, un retrato de lo soñado 
entonces: “un partido en el que 
circulen las ideas y receptivo a la 
crítica, una organización en la que 
no existan estructuras y aparatos 
más allá de los previstos estatu-
tariamente… Que se maneje in-
ternamente con una democracia 
transparente…”.

Soltó la pregunta que él mismo 
respondería: “¿qué tan cerca o qué 
tan lejos estamos de nuestro propó-
sito original?”

Para responder, asumió su parte 
y habló también de la “hostilidad” 
del Estado y los poderes fácticos. 

Concluyó con crudeza: “yo respon-
dería que nos encontramos más 
lejos que cerca de lo que nos pro-
pusimos y nos comprometimos a  
construir hace 25 años”.

Cárdenas era aún el líder moral, 
la figura que echar por delante a 
la hora de convocatorias que de-
mandaran el peso de la historia, 
pero muy pocos en el Teatro de 
la Ciudad hubiesen votado por su 
regreso a la dirección (como de-
mandaron ese día, con cartulinas, 
algunos militantes).

Tiempo después, Carlos Navarre-
te, de la corriente Nueva Izquierda 
(más conocida como los Chuchos), 
fue ungido presidente del partido, 
cargo que abandonó en medio del 
crimen de Ayotzinapa. 

En su 25 aniversario, el PRD te-
nía rato con nuevos dueños. La “iz-
quierda democrática”, la “izquierda 
moderna”, se hacían llamar, para 
distinguirse del nuevo partido, Mo-
rena, que las renuncias a sus filas 
alimentaban.

Las palabras de Cárdenas sella-
ron la conmemoración: “al país de 
nada le sirve una izquierda dócil y 
dizque a la moda. Le sirve una iz-
quierda fiel a sus principios, respe-
tuosa de quienes piensan distinto, 
con ética, y capaz de dar ejemplo 
en su vida interna de lo que quiere 
para el país”.

En esos días, se bromeaba con 
Jesús Ortega, entonces jefe mayor 
de su corriente:

–Tendrán que cambiar de lema 
a “Democracia ya, electores para 
todos”.

–No. Ahí está el caso de Izquier-
da Unida, en España, y su votación 
marginal. Por ahí irá Morena –de-
cía, muy seguro.

Este 2024 ya se sabe dónde estu-
vo la “votación marginal”.

El partido de los sargentos

El desgrane se había acelerado 
en 2011. Sin embargo, el sol azte-
ca conservaba aún la jefatura de 
Gobierno y varias alcaldías en la 
Ciudad de México. El 8 de abril de 
2017, el PRD convocó a un “acto 
de unidad” en el Zócalo, con la fi-
nalidad principal de medir fuerzas, 
pues Morena había programado un 
acto importante al día siguiente.

Estuvieron ahí, a la cabeza, los 
jefes de los territorios y Alejandra 
Barrales, última carta del PRD en 
su intento de conservar la ciudad 
capital. No asistieron siquiera los 
mencionados como posibles as-
pirantes a la Presidencia: Miguel 
Ángel Mancera, Graco Ramírez y 
Silvano Aureoles. A la elección de 
2018 el PRD concurriría como va-
gón de cola del PAN con la candida-
tura de Ricardo Anaya. 

La lista de figuras y oradores de-
jó claro que el partido había dicho 
adiós a sus épocas de caudillos y co-
roneles. Había llegado la hora de los 
sargentos. 

Del PRD que fue confluencia de 
distintas vertientes (del naciona-
lismo revolucionario al maoísmo) 
quedaba ya muy poco. En los años 
anteriores, los líderes se reunían, 
la víspera de los mítines, alrededor 
de figuras como Cárdenas o Muñoz 
Ledo. Pero esa mañana de abril de 
2017, el desfile fue en la mesa de 
Héctor Serrano, el poderoso secre-
tario de Gobierno de Mancera. El 
poder del dinero suplía a la realidad.

Julio César Moreno, jefe en Ve-
nustiano Carranza y cuadro de 
primer nivel de los Chuchos, resu-
mió la misión de la mayoría de los 
oradores: “la soberbia de ese mala-
gradecido (AMLO) lo va a llevar a la 
derrota otra vez en 2018”.

Mauricio Toledo, jefe del terri-
torio coyoacanense, retó: “nos han 
expedido actas de defunción a gra-
nel y se han quedado con las ganas. 
Seremos el factor que definirá la 
elección de 2018”.

Acusado de corrupción y de 
enriquecimiento ilícito, Toledo se 
convirtió en prófugo de la justicia 

en julio de 2023, cuando tomó un 
avión a Chile.

El vagón de cola

“¡Ya llegó, ya está aquí, el que va a 
chingar al PRI!” En 2018, los perre-
distas reciclaban sus consignas de 
20 años atrás. Pero ahora se las de-
dicaban a su candidato presidencial, 
el panista Ricardo Anaya. 

En el acto de registro de su can-
didatura en el INE, la primera fila lo 

dice todo: en el centro, el candidato. 
A su diestra, su esposa, seguida de 
Damián Zepeda. A la siniestra de 
Anaya, en estricto orden jerárqui-
co, Miguel Ángel Mancera, Alejan-
dra Barrales (encarnación de la iz-
quierda caviar, según Mikel Arriola) 
y Manuel Granados, encargado de 
despacho en el PRD.

Anaya dedicó sus dardos a atacar 
al puntero en las encuestas, el ex 
perredista López Obrador: “debata-
mos, si tiene pantalones”. La ovación 
fue acompañada de agitadas bande-
ras amarillas. 

Los colores del sol azteca no po-
dían aparecer más deslavados. Con 
Mancera, lo que queda del este parti-
do se entrega a Anaya con su inventa-
rio y sus consignas. La expresión viva 
fueron las militantes de base del PRD 
que portaban orgullosas sus playeras 
amarillas mientras agitaban a todo lo 
que da los banderines del PAN.

El 19 de mayo pasado, las bande-
ras amarillas del PRD vistieron el 
Zócalo, al lado de las azules del PAN 
y las rojas del PRI. Miles de perso-
nas vistieron también las playeras de 
campaña, cortesía de los candidatos 
de las alcaldías que en 2021 lograron 
ganar los perredistas en alianza tri-
partidista.

Pasada la elección, Jesús Zam-
brano, último presidente del PRD, 
sostuvo que era “falso” que el INE 
les hubiese notificado la pérdida 
del registro. En un video, declaró 
que faltaba aún la presentación de 
diversos recursos ante la autoridad 
electoral: “vamos a mantenernos en 
la ruta en la que la gente nos quiere, 
como PRD, como un partido social-
demócrata”. El mensaje quedó en las 
redes sociales mientras se conocía 
que habían comenzado la liquidación 
de los empleados y la mudanza.

LAS BARBAS A REMOJAR ● ROCHA

El sol azteca comenzó a apagarse 
desde 2012, al olvidar sus ideales
Cuauhtémoc 
Cárdenas luchó 
por salvar el 
PRD, pero no 
tuvo el respaldo

▲ En el discurso principal 
por el 25 aniversario del PRD, 
Cuauhtémoc Cárdenas fue 
crítico: “al país de nada le sirve 
una izquierda dócil y dizque a 
la moda. Le sirve una fi el a sus 
principios”. Foto Pedro Valtierra
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ALONSO URRUTIA
ENVIADO 
CIUDAD LERDO, DGO.

En estas tierras de Coahuila y Du-
rango, cuyos gobiernos representan 
los últimos vestigios del priísmo, la 
segunda aparición pública conjunta 
de Andrés Manuel López Obrador 
y Claudia Sheinbaum desató la al-
garabía entre los asistentes ante 
la continuidad con cambio en la 
transformación que se avecina. 
“Es el reflejo del humanismo y de 
la justicia que representa nuestro 
movimiento”, resumió la virtual 
presidenta electa.

Son nuevos tiempos para la Repú-
blica. Mutuos elogios entre quienes 
han confluido durante años en la 
lucha opositora, pero que hoy pro-
tagonizan un histórico relevo en el 
poder con una coincidencia funda-
mental: el acento en la orientación 
social de su proyecto. Con el aval de 
la enardecida masa que los aclama-
ba, López Obrador, con la confian-
za que tiene en su sucesora hizo un 
anuncio más allá de su sexenio: “van 

a continuar todos los programas y 
ya en la nueva etapa, cuando inicie 
el nuevo gobierno, habrá tiempo 
para llegar a un acuerdo con Este-
ban (Villegas, gobernador de Du-
rango) y, con Manolo (Jiménez, de 
Coahuila). No veo ninguna dificul-
tad porque ellos están actuando con 
responsabilidad y se va a llegar a un 
acuerdo para que se pueda aplicar 
aquí en Durango y en Coahuila el 
IMSS-Bienestar”, arengó desatando 
nuevas expresiones de regocijo.

Ante los abucheos a los priístas, 
como en los albores de su sexenio, 
el Presidente llamó a cesar la hostili-
dad: “ya pasó la elección, ¿de acuer-
do? Ahora, unidad. Partido es una 
parte, gobierno es todo”.

Serían las dos primeras entidades 
gobernadas por la oposición que se 
sumarían a la federalización de los 
servicios de salud, pues las 23 que 
ya lo hicieron son encabezadas por 
su mismo movimiento.

La supervisión de los avances del 
programa Agua Saludable para La 
Laguna, que, con una inversión de 
13 mil millones de pesos, beneficiará 
en el futuro a 2.1 millones de per-

sonas que residen en la confluencia 
de las ciudades de Torreón, Gómez 
Palacio y Lerdo, convocó a cente-
nares de personas. Aclamaron a 
Sheinbaum y López Obrador, en 
tanto que abuchearon a los gober-
nadores de extracción priísta Mano-
lo Jiménez, de Coahuila, y Esteban 
Villegas, de Durango, hasta que el 
Presidente salió al paso de las ex-
presiones de rechazo.

López Obrador reivindicó la im-
portancia de uno de los proyectos 
estratégicos más importantes en el 
norte del país: buscar nuevas fuen-
tes de agua para La Laguna, cuya 
escasez ha provocado que se tenga 
que extraer el líquido de pozos cada 
vez mas profundos y, en consecuen-
cia, contaminados de arsénico.

“Es muy importante (el progra-
ma) porque es la salud. No es posi-
ble seguir consumiendo agua con-
taminada, agua con arsénico. Eso 
no, es una gran irresponsabilidad de 
nuestra generación. No merecen las 
nuevas generaciones seguir toman-
do esa agua”, mencionó.

En su oportunidad, Sheinbaum 
anunció la vigencia del respaldo del 
gobierno federal a este proyecto para 
darle continuidad. Una alusión que le 
permitió hacer un apretado balance 
de su primera gira, para reivindicar 

la línea de continuidad con el sexenio 
que termina: el humanismo.

El viernes –recordó– se reconoció 
el dolor de los deudos de la tragedia 
de los mineros atrapados en Pasta 
de Conchos desde 2006, reflejo de 
una visión que no se aparta de la 
justicia social; la visita a la aduana 
de Nuevo Laredo fue la supervisión 
de una de las principales acciones 
en la lucha contra la corrupción, y 
la visita a un hospital del Issste para 
atestiguar parte del rescate de esa 
institución y la priorización del de-
recho a la salud.

“Ahora estamos aquí en La Lagu-
na, en uno de los temas más comple-
jos y más importantes: el derecho 
al agua. La región de La Laguna, 
que le ha dado tanto a México en 
producción, que hoy tiene el gran 
problema de la contaminación del 
agua. Esta obra del Presidente es 
el reconocimiento del derecho hu-
mano al agua”, subrayó la virtual 
presidenta electa.

“Para mí es una gira histórica por 
lo que representa nuestro Presiden-
te, todo lo que hemos luchado du-
rante años (…) Siempre mencioné 
en la campaña que representamos 
el segundo piso de la Cuarta Trans-
formación. El Presidente puso los 
cimientos, el primer piso. Creo que 

no lo había hecho nadie en toda la 
historia.”

Momentos antes, por pragmatis-
mo, resignación ante el golpe de rea-
lidad política que dejó la elección o 
por actuar políticamente correctos, 
ambos gobernadores desgranaron 
halagos a los titulares del Ejecutivo 
saliente y entrante.

Villegas hizo a un lado su origen al 
dirigirse a López Obrador: “es justo 
reconocer su valioso liderazgo, su 
trascendencia y su legado históri-
co…”, lo que le permitió acallar los 
gritos en su contra. A Sheinbaum le 
extendió su “mano fraterna”, antes 
de resaltar el impacto que tendrá 
en La Laguna el programa Agua 
Saludable.

Con la experiencia del sonoro 
abucheo que se llevó el viernes en 
su tierra, esta vez Jiménez antepuso 
los halagos para intentar mitigar, in-
fructuosamente, los abucheos.

La evaluación del proyecto con-
vocó también a Eduardo Tricio, 
presidente del consejo directivo 
de Grupo Lala, el emporio más 
importante de la región, cabeza de 
una industria lechera con altísimos 
consumos de agua.

“La historia pondrá en perspec-
tiva la enorme relevancia de este 
proyecto y hará valer el lugar que 
merecidamente ocupara usted en 
memoria de quienes habitamos 
esta región”, le reconoció a López 
Obrador.

Y cerró al patentizar el respaldo 
de la iniciativa privada a Sheinbaum: 
“la gran mayoría de los empresarios 
estamos comprometidos con Méxi-
co y no tengo duda que seguiremos 
confiando e invirtiendo en nuestro 
país”.

NÉSTOR JIMÉNEZ 

El Partido Acción Nacional (PAN) 
concentrará su fuerza en sus go-
biernos municipales, los cuales 
logró tras los pasados comicios 
gracias a sus alianzas. No obstan-
te, entre las demarcaciones donde 
contendió sin coalición, el PAN ga-
nó únicamente en 63. 

Con un proceso en el que aún se 
mantienen varias demarcaciones 
en disputa por medio de impugna-
ciones, los resultados de los órga-
nos electorales locales muestran 
que el PAN triunfó en 412 munici-
pios del país, de los cuales, el pro-
pio partido detalló que en sólo 347 
de ellos encabeza las coaliciones o 
ganó sin alianza.

Acción Nacional se llevó el triun-
fo sin coalición en 19 municipios de 
Yucatán, estado en el que perdió la 
gubernatura. En Guanajuato, úni-
co triunfo a nivel gubernatura que 
tuvo el 2 de junio, encabezará 10 
demarcaciones sin alianza; en Nue-
vo León, ganó cinco de esta forma; 
así como cuatro en Puebla, y tres 
en Hidalgo, Michoacán, Querétaro 
y Sonora.

En Chihuahua, uno de los esta-
dos en los que mantiene el gobier-

no estatal, el PAN ganó 37 munici-
pios, pero casi todos por medio de 
coaliciones, y sólo en dos lo hizo de 
manera independiente. 

Con las alianzas que conformó 
con los partidos Revolucionario 
Institucional, de la Revolución 
Democrática y diversos institutos 
locales alcanzó el triunfo en 44 
municipios de Jalisco, 30 de Mi-
choacán, 45 en Puebla, 37 en Yu-
catán, 23 en Guanajuato y 21 en el 
estado de México. Pese a ello, en 
Baja California, Campeche, Quin-
tana Roo y Tabasco no encabezará 
ningún ayuntamiento, ni siquiera 
en coalición. 

El escenario contrasta con la 

fuerza que tenía el partido en 2018, 
año en el que Marko Cortés asumió 
las riendas de su dirigencia nacio-
nal. En ese momento, el PAN tenía 
373 presidencias municipales, la 
mayoría alcanzadas sin alianzas y 
contaba con al menos una alcaldía 
en cada una de las 32 entidades. 

La caída con 
Marko Cortés

Para 2021, el PAN ya no tenía re-
presentación municipal en tres 
estados del país, y pasó de gober-
nar 373 municipios a 310, pero con 
un alto porcentaje de triunfos con 
coalición. 

Hace una semana, la dirigencia 
del blanquiazul presumió por me-
dio de un comunicado que “a pesar 
de lo inequitativo del proceso, ese 
partido refrendó su triunfo en el 
estado de Guanajuato y, solos o en 
coalición, ganamos 347 alcaldías, 
entre ellas 13 de las capitales del 
país: Aguascalientes, Colima, Cuer-
navaca, Chihuahua, Chilpancingo, 
Hermosillo, Guanajuato, Mérida, 
Morelia, Querétaro, Monterrey, 
San Luis Potosí y Zacatecas”. Con 
dichas ciudades, destacó que Ac-
ción Nacional gobernará a 30 mi-
llones de personas.

En gira histórica, Sheinbaum y AMLO 
confi rman continuidad de programas 

PROYECTAN LA LLEGADA DE IMSS-BIENESTAR A DURANGO Y COAHUILA

Ratifi can: habrá humanismo y justicia

Deslavado, el blanquiazul se dispone a 
concentrar sus fuerzas a gobernar 
municipios, muchos de ellos en alianza

DÍAS DESPUÉS ●HERNÁNDEZ

Sólo en 63 
ayuntamientos 
triunfó sin la 
necesidad de 
coaliciones
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DINERO
¿Y una nueva Constitución? // 
Gabinete de un momento a otro // 
Xóchitl quiere que regañen a AMLO

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

D
ESDE SU PROMULGACIÓN 
en el año 1917 la Constitución 
ha sido parchada en más de 
250 ocasiones. El senador 
Ricardo Monreal da a conocer 

que las iniciativas enviadas por el Ejecutivo 
contienen 16 reformas. El documento que 
resulte será un mamotreto al que le han 
metido mano gobiernos neoliberales y el 
actual. ¿No es mejor idea formular una 
nueva Constitución? Sería una Carta Mag-
na humanista que aprobara el pueblo mexi-
cano a través de una consulta organizada 
por el Instituto Nacional Electoral. Este día 
serán dados a conocer los resultados de las 
encuestas que la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, encargó a Morena. Podemos 
anticipar los resultados: los participantes 
están de acuerdo con la elección de jueces 
de distrito, magistrados y ministros. Sin 
embargo, tropezará con muchas dificulta-
des para aprobarse en sólo 30 días, entre los 
días 1 y 30 de septiembre, cuando termina su 
mandato el presidente López Obrador, aun-
que tenga mayoría calificada en el Congreso.

Más ambición y visión

DEBERÍAN SER MÁS ambiciosos y em-
prender la tarea de formular la Constitu-
ción del año 2024, humanista (no socialis-
ta ni neoliberal), que deveras imprima la 
huella de la 4T en la historia del país. Más 

visionarios también, quizá no se vuelva a 
presentar la oportunidad en muchas dé-
cadas. ¿Habría mucho ruido, movimientos 
cambiarios, mala prensa? De todos modos 
hay. Se podrían contrarrestar con un arti-
culado que garantice plena, claramente, 
las garantías individuales.

Gabinetitis aguda

NO PROVIENEN DEL Popocatépetl los 
tremores que se escucharon este fin de 
semana, sino de la lucha soterrada de los 
aspirantes a colocarse en el gabinete pre-
sidencial. En cualquier momento lo dará 
a conocer Claudia Sheinbaum, sólo que ha 
acompañado al presidente López Obrador 
por varias partes de la República, inclusive 
a lugares de alto riesgo, por su aislamiento, 
como Pasta de Conchos. Se juntaron los dos 
presidentes y por añadidura la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, a quien 
la Constitución señala como emergente. 
¿Qué necesidad? ¡El caos que ocurriría si 
sucede algo fuera de control! En las listas de 
“probables” que circulan en las redes apa-
recen como firmes Rogelio Ramírez de la 
O –ni chiste tiene atinarle–, Juan Ramón de 
la Fuente, Omar García Harfuch, Altagracia 
Gómez, Rosaura Ruiz, Julio Berdegué y Luz 
Elena González. Algunos personajes del 
gobierno actual quisieran un lugar, aunque 
la ciudadanía preferiría ver rostros nuevos. 
A muchos no les agradaría que sucediera 
lo que dicen los jugadores de dominó: “Por 
mucho que hiciste la sopa te quedaste con 
las mismas mulas”.

Xóchitl quiere que 
regañen a AMLO
LA CANDIDATA PRESIDENCIAL del 
prianismo recurrió al Tribunal Electoral 
Federal a impugnar los resultados de la 
elección en la que resultó aparatosamente 
derrotada. No quiere que la anulen, sólo que 
regañen al presidente López Obrador por 
sus continuas intervenciones a lo largo de la 
campaña. A su vez, Marko Cortés también 
presentó un recurso de inconformidad, pero 
sabe de antemano, dice, que no prosperará. 
Sean serios, tienen un montón de trabajo 
los magistrados. Y falta por nombrar al 
sexto.

Ombudsman Social
Asunto: Fovissste
PUBLICASTE QUE UN grupo de personas 
se está organizando para pedir al Fovissste 
que restructure los créditos impagables de 
nuestras viviendas. Yo soy una persona que 
ya lleva pagando 10 años y ahora debo más 
de mi vivienda que cuando la adquirí. ¿Me 
podrías decir dónde contactarlos?

R: TE ENVÍO sus datos. Vayan a la mañanera 
porque el director del Instituto, César Buen-
rostro Moreno, no da muestras de que le inte-
rese el asunto.

Twitterati

JESÚS ZAMBRANO PENSÓ que podía vivir 
de parásito todo el tiempo (eso sólo el verde).
                                             Jesús Escobar Tovar @jet1403 

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2643 DÍAS 2590 DÍAS

GEORGINA SALDIERNA

La derrota electoral del pasado 2 de 
junio no es la primera que tiene el 
PAN, pero sí la más profunda, con-
sideró el senador Damián Zepeda, 
quien asumió que su partido se ha 
hecho chiquito. De 12 gubernatu-
ras que llegó a tener en 2018, hoy 
son cuatro, además de que no sólo 
gobernará menos población que 
Movimiento Ciudadano, sino ten-
drá una bancada más pequeña que 
la del Verde Ecologista.

Los resultados son terribles y 
contundentes, no vistos desde hace 
42 años, subrayó el legislador, quien 
aspira a volver a dirigir el panismo, 
al advertir que esta fuerza política 
se reinventa o muere como opción 
para encabezar la esperanza de 
cambio en el país.

En entrevista, Zepeda hizo un 
análisis de las razones que llevaron 
a Acción Nacional a esta situación 
y, de entrada, reconoció que hubo 
resistencias a cambiar y se equivocó 
la narrativa. Lejos de tratar de en-
tender a la población, se radicalizó 
el discurso y se cometió el error 
garrafal de hacer una alianza con 
el pasado: el PRI.

Todo se convirtió en López Obra-
dor sí, López Obrador no, cuando el 
Presidente tenía 60 o 70 por ciento 
de popularidad y no estaba en la bo-
leta electoral, apuntó.

El legislador estimó que se debió 
haber ido a los temas de fondo y 
proponer un México distinto, pero 
más allá de eso, consideró que era 
imposible que la población los escu-
chara si iban abrazados del pasado.

A ello hay que sumarle lo que el 
gobierno hizo bien, como la univer-
salización de los programas sociales 
y el mejoramiento de los derechos 
laborales, reconoció, tras acotar 
que en el primero de estos temas, 
el PAN cometió un tremendo error 
al votar en contra en la Cámara de 

Diputados. Eso “nos costó millones 
de votos”, subrayó.

Para Julen Rementería, coordi-
nador de los senadores panistas, el 
blanquiazul no supo leer lo que la 
gente estaba pensando y diciendo 
en su ámbito de vida. La población 
no tomó en cuenta lo que pasaba 
con la Guardia Nacional, si regresa-
ban o no los militares, no le importó 
la refinería de Dos Bocas ni el Tren 
Maya. “Pensábamos” que con de-
cirle las cosas que están mal en el 
país era suficiente, pero no bastó.

Tras la debacle, propuso que su 
partido se concentre en lo que ha 
sido y defendido siempre; es decir, 
se “tiene que radicalizar” en temas 
como el derecho a la vida, la liber-
tad de emprender y el acceso a la 
educación, pues los corrimientos 
ideológicos dejan a un sector de la 
población sin opción.

Zepeda planteó, a su vez, que es 
necesario que Acción Nacional se 
abra a la sociedad y recupere su 
identidad. Si no se pone el partido 
al servicio de la sociedad, la gente va 
a voltear a otro lado, alertó.

El senador agregó que el panismo 
trae dos amenazas muy cerca: Mo-
vimiento Ciudadano, que sí logró 
crecer en las elecciones pasadas, y 
el nacimiento de nuevos partidos.

También propuso abrir el debate 
interno y escuchar a la ciudadanía, 
para conocer por qué no votaron 
por el blanquiazul. Rementería 
coincidió en que se requiere un pe-
riodo de reflexión, en el que “nos 
digamos nuestras netas”.

Ante la renovación de la dirigencia 
panista, Zepeda pidió abrir la elección 
a la ciudadanía, lo que no contemplan 
los estatutos. Éstos sólo permiten la 
participación de militantes.

Reconocen senadores 
errores que llevaron 
al PAN a la debacle

GIRA POR EL NORTE

▲ La virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, acompañó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador en su gira del fin de 
semana por el norte del país. Ayer 
supervisaron el programa Agua Saludable 
para La Laguna, en Lerdo, Durango. Foto 
Presidencia

▲ Damián Zepeda planteó 
que el blanquiazul se abra a la 
sociedad y recupere identidad. 
Foto Guillermo Sologuren
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ASTILLERO

Sheinbaum: despegar con propias alas // Giras 
bicéfalas y transexenalidad // Conagua, Lala, Agua 
Saludable // Abraham Nuncio: Claudia y la crítica

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A
UN CUANDO EN la inmediatez 
visual parezca positiva la estam-
pa de continuidad que Andrés 
Manuel López Obrador y Claudia 
Sheinbaum Pardo ofrecen a través 

de sus giras en los estados, bajo la batuta del 
saliente y la aquiescencia de la virtualmente 
entrante, en términos de rigurosidad política 
parece necesario que la segunda asuma su 
compromiso individual (así sea manteniendo 
la continuidad programática de la llamada 4T, 
pero en sus términos y circunstancias persona-
les), para evitar que se fortalezca la suposición 
de que el primero pretende mantener una ape-
nas disimulada hegemonía transexenal, con 
una heredera a la que no se permite despegar 
el vuelo con sus propias alas.

LA GIRA DE fin de semana por tres esta-
dos del país, entre declaraciones amables de 
Scheinbaum, que al menos en términos de 
ortodoxia parecen mostrar su acomodo fluido 
a las condiciones que la realidad le impone, 
significó más compromisos transexenales. En 
Tamaulipas, el entendimiento con el aparato 
del gobernador Américo Villarreal que implica 
peso y poder de factores oscuros que histórica-
mente han regido en la entidad. En Durango y 
Coahuila, los dos únicos estados bajo gobierno 
priísta, el entendimiento con factores suprae-
lectorales de poder regional como la empresa 
de productos lácteos Lala, a cuyo beneficio y 
sin exigir restituciones por el daño infligido 
a la región se ha construido el sistema Agua 
Saludable, que beneficia especialmente a las 
grandes empresas, como la mencionada, con 
la amable colaboración de Conagua, que gasta 
y gasta por encima de los proyectos originales, 
en plena consonancia con esos grupos empre-
sariales dominantes. Conagua, el organismo 
desconcentrado de la deficitaria Semarnat, a 
cargo de María Luisa Albores.

EN ESE CONTEXTO de fijación de límites 
se desenvuelve el pálido intento claudista de 
eludir el calendario y los términos que el Presi-
dente saliente impone en cuanto a la polémica 

reforma judicial. A pesar de que la entrante ha 
tratado de abrir cauce a ciertas formas de diálo-
go que le permitan a ella negociar y trazar rutas 
en cuantos lo que suceda en el septiembre de 
la convivencia bicéfala, que será de su respon-
sabilidad sexenal, se va imponiendo la postura 
de que tal diálogo será solamente en función de 
“oír”, pero no debatir ni mucho menos cambiar 
puntos sustanciales de la citada reforma.

HOY, PARA AGREGAR solidificación al 
armado septembrino aprobatorio, Morena, 
como partido, dará a conocer los términos 
de encuestas que ha ordenado realizar a em-
presas demoscópicas. El enigma, en realidad, 
no está en el rechazo o aprobación de la muy 
citada reforma, sino en la manera como se ha 
de procesar, es decir, si se impondrá el plan 
obradorista de un septiembre a rajatabla o las 
pretensiones claudistas de darle tiempo y aire 
a tal proceso.

POR CIERTO, DESDE una indiscutible po-
sición de izquierda, Abraham Nuncio, escritor 
y analista político radicado en Nuevo León, ha 
hecho circular sus reflexiones que, entre otros 
puntos, apuntan que “se requiere construir una 
nueva oposición que funcione democrática-
mente (dentro) de su partido y que sea creíble 
a base de  honestidad y diligencia política (...) 
(Pero) Ya lo vemos, en lugar de proceder a la 
autocrítica apelan a la justificación ilógica de su 
derrota, a la traslación de culpas y a la arremeti-
da contra el INE (que ahora sí se toca)”.

ASÍ QUE, INDICA Nuncio, “a quienes no 
formamos parte del gobierno que presidirá la 
doctora Sheinbaum, nos queda la obligación 
ciudadana de dar seguimiento a sus promesas 
de campaña, a fin de valorar aquellas que su 
gobierno cumpla cabalmente, pero también de 
señalar de manera crítica y puntual aquellas 
que prometió y no está cumpliendo en el ámbi-
to que le corresponde. E incluso, a edificar una 
conciencia que dé cauce a la vertebración, la 
responsabilidad, la información y el respeto a 
la sociedad no estatal para generar propuestas 
que ella haya omitido y que son absolutamente 
necesarias para resolver los grandes proble-
mas nacionales”. ¡Hasta mañana!

DÍA DEL PADRE

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La extinción del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) 
no es inmediata. El proceso para 
concluir la fase de liquidación po-
dría tardar entre uno y tres años, 
pues el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) debe seguir un procedi-
miento jurídico y administrativo 
que suele ser prolongado.

A más tardar el 29 de agosto, la 
Dirección de Prerrogativas y Parti-
dos Políticos tiene que elaborar y 
circular el proyecto de Acuerdo de 
Declaratoria de pérdida de registro, 
a fin de que el 2 de septiembre la 
Junta General Ejecutiva realice una 
sesión para discutirla y aprobarla.

Una vez que la junta declare la 
pérdida, deberá notificar oficial-
mente al PRD, que tendrá un plazo 
de 72 horas para solicitar audiencia 
y después efectuar el desahogo de 
pruebas, a fin de que entre el 13 y 
16 de septiembre se cuente con el 
dictamen, el cual deberá ser apro-
bado por el consejo general del INE 
alrededor del 19 del mismo mes.

Antes de este dictamen, cono-
cido como periodo de prevención, 
el administrador del PRD podrá 
efectuar únicamente gastos rela-
cionados con nóminas e impuestos 
sin necesidad de contar con la auto-
rización del interventor.

Pero una vez que se apruebe el 
dictamen de su pérdida de registro 
y se publique en el Diario Oficial de 
la Federación comenzará el periodo 
para su liquidación.

El interventor del INE deberá 
saldar los pagos que, por ley, se 
determinen en protección y bene-
ficio de los trabajadores del partido, 
obligaciones fiscales y sanciones ad-
ministrativas que fueron impuestas 
por el instituto.

Si después de estos pagos todavía 
quedaran recursos, deberá cumplir 
con compromisos que hayan sido 

contraídos con proveedores y/o 
acreedores.

Algo similar vivieron el Partido 
Encuentro Social (PES) y Nueva 
Alianza en 2018. El PES perdió el 
registro y nueve meses más tarde 
el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
lo confirmó, pero hasta agosto de 
2019, más de un año después de la 
elección federal, comenzó el proce-
so de liquidación.

Dicho partido tuvo que dar aviso 
a todos los que tenían créditos o pa-
gos a favor para hacerlos efectivos 
hasta donde alcanzara el remanen-
te de los patrimonios del PES.

Nueva Alianza experimentó la 
misma situación. El 12 de septiem-
bre de 2018, el consejo general del 
INE aprobó el dictamen relativo a 
la pérdida de registro de ese partido 
político nacional “en virtud de no 
haber obtenido por lo menos 3 por 
ciento de la votación válida emitida 
en la elección federal ordinaria cele-
brada el 1º de julio de 2018”.

Sin embargo, hasta el 15 de julio 
de 2022 la Comisión de Fiscaliza-
ción del órgano electoral aprobó el 
informe final del cierre del proce-
dimiento de liquidación del otrora 
Partido Nueva Alianza.

Lo anterior muestra que pasaron 
casi cuatro años para cerrar todo 
el procedimiento, lo cual también 
podría ocurrir con el sol azteca y 
hasta mediados de 2028 concluya 
la liquidación.

Cifras del INE indican que en el 
último sexenio, cinco partidos na-
cionales perdieron registro, mien-
tras en las últimas tres décadas 
sumaron 21.

Hasta 3 años puede 
tardar el proceso de 
liquidación del PRD

▲ Reunión nacional de la 
corriente Nueva Izquierda del 
PRD, encabezada por Jesús 
Zambrano, el sábado pasado. 
Foto María Luisa Severiano

▲ Convivencia en el Parque de los Venados, alcaldía Benito Juárez. Foto Pablo Ramos
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La sección 7 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación, 
adscrita a la coordinadora (CNTE), 
rechazó la “convocatoria unilateral 
publicada por las autoridades edu-
cativas en la que nuevamente bus-
can desarrollar procesos sólo con 
su participación” para la cadena de 
cambio y ascensos.

En un comunicado, la represen-
tación de los profesores chiapane-
cos indicó que con eso se contradice 
totalmente lo expuesto por el presi-
dente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, al hacer alu-
sión “a la construcción bilateral de 
los procesos de cadenas de cambio 

y ascenso” en el magisterio. Por es-
ta razón, exigieron que “se detenga 
dicho mecanismo de inmediato”.

La dirigencia seccional, que el 
miércoles anterior retiró del par-
que central de Tuxtla Gutiérrez 
el plantón instalado el 15 de mayo 
para pedir, entre otras cosas, la 
reanudación del carácter bilateral 
para los cambios y ascensos de sus 
agremiados, señaló que el 11 de ju-
nio López Obrador “suscribió un 
documento en la mesa de diálogo y 

negociación con la CNTE en el que 
manifestó su compromiso de bus-
car los mecanismos legislativos y 
políticos que permitan establecer la 
relación bilateral para salvaguardar 
los derechos laborales de los traba-
jadores de la educación”.

Indicó que el gobierno estatal ha 
“mantenido una política de oídos 
sordos durante todo el sexenio, e 
incluso durante el paro indefinido 
no mostró ninguna voluntad polí-
tica para establecer un diálogo y 

dar solución a las demandas de los 
trabajadores”.

Afirmó que al emitir una con-
vocatoria unilateral para la cade-
na de cambios y ascensos para el 
personal de apoyo y asistencia a la 
educación sin tomar en cuenta a la 
representación sindical de la sec-
ción 7, la Secretaría de Educación 
de Chiapas “trasgrede los derechos 
laborales de los trabajadores como 
la condición de permanencia de dos 
años para movilidad de un centro 

de trabajo, sin tomar en cuenta 
criterios como el grado académico, 
entre otros”, por lo tanto, “recha-
zamos enérgicamente la convoca-
toria unilateral para el personal de 
apoyo y exigimos que se detenga de 
inmediato, para su construcción y 
emisión bilateral”.

Advirtió que “de no ser así nos re-
servamos el derecho de accionar, 
convocando a los trabajadores de 
la educación para la toma de deci-
siones correspondiente”.

LAURA POY SOLANO

Profesores y estudiantes de la 
Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN) demandaron que en la próxi-
ma legislatura “se dé prioridad al 
proceso para otorgar autonomía a 
esa institución y con eso cumplir 
con una promesa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador”.

En entrevista, Yuri Jiménez, 
profesor-investigador de esa casa 
de estudios, destacó que la comu-
nidad universitaria “entregó una 
carta dirigida a la ahora virtual pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
para que como parte de su agenda 
se ponga atención al proceso le-
gislativo para que nuestra casa de 
estudios cuente con una nueva Ley 
Orgánica, como establece la Ley 
General de Educación Superior”.

Recordó que en su artículo 21 
transitorio, la citada norma esta-
blece que en un plazo no mayor a 
180 días posteriores a su entrada 
en vigor (abril de 2021), la univer-
sidad, por conducto de su Consejo 
Académico, convocará a una con-
sulta para analizar la modificación 
de su figura jurídica.

La comunidad universitaria 
cumplió con ese proceso, afirmó, 
pues se entregaron los resolutivos 
del Congreso Nacional Universita-
rio, que en su primera etapa “logró 
un apoyo mayoritario para que la 
UPN tenga autonomía, incluso se 
propuso al Senado una iniciativa 
de Ley Orgánica que tras diversas 
modificaciones fue aprobada en 
la Comisión de Educación, por lo 
que aún debe ser discutida en otras 
comisiones y finalmente llegar al 
pleno”. 

La Ley General de Educación 
Superior indica que los “acuerdos 
adoptados en dicho espacio de de-
bate se harán llegar al Congreso 
de la Unión para que, en su caso, 
analice la posibilidad de realizar 
las modificaciones respectivas a 
los ordenamientos jurídicos corres-
pondientes”, lo que a la fecha  no ha 
ocurrido.

Maestros chiapanecos rechazan 
convocatoria de cambios y ascensos

Comunidad de 
la UPN exige 
se legisle por 
su autonomía
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ENRIQUE MÉNDEZ

Una revolución en el Poder Judicial 
de la Federación es necesaria, pero 
no habrá ningún golpe de mano, 
sino una reforma que respetará el 
proceso legislativo, sostuvo Alfonso 
Ramírez Cuéllar, diputado federal 
electo por Morena.

Quien fuera responsable de la 
vinculación con las organizaciones 
de la sociedad civil en la campa-
ña de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, afirmó: “Aquí 
no hay asalto a ningún Poder. Se 
dará una discusión abierta, como 
lo marca la Constitución con todas 
las iniciativas”.

En vísperas de que se presente 
el resultado de la encuesta que 
levantó Morena para consultar el 
denominado plan C, el ex dirigente 
de El Barzón también resaltó que la 
estabilidad económica y financiera 
del país “tiene raíces muy profun-
das y cuenta con la capacidad de 

enfrentar cualquier vaivén nacio-
nal e internacional. Está sujeta a 
cualquier prueba”.

La base, disciplina fiscal

El morenista dijo que la estabilidad 
en el contexto de que la reforma al 
Poder Judicial provocó nerviosismo 
en los mercados y una pérdida de 
10 por ciento del peso desde el 3 de 
junio, tiene como base la disciplina 
fiscal, un gasto racional, el control 
de los niveles de endeudamiento, 
un respeto absoluto al Banco de 

México y el cumplimiento estricto 
de todos los acuerdos y obligaciones 
internacionales en materia comer-
cial y financiera.

“En este marco se da un debate 
sobre la reforma al Poder Judicial, 
y la coincidencia es que se trata de 
un cambio inaplazable. Es un Po-
der que no puede funcionar bajo 
los mismos parámetros ni seguir 
integrado bajo los mismos esque-
mas. Tiene que haber una revolu-
ción en materia judicial y la con-
sulta propuesta por la presidenta 
Sheinbaum fue muy aceptada.”

No obstante, convino que se re-
quiere dar una explicación profun-
da del alcance de la reforma. “Lo 
que los mercados, los inversionistas 
y el pueblo entienden es que respe-
taremos de manera estricta la vía 
constitucional. Que no se trastoca-
rá nada y por eso no hay razones 
para el nerviosismo”.

Ramírez Cuéllar resaltó que no 
se trata, como se ha expresado, de 
un asalto al Poder Judicial. “No hay 
ningún golpe de mano, no hay nin-
gún asalto. Insisto en que el debate 
se dará por la vía que la Constitu-

ción marca, dentro de una norma-
lidad democrática e institucional”.

Expuso que la votación para 
dicha reforma en el Congreso se 
dará en el contexto de un conjunto 
de certezas: que el gasto será ra-
cional, no se violentará la relación 
deuda-producto interno bruto, que 
será disminuido el déficit y habrá 
suficientes recursos para el finan-
ciamiento sustentable de los nuevos 
programas sociales anunciados por 
Claudia Sheinbaum, así como  las 
obras de infraestructura para el 
siguiente sexenio.

CÉSAR ARELLANO Y
DE LA REDACCIÓN

La Academia Mexicana de Cien-
cias Penales (AMCP) manifestó 
su “absoluto rechazo al proyecto 
de reforma constitucional que 
pretende remover de su cargo a 
jueces y sustituirles por otros pro-
venientes de una elección por voto 
popular”.

Su presidente, Miguel Ontive-
ros Alonso, afirmó que resulta in-
aceptable esa pretensión de cam-
bios, empezando por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, 
“institución que ha sido valladar 
contra los actos de poder y las 
normas que violan los derechos 
humanos.

“La labor jurisdiccional exige 
un profundo conocimiento del 
ordenamiento jurídico nacional 
e internacional, convicciones éti-
cas incuestionables y dominio de 
la técnica jurídica. Esos son los pi-
lares que deben regir el acceso de 
una persona a la carrera judicial 
y no, por el contrario, un deter-
minado número de votos ajeno al 
dominio de la ciencia jurídica”

Opositores reiteran que 
votarán en contra

Tras el sondeo hecho por Morena 
el fin de semana para conocer la 
opinión de los ciudadanos sobre 
el tema, las dirigencias nacionales 
del PAN y del PRI lo calificaron co-
mo una “encuesta al vapor y una 
simulación”, además de argumen-
tar que sus resultados no tienen 
valor jurídico.

En el Congreso de la Unión, las 
bancadas de ambos partidos expre-
saron que están abiertos al diálogo 
para fortalecer al Poder Judicial 
Federal, pero acotaron que no vo-
tarán en favor de una reforma que 
debilite al sistema de contrapesos 

entre poderes o copie los de otros 
países donde el sistema judicial es 
muy distinto al mexicano.

Al respecto, los dirigentes na-
cional del PRI, Alejandro Moreno, 
y del PAN, Marko Cortés, coinci-
dieron en sus críticas.

“Es una encuesta hecha al va-
por y la realización de foros es 
para oír, no para debatir, esas son 
las maneras en que el gobierno si-
mula apertura en el proceso para 
reformar al Poder Judicial. En el 
PRI rechazamos enérgicamente 
cualquier iniciativa que pretenda 
alterar el equilibrio de poderes”, 
aseguró Moreno en redes sociales, 
y recalcó que “no cederán ante la 
acometida autoritaria de la pre-
sente administración”.

Tras calificar el ejercicio como 
“un circo”, Cortés señaló que “es 
una tomada de pelo más que van 
a consultar a la gente respecto a 
una reforma al Poder Judicial. Lo 
que buscan es validar la decisión 
que ya tienen tomada de contro-
larlo”. Agregó que el sondeo, al ser 
realizado por un partido político, 
“no tiene ninguna validez”.

La reforma judicial que pro-
pone el Ejecutivo sólo busca la 
concentración del poder y no ga-
rantiza que la elección de magis-
trados, jueces y ministros acabe 
con la corrupción en el sector, in-
dicó por su cuenta el coordinador 
de los senadores panistas Julen 
Rementería.

Aunque dio la bienvenida a los 
foros de parlamento abierto para 
discutir la propuesta, destacó que 
si la mayoría en el Congreso no se 
hace eco de lo que ahí se plantee 
van a ser una pérdida de tiempo.

En San Lázaro, el coordinador 
priísta en la Cámara, Rubén Mo-
reira, consideró que es un error 
equiparar la elección de jueces en 
Estados Unidos con un proceso 
mexicano, “porque las condiciones 
y la formación son muy distintas”.

DE LA REDACCIÓN

Desde el Instituto de Investiga-
ciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM 
se alista una contrapropuesta a la 
iniciativa de reforma al Poder Ju-
dicial de la Federación, y aunque la 
mayoría de los académicos están en 
contra de los cambios constitucio-
nales impulsados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, pa-
ra el investigador Jaime Cárdenas 
Gracia los cambios son necesarios 
y tienen sustento jurídico.

En entrevista con La Jornada, se-
ñaló que en el país “la justicia nunca 
ha sido ni pronta ni expedita”. De 
ahí que defendió la propuesta de 
elegir por voto ciudadano a los jue-
ces, magistrados y ministros por-

que es consecuente con el artículo 
39 de la Constitución, que dicta que 
todo poder público emana del pue-
blo y se instituye para su beneficio.

El especialista dijo que el plantea-
miento de López Obrador es que el 
Poder Judicial tenga un fundamen-
to de legitimidad, no solamente 
técnico o meritocrático, sino que 
igual que en el Poder Legislativo y 
el Ejecutivo provenga de la voluntad 
del pueblo. 

Así, ve “la popularización” del 
Poder Judicial y la solución “al pro-
blema del elitismo” en instancias 
como la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), pues llegarían 
personas con el perfil y preparación 
necesario, pero de todo sector y cla-
se social, con nuevos criterios.

“Ayudaría al próximo gobierno 

que garantice o que se logre una 
verdadera impartición de justicia 
y seguridad”.

Sobre la contrapropuesta que 
alista el IIJ, Cárdenas Gracia expli-
có que la elaboración del documen-
to se acordó el pasado jueves en una 
reunión con un equipo redactor de 
juristas que aún se integra, pero 
adelantó que se presentará en una 
o dos semanas en los foros para la 
deliberación de la reforma.

“En Jurídicas, donde casi todos 
los investigadores están en contra, 
con muy poquitas excepciones, es-
tán planteando hacer una propues-
ta alternativa. Una idea que retomó 
inmediatamente Xóchitl Gálvez. No 
sé si ella se enteró de lo que se es-
taba discutiendo aquí”, comentó el 
investigador.

Es necesaria una revolución en el 
Poder Judicial: Ramírez Cuéllar

EL MORENISTA SOSTIENE QUE SE RESPETARÁ EL PROCESO LEGISLATIVO

La Academia Mexicana 
de Ciencias Penales 
rechaza la iniciativa

PAPÁS CONTENTOS

▲ Mientras a unos les tocó trabajar, otros fueron 
más afortunados, pues vástagos y parejas los 

complacieron con una serenata diurna. La imagen, 
en el Parque México. Foto Pablo Ramos

Prepara el IIJ de la UNAM su propia 
propuesta sobre tema de la reforma 
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Oficina del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) en México 
exhortó al gobierno a fortalecer sus 
obligaciones de búsqueda e investi-
gación de los delitos de desaparición 
que consideren todos los enfoques 
diferenciados basados en esas pre-
rrogativas. Señaló que cada ausencia 
impacta profundamente a las fami-
lias y a la sociedad en su conjunto.

En su cuenta de la red social X 
publicó el siguiente mensaje: “En el 
Día del Padre, honramos a quienes, 
en ejercicio de su paternidad, bus-
can a sus hijas e hijos desaparecidos. 
También reconocemos a quienes 
buscan a sus padres desaparecidos. 
Detrás de ambas búsquedas está el 
amor y la esencia de una lucha por 
la verdad y la justicia”.

La ONU-DH invitó a la sociedad a 
valorar también a los padres busca-
dores y sus formas variadas de con-

tribuir al objetivo común de encon-
trar a sus seres queridos, así como 
a visibilizar y sumarse a esta digna 
causa con empatía y determinación.

Por separado, Jesús Peña, repre-
sentante adjunto del organismo, ex-
presó que se continuará trabajando 
con lo que resta del actual gobierno, 
así como con la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, en el 
tema de la desaparición forzada.

“Confiamos plenamente que el 
nuevo gobierno va a seguir traba-
jando en pro de la búsqueda de las 
personas desaparecidas, en pro de 
la investigación de los delitos, de la 
sanción a los responsables, de la re-
paración de las víctimas, de adoptar 
medidas para que estos hechos no 
vuelvan a suceder y por fortalecer 
aquellas medidas en las que todavía 
haya espacios para la mejora y ob-
tener más resultados.”

Indicó que trabajarán con todas 
las autoridades, “tanto con las ac-
tuales, hasta el 30 de septiembre, 
como con quienes designe la nueva 

presidenta. También trabajaremos 
con las nuevas autoridades de aque-
llos estados en las que hubo eleccio-
nes y con las que vienen trabajando 
en periodos anteriores. El compro-
miso del Alto Comisionado es traba-
jar con todas las autoridades”.

Peña participó en un evento en la 
Estela de Luz, donde familias bus-
cadoras de personas desaparecidas 
colocaron flores y fotografías de sus 
seres queridos ausentes en conme-
moración del Día del Padre “para 
exigir el pronto regreso a casa de los 
padres desaparecidos y reconocer 
el esfuerzo de búsqueda”.

Ahí, el representante del Alto Co-
misionado dijo que es un día muy 
significativo en México, “pero tam-
bién es un llamado al conjunto de la 
sociedad a tener presentes también 

a aquellos padres que han desapare-
cido, aquellos padres que buscan a 
sus hijos e hijas. Es un llamado sin 
lugar a duda a la sociedad a la resig-
nificación este día mostrando em-
patía por este llamado al que nos 
unimos por la búsqueda, la justicia, 
por las garantías de no repetición”.

Irma Orgen Calderón, del colecti-
vo Uniendo Cristales, y Leslye Cas-
tillo, cuyo padre está desaparecido, 
indicaron que 76 por ciento de las 
personas que están en esa situación 
en el país son hombres, la mayoría 

son padres de familia que han deja-
do a sus hijos en el sufrimiento y la 
desprotección.

“Hoy muchos festejan el Día del 
Padre, pero nosotras tenemos que 
estar para darles visibilidad, para 
que la gente se dé cuenta de que 
son más de 115 mil desaparecidos, 
que no lo normalicen, que sean em-
páticos con nosotros”, manifestó a 
su vez María Salvadora Navarro, 
esposa de Mauricio Aguilar, desa-
parecido el 27 de mayo de 2011 en 
Córdoba, Veracruz.

CAROLINA GÓMEZ MENA

A menos de dos semanas de que 
se voten cuatro cargos en la Corte 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (Coridh), entre ellos la presi-
dencia del órgano, la abogada mexi-
cana Leticia Bonifaz Alonso, quien 
presentó su candidatura, señaló 
que de resultar electa sus aportes 
estarían ligados “a garantizar en to-
da la región los derechos humanos 
de las mujeres y de las minorías”, 
pero sobre todo “hay que defender 
la progresividad de los derechos en 
toda Latinoamérica”.

En la presentación del libro Pa-
so a paso, decisiones emblemáticas 
sobre salud reproductiva, la todavía 
integrante del Comité para la Elimi-
nación de la Discriminación contra 
la Mujer (Cedaw, por sus siglas en 
inglés) dijo a La Jornada que pug-
naría por el respeto a las garantías 
individuales de indígenas, personas 
con discapacidad, migrantes y, en 
general, todos los que estén en si-
tuación de vulnerabilidad.

La doctora en derecho indicó 
que “trataría de simplificar las 
sentencias y darles mayor difusión, 
participar también de manera muy 
importante en las opiniones consul-
tivas que se solicitan a la Corte” y 
respecto a dar mayor celeridad de 
resoluciones,  “es un trabajo que hay 
que pensar cómo, ya que hay pocos 
recursos, pero creo que hay tribuna-
les nacionales que han demostrado 
cómo pueden simplificarse senten-
cias y hacer las cosas más ágiles.”

La candidata a jueza para el pe-
riodo 2025-2030 sostuvo que ahora 
hay mayor presencia de mujeres en 
espacios internacionales como éste. 
“Por primera vez hay tres mujeres 

en la Corte”, y de resultar electa, “yo 
sería la cuarta, pero hasta hace muy 
poco tiempo sólo había una; enton-
ces, la perspectiva de género es muy 
relevante al analizar los casos”.

Recordó que termina su periodo 
Eduardo Ferrer Mac-Gregor (mexi-
cano electo para el periodo 2019-
2024), quien ha hecho un trabajo a 
favor de los derechos económicos, 
sociales, culturales y ambientales, 
“y yo estaría por seguir en esa pro-
gresividad, pero lo más importante 
es lograr que mi candidatura sea 
apoyada por los países de Latinoa-
mérica; ese es un proceso que se cie-
rra en dos semanas, son entrevistas 
en cada país para buscar el apoyo”.

La jurista alertó que existen “co-
rrientes conservadoras en otros 
países” que se ven reflejadas en 
las candidaturas, como las postu-
laciones de Perú y Paraguay. “Son 
personas que llevarían una agenda 
conservadora, y por otro lado esta-
mos Colombia y yo, con una agen-
da más progresista, pero el tema es 
que lo que tenemos que buscar es el 
avance de los derechos en la región”.

Tras afirmar que en la Cedaw su 
asignación de cuatro años concluye 
en diciembre, resaltó que la expe-
riencia adquirida en esa instancia 
internacional de Naciones Unidas, 
así como su labor en México, con-
tribuirán si es elegida para la Corte.

Insta ONU-DH al gobierno a 
reforzar búsqueda de ausentes

Familiares de desaparecidos 
protestaron en la Estela de Luz 
de la Ciudad de México.
Foto Luis Castillo

Mexicana candidata a la Coridh 
pugna por derechos de las minorías
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Entre la señora X y Marta Sahagún // Los viejos 
y nuevos organilleros // Difícil personalidad 
para llevar una campaña

ORTIZ TEJEDA

D
EBO CONFESAR QUE a una 
buena parte de los que “ya no 
somos los mismos” no les pareció 
la idea que expuse la semana 
anterior sobre mi propósito de 

regresar al eterno affaire que ha significado 
la candidata X. Sus objeciones no eran para 
nada desdeñables: la extemporaneidad de la 
información, la intrascendencia de sus he-
chos y dichos, la conocencia generalizada en 
la opinión pública de todos sus exabruptos en 
los últimos 50 años y la vigencia de que, sin 
merecerlo, se le otorgaría al regresarla a las 
líneas ágata, cuando ya muchos de los más 
jóvenes electores la confunden con la señora 
Marta Sahagún. Yo solamente tengo un argu-
mento que, aunque resulta pretencioso, es la 
única justificación posible para mi necedad. 
Pienso en todo lo comentado en los medios 
y en las pomposas mesas redondas de los 
intelectuales “organilleros” (perdón, perdón, 
perdón por el despropósito, don Antonio 
Gramsci). Los organilleros son personas que 
deambulan por nuestra ciudad cargando 
unos enormes baúles musicales, con una 
manivela hueca de bronce, que sirve para 
dar las notas de cada melodía (entre 8 y 10) 
de cada aparato. Los carretes musicales se 
los proporcionan los dueños del instrumento 
de comunicación y ellos sólo tienen que dar 
vuelta a la manivela para divulgar urbi et orbi 
los mensajes que les ordenen los propietarios 
de este antiguo instrumento de comunicación 
llegado de Alemania hace muchísimos años. 
Pero como siempre, perdimos el camino real 
y nos fuimos por atajos. Regresemos a la idea 
original: evidenciar que los múltiples inciden-
tes que X provocó durante su campaña no 
pueden ser considerados (por desafortunados 
que todos hayan sido), como actos aislados, 
sino que por la similitud de síntomas presen-
tados deben ser estudiados, sopesados, diag-
nosticados en conjunto. Si logramos integrar-
los, correlacionarlos nos permitirá configurar 
el perfil completo de una personalidad con la 
que ya, conscientemente, podremos decidir si 
aprobamos o rechazamos, su cercanía y trato.

SÉ DE MÁS de una persona que, cuando se 
dio a conocer la agria discusión de la candidata 
X con su señora madre, pensó que la versión 
difundida en las redes sociales se trataba de 
una sucia artimaña política de los adversarios. 
¿Quién puede imaginar a una exitosa universi-
taria mexicana contestarle a su madre, quien 
le ruega que no se vaya al extranjero, pues si la 
abandona, ella se muere, respondiendo: ¡Pues 
muérete, mamá!?

EN EL PRIMER momento yo sucumbí a la 
entereza de la estudiante, reconociendo, ade-
más, que la señora madre tampoco se midió: 
de golpe esgrimió el irracional mandoble de los 
padres posesivos y castrantes: hacer sentir cul-
pables a los hijos por intentar vivir su vida de 
la forma en que lo hayan decidido. Rechazo la 
forma despiadada y cruel de la contestación de 
X a su madre, y luego la divulgación pública del 
desacuerdo, dándola a conocer como prenda 
de orgullo, pero siendo en verdad un producto 
propagandístico. Ella calculó erradamente, 
como generalmente le sucede a X con todo lo 
que intenta: no lo piensa, tan sólo desea y lo 
imagina. A este diferendo, tan torpe como des-
afortunado, deben cargar los geniales analistas 
orgánicos de la elección, una buena porción de 
la desfavorable votación obtenida por X. Pero 
insisto, volver sobre estos sucesos no es una 
obsesión, sino una necesaria clarificación de 
lo recientemente acontecido, porque si no co-
rremos el peligro de torpemente repetirlo. ¿Ya 
leyeron que, además de inconformarse ante las 
autoridades electorales por la calificación de la 
votación, ahora la candidata X planea recorrer 
el país para –como dijera un viejo general re-
volucionario– simplemente “regar polvorita”? 
Ya los partidos cómplices de su tragedia se han 
deslindado ¿Hará lo mismo el fracasado mani-
pulador de las marionetas o retando al tiempo 
intentará un reprise?

PARA CUMPLIR EL compromiso de la pa-
ridad de género, hablemos el próximo lunes 
del padre, el cónyuge, el hijo y los líderes de los 
partidos que le otorgaron su nominación.

@ortiz_tejeda@hotmail.com
@ortiztejeda

▲ La candidata opositora, en el mitin del 
Zócalo de la marea rosa la mañana en que 

todo era optimismo hasta antes del último 
debate presidencial. Foto Luis Castillo

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En los primeros cinco meses del 
año el Instituto Nacional de Migra-
ción (INM) identificó en el país a 
un millón 393 mil 683 personas ex-
tranjeras que viajaban en condición 
irregular, un promedio de casi 10 
mil al día, la mayoría provenientes 
de Venezuela, Honduras, Ecuador 
y El Salvador.

De ellos, 738 mil 270 han sido 
hombres que transitan solos y 362 
mil 979 mujeres adultas no acom-
pañadas, mientras 154 mil 291 son 
núcleos familiares y 2 mil 992 niños 
y niñas que viajaban por su cuenta.

Los extranjeros adultos no acom-
pañados fueron llevados a distintas 
estaciones migratorias en donde se 
hizo su procedimiento administrati-
vo migratorio y se resolvió en cada 
caso su situación, de acuerdo con 
su circunstancia particular, “en es-
tricto apego a lo establecido por las 
leyes correspondientes”.

Sin embargo, el INM no detalló 
cuántos han sido devueltos a sus 
países en retornos asistidos o de-
portaciones. Sólo explicó que los 
núcleos familiares y los menores no 
acompañados, como lo establece la 
norma jurídica, se canalizaron para 

su atención al DIF. Los menores no 
acompañados eran originarios de 
Venezuela, Guatemala, Honduras, 
Ecuador, El Salvador, Colombia, 
Haití y Nicaragua.

Datos de la Secretaría de Gober-
nación también muestran que en 
el último año el INM ha optado por 
entregar oficios de salida a los mi-
grantes que llegan a sus estaciones 
o albergues, donde se les da un pla-
zo de 30 días para abandonar el país 
con sus propios recursos, en vez de 
recurrir a las devoluciones por re-
torno asistido y a las deportaciones.

Según cifras de la Unidad de Po-
lítica Migratoria, Registro e Identi-
dad de Personas de la dependencia, 
cerca de medio millón de personas 
en situación irregular recibieron 
oficios de salida de enero a octubre 
de 2023, mientras 3 mil 554 fueron 
devueltos a sus países por medio de 
la deportación y 41 mil 521 migran-
tes tuvieron que regresar a sus na-
ciones por retorno asistido.

Lo anterior demuestra que el 
gobierno mexicano ha optado por 
entregar documentos migratorios 
en los que evita utilizar recursos 
económicos para las devoluciones y 
dejar que los propios migrantes sean 
quienes busquen la manera de vol-
ver a sus países con plazo de un mes.

INM: han llegado
casi 1.4 millones de 
migrantes este año

Informa el CJF avances 
en plan para diligencias 
judiciales a distancia
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) puso en marcha la segunda 
fase del programa piloto para opti-
mizar la eficiencia en la entrega de 
notificaciones y la celebración de 
diligencias por videoconferencia, 
lo cual busca ampliar el acceso a la 
justicia de las personas privadas de 
su libertad, potenciar el uso de las 
nuevas tecnologías y fortalecer la 
colaboración interinstitucional en 
la ejecución penal.

El CJF informó que esto entró 
en vigor el 10 de junio en el Cen-
tro Federal de Readaptación Social 
de Villa Aldama, Veracruz, lo que 
posibilita cumplir con los plazos le-
gales en la impartición de justicia.

Agregó que el programa es re-
sultado del convenio de colabora-
ción suscrito entre el CJF y el Ór-
gano Desconcentrado de Preven-
ción y Readaptación Social, cuyo 
objetivo es facilitar la práctica de 
diligencias por medios electrónicos 
al aprovechar el uso de las tecnolo-
gías de la información con “respeto 
absoluto a los derechos humanos 
de este grupo en situación de vul-
nerabilidad y en beneficio de las 
personas justiciables”.

El consejo sostuvo que su apli-

cación se enmarca en la política 
institucional de ampliar la tutela 
judicial efectiva de los derechos 
humanos por medio de la incor-
poración de las personas usuarias 
del sistema de justicia mediante el 
uso de nuevas tecnologías.

El programa opera con dos 
personas actuarias, dos oficiales 
judiciales y un técnico de video-
grabación adscritos a dicho penal, 
quienes fueron capacitados por la 
Dirección General de Gestión Ju-
dicial del CJF. Para su puesta en 
operación se realizaron modifica-
ciones físicas al interior del centro 
penitenciario y se instaló la infraes-
tructura tecnológica que garantiza 
su correcta funcionalidad.

La primera fase del programa 
piloto arrancó el 15 de noviembre 
de 2023 en el Centro Federal de 
Readaptación Social 16 CPS Feme-
nil Morelos, “cuyo éxito es que se 
atiende, en promedio, cinco veces 
más el número de notificaciones y 
diligencias por videoconferencia en 
beneficio de la población femenil”.

En los primeros seis meses se 
recibieron 4 mil 111 solicitudes 
de notificación y mil 195 de video-
conferencia. “Debido a los buenos 
resultados, el pleno del CJF deter-
minó prorrogar su operación en 
ese lugar durante seis meses más”.
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Debido a que ya es parte de la red 
aeroportuaria integral del valle de 
México, desde 2020 autoridades 
federales y estatales desarrollan la 
infraestructura necesaria para que 
el Aeropuerto Internacional Feli-
pe Ángeles (AIFA) cuente con una 
conexión terrestre adecuada con la 
zona metropolitana de la Ciudad de 
México y un enlace interurbano con 
el Sistema Aeroportuario Central y 
sus principales destinos, derivado 
de su demanda.

El AIFA se inauguró el 21 de mar-
zo de 2022 en la Base Aérea Militar 
No. 1 Santa Lucía en el municipio de 
Zumpango. Se ubica aproximada-
mente a 45 kilómetros del centro de 
la Ciudad de México, su construc-
ción se asignó a la Secretaría de la 
Defensa Nacional bajo el esquema 
de “obra pública tradicional” y toda 
la inversión fue erogada por el go-
bierno federal.

Un reciente estudio del Institu-
to Mexicano del Transporte (IMT) 

detalla que las obras que se han 
desarrollado para la conectividad 
entre los aeropuertos de la red del  
Sistema Aeroportuario Mexicano 
(SAM) son: Autopista Conexión 
Oriente Flores, Autopista Tulte-
pec-AIFA-Pirámides, Autopista 
Urbana Siervo de la Nación, Carre-
tera Ecatepec-Pirámides y tramo 
Ecatepec-Peñón, mantenimiento, 
rehabilitación y operación de las au-
topistas Golfo Centro, Tren Subur-
bano ruta Cuautitlán-Buenavista, y 
la vía Peñón-Texcoco, por mencio-
nar algunas.

“La movilidad terrestre de los 
pasajeros a los aeropuertos es de 
suma importancia para alinearse 
con la conectividad aérea; es nece-
sario contar con la infraestructura 
terrestre para lograr este fin. El 
tiempo de traslado es una medida 
cuantitativa para calcular la co-
nectividad de un aeropuerto; este 
tiempo esperan (que) se reduzca 
al contar con la infraestructura 
terrestre necesaria que mejore la 
conectividad de un aeropuerto.”

El documento refiere que las 

obras de mayor importancia que 
ha promovido el gobierno federal 
en conjunto con entidades fede-
rativas son el distribuidor princi-
pal al AIFA, la autopista urbana 
Siervo del Nación, la ampliación 
del Mexibús, la Autopista Toluca-
Naucalpan y el acceso principal del 
Felipe Ángeles.

Los proyectos a cargo totalmente 
del gobierno federal son la amplia-
ción del tren suburbano Buenavista-
AIFA, el acceso San Jerónimo, la 
vialidad Tonanitla y la ampliación 
de la autopista México-Pachuca.

Algunas obras se promovieron 
para su pronta terminación, como 

la Autopista México-Naucalpan, 
la cual se conecta al AIFA a través 
de la vialidad Chamapa-Lechería 
y el Circuito Exterior Mexiquense 
(CEM); la vía urbana Siervo de la 
Nación, que se extiende más allá; 
estas obras iniciaron operaciones 
en 2020 y 2021, respectivamente.

En 2022 se concluyeron obras 
de gran importancia como el dis-
tribuidor principal al AIFA, el cual 
conecta a Texcoco, Naucalpan y 
Zumpango con dicha terminal.

Asimismo, la ampliación de la lí-
nea 1 del Mexibús, el cual corre de 
Ciudad Azteca a Ojo de Agua hasta 
llegar al AIFA; el acceso principal 

del aeropuerto, el cual une el dis-
tribuidor principal con la zona de 
Nextlalpan.

El año pasado se concluyó la 
vialidad Tonanitla, camino libre 
de peaje, el cual termina en el in-
greso principal del AIFA, con una 
longitud de 14 kilómetros y con seis 
carriles; el acceso San Jerónimo que 
se integra por una vialidad de 2.1 
kilómetros y dos distribuidores.

El distribuidor de la Zona Militar 
y el de la Autopista México-Pachuca 
en el kilómetro 42. En cuanto a la 
ampliación del Tren Suburbano, se 
espera que entre en operación en 
agosto próximo.
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El mundo se va a acabar
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

C
on esa sentencia se inicia 
una canción del excelente 
conjunto de música jarocha 
Mono Blanco, que además 
investiga los orígenes de ese 

género musical y promueve su difusión. 
Tal vez el mundo no se acabe aún, pero 
las señales sobre su futuro inmediato 
son ominosas, al menos políticamente. 
En EU y en la Unión Europea están su-
cediendo cambios que asustan. 

En Francia y Alemania la derecha 
más reaccionaria y xenófoba ha con-
vencido a un considerable número de 
electores en torno a la necesidad de 
votar por los partidos que representan 
su ideología fascista, derivada del re-
pudio que cada vez más sectores de la 
sociedad tienen por las olas de migran-
tes que llegan a Europa. El reciente 
descalabro del presidente francés en el 
Congreso europeo, en el que la ultrade-
recha ganó los suficientes asientos co-
mo para poner en peligro su mandato, 
es sólo un ejemplo. Algo similar pudiera 

estar sucediendo en Alemania en donde 
el proto-fascismo avanza peligrosamen-
te. Los electores están abandonando 
a los partidos moderados, sin mayor 
consideración sobre lo que en el fondo 
significa votar por los que tradicional-
mente han repudiado la civilidad, la 
moderación y el respeto a las minorías 
étnicas, sexuales y el ecumenismo re-
ligioso, representantes del regreso a la 
intolerancia y los peores momentos de 
un mundo que creyó haber superado 
esas lacras. No está claro aún si la ten-
dencia se confirmará. 

En EU el resurgimiento de Donald 
Trump es algo como el surgimiento de 
una pandemia que se creyó había sido 
superada mediante sentido común y 
civilidad. El ex presidente ha cimentado 
su campaña de regreso a la Casa Blanca, 
haciendo gala de racismo y xenofobia. 
En el delirio de sus declaraciones, ha 
prometido no sólo cerrar la frontera, si-
no expulsar a millones de migrantes que 
viven, trabajan, estudian y que son el cri-
sol que une a comunidades enteras. Sus 
irresponsables declaraciones están en 
sintonía con las de los más retrógrados 

representantes del nativismo europeo. 
De esa manera, al igual que ellos, acu-
mula día con día más y más adeptos que 
consciente o inconscientemente apoyan 
sus desmesuradas intenciones.  

Lo que es un hecho es que las mi-
graciones masivas en todo el orbe han 
puesto de cabeza a los gobiernos cuya 
tradición moderada, de centro y centro 
izquierda, no han encontrado la fórmu-
la para resolver el problema. Lo seguro 
es que con las medidas draconianas que 
la ultraderecha pretende instrumentar, 
no habrá solución alguna. Lo que sí está 
sucediendo es que el nativismo y la xe-
nofobia crecen a pasos agigantados. 

 Represión política, crimen, corrup-
ción, cambio climático son algunos 
determinantes de quienes abandonan 
sus países en busca de la sobrevivencia 
en naciones cuyo nivel de vida y confort 
son un imán. También es cierto que en 
las sociedades que tradicionalmente 
han abrigado a quienes buscan el cobijo 
de una vida mejor, hay preocupación 
por el influjo creciente de quienes “lle-
gan de fuera”. Muchas de las soluciones 
que se han propuesto para arraigar a 

los migrantes en sus propios países han 
sido insuficientes y de corto plazo. Un 
ejemplo reciente es el acuerdo de EU 
y México para promover el desarrollo 
en varias naciones centroamericanas. 
Diferentes factores han influido para 
que el acuerdo permanezca en el limbo, 
uno de ellos el rechazo de la derecha en 
el Congreso estadunidense a garantizar 
los fondos necesarios para que el plan 
cristalice. 

Tal vez una de las principales causas 
del crecimiento en las migraciones es la 
forma en que la riqueza se ha distribuido 
en el mundo. Pero al igual que afecta la 
relación entre naciones, también dentro 
de éstas la distribución de la riqueza y la 
desigualdad es un factor que coadyuva a 
la creciente división en la sociedad. 

El mundo no se va a acabar, pero las 
tentaciones para que así suceda están 
ahí. Es Perogrullo decirlo, pero los par-
ches que el sistema ha instrumentado 
para solventar la desigualdad y la po-
breza no han sido efectivos para tapar 
las grietas de una presa que amenaza 
con quebrarse y convertir en un gran 
océano al mundo entero.

COMIENZAN LOS EXÁMENES DE LA COMIPEMS

▲ Jóvenes que desean un lugar para continuar 
con sus estudios de preparatoria acudieron a la 
Universidad de Londres, en la colonia Roma, 
alcaldía Cuauhtémoc, para realizar los exámenes 

de la Comisión Metropolitana de Instituciones 
Públicas de Educación Media Superior que 
comenzaron este fin de semana y que concluyen 
el 23 de junio. Foto Pablo Ramos

Desarrollan obras 
necesarias para la 
mejor conexión 
terrestre del AIFA
La terminal, enlace interurbano 
con Sistema Aeroportuario Central

EN AGOSTO, LISTO EL SUBURBANO



15LA JORNADA
Lunes 17 de junio de 2024 POLÍTICA

DE LA REDACCIÓN

México exigió a los cinco integran-
tes permanentes del Consejo de 
Seguridad de la ONU (Estados Uni-
dos, Francia, Rusia, China y Reino 
Unido) “evitar acciones irrespon-
sables” y cumplir su deber de velar 
por la paz y la seguridad interna-
cional, pues alertó que el conflicto 
Rusia-Ucrania está escalando con 
amenazas de seguridad nuclear y 
mayor despliegue de armamento 
y equipo militar. 

“Estamos profundamente preo-
cupados por la seguridad nuclear y 
las amenazas que están surgiendo 

en el contexto de esta guerra”, dijo 
ayer la canciller Alicia Bárcena. 

Durante el cierre de la sesión 
plenaria de clausura de la Cumbre 
para la Paz en Ucrania, celebrada 
en Nidwalden, Suiza, en la que 
participaron casi 60 líderes mun-
diales, con la exclusión de Rusia, 
la titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE) hizo “un 
llamamiento urgente para que se 
preserve la integridad de las ins-
talaciones nucleares en Ucrania”. 

“Los miembros permanentes del 
Consejo de Seguridad tienen la res-
ponsabilidad histórica de defender 
la Carta de las Naciones Unidas y 
evitar acciones irresponsables que 

pongan en peligro la paz”, dijo.
La invasión de Rusia y Ucrania 

inició el 24 de febrero de 2022. 
Ayer, la diplomática mexicana 
enfatizó que “el mundo no puede 
resistir el conflicto prolongado” 
entre ambas naciones porque “está 
representando una amenaza exis-
tencial de seguridad no sólo para 
Europa, sino para la comunidad 
global en su conjunto”. 

“Es tiempo, porque nosotros en 
el sur global estamos sufriendo 
también las consecuencias rela-
cionadas con la seguridad alimen-
taria, energética, y por supuesto 
es tiempo, creemos, de abogar por 
la paz y no por la guerra”, agregó. 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Comisión de Personal de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) ha mantenido en la congela-
dora las denuncias de acoso laboral 
y sexual presentadas por trabajado-
res diplomáticos.

Y es que, de acuerdo con una au-
ditoría hecha por la Secretaría de 
la Función Pública (SFP), decenas 
de denuncias no han sido atendidas 
conforme a las normas y han esta-
do estancadas por periodos que van 
entre los 373 y los 512 días.

Además, la SFP detectó que las 
denuncias por hostigamiento se-
xual y laboral son procesadas con 
normatividad desactualizada y 
que no está en consonancia con la 
política de cero tolerancia al acoso 
adoptada por el gobierno federal.

Como parte de una auditoría 
realizada a finales de 2023, la SFP 
identificó 170 expedientes de proce-
dimientos administrativos presen-
tados en 2022 ante la Subcomisión 
de Asuntos Disciplinarios de la Co-
misión de Personal del Servicio Ex-
terior Mexicano. De ese universo, 
determinó que 39 se relacionaban 
con conductas de acoso laboral o 
sexual y hostigamiento sexual.

Al analizar los 39 expedientes, 
halló que 23 no fueron admitidos 
por la Comisión de Personal pese a 
que habían transcurrido entre 373 
y 512 días desde que se presentaron.

Al ser cuestionados por las razo-
nes de dicho rezago, los funcionarios 
de la SRE señalaron a los auditores 
de la SFP que esto se derivó de la in-
terrupción de actividades y plazos 
legales ordenada al gobierno federal 
a raíz de la pandemia de covid-19.

La SFP señala en su informe que 
si bien hubo una acumulación de 
trabajo por la interrupción causada 
por la pandemia, los 23 expedientes 
fueron presentados a las autorida-
des de la SRE luego de concluida la 
emergencia sanitaria y cuando ya 
habían sido restablecidas las activi-
dades. Subrayó además que no iden-
tificó una estrategia de la Comisión 
de Personal para atender el rezago.

En la documentación presentada 
por la SRE a los auditores, la depen-
dencia aseguró que está atendiendo 
los casos pendientes y que ninguno 
ha prescrito.

Exige México a la ONU velar por 
la paz ante la amenaza nuclear
Alerta la canciller Bárcena por la escalada en el confl icto Rusia-Ucrania

CONCLUYE CUMBRE EN SUIZACongeladas, 
denuncias por 
acoso laboral y 
sexual contra 
diplomáticos

Los miembros 
permanentes
del Consejo de 
Seguridad son 
responsables de 
evitar acciones 
irresponsables

Extraditan a fugitivo
de Estados Unidos 
buscado por homicidio
México extraditó a Estados Uni-
dos a José “P”, quien desde 2008 
era buscado por los delitos de ho-
micidio y tentativa de homicidio.
La entrega del ciudadano mexi-
cano se dio en cumplimento al 
Tratado de Extradición, y era re-
querido por la Corte Superior de 
California, en Los Ángeles. 

De la Redacción
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El trabajo que durante más de dos 
años se ha realizado para recuperar 
la rectoría del Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado (Issste) en la 
atención de los derechohabientes 
avanza despacio en las clínicas y 
hospitales, donde persisten pro-
blemas de falta de medicamentos, 
especialistas y el deterioro de las 
instalaciones, entre otros. 

Son situaciones añejas provo-
cadas por el abandono en que se 
tuvo al instituto y la privatización 
silenciosa que se llevó a cabo con la 
contratación de empresas para la 
realización de la mayoría de las ac-
tividades médicas, de acuerdo con 
información oficial, según la cual 
también operaron redes de corrup-
ción que ha sido difícil erradicar.   

Además están factores como la 
falta de inversión para obras de 
remodelación, mantenimiento y 
construcción de infraestructura 
que prevaleció durante décadas y 
provocó tal deterioro de las instala-
ciones que, aunque en la actual ad-
ministración se asegura que se han 
destinado recursos para la compra 
de equipos, garantizar el abasto de 
medicinas y trabajos de remodela-
ción, todavía no es evidente en los 
servicios.

Eso es lo que refieren trabaja-
dores y derechohabientes de Baja 
California, estado de México, Gue-
rrero, Nuevo León, Quintana Roo 
y Nayarit, donde La Jornada hizo 
un sondeo para conocer la situación 
en que se encuentran los servicios 
del Issste. 

Mexicali, Baja California

Para María Teresa, el servicio de 
la consulta familiar “es terrible”. 
Los médicos no auscultan a los 
pacientes; se limitan a escuchar y a 
los 15 minutos van para afuera. “Si 
tienes otro problema de salud, hay 

que hacer cita para otro día” y si se 
necesitan estudios de laboratorio 
“los tienes que hacer por fuera”. 
Hay una empresa que se encarga 
de esto en la clínica, pero “para que 
te los realicen necesitas paciencia y 
que tu salud aguante”. De especia-
listas “ni hablar, no hay”.

Consultada sobre el manteni-
miento de las instalaciones, la se-
ñora dice: “no es algo admirable 
si lo comparo con el IMSS, pero al 
menos, los muebles no están rotos”.

Donde ha habido cambios es en 
los estudios de endoscopía y co-
lonoscopía que hasta hace poco 
también estaban subrogados y ya 
se realizan en el instituto. 

Otro problema son las recetas mé-
dicas, que se surten a menos de la 
mitad. “Tenemos que comprar por 
fuera a sugerencia del doctor, quien, 

incluso, escribe el nombre del me-
dicamento en un papel que no con-
tenga referencia médica ni del Issste 
para no meterse en problemas”.

Nezahualcóyotl, Edomex

En las clínicas de medicina familiar 
de esta entidad, las deficiencias 
son evidentes por las ausencias 
constantes de los médicos y cuan-
do están “a veces son groseros” y 
si se necesita de una consulta con 
especialista “es muy tardado. No 
hay organización y los equipos no 
sirven”, comentó Elena, residente 
del municipio de Nezahualcóyotl.

Dijo que la clínica familiar y el 
Hospital Regional Zaragoza siguen 
envejeciendo. La última remodela-
ción se hizo hace más de una década 
y un problema mayor lo vive en la 
farmacia, donde “a veces no hay 
medicamentos”. 

La señora Sibi está adscrita a la 
clínica familiar de Ecatepec, don-
de –dice– “el servicio es malo, los 
médicos no tienen empatía, no hay 
fichas para consultas, ni en línea, ni 
por teléfono; te dicen que te vayas 
a formar y luego no alcanzas cita”.

En esta zona del estado de Mé-
xico las clínicas familiares son es-
casas y las que existen carecen del 
equipamiento básico, como rayos X, 
que “casi nunca hay”, aunque una 
empresa privada los realiza, igual 
que los estudios de laboratorio, ase-
guró Elena.  

Para el surtimiento de las recetas 
médicas, los derechohabientes ya 
están adaptados. “Si no hay, vamos 
los jueves”, cuando la farmacia se 
reabastece. 

Los derechohabientes consul-
tados reconocieron que el servicio 
mejora en los hospitales para los 
tratamientos de enfermedades 
crónico degenerativas o cáncer.

Acapulco, Guerrero 

El huracán Otis, que impactó esta 
ciudad en octubre pasado, acrecen-
tó los problemas que ya tenían los 
servicios médicos del Issste, aunque 
paradójicamente, el meteoro ayudó 
a visibilizar las carencias y a acele-
rar la construcción de un nuevo 
hospital, afirmaron integrantes de 
la Comisión Intersindical de Asocia-

ciones Civiles y Derechohabientes 
del Issste en Guerrero.

El académico Benjamín Sando-
val Melo señaló: “se vislumbra una 
luz al final del túnel” con el nuevo 
nosocomio, que tiene un avance de 
60 a 65 por ciento. Se construye en 
el antiguo salón Teotihuacan del 
Centro Internacional Acapulco y 
es importante porque con 640 mil 
afiliados, la entidad es la tercera a 
nivel nacional en número de dere-
chohabientes, después de la Ciudad 
de México y el estado de México.

Resaltó que por el deterioro de 
las instalaciones del viejo hospital 
del Issste, la situación ya era insos-
tenible y grave. Había constantes 
fallas en el sistema de aire acondi-
cionado, baños, elevadores y en la 
sala de urgencias, por lo que la inte-
gridad de pacientes y trabajadores 
estaba en constante riesgo. 

El profesor jubilado Robespie-
rre Moreno Benicio, ex secretario 
general de la sección 14 del Sindi-
cato Único de Servidores Públicos 
del estado de Guerrero, comentó 
que las empresas privadas están en 
todos lados, incluido el servicio de 
ambulancias.

Lento avance en la recuperación 
del Issste; persisten grandes retos

ATENCIÓN MÉDICA, FÁRMACOS E INFRAESTRUCTURA
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Los doctores no 
tienen empatía, 
no hay fi chas 
para consultas y 
hay que hacer fi la

▲ Hospital General de Tláhuac 
del Issste, Ciudad de México. 
Foto Roberto García Ortiz

Las empresas 
privadas están 
por todos lados, 
incluso en las 
ambulancias
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Además, los trabajadores tienen 
otros asuntos pendientes, como 
conocer el destino de alrededor 
de 17 mil millones de pesos co-
rrespondientes a las cuotas de los 
trabajadores y el aporte institucio-
nal, que el gobierno del estado dejó 
de pagar desde la administración 
del ex gobernador René Juárez 
Cisneros. 

Sandoval Melo aseguró que eso 
contribuyó al detrimento de la 
atención de los servicios de salud. 
Dijo que la Comisión Intersindical 
ha solicitado a la directora, Bertha 
Alcalde, una mesa de trabajo para 
tratar éste y otros temas, pero no 
ha dado respuesta. 

Monterrey, Nuevo León

Luego de que trabajadores del 
Issste exhibieron las precarias 
condiciones en que se encuentra el 
Hospital Regional en Nuevo León, 
el desabasto de medicamentos y la 
falta de equipos médicos, la sub-
delegación de Administración del 
organismo señaló que no se trata 
de un déficit en su totalidad y que 
ya comenzó la transformación y 
mantenimiento de 29 unidades 
médicas. El objetivo es mejorar 
las condiciones de los trabajado-
res, indicó. 

En respuesta a la solicitud de in-
formación de La Jornada, la depen-
dencia dijo que se va a modernizar 
y ampliar la capacidad del nosoco-
mio. Respecto al déficit de equipo 
médico, comentó que está en curso 

un proceso de adquisición, además 
de que por instrucciones presiden-
ciales, el departamento de finanzas 
atenderá las solicitudes de compra 
de equipo.

Reconoció que “desde años 
atrás” están pendientes repara-
ciones en las áreas de rayos X y en 
farmacia, para las cuales ya hay 
proyectos específicos.

Por separado, jubilados del Issste 
en la entidad aseguraron que la 
atención médica en los consulto-
rios “en ocasiones es mala”. Sobre 
estudios médicos, se limitaron a 
mencionar la situación de pacientes 
que llevan más de un año en espera 
de que se los realicen y si se trata del 
servicio de oncología o nefrología, 
pueden pasar varios meses antes de 
que las personas reciban la atención 
que requieren. 

Los entrevistados también co-
mentaron que se realizan algunos 
trabajos de remodelación en el hos-
pital de la avenida Constitución, que 

no implican ampliación de espacios, 
y respecto a la subrogación de ser-
vicios, aunque han salido algunas 
empresas privadas, ahora que el 
Issste se hizo cargo, los problemas 
siguen porque no hay material, ni 
personal.  

Cancún, Quintana Roo

Los servicios médicos que se pres-
tan en tres clínicas ubicadas en 
Cancún, Cozumel y Chetumal y un 
módulo de atención en Quintana 
Roo son insuficientes. Es urgente 
la construcción de una nueva clíni-
ca, afirmó el secretario general del 
Sindicato del Issste, Lorenzo Lara 
Medina.

Afirmó que para una consulta 
con el médico familiar, los pacien-
tes llegan alrededor de las 3 de la 
mañana para formarse, pero “es 
tanta la carga de trabajo”, que con 
frecuencia las fichas se terminan. 
Si la consiguen, los pacientes se 
enfrentan a la carencia de con-
sultorios. Los médicos tienen que 
buscar algún sitio para atenderlos, 
sobre todo en Cancún. Luego, el 
reto está en la farmacia porque no 
hay medicamentos, sostuvo.

La clínica cuenta con un labo-
ratorio clínico que es operado 
por una empresa privada y está 
saturado, pero cada fin de año 
se presentan dificultades porque 
concluye el contrato y mientras se 
realiza la licitación, hay desabasto 
de insumos. 

El dirigente señaló que en el 
hospital de Cancún no hay equipo 
diagnóstico, tomógrafo, ultraso-

nido, máquina de esterilización, 
instrumental y con frecuencia, es-
pecialistas como el otorrinolarin-
gólogo tienen que llevar su equipo 
personal para hacer las revisiones 
a los pacientes. 

También falta personal y la situa-
ción se complica por litigios como 
el que desde hace tres años lleva 
un médico internista. Su  plaza es-
tá congelada hasta que concluya el 
conflicto laboral.

El líder sindical indicó que en el 
nosocomio sólo hay tres camas de 
urgencias, pero no el personal sufi-
ciente. Por eso, cuando llegan dos 
pacientes graves al mismo tiempo, 
si no se compromete la vida, tras-
ladan a uno al Hospital General o 
a Mérida.

Consideró que se necesita un 
nuevo hospital y ya había una so-
licitud, pero con el cambio de di-
rección en el Issste, “se tiene que 
empezar desde cero” y reiterar los 
faltantes, entre otros, un tomógra-

fo, cinco ambulancias y más ciru-
janos para que se utilicen los dos 
quirófanos. 

A esta situación se agrega el de-
terioro de las instalaciones, pues 
“con cualquier lluvia se filtra el 
agua”, de las coladeras brotan las 
aguas negras y hay deficiencias 
en las instalaciones eléctricas. En 
algunas zonas se han detectado go-
teras, lo cual representa un riesgo, 
agregó el dirigente sindical.

Tepic, Nayarit

Aunque en este estado el panorama 
es distinto, según información ofi-
cial recabada por este diario, la far-
macia sigue a cargo de una empresa 
privada y con problemas, porque los 
pacientes tienen que regresar en 
varias ocasiones para obtener sus 
medicamentos.

Hace poco se inauguró el labora-
torio de análisis clínicos en la Clí-
nica de Medicina Familiar Joaquín 
Cánovas Puchades (Catra Tepic) 
y otro, instalado hace dos años en 
el Hospital General, funciona sin 
complicaciones. 

De acuerdo con datos oficiales, 
el equipamiento del nosocomio 
está completo; además de manera 
periódica se realizan trabajos de 
rehabilitación y reparaciones en 
las clínicas, unidades de medicina 
familiar y consultorios.

Ángeles Cruz, reportera; Antonio 
Heras, René Ramón, Héctor Briseño, 

Raul Robledo Ávalos y Patricia 
Vázquez, corresponsales

Desde años atrás 
está pendiente 
la reparación 
de equipos de 
rayos X

Con cualquier 
lluvia se fi ltra el 
agua y fallan las 
instalaciones 
eléctricas
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La meta y el método
DAVID PENCHYNA GRUB

�Q ué país queda
después de 
la elección 
presiden-
cial?, esa es 

la pregunta que debe preo-
cupar y ocupar a vencedores 
y vencidos, al gobierno y a la 
sociedad. Queda un país que 
ha decidido mayoritariamen-
te cambiar la narrativa de la 
relación gobierno-ciudadano. 
Eso es indudable y quien no lo 
entienda, no entiende que no 
entiende. Pasamos del dominio 
en el discurso público de una 
idea de México inserto en la 
globalidad, y palabras como 
competitividad y libertad 
económica; a uno de justicia 
social, apoyos directos y 
representación real de las 
mayorías. Eso es el verdadero 
cambio trascendental de 
nuestro tiempo. El barrido de 
lo que podría entenderse co-
mo la “narrativa neoliberal”, 
el aniquilamiento de esa idea 
como alternativa política, y 
el restablecimiento de una 
idea que ya ha sido exitosa en 
México: el desarrollo estabili-
zador, el Estado de bienestar, 
y un rol y tamaño del Estado 
en la vida pública. 

A estas alturas del proceso 
es ocioso cuestionar si esto 
ha ocurrido o no, y si la fuen-
te de legitimidad del cambio 
es la correcta. El cambio es 
democrático, legítimo y real. 
Quien no lo entienda, forma 
parte de quienes, absortos 
en su propia burbuja, genui-
namente desconocen qué 
pasó el 2 de junio, cómo pudo 
ganar quien ganó, cuando 
ellas o ellos no conocen a 
nadie que hayan votado así, 
cuando no ven que ese ais-
lamiento es la razón precisa 
de su ceguera política y de su 
desconexión con México. No 
con el México de Twitter (X), 
ni el de su club o su privada. 
El México que pasan de lar-
go. Esa inmensa nación que a 
pesar de ser suelo común, les 
es tan ajena. 

Pero ese México también 
es México. Ojalá que la 
nueva administración, en-
cabezada por primera vez 
en la historia por una mujer, 
Claudia Sheinbaum, que ade-
más tiene las credenciales 
académicas y la experiencia 
de gobernar una ciudad tan 
compleja como lo es la Ciu-
dad de México, asuma el reto 
de conquistar a quienes no 
votaron por su causa. Al país 
le haría bien un poco de con-
cordia y generosidad, ante lo 
apabullante de la victoria. 

Enfrente, tiene una opo-
sición que parece la escena 
posterior a un feroz bombar-
deo. No hay rastro de vida, 
de ideas, de perfiles, de orga-
nización, de sentido, de país. 
Una oposición que acudió 
con prisa e improvisaciones 
a la cita electoral, y así le 

fue. Una oposición cuya gran 
propuesta de campaña fue “no 
cancelar los programas socia-
les” del actual gobierno. Una 
oposición que no defiende el 
ideario panista, o el programa 
de acción del PRI, o las bande-
ras que, en su tiempo, le dieron 
forma al PRD. No, esta fue una 
oposición cuyo ideario arma-
ron un puñado de publicistas 
en unos cuantos días, una ideo-
logía de PowerPoint, un discur-
so político pensado en ganar la 
nota del día, y no el futuro, no 
el país o las conciencias. 

Esa oposición es el mayor 
estorbo de una oposición 

verdadera. Es la más cómoda 
para cualquier partido en el 
gobierno y si no tenemos la 
capacidad autocrítica para 
asumirlo, estamos condenando 
a México a la mediocridad en 
la representación del sistema 
de partidos. Al gobierno le con-
viene una oposición más digna, 
y a todos nos conviene subir 
la vara de la política para con-
trastar ideas y proyectos. 

El PAN fue una reacc≠ión 
ordenada e institucional al 
profundo cambio social que 
detonó el cardenismo. El PRI 
fue la evolución republicana 
de una revolución política 

a principios del siglo XX. El 
PRD, fruto de la escisión de 
dos ideas mutuamente ex-
cluyentes al interior del PRI. 
¿Qué les dice a los jóvenes de 
la generación Z, estos tres 
momentos históricos que 
derivaron en ideas y partidos 
políticos?, ¿cuál es la conexión 
con lo que viven, saben y quie-
ren? En otras palabras, ¿por 
qué diablos un joven mexica-
no en sus veintes, habiendo 
estrenado recién su credencial 
de elector votaría por el PRI, o 
por el PAN, o por el PRD? Esa 
pregunta es la que leyó muy 
bien Movimiento Ciudadano y 

Dante Delgado, que más allá 
del resultado regional, ganó 
como marca y sobre todo, 
en el establecimiento de una 
conexión con el electorado jo-
ven, el de hoy y el de mañana.

Morena enfrentará el desafío 
de todo partido triunfador y 
gobernante: la administración 
del conflicto interno se con-
vierte en la capacidad de dar 
resultados. Por eso sostengo 
que entendiendo que hay ban-
deras irrenunciables y causas 
inamovibles, la concordia 
como meta y la generosidad 
política como método, son una 
buena idea para México.

Se llevó a cabo la 112ª 
Conferencia Internacion-
al del Trabajo de la Organ-
ización Internacional del 
Trabajo (OIT) en Ginebra, 
Suiza, donde se reunieron 
los principales líderes de 
trabajadores, empresarios 
y gobiernos del mundo pa-
ra definir las políticas lab-
orales globales de los próx-
imos años. En ese marco, 
se destacó la participación 
de las y los trabajadores de 
la Confederación Autóno-
ma de Trabajadores y 
Empleados de México 
(CATEM) liderados por su 
Secretario General, Pedro 
Haces Barba.

La delegación de 
CATEM participó en el 
Comité de Principios y 
Derechos Fundamentales, 
donde se reafirmó el com-
promiso de la OIT con la 
promoción y protección de 
estos derechos esenciales, 

adoptando resoluciones 
para fortalecer estos prin-
cipios y asegurar su apli-
cación efectiva en todos 
los estados miembros.

Además, en el Comité de 
Protección contra Peligros 
Biológicos, se adoptó una 
resolución para establecer 
nuevas normas internac-
ionales sobre la protección 
contra peligros biológicos 
en el lugar de trabajo. 
Este esfuerzo es crucial 
para mejorar la seguridad 
y salud de los trabajadores 
frente a riesgos biológicos 
emergentes y existentes y 
que las y los trabajadores 
no vuelvan a verse vulne-
rados ante eventos como 
la pandemia por el COVID.

Pedro Haces Barba 
sostuvo reuniones con 
líderes sindicales y rep-
resentantes diplomáticos 
de todo el mundo, como 
Luc Triangle, Secretario 

General de la Confeder-
ación Sindical Internac-
ional (CSI); Rafael Freire, 
Secretario General de la 
Confederación Sindical 
de las Américas (CSA); el 
Embajador Rafael Marín, 
representante de México 
ante la Organización Mun-
dial de Comercio (OMC); 
la Embajadora Francisca 
Méndez, representante 
de México en los Organ-
ismos Internacionales en 
Ginebra, Suiza; y Rebeca 
Grynspan, Secretaria Gen-
eral de la Conferencia de 
las Naciones Unidas sobre 
Comercio y Desarrollo 
(UNCTAD).

La CATEM sigue refren-
dando su compromiso con 
las instituciones globales y 
posicionando al sindicalis-
mo moderno mexicano en 
los más altos estándares a 
nivel mundial.

PEDRO HACES POSICIONA AL SINDICALISMO 
MODERNO MEXICANO, EN EL MUNDO
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APRENDER A 
MORIR

¿Tener o no 
tener hijos?

HERNÁN GONZÁLEZ G. 

U NA DE LAS parejas mejor 
avenidas que conozco 
o, si se prefiere, menos 

preocupadas de preocuparse, ya 
con 42 años de “unión libre”, es 
decir, sin la intervención de jueces 
ni ministros eclesiásticos, decidió 
de común acuerdo antes de irse a 
vivir juntos no tener hijos pudien-
do haberlos tenido. “Preferimos 
engendrar proyectos de una con-
vivencia menos estresante y más 
imaginativa”, comentó ella.

EN SU OBSESIVO afán de contri-
buir a la salvación de las almas, las 
religiones en general y la católica 
en particular, insisten desde sus 
respectivas tribunas en el carácter 
indisoluble del matrimonio hasta 
que la muerte los separe, soste-
niendo que a mayor fidelidad, 
mayor fecundidad. A saber si los 
ocho mil millones de personas 
que habitan el planeta son con-
secuencia de la fidelidad o sólo 
irreflexiva obediencia a la bíblica 
consigna “creced y multiplicaos”. 
En su amoroso celo, la Iglesia 
sostiene que Dios para asegurar la 
perpetuidad de la especie humana 
sobre la tierra dotó al individuo 
principalmente de dos instintos: 
supervivencia y reproducción, y 
que la vocación del matrimonio se 
inscribe en la naturaleza misma 
del hombre y de la mujer. Estas 
versiones no han hecho sino ori-
llar a infinidad de individuos, por 
lo menos a lo largo de los recientes 
2 mil años, a establecer relaciones 
sustentadas en el mutuo descono-
cimiento de sí mismos y del otro, 
no obstante leyes, sacramentos y 
bendiciones al uso. Lo que a diario 
se multiplican son divorcios, ma-
dres y padres solteros y huérfanos. 

CONCEPCIONES MENOS 
TEOLÓGICAS y más realistas 
deberían orillarnos a reflexionar 
con responsabilidad y conciencia 
acerca de la procreación como 
obligación −con influencia de la 
familia, la escuela, los medios y la 
irredimible mentalidad de cada 
época− o como una elección libre 
despojada de culpas, complejos, 
miedos y competencias como: “tu 
hermana ya tiene dos; a ver si se 
apuran” o el ilusionante ¿“quién 
los cuidará cuando estén viejos”? 
A las dudas de qué hacer con 
nosotros mismos si no deseamos 
tener hijos hay que añadir factores 
que obligan a decisiones más com-
prometidas con nosotros y con el 
entorno: tecnología idiotizante, 
cambio climático sin control, caos 
demográfico, crisis laborales, 
violencia multifacética, enferme-
dades inéditas y un día a día cada 
vez más hostil, sobre todo para 
niños y adolescentes. Hoy, seguir 
trayendo personas al mundo por 
costumbre, más que amor es 
irresponsabilidad.

aprenderamor@jornada.com.mx

La salida a la crisis será regional o no será
CANELA CRESPO* Y 
JOEL HERNÁN VERÓN**

E
l contexto econó-
mico mundial post 
pandémico y multi-
bélico no es alenta-
dor; los resultados 

visibles son el aumento de la 
desigualdad y una crisis glo-
bal del sistema capitalista. En 
América Latina, a inicios del 
siglo XXI, hubo una marcada 
tendencia de procesos políti-
cos encarnados en gobiernos, 
cuyos modelos económicos 
reivindicaron la soberanía 
sobre los recursos que habían 
sido históricamente saquea-
dos y fomentaron un proceso 
importante de redistribución 
que potenció el desarrollo 
económico regional. 

Hoy por hoy, todavía hay 
fuerzas políticas que gobier-
nan con esta tendencia como 
en México y Honduras, y a su 
vez, también hay otros países 
en los que vemos un estanca-
miento o hasta un retroceso 
como en Bolivia, Argentina y 
Ecuador. 

Además, resulta que los mo-
delos económicos planteados 
a largo plazo se ven limitados 
por la democracia liberal que 
obliga a estos a priorizar es-
quemas electorales sobre las 
necesidades sociales y esto se 

potencia con que estamos ca-
da vez más acostumbrados a 
ciclos de gobierno más cortos. 
Por eso, este artículo pretende 
plantear ideas para una salida 
a la crisis económica desde 
una mirada local que supere 
estas limitaciones.

Los precursores de los dis-
cursos neoliberales plantean 
que uno de los fenómenos 
más polémicos en los que 
se visibilizan las crisis eco-
nómicas es la inflación, y 
que ésta es provocada por la 
emisión monetaria, aunque 
sabemos que no es el único 
motivo y que existen otro 
tipo de influencias.

Según Richard H. Thaler, 
podemos entender la eco-
nomía desde una mirada 
sicológica con base en la 
conducta de los sujetos; por 
ende, existe una manifesta-
ción de los comportamientos 
de las oligarquías, su filosofía 
individualista y sus hábitos 
de concentración de capital, 
sobre la economía. 

Plantear una salida regio-
nal a los embates neolibera-
les y a las crisis económicas 
pasa por generar responsa-
bilidades en la instituciona-
lidad formal pero también 
a nivel de diplomacia de los 
pueblos. Sabemos que la 
región tiene una economía 
principalmente basada en las 

actividades primarias y sabe-
mos también que es necesa-
rio incentivar la agregación 
de valor y el desarrollo de 
procesos de industrializa-
ción en rubros como el agro, 
los hidrocarburos, la pesca, 
lo forestal y la minería; sin 
embargo, planteamos que 
la estrategia que potencie la 
productividad con agrega-
ción de valor se haga desde 
una perspectiva regional. 

En tal caso, resulta perti-
nente una nueva idea de divi-
sión de trabajo internacional 
pensando de forma colectiva, 
comunitaria, despatriar-
calizadora, regionalizada y 
horizontal para el fomento 
del mercado interno lati-
noamericano. No es menos 
importante asumir que la 
lógica hegemónica mundial 
considera como base al ca-
pitalismo institucionalizado 
como ordenador de la vida 
y generador de riqueza. La 
tarea es la deconstrucción de 

estas ideas y el potenciamien-
to de las economías populares 
y comunitarias más allá de las 
fronteras. 

Existen varias formas 
de hacerlo, por ejemplo, 
fomentando el desarrollo de 
unidades productivas colec-
tivas, cooperativas y/o comu-
nitarias por fuera del orden 
capitalista y democratizando 
la tecnología disponible en la 
demarcación. 

Este mes de junio están 
previstos espacios inter-
nacionales fundamentales 
para los progresismos y 
las izquierdas de la región 
como el Foro de Sao Paulo, 
la Cumbre de la CELAC y la 
CELAC Social por lo que es 
necesario que allí se discutan 
propuestas superadoras a los 
sistemas de dominación ac-
tuales, teniendo presente que 
solamente juntos avanzamos.

 
*Abogada 
**Economista 
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Apuntes sobre 
la transición 
energética y el litio
VALERIA SILVA GUZMÁN*

A
l alba de los 70 en Estados 
Unidos, Stanley Whit-
tingham, desarrolló el dispo-
sitivo primitivo de lo que hoy 
conocemos como una batería 

recargable de litio. Rápidamente, la pe-
trolera Exxon financió la investigación, 
bajo la premisa de que para entonces se 
calculaba que el petróleo mundial se ago-
taría en 50 años. Poco duró el interés, los 
números internacionales del oro negro se 
estabilizaron pronto. En 1980, el estadu-
nidense John Goodenough, investigador 
de la Universidad de Oxford, trabajó una 
versión mejorada y más potente que la de 
Whittingham. Luego de que esta casa de 
estudios se negara a financiar la patente 
de la batería, Goodenough acudió al labo-
ratorio del gobierno en las cercanías de 
Harwell, Inglaterra, que aceptó patentar 
la tecnología a cambio de la cesión de los 
derechos sobre la invención. Y no fue sino 
hasta entrada la década de 1990 que la 
batería mereció, por primera vez, interés 
de parte de la firma Sony, que incorporó 
en aquel prototipo los aportes del japonés 
Akira Yoshino, haciendo viable para 1991, 
por primera vez, el uso y comercialización 
de una batería de ion litio recargable, 
como fuente de energía de la icónica 
Handycam de Sony. Por cierto, estos tres 
científicos recibieron el Nobel de Química 
en 2019 por sus aportes. 

Tres décadas después es posible afirmar 
que el litio pertenece a una cadena de 
valor global en que están involucrados 
actores públicos y privados. La cadena de 
valor es un modelo teórico empresarial 
que la Cepal define como lo comprendido 
en las actividades requeridas para que un 
producto o servicio transite desde la con-
cepción de su producción hasta la entrega 
de éste a los consumidores. En resumen, 
el litio es el metal más liviano que existe, 
es altamente maleable y su reactividad le 
otorga gran potencial electroquímico de 
almacenamiento de energía, por lo que 
tiene múltiples aplicaciones industria-
les. Se encuentra combinado con otros 
elementos en rocas sedimentarias, rocas 
pegmatíticas y salmueras o salares. Debi-
do al auge de tecnologías electrónicas y al 
creciente mercado de automóviles eléc-
tricos, la mayor parte del litio se destina 
mundialmente a la fabricación de baterías 
de iones de litio, utilizadas en teléfonos 
celulares, consolas de videojuegos, dispo-
sitivos médicos, de aviación y vehículos 
no tripulados, incluidos los de uso militar, 
como drones, naves marítimas, misiles y 
armamento. 

Con el Acuerdo de París, los países 
asumieron compromisos internacionales 
para restructurar sus sistemas produc-
tivos y energéticos con el objetivo de 
mitigar las emisiones de gases de efecto 
invernadero. Así, lo que estaba siendo 
muy evidente en el ámbito tecnológico 
fue formalizado por los estados: la transi-
ción hacia energías renovables, en la que 
el litio se convierte en el nuevo “oro blan-
co”. Por un lado, China hoy es uno de los 
mayores fabricantes de autos eléctricos y 
no ha dejado de mirar con mucho interés 

a los países que poseen este recurso; de 
otro lado, Estados Unidos se involucró en 
el desarrollo nacional de la industria de 
electromovilidad con la Ley de Seguridad 
de Minerales Críticos de 2019, norma 
que busca asegurar el acceso a minerales 
críticos como el litio. Similar panorama 
es el planteado en Europa que aprobó en 
noviembre de 2023 su Ley de Materias 
Primas Críticas. 

Dada la creciente importancia de este 
metal en el mundo, vale la pena pensar la 
cadena de valor del litio en clave soberana 
y, por supuesto, con la participación activa 
de los actores públicos. Es ya conocido 
que casi 70 por ciento de las reservas 
probadas de litio del planeta se encuen-
tran en el sudamericano triángulo del 
litio: Bolivia, Chile y Argentina. México, 
como poseedor de canteras litíferas, ha 
mostrado mucho interés en esta triada. 
Es buena noticia que la iniciativa de Cepal 
denominada “Foro permanente de diálo-
go técnico sobre innovación, desarrollo 
tecnológico y agregación de valor al litio 
de los países del triángulo” establecida 
formalmente en 2021, pasó en 2023 a 
agregar a esta plataforma a México por 
iniciativa de este país.

Argentina, en resumen, tiene un mo-
delo de política pública litífera federal de 
exportación de la materia prima que poco 
beneficio deja a las arcas públicas y es un 
dibujo libre para cada provincia. Chile, 
pese a recientes iniciativas de su gobierno, 
aún enmarca su política litífera en el plan-
teamiento pinochetista de los 70: moneda 
de dos caras, una de nacionalismo militar 
y otra de entreguismo de materia prima a 
los capitales extranjeros.

Bolivia, por otro lado, ha logrado dise-
ñar en tiempos de Evo Morales una políti-
ca litífera soberana, basada en la partici-
pación del Estado como socio en todos los 
puntos de la cadena de valor del litio. Se 
trata de una alternativa política al modelo 
extractivista que predominó en la relación 
de los países americanos con las grandes 
industrias trasnacionales. Básicamente 
el modelo, formalizado en 2018, plantea 
que se venden los cátodos de litio (materia 
prima) si el Estado puede asociarse a los 
eslabones siguientes de la cadena de valor, 
esto es, hasta llegar a la batería. Lo ante-
rior es lo que el modelo litífero boliviano 
ha planteado pero hoy está en cuestión.

El mundo del litio se pregunta cómo 
encarará el tema el gobierno de la docto-
ra Claudia Sheinbaum. En campaña se 
escuchó la idea de que Pemex absorbiera 
Litio MX. Igualmente se ha planteado 
que el cobre (como componente funda-
mental para la fabricación de baterías) es 
mejor vehículo de inserción para México 
en la cadena de valor hacia la transición 
energética global. Lo que queda claro es 
que los mayores beneficios para las arcas 
públicas y, por lo tanto, para la gente, se 
alcanzan mediante acuerdos en clave de 
soberanía y ésta es sólo posible con con-
ducciones políticas que cuenten con fuer-
tes apoyos populares. A hoy, sin embargo, 
no se ve posibilidad de una política litífera 
latinoamericana basada en la integración 
regional.
*Boliviana, analista de política internacio-
nal. X: @ValeQinaya

MANUEL PÉREZ ROCHA L.*

S
e equivocó Aristegui Noticias 
al decir que Roger Waters (ex 
músico de Pink Floyd) “publicó 
una fotografía de Sheinbaum 
Pardo en la que participa en 

una manifestación en favor del libre co-
mercio (sic) y la democracia cuando era 
estudiante en la Universidad de Stan-
ford”. En realidad, nuestra presidenta 
electa se manifestaba en contra del 
libre comercio y por un comercio justo 
(https://tinyurl.com/24ppam9t) (fair 
trade, no free trade) durante negociacio-
nes del TLCAN (el llamado de Waters 
a Sheinbaum fue para pedir apoyo a los 
estudiantes de Stanford en su protesta 
contra la guerra en Gaza).

Sheinbaum ya había compartido esa 
foto de 1991 cuando estuvo en Califor-
nia, y es citada por AN diciendo que 
estaba “en una estancia académica, y 
junto con compañeros protestamos 
durante una visita de Carlos Salinas 
reclamando democracia para México y 
un comercio justo entre Estados Unidos 
y nuestro país”. Dijo que “ya han pasado 
unos años, pero conservo el mismo sen-
timiento y anhelo de justicia social para 
que haya patria para el pobre y patria 
para el oprimido”.

El libre comercio y su antónimo, el 
comercio justo, serán temas centrales 
en los primeros años del sexenio de 
Sheinbaum. En 2026 se realizará una 
revisión con Estados Unidos y Cana-
dá del T-MEC, el sucesor del TLCAN, 
cuya negociación estuvo a cargo del 
entonces saliente gobierno de Peña 
Nieto y que fue heredado a la 4T lleno 
de controversias comerciales y un alud 
de demandas de inversionistas extran-
jeros (La Jornada, 28/8/23). Verdaderas 
consultas con organizaciones sociales y 
civiles, y no sólo con la iniciativa priva-
da, ayudarán a callar a ciertos medios 
internacionales que salen con la misma 
cantaleta con la que empezaron desde 
que AMLO ganó las elecciones en 2018, 
de que “corre peligro la democracia en 
México” (como la archineoliberal revista 
británica The Economist, https://tinyurl.
com/36n26f3a). 

La reacción ante la victoria de 
Sheinbaum en los medios internaciona-
les ha sido mixta. The Wall Street Journal 
plantea que “el reto de Sheinbaum 
consistirá en compaginar su bona fide 
socialista y su historial de activismo 
climático […] en Naciones Unidas, con 
políticas que atraigan capital extranjero 
para aumentar la prosperidad (https://
tinyurl.com/nhkr5xkd)”. Advierte el 
WSJ que “una prueba temprana será 
si Sheinbaum continúa la campaña de 
AMLO para que el gobierno controle la 
generación de electricidad y la explora-
ción petrolera”, y que “dejar fuera a los 
inversionistas privados viola el T-MEC”. 
¡Esto es falso!, en el T-MEC existe un 

capítulo 8 sobre el “Reconocimiento del 
dominio directo y la propiedad inalie-
nable e imprescriptible de los Estados 
Unidos Mexicanos de los hidrocarburos 
(https://tinyurl.com/mr2yt7ar), uno 
de los pocos insumos que el equipo de 
transición de AMLO logró incluir en el 
T-MEC. Amenaza el editorial del WSJ 
que si “el presidente Biden no ha hecho 
cumplir el capítulo energético del nuevo 
acuerdo, una segunda administración de 
Trump probablemente lo haría”.

En sorpresivo contraste el también 
neoliberal Financial Times ha citado en 
el artículo “La élite mexicana se esfuer-
za por comprender la aplastante victoria 
electoral de la izquierda”, que “el resul-
tado electoral de México no es difícil 
de explicar: tras décadas de pobreza 
elevada, desigualdad flagrante y salarios 
bajos, López Obrador –el fundador de 
Morena– duplicó con creces el salario 
mínimo, amplió los programas sociales y 
envió un mensaje coherente de que esta-
ba del lado de los desposeídos en México 
(https://tinyurl.com/bdhts4u8)”. 

Otra línea de ataque contra Shein-
baum es de quienes misóginamente le 
llaman “protegida”, “falta de carisma, 
de popularidad” y dependiente de 
AMLO (como en artículo de New York 
Times, https://tinyurl.com/mu6wx46x). 
Comparto en cambio lo que dice el 
escritor Francisco Goldman en la re-
vista The New Republic, de que tildar a 
“Sheinbaum como títere de AMLO pa-
rece otro de esos mitos mediáticos alar-
mistas que siempre resultan erróneos, 
como el de que AMLO se convertiría en 
dictador”. Subraya Goldman que por su 
experiencia y educación Sheinbaum está 
bien preparada para dirigir a México en 
los próximos seis años (https://tinyurl.
com/36yupdbv).

En cuanto a políticas económicas, en 
el libro Claudia Sheinbaum: presidenta, 
Arturo Cano, quien presagió con anti-
cipación el desenlace electoral, explica 
que “hay una línea de coherencia entre 
la joven que sostuvo un cartel de pro-
testa con la leyenda ‘Fair Trade and De-
mocracy Now’ […] y Claudia Sheinbaum 
como gobernante de una de las ciudades 
más grandes del mundo”. Cano le cita 
diciendo que no se debe seguir pensan-
do, como cuando se firmó el TLCAN en 
1994, “que lo único que interesa es la 
inversión per se o el crecimiento del PIB. 
El gran reto es que estas inversiones 
tengan una redistribución geográfica 
y que generen bienestar”. Según Ca-
no, un hombre de negocios le dijo que 
Sheinbaum sostiene una relación bas-
tante cordial con el sector empresarial 
[…] a partir de la idea de que el gobierno 
debe apoyar los proyectos de inversión 
para generar empleo y bienestar, “pero 
condicionados”; “que sean parte de la 
solución, y no del problema, en relación 
con la crisis ambiental que afecta a todo 
el planeta y que desde luego se manifies-
ta en México”.

Esas condiciones a la inversión que 
cita Sheinbaum se deben establecer 
mediante consultas públicas. En el do-
cumento Más allá del TLCAN 2.0: hacia 
una agenda de comercio progresista para 
los pueblos y el planeta (https://tinyurl.
com/ycn7sxn5)” planteamos: “¿qué tipo 
de tratados de comercio apoyamos las 
personas progresistas?”; la respuesta, 
ampliamente hablando, es el apoyo a un 
“comercio justo”, que sea equitativo en 
la distribución de la riqueza y cuidadoso 
del ambiente. Me parece que es la visión 
que Claudia Sheinbaum planteaba desde 
aquella protesta ante Carlos Salinas en 
1991 en Stanford. 
*Investigador del Institute for Policy Stu-
dies www.ips-dc.org y Asociado del Trans-
national Institute www.tni.org

Claudia 
Sheinbaum: 
comercio 
justo y 
democracia



EL DOCUMENTAL LACHATAO, dirigido por Natalia Bruschtein, narra los sueños que tienen 
los niños de la Sierra de Oaxaca, quienes vertiginosamente se convierten en jóvenes y 
piensan migrar. Los adultos entienden que en algún momento saldrán del pueblo, pero su 
idea es que lo hagan con el conocimiento de su comunidad e identificados con ella. “Mis 

películas se mueven entre los temas de la identidad y memoria, mi abuela decía que un 
pueblo sin memoria es un pueblo sin identidad; en Lachatao me resonó mucho esa frase”, 
dijo Bruschtein en entrevista con La Jornada. Las imágenes son fotogramas de un par de 
escenas de la película      ESPECTÁCULOS / P 8a
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Con 20 años de carrera profe-
sional, que cumple este 2024, el 
tenor mexicano Javier Camarena 
(Xalapa, 1976), uno de los más im-
portantes cantantes en el plano 
operístico internacional, reconoce 
que se encuentra en “una etapa de 
transición” en términos vocales y 
artísticos.

“Tengo 48 años y pues ya va sin-
tiéndose la edad”, admite el aclama-
do intérprete en entrevista telefóni-
ca con La Jornada antes de viajar 
de Inglaterra hacia Japón como 
parte de la gira en la que la Royal 
Opera House de Londres presen-
tará Rigoletto, de Giuseppe Verdi, 
los días 28 y 30 de junio. Cantará 
el rol del Duque de Mantua al lado 
de la soprano Nadine Sierra como 
Gilda y el barítono Etienne Dupuis 
en el papel titular, bajo la batuta de 
Antonio Pappano.

“Estoy muy emocionado por es-
tas funciones, con todo y las exigen-
cias de ese papel. Es un título que 
he cantado un par de ocasiones; en 
diciembre lo hice en Madrid para 
el Teatro Real y ahora lo retomo 
de nuevo. Además, lo haré para el 
inicio de la próxima temporada, 
en mi debut en la Lyric Opera de 
Chicago.”

Camarena, como se publicó el 
8 de junio en estas páginas, tiene 
una intensa agenda en su cierre de 
temporada 2023-2024, lo mismo 
que en la apertura de la 2024-2025, 
durante la cual debutará en la cita-
da casa de ópera de Chicago, entre 
septiembre y octubre; la Dallas 
Opera, en la segunda quincena de 
octubre, donde hará La traviata, de 
Verdi, al lado de sus compatriotas, 
el director Iván López-Reynoso y el 
barítono Alfredo Daza, y el Teatro 
San Carlos de Nápoles, en febrero 
de 2025, donde será el estreno de 
Romeo y Julieta, de Gounod. 

–Cumple 20 años como cantante, 
¿cómo llega a ellos y cuál es el esta-
do de su voz?

–Estoy muy bien, cambiando ya 

mi repertorio. Estoy haciendo ópe-
ras un poco más ‘dramáticas’, con 
contenido mucho más potente en 
cuanto a emoción. En los últimos 
dos años he estado trabajando en 
ese ajuste, porque también las con-
diciones de la voz van cambiando. 
No es la misma que cuando debuté 
hace 20 años y hay que trabajar 
también con base en esos ajus-
tes que va habiendo propios de la 
naturaleza.

“Ha sido un tiempo de mucha ob-
servación, investigación y reconoci-
miento de mi voz para trabajarla de 
la mejor manera y seguir adelante 
con los compromisos que vienen. 
Esta temporada va perfilándose lo 
que podría ser mi repertorio en los 
próximos cinco o siete años.”

–¿Hay una etapa cumbre para los 
cantantes de ópera?

–Totalmente. No lo parece, por-
que cantar, en general, se piensa 
que cualquiera puede hacerlo, pe-
ro  es dar a tu voz un uso y, sobre 
todo, tratándose del cantante de 
ópera, dar un uso extraordinario 
a ese instrumento, que es parte del 
cuerpo; entonces, hay una serie de 
mecanismos musculares y físicos 
que uno tiene que aprender a tra-
bajar, dominar, ejercitar, fortale-
cer, como requiere cualquier otro 
deporte.

“Siempre he dicho que el canto 
es una actividad de alto rendimien-
to, porque lo es, y, como todo gran 
deportista, todos tienen un cenit y 
después viene la cuesta abajo. No sé 
si ya estoy cuesta abajo, pero sí que  
las condiciones cambian, se gana 
en algunos sentidos y hay cosas que 
se van resintiendo; por lo tanto, se 
trata de reajustar el instrumento a 
las nuevas características y traba-
jarlo de la mejor manera. Si fuera 
futbolista, todavía sería un muy 
buen delantero.”

–¿Cuáles son sus metas ahora?
–Por tratarse de un momento de 

transición, las cosas cambian; en es-
te ritmo de carrera, mi agenda se si-
gue organizando con mucho tiempo 
de anticipación. Hay compromisos 
que tienen que replantearse; hay 
cosas que hace cuatro o cinco años 
firmé para los próximos dos años 
y ya no están dentro de ese ideal. 
Lo que tengo que hacer ahora, y 
plantearlo como meta, es otro tipo 
de repertorio qué ofrecer, que sea 
adecuado hoy a las características 
de mi voz, para seguir haciendo las 
cosas bien y de forma cómoda, pero, 
especialmente, que me deje conten-
to y satisfecho y me permita seguir 
dando todo en el escenario.

“Uno de mis principales logros 
y satisfacciones es mantenerme 
vigente y activo, que los teatros si-
gan buscando mi trabajo para sus 
temporadas.”

Los Messi de la ópera

–¿Cuál su percepción de la realidad 
mexicana actual? ¿Qué espera que 
ocurra en el país?

–Como cantante de ópera, me 
gustaría que el trabajo de tantos y 
tantos colegas que están haciendo 
un papel importante en el ámbito 
internacional sea un poco más reco-
nocido; en muchos de los casos, son 
grandes ejemplos de lucha, de vida. 
En México, la idea de dedicarse a las 
artes, a la música, sigue sin conside-
rarse realmente una profesión. Es 
un poquito triste esa parte.

“México es uno de los países que 
más tenores han dado a la historia 
de la ópera. Hoy sigue vigente el 

gran maestro Ramón Vargas, está 
Arturo Chacón, estoy yo, ha esta-
do Rolando Villazón; hay una larga 
lista de grandes cantantes que han 
sido en muchas generaciones los 
Messi de la ópera. Sería bueno tener 
también esta parte de inspiración, 
de ejemplo de lucha.

“Lejos de partidos políticos, creo 
que es un gran logro para nuestro 
país tener ahora una mujer presi-
denta. Habla de una evolución im-
portante como sociedad y eso me 
alegra muchísimo; hace por lo me-
nos dos sexenios era impensable. 
Le deseo todo el éxito a la doctora 
Claudia Sheinbaum. Desearle éxi-
to a ella es desearle éxito a nuestro 
país.

“Espero que las promesas de cam-
paña referentes al apoyo a la cultu-
ra, y sobre todo a la educación, sean 
lo que conformen sus prioridades, 
porque trabajar en ello es resolver 
problemas de raíz y creo tendría que 
ser un programa a largo plazo. Eso 
es lo que espero, y que esta realidad 
que se vive año con año de recortes 
presupuestales para el sector cultu-
ral, pues que ya no sea así.”

“Si fuera futbolista, aún sería muy buen 
delantero”, sostiene Javier Camarena

▲ Javier Camarena debutará 
este año en la Lyric Opera de 
Chicago y será parte del estreno 
de Romeo y Julieta, de Gounod, 
en Dallas en febrero de 2025. 
Foto Luis Humberto González

El tenor mexicano cumple este 
año dos décadas de carrera, que 
disfruta con una intensa agenda

El canto es una 
actividad de alto 
rendimiento, tras 
el cenit viene la 
cuesta abajo
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La escritora y periodista Elena Po-
niatowska recibió ayer un homenaje 
en la Feria Internacional del Libro 
en Coyoacán (Filco), donde dijo: 
“Me fui construyendo con base en 
preguntas, muchas de ellas muy 
tontas, pero continué, y si insistes 
acabas aprendiendo”. 

La premio Cervantes 2013 refor-
zó: “Conocer el mundo y a México 
se lo debo todo al periodismo y a 
esas preguntas”, pues antes de de-
dicarse a esta disciplina estudió en 
una escuela religiosa y “todo el día 
rezaba e iba a misa”. 

En el lugar, la escritora recibió la 
Presea Frida Kahlo, otorgada por la 
alcaldía Coyoacán. 

El periodista Javier Aranda, que 
entabló una charla con la narrado-
ra, afirmó que las interrogantes que 
ha hecho Poniatowska no son ton-
tas, sino que tienen una gran pro-
fundidad y hacen que el entrevis-
tado diga cosas muy importantes. 

La autora de La noche de Tlate-
lolco matizó que en el periodismo 

hay mucha zozobra: “es un veneno 
y una pasión”. 

Durante el último día de la Filco, 
la autora, quien el mes pasado cum-
plió 92 años, aconsejó: “Si alguno 
de ustedes quiere ser escritor, tiene 
que ir a la cárcel. Los presos están 
ansiosos de contar su prodigiosa vi-
da de verdades, su prodigiosa vida 
de mentiras; ellos quieren un oído, 
que los escuchen”. 

Poniatowska refirió que en su 
época no era fácil entrar a la cár-
cel, aunque un general que dirigía 
Lecumberri y le tuvo simpatía “por-
que yo cargaba una grabadora que 
hasta me alargó el brazo”. 

La reconocida con la Medalla 
Belisario Domínguez el año pasado 
contó que “fue una lección extraor-
dinaria” entrar al mundo carcelario 
en los años 60 porque “tenía valores 
que son admirables: de solidaridad, 
afecto y amor a México. Ahí aprendí 
un montonal de cosas que agradez-
co muchísimo”. 

Ya enfilada en las memorias en 
ese penal, recordó cuando conoció 
al líder oaxaqueño “Demetrio Va-
llejo, que logró paralizar a todo el 

país y era muy mujeriego. Pero es 
cosa buena”, añadió con jovialidad y 
una sonrisa que provocó una ola de 
carcajadas entre el público. 

En pos de estas historias se re-
unieron unas 300 personas, exce-
diendo la capacidad del Foro Jorge 
Ibargüengoitia y, en los márgenes, 
bajo el sol, escuchaban admirados 
las palabras de Poniatowska. 

Enseguida recordó a su colega 
Cristina Pacheco, quien falleció en 
diciembre pasado. Los concurren-
tes recibieron la mención con un 
aplauso en honor de quien Ponia-
towska definió como “una gran pe-
riodista que trabajó en La Jornada, 
el periódico que todos amamos”. 

En un ambiente caluroso, Ponia-
towska, vestida de blanco, contó 
anécdotas de multitud de persona-
jes relevantes en la historia cultural 
y social de México, a quienes bocetó 
con algunas sencillas frases y que 
permitían atisbar esa profundidad 
de seres, como el narrador Edmun-
do Valadés, el ilustrador Alberto 

Beltrán, los pintores Diego Rivera, 
José Clemente Orozco, el cineasta 
Luis Buñuel, los escritores Carlos 
Fuentes, José Emilio Pacheco, Car-
los Monsiváis, Fernando Benítez y 
la vedete Tongolele.

Javier Aranda recordó que entre 
los archivos que ha recopilado Ele-
na Poniatowska se puede acceder a 
una historia de la mujer en México 
“a través de artistas, luchadoras 
sociales y mujeres comunes que le 
tocan el pulso diario a las cosas”.

El periodista Pablo Espinosa, jefe 
de la sección de Cultura de La Jor-
nada, sostuvo: “¿Quiere usted saber 
qué es una buena entrevista? Lea 
a Poniatowska”. A través de varias 
anécdotas sobre su entrega al perio-
dismo y genio, la caracterizó como 
“ejemplar y enorme”. 

Concluyó: “Elena, Elenísima, por 
todo lo que eres y todo lo que haces 
y todo lo que estás por hacer, te que-
remos tanto, Elena”. 

Al concluir el homenaje, la autora 
de La piel del cielo bajó del escena-

rio y partió plaza: un espectáculo 
de mimos y payasos que obstruía 
su salida del jardín Hidalgo fue 
suspendido y los artistas callejeros 
destacaron que quien salía “es la 
gran escritora Elena Poniatows-
ka”, anunció el comediante como 
despedida la tarde de alyer.

Momentos después se clausuró 
la tercera edición de la Filco, donde 
se ofrecieron 80 mil ejemplares y 
la visita de 200 mil personas. A las 
cifras preliminares difundidas este 
domingo por Gerardo Valenzuela 
Nava, director general y fundador 
de la feria, se agregó que los talle-
res gratuitos atendieron a 10 mil 
asistentes. 

“Si alguno de 
ustedes quiere 
ser escritor, debe 
visitar la cárcel”

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La paternidad, su ausencia y las 
formas en que se manifiesta son 
el puente que conecta el poemario 
Quirón (Vaso Roto) con el ensayo Pa-
dres huérfanos (Elefanta Editorial), 
explicó el autor de ambos libros, 
Christian Peña: “uno nunca termina 
del todo de ser hijo ni padre”. 

El escritor dijo a La Jornada que 
“la figura paterna, esa lengua pa-
terna y la deuda que tienes con la 
lengua que hablas es lo que me ha 
interesado explorar desde distin-
tas avenidas, puede ser el padre de 
Kafka, mi padre o la poesía como 
esa lengua que se adopta”.

Peña (CDMX, 1985) obtuvo con 
Quirón el Premio Internacional de 
Poesía Jaime Sabines y, a mediados 
de mayo pasado, el Premio Xavier 
Villaurrutia de Escritores para Es-
critores 2023. 

El jurado del Villaurrutia dicta-
minó que el poeta “conjuga diversos 
elementos que interactúan entre sí 
para crear una constelación poética 
que exhorta a redefinir la relación 
entre el pasado y el presente del 
poeta, como hijo y como padre. 
También explora temas como el 
amor, la muerte, la identidad, la 
moralidad y la naturaleza del ser 
humano”.

El poeta precisó que Padres huér-
fanos investiga “la orfandad de mi 
padre, de la mano de una indaga-
ción y una lectura sobre la orfandad 
de Juan Rulfo, presente tanto en su 
vida como su obra; por otro lado, 
Quirón, si bien toca el tema de la re-
lación con mi padre desde mi visión 
como hijo, su tema central radica 
en mi perspectiva como padre de 
mi hijo”.

El poemario “ahonda en Quirón, 
el centauro por excelencia, curiosa-
mente mentor de muchos héroes 

huérfanos. Me interesaba la figura 
de un hombre cargando a su hijo 
sobre los hombros y cómo en esa 
especie de metáfora se creaba un 
animal distinto con ambos. 

“Transita también por el dolor de 
Quirón como elemento mitológico, 
cuando es herido en la rodilla con 
una flecha envenenada con la san-
gre de la hidra. Es una herida mor-
tal, pero como él es un ser inmortal 
está destinado a vivir con ese dolor 
y curar el de los demás. Para mí eso 
es el ejercicio poético: hay cosas que 
la poesía no alcanza a resolver sobre 
las lesiones propias y alguien puede 
sentirse próximo y encontrar una 
suerte de alivio.” 

Christian Peña contó que Padres 
huérfanos empezó como ensayos 
sobre la obra de Rulfo, pero luego 
notó la cercanía de las historias del 
padre de Rulfo y del suyo. Quirón 
lo escribió alrededor de un año 
después. 

El también ensayista recordó que 
su primer título, Lengua paterna, 
“tiene que ver con la imprecisión 
de la figura del padre. Tenemos una 
lengua materna, pero hay otra que 
se puede aprender y es imprecisa. 
Tiene que ver con el oficio poéti-
co. La figura del padre, aún si está 
presente o ausente, es borrosa. La 
tienes que ir armando poco a poco, 
como si intentaras ver de noche las 
formas precisas de una estatua”.

El escritor consideró que Juan 
Rulfo, aunque es conocido sobre 
todo por su narrativa, tiene en Pe-
dro Páramo espacios de poema en 
prosa y con ello es de los mejores 
poetas del siglo XX.  

Rulfo, continuó Peña, es autor de 
una obra casi mitológica y es muy 
importante su intento de traer el 
habla de su tierra, como sostenía 
en entrevistas, “como el que si le 
preguntaba a alguien cuánto falta-
ba para llegar al siguiente poblado 
en vez de decir que eran 20 minu-
tos o tres horas, le respondían: ‘Te 
hace falta caminar mucho sol para 
llegar’. Ahí hay un lenguaje intere-
sante, poético sin duda. 

“Rulfo es una figura envuelta por 
su propio mito: escribe los libros, 
trabaja como vendedor de neumá-

ticos, era fotógrafo, alpinista, pu-
blicista; el suyo es una especie de 
retrato impreciso. Quién sabe quién 
pudo haber capturado la imagen 
real de Rulfo o si Rulfo realmente 
pudo haber hecho un autorretrato 
de sí mismo.

“Por otro lado, como lo menciono 
en Padres huérfanos, me parece que 
es el padre huérfano de la literatu-
ra mexicana. Tiene esos dos libros, 
decide educar, crear, darnos una 
lección de paternidad con esos dos 
libros y luego se va.”

Peña sostuvo que el poeta no es 
cronista de las emociones, no escri-
be en una especie de acto reflejo de 
lo que le sucede en la vida, “el poeta 
canta e inventa y narra y ensaya y 
reflexiona a lo largo del poema que 
está escribiendo.

“Es importante el ejercicio y la 
reflexión y quizá por eso Padres 
huérfanos es el primer libro de 
prosa que escribo, si bien tengo 
ensayos sobre autores mexicanos 
importantes para mí: Antonio Del-
toro, Francisco Hernández y de la 
generación de los 40, pero sobre 
Rulfo necesitaba expresar que es 
una figura fundamental para mi es-
critura y abordarlo como huérfano 
y como poeta.” 

Explora el poeta Christian 
Peña la fi gura paterna

La periodista Elena Poniatowska 
recibió ayer un homenaje en la Feria 
Internacional del Libro en Coyoacán

▲ Al rememorar a Cristina 
Pacheco, la escritora Elena 
Poniatowska la defi nió como 
“una gran periodista que trabajó 
en La Jornada, el periódico que 
todos amamos”. Foto Cristina 
Rodríguez 
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Libros y capitalismo
HERMANN BELLINGHAUSEN 

L
a poeta Kyra Galván, con 
formación de economista, 
también narradora y ensayis-
ta, pone la lente en un asunto 
poco discutido, como no sea 

para quejarse o, los afortunados, sacar 
cuentas alegres: el reinado de las gran-
des trasnacionales del libro en la pro-
ducción y comercialización editorial, el 
significado cultural y no sólo mercantil 
o mediático de este dominio, que Gal-
ván llama “duopolio” sin nombrar a los 
dos holdings que alude. Sus reflexiones 
vienen a cuento.

“En México, para empezar, la indus-
tria editorial no está en equilibrio”, 
escribe. Enumera sus razones en el 
artículo “La noche de la industria 
editorial” (El Cultural, suplemento de 
La Razón, 17/5/24) y ofrece una pano-
rámica donde dos compañías “gozan 
de un significativo poder y tienen la 
capacidad de establecer los precios… A 
estas dos ‘grandes’ les rodean infinidad 
de editoriales ‘independientes’, de las 
cuales, quizá dos o tres tienen la capa-
cidad para ser autosuficientes, y otras 
que, si no gozaran de apoyos guberna-
mentales, estatales o universitarios, no 
podrían publicar. Las demás (mayoría) 
son pequeñas empresas –algunas desde 
un esquema totalmente informal– que 
giran como satélites alrededor de todas 

las demás y que batallan día a día para 
sobrevivir”.

No es menor el poder cultural que 
sucede y prospera fuera del Estado. 
Significativamente, Galván no men-
ciona en ningún momento al gobierno 
como editor o parte del problema, fue-
ra de que “no tenemos una ley antimo-
nopolio” para impugnar la “dominación 
del mercado por dos ‘grandes’”. Los 
insumos para producir libros “han subi-
do estratosféricamente desde hace unos 
años, pues casi todos son importados, lo 
que sube el costo del libro” y lo convierte 
“casi en un artículo de lujo”. Los libros 
importados son “inalcanzables para 
cualquier bolsillo”, la gente gasta menos 
en libros por “sueldos bajos, 
desempleo”. 

Así como no habla del Estado, más 
que como coeditor, Galván ape nas men-
ciona las tecnologías digitales comer-
ciales, considera que no han creado una 
base relevante de lectores. Centra su 
reflexión en la producción y circulación 
del libro mismo, el libro cosa, ese mo-
numento de papel impreso que hemos 
erigido, con muy buenas razones, para 
fundamentar nuestra idea de la cultura. 
Ediciones y tirajes se ciñen a las ondas 
del mercado. Estas editoriales, y otras, 
autosuficientes o satélites, determinan 
qué se publica con fines comerciales. 
En el duopolio, “antes de aceptar la pu-
blicación de un libro, consultan con su 
departamento de mercadotecnia, que 

se ha convertido en el moderno oráculo, 
donde estudian con lupa los posibles 
éxitos o fracasos del autor en las cajas 
registradoras. Influyen el número de se-
guidores en las redes sociales (potencia-
les compradores) o el récord de ventas 
de un libro anterior”. Incluso se arrogan 
el derecho de dictar al escritor qué tipo 
de obras debe escribir, dado su “perfil”.

La situación descrita por Kyra Galván 
casi se corresponde con una dictadura 
de dos cabezas que dominan la exhibi-
ción en librerías (sobre todo en las gran-
des cadenas, subraya), la publicidad y los 
best sellers. La distribución “es un gran 
cuello de botella para las editoriales in-
dependientes”, que destinan un porcen-
taje de su costo “a algún distribuidor” 
o de plano se contentan “con vender 
algunos ejemplares en presentaciones y 
ferias de libros”. Apunta el reparto de las 
ganancias por cada libro: 45 por ciento 
al editor, 45 por ciento a la librería y 10 
por ciento al autor afortunado. 

El poder editorial determina los géne-
ros rentables y, desde ahí, ¡oh!, controla 
el flujo de las novedades y los cánones. 
La autora soslaya que este mercado se 
encuentra enfrentado, por primera vez 
en la historia, con su contraparte estatal, 
al grado paradójico de casi no tocarse, 
como no sea en el área fiscal y tributaria. 
(Ello, aunque en su presentación, los edi-
tores del artículo, metiendo su baza, se 
refieran a “ese mundo cultural mexica-
no que hoy se cae a pedazos”, y añadan: 

“Esta destrucción se aceleró en este 
gobierno hasta límites inimaginables”). 

Las corporaciones se guían por lo 
rentable, lo famoso, lo renovable o 
desechable. Operan con abogados, con-
tadores y publicistas a granel. Y justo es 
decirlo, como todas las potencias empre-
sariales, contratan a los mejores; en su 
caso editores, correctores, traductores, 
consejeros editoriales y diseñadores, que 
en nuestro país hay muchos y muchas de 
excelencia. Como quiera, las ventas de 
los grandes grupos editoriales resultan 
una bicoca junto a lo que factura el duo-
polio de papas fritas.

En los distintos escenarios posapo-
calípticos de bolsillo que hoy nos en-
tretienen, se considera la desaparición 
del libro como tal, o su sublimación 
etérea o religiosa. Sin embargo, el li-
bro no parece desaparecer. Hormigas 
extrañas publican ediciones de autor 
o de milagro. Las librerías de viejo y el 
mercado callejero de libro usado van en 
auge, meten en problemas el equilibrio 
entre la oferta y la demanda, vuelven 
al libro subterráneo para las estadísti-
cas, en parte debido a la dispersión de 
bibliotecas personales de la generación 
anterior que ya nadie quiso o no estuvo 
para heredar. 

¿Ahora sí tenemos libros de más que 
ya nadie leerá? ¿Acaso se han vuelto un 
espejismo? ¿Un fetiche? Habrá que irse 
preparando para el poder cultural de la 
inteligencia artificial.

ALONDRA FLORES SOTO 

Un contraste que unió la tradición 
europea y el México contemporá-
neo se vivió con el reciente progra-
ma de la Orquesta Filarmónica de la 
Ciudad de México (OFCM), encabe-
zada por el director uruguayo Diego 
Nasar, en la sala Silvestre Revueltas 
del Centro Cultural Ollin Yoliztli el 
sábado pasado. 

La música del austriaco Wolf-
gang Amadeus Mozart, del alemán 
Ludwig van Beethoven y de los 
mexicanos Georgina Derbez, así 
como Enrico Chapela, protagoniza-
ron este encuentro de sonoridades 
representativas de siglos distantes. 

Energética, con asistencia vigo-
rosa de los instrumentos de cuer-
das y abundante en percusiones, 
se interpretó Rotor, del compositor 
Enrico Chapela Barba en una nueva 
versión que por primera vez llega 
a las salas de concierto en México. 

El crítico musical Juan Arturo 
Brennan en el programa de mano 
hizo notar que el título Rotor tie-
ne una indudable asociación con 
el movimiento que puede remitir 

a las hélices de un helicóptero o al 
slam que arremolina a la multitud 
en los conciertos de rock, pues la 
obra juega con los riffs de las gui-
tarras eléctricas de la música del 
metal, género en el que Chapela 
incursionó de joven. 

El rencuentro del compositor con 
esta evolución del rock que incor-
poró a la música orquestal, donde 
los miembros de las agrupaciones 
también suelen vestir de negro, se 
dio con el juego de las estructuras 
simétricas y experimentación con 
las maneras en que se puede dividir 
la octava. Esta vez no se agitaron 
las melenas, pero sí los arcos de 
violines, violas, violonchelos y con-
trabajos. La intensidad tuvo sus 
momentos de ascensos y descensos, 
en los que tuvieron oportunidad los 
instrumentos de viento.

Diego Nasar, director huésped, 
con soltura corporal y bonhomía 
en el rostro, dio vida al abanico de 
emotividades que impactaron al 
público de la sala de conciertos. Al 
final de la pieza que dio inicio a este 
concierto, como es costumbre en 
los estrenos, Chapela Barba llegó 
corriendo desde la parte alta del 

sillerío con el fin de incorporarse 
hasta el escenario para recibir la 
ovación de los presentes. 

Aunque la obra original fue es-
trenada en 2017 por la Orquesta 
Sinfónica de Minería, es la prime-
ra vez que se hizo la escucha en 
vivo en nuestro país de la versión 
más reciente que fue grabada por 
la Orquesta Sinfónica de Portland, 
dirigida por Eckart Preu. 

El violinista Fernando Viscayno, 
con la pulcritud técnica del Concier-
to para violín núm. 1, de Mozart, 
devolvió el espíritu de las salas de 
aristócratas de la Europa que oyó 
estas notas que el genio austriaco 
escribió en 1775, cuando tenía 19 
años de edad. 

Después del intermedio, llegó el 
momento de escuchar De las tinie-

blas a la luz, de Georgina Derbez, 
obra que tiene un punto de partida 
en el registro grave de la orquesta y 
después va ascendiendo hacia la luz 
del registro agudo, como se explicó 
en el texto del programa de mano. 
Esta pieza se estrenó en 2002, con 
Rodrigo Macías en el podio de la 
Orquesta Sinfónica del Estado de 
México, agrupación que hizo el en-
cargo a la compositora como parte 
de las celebraciones por el 50 ani-
versario de su fundación. 

Finalmente, fue el genio de Bonn, 
Alemania, el que cerró la tarde de 
concierto con la Sinfonía núm. 2, 
quien devolvió a los oyentes al viejo 
continente, hasta el pequeño pue-
blo de Heiligenstadt, a las afueras 
de Viena, donde Beethoven escribió 
su segunda sinfonía, pero el lugar 

también es celebre porque allí es-
cribió una carta desgarradora por 
el padecimiento de su sordera.

“Beethoven supo ocultar su an-
gustia y desesperación detrás de 
una sinfonía brillante, juguetona y 
extrovertida, que nada tenía que ver 
con la pugna interna de su alma”, 
relata Brennan sobre el tormento-
so estado de ánimo que padecía el 
músico alemán. 

Reúne la OFCM la 
tradición europea 
con el México 
contemporáneo

▲ Diego Nasar, director huésped 
de la Orquesta Filarmónica de 
la Ciudad de México, dio vida 
al abanico de emotividades 
que contiene la nueva versión 
de Rotor, de Enrico Chapela. 
Imagen tomada del Facebook de 
la OFCM
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La salud física y mental de Julian As-
sange, fundador de Wikileaks, “ha 
quedado completamente devasta-
da”, aseveró la periodista de investi-
gación Stefania Maurizi, a propósito 
de la publicación en español de su 
libro El poder secreto (Akal).

En entrevista con La Jornada, la 
autora sostuvo que “autoridades es-
tadunidenses y británicas han estado 
matándolo lentamente, utilizando 
herramientas legales y una impla-
cable campaña de demonización 
asistida por la mayoría de los medios 
de comunicación internacionales”. 

En el libro, Maurizi, quien ha 
trabajado como analista de las fil-
traciones de Wikileaks desde 2008, 
ahonda en los múltiples mecanis-
mos que el “complejo militar indus-
trial”, como lo llamó el presidente 
estadunidense Dwight Eisenhower, 
ha utilizado para amordazar a As-
sange y a sus colaboradores. 

“Su poder e influencia se sienten 
en todos los rincones del planeta. 
Los ciudadanos latinoamericanos 
saben muy bien cómo dicho comple-
jo se ha inmiscuido en sus países, ya 
que planea guerras, golpes de Esta-
do, asesinatos y graves violaciones 
a los derechos humanos”, precisó. 

Además, en su obra narra el jui-
cio “kafkiano” de Assange bajo el 
yugo de un poder que “es más gran-
de que el aparato de los servicios de 
inteligencia, la industria armamen-
tística y el ejército, pues incluye a 
parte de la diplomacia y a grandes 
empresas como Amazon, Google y 
su tecnología en la nube”. 

En mayo pasado, el Tribunal Su-
perior de Gran Bretaña determinó 
que el fundador de Wikileaks po-
dría presentar un nuevo recurso 
para evitar su extradición a Es-

tados Unidos. Se le acusa por la 
publicación de cientos de miles de 
documentos clasificados del Pen-
tágono, la CIA (Agencia Central de 
Inteligencia) y la NSA (Agencia de 
Seguridad Nacional), en los que se 
revelan masacres de civiles, infor-
mes secretos sobre el papel que di-
chos organismos estadunidenses 
tuvieron en Afganistán, Irak, así 
como los registros sobre violaciones 
sistemáticas a los derechos huma-
nos en Guantánamo. 

“Estados Unidos, Reino Unido y 
Suecia se llevaron los mejores años 
de la vida de Assange, quien perdió 
su libertad en 2010, cuando tenía 39 
años. Hoy tiene 53, así que aunque 
recupere su libertad nadie le devolve-
rá sus mejores años”, aseguró Mau-
rizi, quien actualmente trabaja para 
el diario italiano Il Fatto Quotidiano.

Su compromiso periodístico 
le ha costado caro. En febrero de 
2020 tuvo que renunciar a la revista 
L’Espresso y al diario La Repubbli-
ca tras haber trabajado en el me-
dio durante 14 años. “No me dieron 
ningún tipo de asistencia jurídica 
cuando me espiaron dentro de la 
embajada de Ecuador y me desa-
tornillaron mi teléfono a escondidas 
mientras yo estaba con Julian. 

“Los últimos cuatro años han 
sido muy duros para mí. Durante 
la última década Estados Unidos, 
Reino Unido, Australia y Suecia 
me han negado la documentación 
sobre el caso, a pesar de contar con 
un equipo de siete abogados. ¿Por 
qué? Porque esos documentos son 
dinamita. Pero no quiero enfati-
zar lo que yo he vivido, porque en 
comparación con lo que ha pasado 
Julian en los últimos 14 años, mis 
problemas no son nada.” 

–¿Cree que la resolución del caso 
Julian Assange decidirá el futuro de 
nuestras democracias? 

–Estoy absolutamente convenci-
da. Por imperfectas que sean, hasta 
ahora en las sociedades democráti-
cas tenemos la libertad de revelar 
la criminalidad del Estado en los 
niveles más altos, como crímenes 
de guerra, torturas y ejecuciones 

extrajudiciales. Bajo ninguna cir-
cunstancia debemos permitir que 
Estados Unidos intimide a los próxi-
mos periodistas de Wikileaks que 
revelen el próximo Asesinato cola-
teral. Tenemos que ganar este caso 
para mantener la libertad.

–En ese sentido, como mencio-
na usted en su libro, el trabajo de 
Chelsea Manning fue fundamental.

–Tenemos una tremenda deuda 
de gratitud con Manning por su va-
lor excepcional. Conocía el riesgo de 
filtrar el video Asesinato colateral y 
700 mil documento clasificados de 
Estados Unidos sobre sus guerras 
en Afganistán e Irak, pero no miró 
a otro lado y envió los documentos 
a Wikileaks, que le costó pagar un 
precio insoportable: ocho años de 
prisión y tres intentos de suicidio”. 

–¿Y qué significaría para el fun-
dador de Wikileaks que Donald 
Trump ganara las próximas elec-
ciones? En su libro, hablando de 
presidentes de Estados Unidos, 
pareciera que ni demócratas como 
Biden u Obama han hecho algo para 
mejorar su situación. 

–La administración Obama 
mantuvo a Assange bajo investi-
gación durante ocho años, pero al 
final no acusó a Assange. Según el 
Washington Post, no encontró una 
manera de incriminarlo sin acusar 
a los periodistas de The New York 
Times y del propio Post. 

“Mientras, Trump acusó por pri-
mera vez en la historia de Estados 
Unidos a un periodista por publicar 
información veraz de interés públi-
co. De hecho, en 2017, la CIA, enton-
ces encabezada por Mike Pompeo, 
hombre de confianza de Trump, 
ideó planes para utilizar soluciones 
extrajudiciales para matar o secues-
trar al fundador de Wikileaks.

“Biden podría haber retirado los 
cargos contra Assange en cualquier 
momento, pero no lo ha hecho, así 
que éste es el último llamado para él 
y para nosotros, porque si Estados 
Unidos encarcela a Assange de por 
vida por revelar crímenes de gue-
rra, será el fin de la libertad de pren-
sa, y sin ella no hay democracia.” 

Narra Stefania 
Maurizi el juicio 
“kafkiano” de 
Julian Assange Invita investigadora 

a apreciar el arte de 
la danza del tubo
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

La escritora e investigadora Patri-
cia Camacho Quintos dice que el 
pole dance “es una danza para la 
libertad” y que son los contextos 
en los que se desarrolla los que 
expanden o acotan esta cualidad.

La autora presentó su libro digi-
tal De la academia al table dance: 
La danza del tubo y sus contextos 
(disponible en http://inbadigital.
bellasartes.gob.mx:8080/jspui/
handle/11271/3012), en el Centro 
Cultural del Bosque, y explicó a La 
Jornada que esa danza “es muy 
compleja y completa. A diferencia 
del ballet, que cuenta con cierto 
número de posiciones, en el pole 
dance hay como 300 en el catálo-
go de evaluadores de los jueces; 
entonces es una danza al infinito.” 

El propósito de la investigación 
de Camacho es el de revalorar la 
danza del tubo en su categoría 
estética y su carácter artístico, ya 
que suele ser considerada una dan-
za marginal dentro de las artes. 

“En la academia no ven bien el 
pole dance, ahora se habla un poco 
más, debido a la proliferación que 
tiene como actividad recreativa, 
que en el deporte hay competen-
cias de alto rendimiento y, ade-
más, en el teatro Leticia Alvarado 
presentó la coreografía Humano, 
con un solo de danza de tubo que 
hizo Cassandra Solano, por lo que 
el género es más aceptado, pero 
no es bien visto.

“Creo que todavía es marginal 
dentro de la danza académica y, pa-
radójicamente, casi toda la gente 
que está en el avance del tubo salió 
de las escuelas del Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y Literatura.” 

Camacho plantea que la danza 
del tubo es como un deporte de 
apreciación, de manera similar al 
patinaje artístico, pero cuando es 

llevada a un centro nocturno, don-
de hay alcohol y comercio sexual 
de por medio, es vista como algo 
atractivo y repulsivo a la vez, por 
todas las connotaciones morales 
que implica. 

La investigadora comentó que 
los artistas de la danza del tubo 
son atletas y existen varias ver-
tientes en ese género; por ejem-
plo, está el pole dance artístico y el 
sport. “El artístico es muy creativo 
y el sport es muy riguroso, de lim-
pieza de las líneas y se compite. 
Hay quienes lo hacen por puro 
placer, sin competencia. 

“Me encantaría que se abrieran 
temporadas de pole dance en los 
recintos culturales dedicados a la 
danza, para que como público nos 
eduquemos en apreciar ese arte 
tan complejo y tan completo, y de-
jar de verlo con morbo, donde los 
bailarines tuvieran un escenario 
abierto para mostrar sus virtudes 
sin competir, sin que haya alcohol, 
drogas ni prostitución, que todo 
sea por el puro placer de mostrar 
su arte y nosotros de apreciarlo.” 

Para este baile de tubo se re-
quiere mucha flexibilidad y fuer-
za. No solamente las piernas y los 
brazos deben ser flexibles, sino 
incluso cadera, hombros y espal-
da, pues hay trucos o posturas que 
implican trabajo de contorsión. 

El pole dance exige desarrollar 
fuerza en piernas, brazos y torso; 
incluso en las manos, y saber rotar 
las muñecas con precisión y velo-
cidad para realizar las dinámicas 
que se plantea cada persona. Al 
igual que en los tobillos, con los 
que el intérprete se sostiene del 
tubo.

El libro de Camacho también 
incluye una serie de testimonios 
anónimos con los que formula un 
paisaje personal sobre el tema y 
describe cómo se desarrolló la 
danza del tubo en otros ámbitos. 

La periodista italiana 
publica en español su 
libro El poder secreto

▲ Stefania Maurizi con Julian 
Assange en la embajada de 
Ecuador en Londres y en una 
reunión de trabajo en 2012. 
Fotos cortesía de la periodista
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Por invitación de China, Mé xico 
participa por segundo año conse-
cutivo en el segundo Campamento 
Internacional de Verano de Mate-
máticas (IMSC, por sus siglas en 
inglés), que se desarrollará hasta 
el 4 de julio en esta capital, con 
el objetivo de preparase “bajo un 
ritmo intenso” para la 65 Olimpia-
da Internacional de Matemáticas 
(IMO, por sus siglas en inglés), que 
se realizará en Bath, Inglaterra.

Durante la ceremonia de inau-
guración, este domingo, Ignacio 
Barradas, líder de la delegación 
nacional, comentó a La Jornada 
que gracias a su desempeño en 
años recientes, México figura en 
la lista de los primeros 20 en este 
tipo de competencias internaciones 
preuniversitarias, motivo por el que 
fueron invitados a China, campeón 
del mundo en la IMO, con la finali-
dad de incrementar el nivel de los 
contingentes convocados.

Seis estudiantes de 16 a 18 años 
se medirán, practicarán y participa-
rán con más de 300 matematletas 
de Alemania, Brasil, Costa Rica, Ca-
nadá, Italia, Perú, Rumania y Sudá-
frica, todos instalados en el Centro 
de Convenciones de Tangyun, en la 
periferia de Pekín.

Barradas explicó que los ejer-
cicios y problemas que aquí se 
resuelven son muy elevados y en 
su mayoría “están diseñados para 
buscar soluciones desde la ciencia a 
situaciones habituales en la vida co-
tidiana, pero cuya complejidad ma-
temática es imperceptible. Cuando 
haces matemáticas y encuentras 
una respuesta ingeniosa, esa idea 
te lleva muy lejos. Haber resuelto 
un problema no es relevante, pero 
encontrar la respuesta es lo que im-
porta. No es el problema, sino lo que 
haces con la solución, y la puedes 
usar para miles de cosas”, comentó.

Desde lo más simple 
hasta lo complicado

El también investigador destacó 
que “es muy difícil de ejemplificar 
cuando uno no está metido en estas 
cosas, pero un montón de situacio-
nes están relacionadas con las ma-
temáticas. Algunas quizá parecen 
insignificantes a simple vista, pero 
hay otras muy valiosas en nuestro 
día a día, como la ciberseguridad”.

A su vez, el matemático Luis 
Eduardo García, entrenador de 
los concursantes en el extranjero 
comenzó en México, en competen-
cias locales como las que organiza 
la Olimpiada Mexicana de Matemá-
ticas (OMM), programa académico 
que empezó hace 38 años y ahora 
es uno de los certámenes más im-
portantes del país en el ámbito 
científico. 

En la IMO, México ha ganado cin-
co medallas de oro. Una la obtuvo 
el año pasado Rogelio Guerrero Re-
yes, originario de Aguascalientes, 
en Tokio, Japón. Este año vuelve 
a formar parte de la selección na-
cional, y de conseguir otra presea 
dorada en Bath haría historia, pues 
ningún connacional cuenta con esa 
cantidad de logros.

“Estar en China ayuda mucho 
para obtener mejores resultados. 
Aquí se puede obtener un entrena-
miento de alta calidad; hay mucho 
intercambio de ideas y de culturas, 
por tener al alcance el conocimiento 
de personas de otros países. Para mí, 
es transformar el conocimiento de 
las matemáticas en experiencias de 
vida, y que todo esto me ayude a pre-
pararme para la olimpiada interna-
cional”, comentó el preparatoriano. 

Reiteró que “el año pasado sí 
ayudó mucho que tuviéramos es-
te entrenamiento previo, porque 

siento que nos dio herramientas, 
nos puso a trabajar y nos ayudó a 
subir de nivel”.

Mateo Iván Latapí Acosta, de la 
Ciudad de México, también repite 
la experiencia de estar en este cam-
pamento para la IMO. Asegura: “La 
experiencia de aquí nos hace llegar 
a la competencia grande más se-
guros, pues llegamos sabiendo que 
hemos trabajado muy duro durante 
un mes, que tenemos la mentalidad 
adecuada para dar nuestro mejor 
esfuerzo. 

“Muchos aspectos que ya había 
vivido el año pasado, ahora se re-
piten, como interactuar con los 
participantes de otros países y sus 
instructores, porque se preparan 
mucho y les puedes aprender mu-
chas cosas.”

Emiliano Hernández Barranco, 
también de la capital mexicana, re-
lató: “No es mi primera experiencia 
internacional, porque he estado en 
la Olimpiada Iberoamericana de 
Matemáticas; creo que ésta en 
China nos permite interactuar y 
puntos de vista para poder resolver 
problemas”. 

José Andrés Zamora Moncada, 
de San Luis Potosí, aseguró que 
“precisamente, esperas respuesta a 
través de un estímulo, y creo que ese 
incentivo es muy fuerte, porque yo 
nunca había salido del país, nunca 
me había subido a un avión; fue un 
viaje de pesadilla para ser el prime-
ro de mi vida, pero sirve para lo que 
buscamos: ponernos las pilas para 
las olimpiadas internacionales”. 

Héctor Juan Villareal Corona, 
de la Ciudad de México, comentó: 
“Me siento bien, me gusta toda es-
ta experiencia. De los demás busco 
aprender para subir mi nivel. Quie-
ro concentrarme por ahora en la 
IMO. Este es el entrenamiento de 
más alto nivel que he tendido, y sin 
duda esto me va a ayudar para al-
canzar mis objetivos”.

Interacción productiva

El más joven del equipo, Takumi 
Higashida Martínez, también de la 
capital, aseguró: “lo veo como una 
oportunidad para saber por dónde 
voy y con qué debo trabajar. Del 
campamento me gusta mucho eso 
de encerrarte con varias personas 
en un salón para estar pensando 
matemáticas todo el día, me ayu-
da a concentrarme, pues para mí 
es difícil estudiar en casa cuando 
estoy sólo en mi cuarto y frente a la 
computadora”. 

La delegación también está 
asistida por el joven Eric Ransom, 
ex olímpico de Monterrey, Nuevo 
León, quien compartió: “Uno de los 
requisitos para ser líder es haber 
concluido la preparatoria, pero lo 
que me dio lugar para venir a apo-
yar a los profesores fue que obtuve 
buenos resultados con mi partici-
pación el año pasado en China y Ja-
pón, además de haberme involucra-
do directamente en las actividades 
de las olimpiadas como entrenador 
de mis compañeros”.

Barradas señaló que la OMM se 

organiza principalmente gracias 
al voluntariado, “todos regala-
mos nuestro tiempo”, y el finan-
ciamiento lo obtienen de algunas 
fundaciones, gobiernos estatales, 
empresarios o las familias de los 
competidores. 

Por eso, consideró: “algo que 
creo que hace falta es institucio-
nalizar la olimpiada. Es decir, que 
este proyecto no dependa de una 
persona u otra, sino que tenga una 
base institucional”, pues en térmi-
nos económicos “ayudaría mucho 
tener un fideicomiso, donde hu-
biera donaciones o aportaciones 
gubernamentales”.

En tanto, el entrenador Luis 
Eduardo García precisó que con 
el propósito de que funcione la 
OMM se necesitan anualmente 
12 millones de pesos para aspec-
tos operacionales básicas, pero si 
se toman en cuenta los pagos de 
todos los voluntarios, serían 43 
millones más. 

“En general, y parece un milagro 
o mentira, pero al final cada año 
acudimos a todas las actividades y 
competencias que nos plateamos 
con el patrocinio de muchas ins-
tancias y personas. Y aquí están los 
resultados”, concluyó.

“La solución ingeniosa a un problema 
matemático te sirve para miles de cosas”
Jóvenes mexicanos participan a ritmo intenso en campamento en China

▲ De izquierda a derecha, 
participantes y profesores: 
Mateo, Eric, Takumi, Luis Eduardo 
García, Héctor, Emiliano, Andrés, 
Rogelio e Ignacio Barradas. Foto 
Daniel González Delgadillo

El gasto básico 
anual de la 
OMM asciende 
a 12 millones 
de pesos
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Con actividades cotidianas de la po-
blación palestina antes del ataque 
de Israel –el 7 de octubre pasado– 
comienza el documental GAZA: 
la franja del exterminio, de Rafael 
Rangel, quien recurrió “a la antro-
pología salvaje y el cine vivencial” 
para filmar durante un mes con la 
colaboración de un equipo de profe-
sionales de Palestina y Egipto. 

La película “es un testimonio sin 
fines de lucro, pues su propósito es 
humanitario”, dijo el director a este 
medio antes de las dos proyeccio-
nes, la noche del jueves, en la Cinete-
ca Nacional. En ella se observan los 
hechos que hablan por sí mismos: 
bombardeos, destrucción, muertes, 
heridos y las desgarradoras súplicas 
de niños por que cese el fuego.

La próxima función especial será 
el 20 del mes en curso en el Institu-
to de Artes Gráficas de Oaxaca, en 
la capital del estado a las 18 horas.

Sin estadísticas ni voces espe-
cializadas, sólo “la antropología 
salvaje” –como define el realizador 
su trabajo– desde las entrañas de la 
franja de Gaza, exhibe el inhumano 
sufrimiento de los heridos (la ma-
yoría niños y mujeres), así como el 
desplazamiento masivo al refugio 
en Rafah. 

Aparece un fotoperiodista

Con crudas e impactantes imáge-
nes se devela la situación en aquel 
punto del orbe, donde el número 
de heridos y muertos es infinito, 
así como el de los desplazados y la 
imperante  devastación. 

Rangel señaló: “Desde diciembre 
pasado busqué contactos en Palesti-
na, siempre proponiendo hacer un 
documental, hasta que encontré la 
respuesta de Mahmoud M. Zagout, 
fotógrafo de guerra, quien tuvo la 
decencia de responder al decir: ‘No 
sé hacer una película, no me intere-
sa’. Esto me dio pie para entablar 
un diálogo con él y plantearle que 
el cine es diferente a los medios de 
comunicación, sin que uno sea más 
importante que otro”. 

Luego de esto, “comenzamos 
a trabajar en línea. Así empezó a 
gestarse este proyecto indepen-
diente. Después me dirigí Egipto 
para entrar por la franja de Gaza. 
Cabe mencionar que Mahmoud es 
originario de ese lugar”. 

Así, ambos se organizaron y fue-
ron reuniendo el material que dio 
forma al documental que además 
recorrerá festivales cinematográ-
ficos internacionales.

La antropología salvaje, explicó 
Rangel, “es una forma de Eduardo 
Coutinho de hacer documentales, 
de quien descubrí que comulgaba 
con mi forma de hacer las cosas. Es 
decir, un filme que se basa en esta 
premisa no usa música que dicte 
sensaciones; no tiene una voz en off 

que narre lo que se está viendo. De 
hecho, los cinco o seis trabajos que 
he hecho son de cine completamen-
te vivencial, sin datos, sin voces ex-
plicativas, sólo imagen pura. Es co-
mo estar en el lugar de los hechos”. 

Rafael Rangel enfatizó: “Es decir, 
pongo al espectador en el lugar, en 
primera persona. Esto es antropo-
logía salvaje, sin explicaciones. Así 
es este trabajo, que incluso ha sido 
lo más radical que he realizado. Es 
humanamente imposible una pre-
sencia omnipresente en todos los 
acontecimientos trágicos de este 
filme, por lo que trabajamos con 
cine y arte colectivo”. 

Detalló: “La franja de Gaza tiene 
2 millones y medio de habitantes y 
en ese lugar todos se conocen, por 
lo cual externé a Mahmoud que 
sería bueno tener más material y 
una narrativa más completa, pues 
era imposible que lo que hacíamos 
abordara el tema a totalidad. Me 
dijo que muchas personas sabían 
que yo estaba allá, estaban agrade-
cidos y en la mejor disposición de 
colaborar”. 

Y esto, puntualizó Rangel, “es lo 
que se observa en el documental: 
una colaboración multitudinaria, 
de personas que han subido su ma-
terial a diferentes plataformas, el 
cual retomé y combiné con lo que 
hicimos  Mahmoud y yo. Así se con-
cretó una narrativa completa de la 
tragedia. Además, me preocupé 
por dar un contexto de Palestina 
antes de que fuera bombardeada y 
devastada, lo cual se logró gracias al 
apoyo del director de fotografía que 
pudo rescatar material de archivo 
sobre cómo era la vida normal en 
ese lugar”. 

Muro de la ignominia

Agregó: “Esta película la dirigí des-
de Egipto, del otro lado del muro de 
la ignominia, porque fue imposible 
entrar a Palestina, luego de que lo 
intenté en tres ocasiones; sin em-
bargo, mantuve comunicación con 
Mahmoud que estaba en Rafah, a 
dos kilómetros de distancia; uno de 
cada lado. Al final, él pudo escapar 
de Palestina y nos vimos en El Cairo, 
donde editamos la cinta”.   

Mi idea original “era terminar el 
documental con un mensaje espe-
ranzador, luminoso, de modo bello, 
pese a la tragedia, como contrapun-
to, y con una imagen de Nour, de 
16 años, con quien cierro el filme. 
El último día de edición comenzó 
el bombardeo a Rafah, en el área 
de refugiados. No podía dejar esto 
afuera, pero la película ya estaba ce-
rrada y lo que hice fue agregar tres 
imágenes con un texto explicativo 

sobre qué estaba sucediendo y qué 
estamos viendo. A la fecha del cie-
rre el exterminio continuaba. 

“Este documental se hizo en un 
mes con un equipo extraordinario 
y capacidad de trabajo sobrehuma-
na. Voy a enfatizar lo siguiente: lo 
lamento por los amigos que tengo 
de este ámbito, pero hice este tra-

bajo no con gente de cine, sin vicios 
laborales y al ritmo que la situación 
lo exigía. Tanto así, que llegué a la 
conclusión de que es más sencillo 
que pueda hacer mi siguiente pe-
lícula en Egipto que en México. De 
hecho, en este momento estamos 
trabajando en un segundo proyecto 
con el mismo equipo.” 

Lo que se recaude con GAZA: la 
franja del exterminio “será donado 
a Nour Alnaji; Médicos sin Fronte-
ras, y Unrwa, la agencia de la ONU 
para los refugiados de Palestina. De 
102 minutos, la cinta fue realizada, 
además de Rafael y su hija Jimena 
Rangel, con profesionales de la 
franja de Gaza y Egipto”.

Con “antropología salvaje”, el mexicano 
Rafael Rangel realiza cinta sobre Gaza
“Sin música que dicte sensaciones ni voz en off ”, la fi lmación se hizo desde Egipto 

El director y su equipo de 
producción en la edición del 
material; abajo, imagen de Nour, 
quien aparece en el documental. 
Fotos cortesía del realizador
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ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

El municipio de Santa Catarina 
Lachatao, ubicado en la Sierra de 
Oaxaca, cuenta con menos de 200 
habitantes, pero transmite a las 
nuevas generaciones conocimien-
to e identidad de su comunidad y 
forja las raíces para su superviven-
cia frente al riesgo de desaparecer 
debido a la migración, tal es la pri-
micia del documental Lachatao
dirigido por Natalia Bruschtein, el 
cual se estrenó mundialmente en la 
pasada edición 39 del Festival Inter-
nacional de Cine en Guadalajara.

“Mis películas se mueven entre 
los temas de la identidad y memo-
ria. Mi abuela, de quien hablo en 
mi documental anterior, Tiempo 
suspendido, decía que un pueblo 
sin memoria carece de identidad. 
En Lachatao me resonó mucho esa 
frase”, dijo Bruschtein en entrevista 
con este medio.

La historia se narra mediante el 
juego y la mirada de los niños que lo 
habitan, quienes vertiginosamente 
se convierten en jóvenes. La comu-
nidad busca reinventarse para no 
desaparecer y mantener su identi-
dad. Los padres dan a los hijos el 
sentimiento de arraigo a su lugar 
de origen. 

“Los adultos de esa región en-
tienden que los niños en algún mo-
mento saldrán del pueblo, ya sea 

para buscar mejores oportunida-
des o por la propia curiosidad de los 
chavos, pero su idea es que salgan 
con el conocimiento e identidad de 
su comunidad. 

Conciencia individualizada

“México tiene muchas realidades; 
lamentablemente, hay una con alto 
nivel de violencia, feminicidios, des-
apariciones. Es algo que no pode-
mos dejar de observar; se tiene que 
hablar y mostrar, pero también me 
parece importante mencionar las 
cosas positivas, y creo que Lachatao
es una de ellas. El trabajo comunita-
rio ha sido súper relevante también, 
pues cada vez estamos más indivi-
dualizados; no entendemos que el 
trabajo en equipo nos hace avanzar, 
esto es lo que quiero mostrar con la 
película. Para mantener una identi-
dad se necesita la participación de 
todos”, aseveró la directora.

Para Bruschtein, uno de los retos 
que superó la producción fue que 
en medio de la filmación llegó el 
covid, por lo cual se detuvo el tra-
bajo un año y medio sin poder ir a 
la comunidad, los niños crecieron y 
cambiaron sus historias. 

“Ese tiempo me permitió re-
flexionar mucho, me dio otra visión 
por dónde quería llevar la película”, 
agregó la realizadora.  

La cinta es producida por Abril 
López Carrillo, con la fotografía de 

Miguel Ángel Tovar, además obtu-
vo el apoyo del Sistema Nacional 
de Creadores de Arte (SNCA, antes 
Fonca).

“En los últimos años, el docu-
mental mexicano ha crecido mu-
chísimo y además de una calidad in-
creíble, se conoce a México a través 
de esos trabajos, pienso que creció 
mucho más que películas de ficción 
nacionales, también tiene que ver 
una cuestión presupuestal, se cree 
que realizar uno es muy barato, pe-
ro de repente no lo es. Pienso que a 
veces no se valora el trabajo que se 
hace, eso nos permite hacer  nues-
tro trabajo con más deseo”, explicó 
la cineasta.

La cinta busca exhibirse en los 
festivales del resto del año y la idea, 
nos comentó Bruschtein, es que en 
2025 se estrene en salas nacionales.

“Es el otro problema al cual nos 
enfrentamos los que hacemos cine, 
aunque el documental está crecien-
do mucho en México, tiene menos 
espacios de exhibición, en general 
el cine mexicano, pero actualmente 
el público lo recibe muy bien, cam-
bió su mirada hacia el documental, 
realmente yo creo que el streaming 
ayudó muchísimo porque los espec-

tadores se han dado cuenta que no 
necesariamente se abordan temas 
como los trabajos biográficos,sino 
que hay toda una narrativa diferen-
te”, finalizó Bruschtein. 

Natalia Bruschtein nació en 
Argentina 1975, pero reside en 
país desde hace años. Estudió 
en el Centro de Capacitación Ci-
nematográfica, se graduó como 
realizadora cinematográfica con 
el documental Encontrando a Víc-

tor, estuvo nominado por la Acade-
mia Mexicana de Cinematografía 
a mejor cortometraje documental 
2005. Su primer largometraje se 
estrenó en 2015, Tiempo suspendi-
do, el cual ha participado en más 
de cincuenta festivales. También 
recibió numerosas nominaciones 
y premios.

Como sonidista ganó el Ariel por 
el documental En el hoyo, dirigido 
por Juan Carlos Rulfo en 2007.

Lachatao busca preservar 
la identidad entre sus 
habitantes: realizadora
Documental fi lmado en la Sierra de 
Oaxaca por la argentina Natalia Bruschtein

La cinta se presentó en el 
pasado Festival Internacional 
de Cine en Guadalajara. Foto 
cortesía de Imcine

EXPECTATIVA 
DE REGRESO

 En plena batalla contra la rara 
enfermedad neurológica 
síndrome de la persona rígida, la 
cantante canadiense Céline Dion 
expresó confianza en que 
volverá a la gran escena. 
Considerada una de las grandes 
estrellas en la historia de la 
música, Dion, de 56 años, ofreció 
una entrevista a la 
entrevistadora Anne-Claire 
Coudray, del canal francés TF1, 
a pocos días del estreno en 
Prime Video, el 25 de junio, del 
documental de Irene Taylor Yo 
soy: Céline Dion, que aborda su 
situación actual. La nativa de 
Quebec precisó que no sabe 
cuándo podrá regresar, pero 
mostró la convicción de que lo 
hará. Ganadora de numerosos 
Grammy, Billboard Music, 
American Music y Juno, entre 
otros, se vio obligada a cancelar 
una gira para 2023 y 2024. Foto 
del Instagram de la canadiense, 
con información de Prensa 
Latina



Con victoria de 1-0, lidera el Grupo C // Países Bajos sufrió para vencer 2-1 a Polonia

Entre el caos de la afi ción, 
Inglaterra triunfa ante Serbia

VIOLENCIA EN EL TORNEO: ULTRAS PROTAGONIZAN PELEAS CALLEJERAS
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DE LA REDACCIÓN

Dos grandes grupos de aficionados 
ultras protagonizaron una pelea 
en el centro de la ciudad alemana 
de Gelsenkirchen, horas antes del 
partido que Inglaterra ganó 1-0 a 
Serbia en actividad del Grupo C 
de la Eurocopa. En testimonios 
recabados por medios locales, “un 
aficionado y un agente de policía re-
cibieron atención médica urgente”, 
debido a contusiones en la cabeza 
provocadas por golpes con sillas o 
botellas de vidrio, que volaron du-
rante el choque a las afueras de un 
restaurante, hasta la aparición de 
la seguridad pública. Participaron 
serbios, ingleses y albaneses.

“Las razones de lo ocurrido aún 
siguen sin estar claras”, comentó 
el portavoz de la policía de Gelsen-
kirchen, luego de anunciar la deten-
ción de siete ciudadanos serbios. El 
miércoles pasado se registraron in-
cidentes con seguidores de las Águi-
las Blancas en el entrenamiento de 
su selección, cuando un aficionado 
intentó saltar al terreno de juego y 
otros encendieron bengalas desde 
las gradas.

A varios kilómetros de ahí, en 
Hamburgo, la policía alemana hi-
rió a tiros a un hombre de 39 años 
que amenazó a varios agentes con 
un pico y una bomba incendiaria. El 
individuo fue hospitalizado y nadie 
más resultó lastimado, de acuerdo 
con el informe oficial. El incidente 
ocurrió en la zona St. Pauli, que en 
ese momento estaba repleta de afi-
cionados, que iban a presenciar el 
duelo entre Países Bajos y Polonia.

Ya en el plano deportivo, Ingla-
terra logró aislarse de ese entorno 
violento y derrotó 1-0 a Serbia con 
el gol de Jude Bellingham (minuto 
13), figura del Real Madrid. La vic-
toria en la Arena Veltins de Gelsen-
kirchen catapultó a los ingleses al 
primer lugar del Grupo C.

El regreso de Eriksen

En la Eurocopa de hace tres años, 
el corazón de Christian Eriksen 
sufrió un paro repentino por el 
cual se desplomó durante el debut 
de Dinamarca contra Finlandia, 
en Cope-nhague. Los médicos co-
rrieron para realizar maniobras de 
reanimación sobre el césped y re-
cuperar su ritmo cardiaco, después 
pasó un proceso   de meses para su 
rehabilitación. Con un desfibrilador 
automático, el volante del Manches-
ter United volvió a jugar en 2022 
y, ayer marcó el gol del empate 1-1 
ante Eslovenia en el Grupo C.

El festejo de Eriksen fue tan li-
berador que provocó un estallido 
en el estadio Mercedes-Benz, en 
Stuttgart, donde miles de aficiona-

dos se reconciliaron con la vida y 
los recuerdos de la Euro. “Estuve 
muerto durante cinco minutos”, ad-
mitió el jugador danés a principios 
del año pasado, cuando reflexionó 
en público sobre aquella dramáti-
ca experiencia. Más de un médico 
coincidía en que difícilmente podría 
regresar al futbol.

Ayer, en el cotejo, sus compañe-
ros lo buscaron, crearon un sitio 
donde su talento fuera capaz de ilu-
minar cada jugada y así encontra-
ron la ventaja. Eriksen abrió el mar-
cador con una muestra de su gran 
olfato goleador: con el pecho bajó la 
pelota tras un saque de banda por 
el costado derecho y sorprendió a 
la defensa de Eslovenia, rematando 
cruzado para batir al arquero Jan 
Oblak (minuto 17).

Pero los daneses, que se fundieron 
en abrazos con su gol, perdonaron 
varias ocasiones y no aumentaron la 
diferencia en el encuentro. Lo paga-
ron caro al final, cuando Erik Janza 
anotó para Eslovenia (minuto 77).

Remontada naranja

En Hamburgo, Países Bajos no tuvo 
su mejor presentación en el Grupo 
D, pero logró corregir a tiempo. 
En menos de 90 minutos pasó del 
drama y el nerviosismo a la euforia 
total de su afición. Derrotó 2-1 a 
la combativa Polonia gracias a los 
goles de Cody Gakpo (minuto 29) y 
Wout Weghorst (83), asistidos am-
bos por Nathan Aké, luego de irse 
abajo en el marcador con el tanto 
inicial de Adam Buksa (minuto 16). 

Los dirigidos por Ronald 
Koeman, con un único sobresalto 
esta semana –la ausencia del estelar 
Frenkie de Jong por lesión–, inten-
taron poner en juego su papel como 
máximos candidatos a llevarse el 
trofeo. En esa búsqueda se encon-
traron con un equipo envuelto en 
diferentes problemas, entre ellos, 
la baja del goleador Robert Lewan-
dowski, quien no pudo recuperarse 
de sus dolencias y quedó fuera de la 
convocatoria.

Sin el delantero del Barcelona, el 
técnico Michal Probierz ingresó a 
Buksa, un gigantón de 1.93 metros, 

formado en el New England de Es-
tados Unidos, que respondió a las 
tareas requeridas. Apenas tardó un 
cuarto de hora en dejar su sello, con 
un espectacular cabezazo a la salida 
de un córner lanzado por Piotr Zie-
linski que superó al guardameta 
Bart Verbruggen. 

El 1-0 de los polacos cayó justo 
cuando Países Bajos dominaba el 
choque casi por completo. Gakpo 
igualó antes de la media hora, pero 
el sufrimiento se extendió hasta el 
segundo tiempo, pues la Orange 
desperdició más de una oportuni-
dad frente al arco rival. Finalmen-
te, Weghorst, a siete minutos del 
final, convirtió el 2-1 para resolver 
la remontada y primera victoria en 
el certamen. 

Con información de Ap, Afp y Dpa

EUROCOPA
HOY

RUMANIA VS UCRANIA 7:00
Canal 5 y Vix
BÉLGICA VS ESLOVAQUIA   10:00
Vix y Sky Sports
AUSTRIA VS FRANCIA 13:00
Vix y Sky Sports

El estadio estalló 
en ovaciones 
con el gol del 
danés frente 
a Finlandia

 Jude Bellingham, de 
Inglaterra (izquierda), disputa 
un balón al serbio Sasa Lukic, 
durante el cotejo del Grupo C. En 
la imagen a la derecha, Christian 
Eriksen celebra el primer gol 
para Dinamarca en el torneo, tres 
años después de sufrir un infarto 
en la cancha. Fotos Ap
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AP Y AFP 
DUSSELDORF

En la mente de Kylian Mbappé, 
figura y capitán de la selección de 
Francia, los Juegos Olímpicos de 
París 2024 son ahora una ilusión 
lejana. A partir de su traspaso al 
campeón europeo Real Madrid, lo 
que observa es un escenario cada 
vez más complejo para participar 
por una medalla, especialmente por 
el poco tiempo de descanso.

Aunque el encuentro inaugural 
de los Bleus ante Estados Unidos 
en la justa olímpica está marcado el 
24 de julio, Mbappé sólo tendrá 10 
días de descanso en caso de llegar 
a la final de la Eurocopa, donde hoy 
hará su presentación en el Grupo 
D ante Austria. Dadas las exigen-
cias del Madrid y el técnico Carlo 
Ancelotti, eso podría quitarle todo 
el tiempo de recuperación antes de 
su esperado debut con los blancos.

“Para los Juegos Olímpicos, mi 
club ha sido muy claro en su posi-
ción”, dijo ayer en conferencia de 
prensa. “A partir de este momen-
to, creo que no participaré en los 
Juegos. Es así. Me uniré a un nue-
vo equipo, y llegar en septiembre 
no es el mejor comienzo para una 
aventura”.

A diferencia de la mayoría de los 
torneos internacionales, como el 
Mundial, la Euro y la Copa Améri-
ca, los clubes no tienen la obligación 
de ceder sus jugadores convocados 
para el torneo masculino de los Jue-

gos Olímpicos. De hecho, el director 
técnico de Francia que dirigirá en 
París 2024, Thierry Henry, no in-
cluyó a Mbappé en la lista provisio-
nal a comienzos de junio, a la espera 
de que la situación cambiara antes 
de la fecha límite.

“Ahora le deseo lo mejor a la 
selección francesa”, agregó el cam-
peón del mundo en Rusia 2018. 
“Por supuesto que veré todos los 
partidos como aficionado. Ojalá 
nos traigan la presea de oro”.

Por otro lado, al ser cuestionado 
por la situación política en su país, 
instó al pueblo francés a salir a vo-
tar en contra de la extrema derecha 
en las próximas elecciones legislati-
vas –convocadas para el 30 de junio 
y 7 de julio–, y consideró que la gen-
te joven puede marcar diferencia. 
No mencionó por nombre a ningún 
político o partido.

“Sabemos que estamos ante 
una situación inédita y en un mo-
mento importante de la historia 
de Francia. Los extremos están a 
las puertas del poder, y tenemos la 
oportunidad de trazar el futuro. La 
Euro es importante en nuestra ca-
rrera, pero somos ciudadanos y no 
estamos desconectados de lo que 
sucede en nuestro país”, expuso.

Mbappé descarta 
participar en JO

BALANCE DE LA JORNADA

Que Jimmy “se corra solo”, la 
expectativa de Rodríguez
MARLENE SANTOS ALEJO

L
OS FEDERATIVOS, CON Juan Car-
los La Bomba Rodríguez al frente, 
encaminan hacia la piedra de los sa-
crificios al seleccionador Jaime Lo-
zano. Con gozo íntimo se disponen 

a ver la debacle del Jimmy en la Copa América 
después de ordenarle hacer un súbito cambio 
generacional que derivó en un equipo anodino, 
el cual resulta una incógnita... Irónico, sinies-
tro, La Bomba Rodríguez respondió en charla 
informal sobre la continuidad del timonel: “Dé-
jalo que se corra él, que se corra solo”. Para ser 
broma se pasó de tueste, más bien pinta como 
un plan maquiavélico en marcha.

CON ALEVOSA FRIALDAD aguardan el 
desastre del Tri. México no es favorito en un 
certamen donde Argentina y Brasil acaparan 
reflectores, por eso el plan emergente mira 
hacia el Mundial 2026 y en él no figura Lozano. 
No les gustan sus declaraciones insulsas, su 
falta de carisma y mucho menos sus números 
negativos. Esperan que naufrague en la Copa 
América para que “se corra solo”... Se prevé 
victoria en el debut frente a Jamaica; no obs-
tante, la ruta se complica ante Venezuela y 
Ecuador, ya que ambas están entre las cinco 
mejores de la clasificación mundialista de la 
Conmebol.

EL JUEVES, EL campeón del mundo y del 
certamen, la Argentina de Lionel Messi, arran-
cará la defensa de su cetro ante Canadá con 
su par de joyas de 19 años, Valentín Carboni 
y Alejandro Garnacho. La albiceleste tiene la 
receta ideal: mezcla de veteranos y jóvenes ta-
lentosos... En contraste, hay cierto pesimismo 
en torno a la Selecao. Aunque luego echó rever-
sa y se desdijo, Ronaldinho –el del auténtico 
jogo bonito– ve un Brasil “sin líderes, sin garra 
ni entrega”, con jugadores “medianos”… ¿Se 

habrá confundido el ex jugador de Gallos y en 
realidad hablaba de México? Lo más probable 
es que no, porque Duilio Davino, director 
deportivo de las selecciones mayores, rezuma 
optimismo, aseguró que el tricolor “tiene cali-
dad”, y adelantó que “ahora sí” han trabajado 
con tiempo por lo que se verá “una idea de 
juego bastante clara”, así como un grupo muy 
unido y armonioso... A la ausencia de algunos 
elementos presuntamente por decisión del 
Jimmy –como Hirving Chucky Lozano y Hen-
ry Martín–, se han sumado bajas por lesión, 
mientras Edson Álvarez parece recuperado de 
una fatiga muscular.  

AMBIENTE EMOTIVO EL que se vive en 
Real Oviedo, el equipo que Carlos Slim ascen-
dió de Tercera a Segunda División de España 
en 2015, y que vendió (julio, 2022) a Jesús 
Martínez, quien lo tiene en la gran final por el 
ascenso. Ayer ganó la ida 1-0, pero el domingo 
le espera una complicada vuelta en casa del Es-
pañol de Barcelona… Allá se desborda la fiesta 
que en México cancelaron. En caso de subir 
al máximo circuito, Grupo Pachuca prometió 
armarlo hasta los dientes, incluso con lo mejor 
de Tuzos y León, al cabo en México el riesgo es 
cero, no hay descenso. 

LOS QUE AYER reían y hoy lloran son Ale-
jandro Irarragorri y Ricardo Salinas Pliego, 
copropietarios del Atlas. Irarragorri, con su 
equipo Sporting de Gijón, se quedó al margen 
del ascenso español. Sin ayudas nomás no 
pudo. Además, ambos tienen adeudos fiscales 
y serán de los más afectados en la asepsia en 
proceso del Poder Judicial, pues mientras el 
de Grupo Orlegi fue apoyado por jueces y mi-
nistros para despojar a campesinos de los te-
rrenos donde se construyó el Territorio Santos 
Laguna, Salinas Pliego deberá pagar al SAT la 
cifra de 24 mil millones de pesos. 

ESPAÑA Y LA Mannschaft han dado visos de 
su poderío para ratificarse como favoritas a 
ganar la Eurocopa Alemania 2024. En la Furia 
Roja llama la atención el debut del catalán 
Lamine Yamal, quien a sus 16 años se convirtió 
en el más joven en jugar el prestigiado torneo, 
lo cual reitera el pulso que sostienen Barcelona 
y Real Madrid: los azulgranas con el extremo 
derecho de padre marroquí, cuya cláusula de 
rescisión está valuada en mil millones de eu-
ros, y los merengues, con el brasileño Endrick, 
de 17 primaveras.

SIGUE LA DANZA de refuerzos en la Liga 
Mx, que comienza el 5 de julio. Cruz Azul bus-
cará la revancha al sumar a sus filas al griego 
Giorgos Giakoumakis, Andrés Montaño, Jorge 
Sánchez, otro por definir, y ya con el alta médi-
ca de Gabriel Toro Fernández. Las Chivas, pese 
al fiasco de Cade Cowell, siguen apostando por 
los gringos: Daniel Aguirre y Robert Castella-
nos… Ya todos saben cómo se las gasta Tigres 
cuando desea echar a sus estrategas, pero eso 
no le importa al serbio Veljko Paunovic. 

 El mediocampista Edson Álvarez asume el 
liderazgo en el Tri  al reanudar los 
entrenamientos de cara al juego del sábado 
frente a Jamaica. Foto Ap

Agónico 2-1 de Ecuador 
sobre Honduras

EAST HARTFORD. Ecuador 
sufrió ayer para vencer 2-1 a la 
modesta Honduras en su último 
partido de preparación de cara a la 
Copa América 2024, que arranca 
el jueves en Estados Unidos. Un 
cabezazo de Piero Hincapié, al 
minuto 89, les dio la victoria a los 

ecuatorianos en el Estadio Pratt 
& Whitney de East Hartford, 
Estados Unidos. En otro duelo 
amistoso, disputado en el estadio 
Rommel Fernánez, en la capital 
panameña, Paraguay derrotó 1-0 
a la selección local con gol de Gus-
tavo Velázquez. Los guaraníes han 
sido dos veces campeones de la 
Copa América (1953 y 1979).

Afp

Real Oviedo se acerca 
a la Primera División

MADRID. El Real Oviedo, pro-
piedad de Grupo Pachuca, venció 
1-0 al Espanyol en el partido de ida 
de la final del playoff de ascenso a 
la Primera División de la Liga de 
España, celebrado en el estadio 
Carlos Tartiere. El equipo astu-
riano, con una afición entregada 

en busca del ascenso 23 años des-
pués, se adelantó por conducto de 
su jugador Alemao al minuto 72. 
El gol empujó a los locales a con-
seguir el segundo por conducto de 
Francisco Fumaça Masca, el cual 
fue anulado por el VAR por fuera 
de juego. La vuelta se disputará el 
domingo en el Stage Front 
Stadium. 

Europa Press

Barça B rescata empate 
en juego de ida por el 
ascenso a Segunda

Barcelona B, dirigido por el mexi-
cano Rafael Márquez, rescató el 1-1 
ante el Córdoba en el duelo de ida 
por el ascenso a la Liga Hypermo-
tion (Segunda División España). 

De la Redacción       

▲ El jugador francés expuso ayer 
en conferencia de prensa que 
los compromisos con su nuevo 
equipo, Real Madrid, es prioridad 
en el apretado calendario de 
eventos futbolísticos. Foto Ap
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Conade: no existen 
adeudos de becas 
con la selección de 
natación artística

Marco Verde es oro 
en Rumania; apunta a la 
gloria olímpica en box
Con medalla de plata, el binomio 
mexicano de remo consigue su segunda 

presea en la Copa del Mundo 

▲ Los puños del mexicano lo han 
puesto entre los cinco mejores 
pugilistas amateurs de 71 
kilogramos. Foto Atletas Mx

DE LA REDACCIÓN

El ritmo de Marco Alonso Verde 
Álvarez es alentador rumbo a los 
Juegos Olímpicos. Los puños del 
mexicano apuntan a lo más alto 
después de lo que ha exhibido en 
sus últimos ensayos de preparación.  

Con otra medalla, esta vez de oro, 
el de Mazatlán se ratifica como una 
de las grandes esperanzas de Méxi-
co en París 2024. 

Las habilidades del joven de 20 
años volvieron a dar de qué hablar 
en el torneo Golden Belt, donde 
ayer se proclamó campeón en Targu 
Mures, Rumania. Con la experien-
cia de haberse coronado hace dos 
años en este mismo evento, Verde 
repitió la gesta en un momento de 
mayor trascendencia en su carrera 
como boxeador amateur.

Ayer, en su último fogueo antes 
de debutar en el certamen francés,  
demostró la templanza que lo ha 
llevado a convertirse en campeón 
centroamericano y panamericano 
en 2023. Confirmó el estatus que 
lo mantiene entre los cinco mejores 
peleadores en la categoría de los 71 
kilogramos.

De esta manera, Verde está más 
que listo para su debut olímpico. 
Arriba del ring, el mazatleco fue 
mejor que el egipcio Omar Elawayd. 
Aunque la contienda fue cerrada, el 
mexicano terminó por llevarse la 
victoria por su rápido estilo al con-
tragolpear. Así, Green ganó por de-
cisión unánime al actual campeón 

africano y posible rival del tricolor 
en los olímpicos. “Este torneo fue 
de suma y de mucha importancia, 
ya que fue el último torneo antes 
de los Juegos Olímpicos; fue lo que 
buscábamos, tener un encuentro 
antes para llegar a ese ritmo de 
pelea; tener aunque sea una com-
petencia un mes antes para llegar 
y estar en ritmo. 

“Es muy importante, porque es 
muy diferente hacer sparring que 
pelear, así nos sentimos más confia-
dos”, reveló el también estudiante 
de nutrición en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, quien llegó 
a la instancia definitoria luego de 
imponerse el sábado al irlandés 
Matthew McCole, oponente que 
igualmente está clasificado al gran 
evento francés.

“El resultado nos fue favora-
ble, logramos el primer lugar, nos 
vamos felices. Ahora sólo toca 
enfocarnos en los entrenamien-
tos, y ver si hay posibilidad de un 
campamento antes de los Juegos 
Olímpicos que es lo que pretende 
la Federación Mexicana de Boxeo”, 
compartió el vencedor. 

Verde Álvarez se fogueó en un 
par de competencias antes. La 
primera fue en La Nucía, España, 
donde en el Boxam Internacional 
Élite, el sinaloense llegó hasta la 
final. Sin embargo, en la lucha por 
el título cayó ante el uzbeko Asadu-
llaev Khavasbek.  Después, en una 
cartelera en la feria de San Marcos, 
Aguascalientes, el universitario 
mostró su pegada. En la velada, 

Marco noqueó al cubano Roniel 
Iglesias, medallista de oro en Lon-
dres 2012 y Tokio 2021, así como 
bronce en Beijing 2008. Esa vez el 
caribeño optó por no salir al quinto 
round, en una función que se pactó 
en un formato profesional.

Veintidós años después, Verde 
Álvarez se convertirá en París 2024 
en el primer boxeador mexicano en 
emular los pasos de su padre. Subirá 
al cuadrilátero al igual que lo hizo su 
progenitor en Barcelona 1992.

También lograron el oro los 
seleccionados olímpicos Miguel 
Martínez (65.5 kg) y Citlali Ortiz 
(75 kg), mientras Fátima Herrera 
consiguió la plata en la categoría de 
50 kilogramos.

Con viento a favor 

La selección mexicana de remo, 
por otra parte, cerró ayer su parti-
cipación en la III Copa del Mundo 
con un total de dos medallas. Un día 
después del bronce de Kenia Lechu-
ga, Alexis López y Miguel Carballo 
añadieron la segunda medalla con 
la que la delegación nacional fina-
lizó el certamen que se realizó en 
Poznan, Polonia. 

En la prueba de scull ligero doble, 
los campeones panamericanos fina-
lizaron con un tiempo de 6:36:11 e 
impidieron que Francia hiciera el 
1-2. Con la plaza olímpica asegura-
da, la cual obtuvieron el año pasado 
en el Campeonato Mundial, el cer-
tamen sirvió al binomio nacional de 
preparación.

ADRIANA DÍAZ REYES

La Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (Conade) ase-
guró que “no mantiene adeudos 
pendientes en el pago de becas 
o apoyos contemplados en la ley 
con ninguna de las seleccionadas 
mexicanas de natación artística”.

En un comunicado, la institu-
ción dirigida por la ex velocista 
Ana Guevara informa que el equi-
po encabezado por la entrenadora 
Adriana Loftus ha recibido apoyos 
por 37 millones, 194 mil 338 pe-
sos de 2019 a la fecha.

“Desde junio de 2023, la 
Conade dio cumplimiento en 
tiempo y forma al dictamen judi-
cial derivado de un juicio de am-
paro, en el que se ordenó realizar 
el pago total de las cantidades 
pretendidas por las y los quejosos, 
integrantes de la selección de na-
do artístico, a pesar de que nunca 
fueron solicitados, pues carecían 
de expediente y sustento técni-
co para ser entregadas”, cita el 
documento.

Al respecto, el abogado de la 
selección, Luis Jiménez, comen-
tó que si bien es cierto que las 
ondinas han recibido sus becas, 
no es necesario que presenten al-
gún documento, como asegura el 
comunicado enviado por Conade.

“Es absolutamente falso. El 
juez en la sentencia no hace nin-

guna mención al respecto. Tan es 
así que desde el otorgamiento de 
la suspensión definitiva ha paga-
do las becas incluso de manera 
retroactiva”, comentó.

El jurista agregó que el equipo 
mantiene un litigio pendiente.

“Por lo que se refiere a las becas 
no hay adeudos, aunque sí existe 
un segundo juicio, el cual también 
ganamos, en el que sentencia a 
Conade al pago actualizado de 
las becas por los nuevos logros 
obtenidos.”

A 39 días del banderazo de sa-
lida de los Juegos Olímpicos Pa-
rís 2024, el equipo cuenta con el 
respaldo necesario para concluir 
su participación rumbo a la justa 
veraniega.

“Cuentan con una fosa de cla-
vados con temperatura regulada, 
jacuzzi, sauna, vapor, gimnasio de 
acondicionamiento físico, pista de 
atletismo y equipo de sonido espe-
cializado. Además, tienen acceso 
a profesionales de nutrición, ser-
vicio médico, sicológico, fisiotera-
pia y evaluación morfofuncional; 
alimentación, suplementación y 
hospedaje con todos los servicios 
y el equipo multidisciplinario ne-
cesario”, añade el comunicado.

La Conade aún mantiene con-
geladas las becas de los seleccio-
nados de clavados, así como de los 
nadadores debido a problemas le-
gales que enfrenta la Federación 
Mexicana de Natación (FMN).

Se cumplió la sentencia de juez desde 
junio de 2023 // Falta pagar nuevos 
logros, aclara abogado de ondinas

▲ Nuria Diosdado García (atrás) y Joana Jiménez García, en el dúo 
técnico de natación artística en el Campeonato Mundial de 
Natación en Doha, Qatar, en febrero pasado. Foto Ap
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AP 
ATLANTA

Randy Arozarena tuvo un domin-
go productivo en la victoria de los 
Rays de Tampa Bay sobre los Bra-
vos de Atlanta por 8-6. Un triunfo 
que les evitó la barrida de tres jue-
gos a los de Florida.

El cubano-mexicano se fue con 
un hit en dos turnos al bateo, pe-
ro anotó dos carreras y produjo 
otra para impulsar a Tampa Bay 
al triunfo.

Todo estaba cerrado en este 
juego, pero el dominicano José 
Siri rompió el empate al conectar 
un jonrón de dos carreras en el no-
veno inning. Tampa Bay despertó 
tarde en esta serie, pero sacó to-
do lo que parecía tener guardado. 
Ben Rortvedt sonó el primer grand 
slam de su carrera en el cuarto epi-
sodio y Brando Lowe se fue de 3-2 
con un jonrón por los Rays, que 
venían de perder siete de nueve.

Austin Riley conectó un jonrón 
de dos carreras en el octavo para 

Atlanta ante Jason Adam (1-0) pa-
ra empatar 6-6 la pizarra. Fue su 
tercer juego con un cuadrangular.

En el noveno, Iglesias (0-1) expi-
dió el boleto a Randy Arozarena, el 
primer bateador, y luego ponchó a 
Richie Palacios; antes, Siri desapa-
reció un cambio que mandó hacia 
el jardín izquierdo-central.

El mexicano Isaac Paredes, sin 
embargo, se fue en blanco en las 
cuatro oportunidades que tuvo en 
la caja de bateo. 

El sinaloense Joey Meneses, 
quien el sábado produjo tres ano-
taciones y conectó un jonrón, ayer 
pegó un imparable en cuatro opor-
tunidades en la victoria 3-1 de los 
Nacionales de Washington sobre 
los Marlins de Miami para comple-
tar una barrida de tres partidos.

Jacob Young bateó su primer 
jonrón en las Grandes Ligas y 
Lane Thomas la desapareció por 
tercer día consecutivo.

Washington ha ganado ocho de 
nueve y quedó con foja de 7-0 ante 
Miami esta temporada. Fue la se-
gunda barrida de los Nacionales en 

la campaña. La otra fue a fines de 
abril en Miami. Los Marlins han 
perdido cinco en fila y 11 de 13. 
Con la peor marca de la Liga Na-
cional (23-48), Miami fue barrido 
por sexta vez. 

Olmecas remonta 
ante Diablos Rojos

Con una carrera en la octava 
los Olmecas de Tabasco (28-26) 
empataron el juego y con una 
ofensiva de tres anotaciones en 
la décima tanda vencieron 11-8 a 
los Diablos Rojos del México (42-
11) en 10 entradas, para evitar la 
barrida en la serie que se realizó 
en el estadio Alfredo Harp Helú.

Un imparable de Roy Morales 
con casa llena y una jugada de se-
lección a batazo de Randy Romero 
se convirtieron en las tres carreras 
con las que los Olmecas se lleva-
ron la victoria en entradas extras. 
El pitcher ganador fue Rickey 
Ramírez (1-0), el derrotado Alex 
Claudio (2-2) y el salvamento se lo 
llevó Fernando Salas (19).

Arozarena anota en la victoria 
de Tampa Bay sobre Atlanta

AFP Y EUROPA PRESS 
LE MANS 

 Una máquina portentosa, el Ferrari 
número 50, se impuso con tres pi-
lotos que alternaron para llevarse 
la edición 92 de las 24 Horas de Le 
Mans, la mítica carrera de largo 
aliento que se disputa en Francia. 
No sólo es suficiente ser rápido, sino 
además resistir durante un largo día 
de competencia continua y hacer 
correr la mayor distancia en el me-
nor tiempo.

El Ferrari 50 fue pilotado por el 
español Miguel Molina, el italiano 
Antonio Fuoco y el danés Nicklas 
Nielsen, para imponerse al Toyota 7 
y de otro Ferrari, este con el número 
51, que el año pasado se proclamó 
campeón.

No fue una victoria fácil, pues 
cuando faltaba una hora con cua-
renta minutos, el Ferrari 50 tuvo 

que hacer una parada por una 
anomalía técnica. La puerta del 
auto no cerraba y eso puso en un 
predicamento lo ganado hasta ese 
momento. Sobre todo porque los ri-
vales ejercían presión y podía estar 
en riesgo el trabajo del equipo.

Las últimas maniobras de Nielsen 
sobre el circuito francés estuvieron 
repletas de tensión, con el contador 
de combustible en números rojos y 
bajando hasta acercarse peligrosa-
mente al cero por ciento. Parecía 
que la mala suerte iba a cebarse con 
el Ferrari 50 y no completar las 311 
vueltas, pues a menos de dos horas 
para la conclusión había tenido ese 
percance.

Nielsen tuvo que pasar por boxes 
para cerrar esa puerta. Eso le retra-
só hasta el quinto puesto, alejándose 
de una victoria que se le había pues-
to de cara después de un trompo del 
neocelandés Brendon Hartley con 
su coche número 8 del equipo To-
yota Gazoo Racing.

La carrera no estuvo exenta de 
otros incidentes, de hecho, esta 
edición terminó como la de mayor 
tiempo con el safety car sobre el 
asfalto en toda la historia de las 24 
Horas de Le Mans, prueba ya cente-
naria y perteneciente al Campeona-

to del Mundo de Resistencia (WEC).
Pese a esos sustos y a la amenaza 

de quedarse sin combustible en el 
desenlace, el coche 50 de la escude-
ría del cavallino rampante rubricó la 
remontada hasta certificar el triun-
fo y, con ello, revalidar el éxito que 
logró en 2023 el Ferrari 51 pilotado 
por los italianos Antonio Giovinazzi 
y Alessandro Pier Guidi junto al bri-
tánico James Calado.

La escudería italiana era la prin-
cipal favorita este año, en que par-
ticiparon numerosos constructores 
de élite, como BMW, Lamborghini, 
Alpine, Toyota o Porsche.

Los promotores de la nueva ca-
tegoría reina, los hypercars, pueden 
darse por satisfechos teniendo en 
cuenta el espectáculo vivido este 
año, con nueve monoplazas que 
terminaron en la misma vuelta.

La intervención de los coches de 
seguridad durante la madrugada 
del domingo a consecuencia de la 
lluvia favoreció que se redujeran 
las diferencias entre los diferentes 
vehículos, lo que explica las cortas 
distancias entre nueve de ellos.

En las otras categorías inferiores, 
el Oreca N.22 del equipo United 
Autosports se impuso en LMP2 y 

el Porsche N.91 ganó en LMGT3.
En esta misma categoría partici-

pó el italiano Valentino Rossi, pero 
la leyenda italiana del motociclismo 
abandonó tras la salida de pista de 
un compañero. Unas 300 mil per-
sonas asistieron a lo largo del fin de 
semana en esta mítica carrera en un 
circuito de 13 mil 629 kilómetros.

Se impone el 
Ferrari 50 en 
las 24 horas 
de Le Mans
La carrera de largo 
aliento se complicó 
por episodios 
de lluvia

DECHAMBEAU GANA EL ABIERTO DE GOLF EN EU

▲ El estadunidense Bryson DeChambeau conquistó ayer el Abierto de 
Estados Unidos de golf tras resistir el asedio del norirlandés Rory 
McIlroy, que acarició una remontada en la última jornada. Es el 
segundo  major para DeChambeau y también su segundo triunfo en el 
país del norte, donde también ganó en 2020. Foto Ap

▲ El piloto español Miguel 
Molina, a la derecha, el italiano 
Antonio Fuoco y el danés Nicklas 
Nielsen, dentro del auto, son los 
campeones. Foto Ap
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Desaprovechamos la lluvia

BERNARDO BÁTIZ V.

L
o vivido el 2 de junio es 
histórico; hasta la Supre-
ma Corte felicitó a Clau-
dia Sheinbaum; jornada 
electoral impecable y 

proceso previo pleno de entusias-
mo y debates seguidos por la opi-
nión pública. Lo sucedido no salió 
de la nada, obedece a precedentes, 
en su momento también historia, 
ciertamente larga y difícil, erizada 
de obstáculos en decisiones, he-
chos y presencias positivas sin los 
que no hubiéramos podido llegar a 
la meta.

El sexenio de López Obrador es 
el más cercano precedente, mantu-
vo un ritmo de acción y de trabajo, 
sin desperdiciar un minuto y esto 
en congruencia con los principios 
y propuestas del movimiento y el 
partido.

Todo lo que ahora nos alegra 
y asombra hubo un tiempo en 
el que parecía inalcanzable, por 
ello es necesario rememorar los 
precedentes, el contexto en tiem-
po y espacio, el de es Morena, un 
movimiento con raíces y datos que 
explican lo acontecido, un breve 
repaso de cómo surge un partido 

triunfador de una oposición que 
no se doblegó y no se desesperó. 
Desde el desafuero se definió el 
liderazgo con un propósito, un 
discurso y un pueblo atento a las 
enseñanzas de civismo que fueron 
las concentraciones en el Zócalo 
y las marchas por el Paseo de la 
Reforma, sin duda la participación 
electoral y la convicción democrá-
tica que impidió en todo momento 
caer en la tentación de la violencia.

El plantón de Reforma desde el 
Zócalo hasta el Ángel, mantenido 
durante varias semanas, sin un 
vidrio roto, sin violencia y con 
rasgos y ejemplos de solidaridad y 
camaradería; luego la respuesta al 
fraude de 2006 con la organización 
del gobierno legítimo y la entrega 
en todo el país de credenciales a 
ciudadanos que aceptaban formar 
parte de esa manera de resistir, 
con el nombre de “gobierno”, sin 
recursos materiales ni poder algu-
no, pero con una gran convicción y 
fe en la lucha pacífica.

Todos los precedentes del triun-
fo de hoy han sido pacíficos, aun 
cuando algunos fueron violen-
tamente reprimidos, una rápida 
enumeración nos lleva a pensar en 
el éxodo de Villahermosa a México, 
en la lucha del doctor Salvador 

Nava en San Luís Potosí, en los 
movimientos de médicos, ferro-
carrileros y estudiantes; desde 
mi punto de vista, también deben 
considerarse los esfuerzos de las 
primeras etapas del PAN, que 
formaba ciudadanos, luchaba por 
la democracia contra un partido 
oficial considerado “invencible” y 
defendía principios democráticos, 
de respeto a la dignidad humana y 
tesis de doctrina social cristiana, 
como la participación de los traba-
jadores en la propiedad y la direc-
ción de las empresas y el fomento 
del cooperativismo.

Así, paso por paso y con afluen-
tes muy diversos pero coincidentes 
en el sentido y la necesidad del 
cambio, de superar al sistema de 
“partido oficial” y desterrar la co-
rrupción. Así, paso a paso, se llegó 
a 2018 con un partido novato que 
triunfó sobre sus rivales, el viejo 
PRI corrupto y corruptor de los 
otros partidos que fueron de oposi-
ción, PAN y PRD, pero arrastrados 
por las fuerzas y prácticas del viejo 
partido al cual en un principio en-
frentaron y al no poder derrotar lo 
imitaron y se le sumaron.

El fracaso de esos partidos ini-
cialmente de verdadera oposición 
despertó muchas esperanzas, pero, 
por intereses nada claros y por 
ambiciones de poder y dinero aca-
baron amalgamados en uno solo, 
el de las dos equis, la de Xóchitl y la 
de Claudio X. González, que final-
mente, como lo acabamos de ver 
fueron derrotados por un pueblo 
decidido.

Lo logrado es importante, satis-
factorio, pero ahora tenemos que 

pensar en lo que sigue; sin duda en 
la presidenta triunfadora hay capa-
cidad, fortaleza y principios éticos, 
herramientas para enfrentar lo que 
venga y de esto algo ya podemos 
ver, como el cambio climático, el 
agitado panorama internacional 
y la resistencia de quienes fueron 
derrotados en la contienda demo-
crática. Sin embargo, hay otro ries-
go que quiero señalar, sin ofender 
a nadie y sin otro interés que el de 
ver consolidada la Cuarta Transfor-
mación. Ese riesgo es que a Morena 
le pase lo que al PAN y al PRD: que 
por una imitación extralógica y por 
luchas internas de poder, se vaya 
convirtiendo, sin percatarse de ello, 
en el PRI del futuro.

Se escucha frecuentemente decir 
a ciudadanos escépticos y no muy 
informados que todos los políticos 
son iguales; por supuesto que esto 
no es cierto, pero el PRI dejó una 
herencia difícil de superar, el políti-
co español Carlos Monedero dijo re-
cientemente en una entrevista por 
televisión “el PRI es una cultura”.

Eso es lo que tenemos que evitar, 
que por encima de triunfos y de 
cargos públicos, estén siempre 
las convicciones de no mentir, no 
robar, no traicionar y de actuar 
solidarios con el pueblo, con es-
píritu de justicia y convencidos 
de que gobernar es servir. Cuidar 
las alianzas, cuidar las herra-
mientas para ganar elecciones, 
mantener los ideales; no todo es 
lícito y dirigirnos a la inteligencia 
de los ciudadanos y no solo a sus 
ojos, como un producto más de la 
 mercadotecnia. 
jusbb3609@hotmail.com

Existe el 
peligro de 
que a Mo-
rena le 
pase lo que 
al PAN y al 
PRD: que 
se vaya 
convirtien-
do en el 
PRI del 
futuro

IVÁN RESTREPO

L
as recientes lluvias en varias 
entidades del centro-sur del 
país redujeron un poco el calor 
sofocante, pero siguen las altas 
temperaturas, las mayores de 

la historia. Además, casi 80 por ciento de 
la superficie nacional registra sequía y 
virtualmente todos los municipios tienen 
problemas para surtir de agua a los ho-
gares. No escapan de la escasez colonias 
de seis alcaldías de la Ciudad de México. 
Tampoco hay suficiente en la agricultura y 
la ganadería. Las víctimas mortales por el 
calor son ya 100. Y habrá más. 

La falta de líquido y la sequía ocasionan 
la disminución del hato ganadero y las co-
sechas de los alimentos básicos, de frutas 
y legumbres. Afecta la economía y la cali-
dad de vida de las familias que poseen ani-
males utilizados en las labores agrícolas; o 
cerdos, aves, cabras, conejos, por ejemplo. 
Lagos y lagunas de las que vivían comu-
nidades ribereñas, están secas o con tan 
bajo nivel que muere la fauna acuática. 
Ríos y arroyos antes con agua abundante, 
ya casi no la tienen en amplias regiones 
de Hidalgo, San Luis Potosí, Michoacán, 
Zacatecas y Coahuila.

Sufre la fauna por las extremas tempe-
raturas (hasta 57 grados) y la falta de lí-
quido. Mueren pajaros carpinteros, loros, 
tucanes, búhos, pelícanos, murciélagos, 
lechuzas, águilas y coyotes, como repor-
tan grupos defensores de los animales 
en San Luís Potosí, Hidalgo, Veracruz y 
 Tamaulipas. 

Además, casi 300 ejemplares del mono 
ahuyador o saraguato en Campeche, 
Veracruz, Chiapas y Tabasco. El pasado 8 
de junio, Eirinet Gómez, corresponsal de 
La Jornada en Veracruz, refirió las prin-
cipales causas de esas muertes: pérdida 
de hábitat, escasez de fuentes de agua y 
calor extremo.

Un grupo de científicos en el que 
destacan los biólogos Braulio Pinacho 
Guendulain, del Instituto Tecnológico del 
Valle de Oaxaca, y Gilberto Pozo Mon-
tuy, director ejecutivo de conservación 
de la Biodiversidad del Usumacinta AC, 
atienden a los ejemplares del ahuyador 
o saraguato que logran rescatar. Y seña-
lan cómo, por la pérdida de sus hábitats 
tradicionales, variaron su alimentación 
haciéndolos más vulnerables a las tempe-
raturas elevadas. 

Al respecto cabe recordar la devasta-
ción de las selvas que sufrieron dichas 
entidades, especialmente entre 1950 y 
1980. En apenas tres décadas, Tabasco 
arrasó un millón de hectáreas de su 
paraguas verde y fracasaron social y 
económicamente sus dos principales 
programas gubernamentales de desarro-
llo agropecuario: el Plan Chontalpa y el 
Balancán-Tenosique. El reino de la diver-
sidad ecológica que cantó el poeta Carlos 
Pellicer fue remplazado por la ganadería 
extensiva y plantaciones diversas. El 
cambio climático cobra ahora las malas 
políticas oficiales que destruyeron la 
naturaleza en aras de intereses privados 
y políticos, con su toque de corrupción: 
temperaturas sofocantes, falta de agua 
donde la había en abundancia, muerte 

de su fauna e inundaciones torrenciales 
cuando llegan las lluvias.

Igualmente decenas de miles de hectá-
reas de selva se destruyeron en Chiapas 
afectando a las comunidades indígenas 
y su patrimonio natural. En Veracruz 
se arrasó con una tercera parte de sus 
selvas. Gracias a la lucha encabezada por 
el doctor Arturo Gómez Pompa, no se 
destruyeron cerca de 100 mil hectáreas 
de una de las selvas más importantes de 
América: Uxpanapa. Pero otra suma igual 
la derribaron con maquinaria para que 
allí vivieran 3 mil familias indígenas chi-
nantecas.

Procedían de la región de Ojitlán y 
tuvieron que abandonarla por la construc-
ción de la presa Cerro de Oro/Miguel de la 
Madrid. Esas familias vivían en uno de los 
ecosistemas más diversos en flora y fauna 
de México, como documentó el doctor 
Salomón Nahmad. Les aseguraron que en 
Uxpanapa vivirían casi como en el paraí-
so. Fue lo contrario, un infierno. 

Otra pésima noticia: por el incremento 
de la temperatura del mar mueren los 
corales en el Pacífico, Golfo de California 
y el Caribe mexicano. Así lo informó la So-
ciedad Mexicana de Arrecifes Coralinos 
(Somac), y los especialistas que estudian 
a estos maravillosos animales. Como lo 
hace con otras especies, el cambio climá-
tico ignora la legislación ambiental que los 
protege.

Comenzaron las lluvias en varias par-
tes de México. Como cada año, también 
los problemas por las inundaciones que 
ocasionan. Abunda el agua. Y no la apro-
vechamos adecuadamente.

En apenas tres 
décadas, Tabasco 
arrasó un millón de 
hectáreas de su 
paraguas verde y 
fracasaron social y 
económicamente 
sus dos principales 
programas 
gubernamentales 
de desarrollo 
agropecuario

Hacer historia: 
triunfo y riesgo
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ECONOMÍA
Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.88 18.92
Euro                                                                               19.76 19.78

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11%
Cetes 91 días     11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Mayo de 2024                                                                               -0.19%
De mayo de 2023 a mayo de 2024                              4.69%
Reservas internacionales
219 mil 273.4 mdd al 7 de junio de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      78.45                      -0.17
Brent                                                                  82.62                      -0.13
Mezcla mexicana                                    73.33                     -0.02

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 222.94
Variación en puntos -52.71
Variación porcentual -0.1%

BRAULIO CARBAJAL 

Al arranque de 2024 la inversión 
extranjera directa (IED) se con-
virtió en el principal generador 
de divisas, lugar que, de acuerdo 
con datos oficiales, ocuparon las 
remesas en los últimos cuatro años 
como consecuencia de envíos ré-
cord de connacionales residentes 
en otros países. 

Según la Secretaría de Econo-
mía (SE), en el primer trimestre 
de 2024 la IED que captó el país 
ascendió a 20 mil 313 millones de 
dólares, lo que de acuerdo con el 
Banco de México (BdeM) no sólo 
superó los 14 mil 105 millones de 
dólares en remesas del mismo lapso 
del año anterior, sino también los 19 

mil 505 millones reportados en los 
primeros cuatro meses. 

Información del BdeM también 
revela que la IED superó amplia-
mente a otros sectores claves en la 
generación de divisas para México, 
como el agroalimentario, que en el 
primer cuatrimestre generó 19 mil 
192 millones de dólares; el turismo, 
que dejó 12 mil 510 millones de dó-
lares, y las ventas petroleras, que 
significaron 9 mil 221 millones. 

Cabe apuntar que mientras el 
banco central actualiza de manera 
mensual remesas, comercio, turis-
mo y petróleo, la SE informa sobre 
la IED en forma trimestral. 

En los primeros cuatro meses 
del año, según datos oficiales, una 
industria superó a la IED en cuanto 
a generación de divisas: la automo-

vilística, que realizó exportaciones 
por 50 mil 573 millones de dólares; 
sin embargo, este sector depende 
en gran medida de la importación 
de piezas, maquinaria, productos 
metálicos y demás insumos, por lo 
que no es comparable.

Hasta el cierre de 2023, según 
datos oficiales, los migrantes mexi-
canos que radican en otros países, 
principalmente en Estados Unidos, 
llevaban cuatro años consecutivos 
como los principales generadores 
de divisas para México gracias a los 
recursos que envían a sus familiares 
en territorio nacional. 

Históricamente, la principal 
fuente de divisas del país habían 
sido las ventas de productos petro-
leros; sin embargo, a mediados de la 
década pasada comenzaron a bajar.

En 2017 las exportaciones de 
alimentos, encabezadas por pro-
ductos de alta demanda en el ex-
tranjero, como cerveza, tequila, 
aguacate, frutillas (fresas, zarza-
moras, arándanos y frambuesas) y 
el jitomate se colocaron a la cabeza, 
mientras el petróleo cayó hasta la 
cuarta posición. 

En 2018 y 2019 las ventas del 
sector agroalimentario siguieron 
en primera posición. Para 2020, 
mientras IED, petróleo y turismo 
caían por la pandemia de covid-19, 
las exportaciones de productos 
agroalimentarios crecieron mar-
ginalmente y fueron opacadas por 
las remesas, que desde entonces 
habían sido el principal generador 
de divisas. 

En los primeros cuatro meses de 

2024 el crecimiento de las reme-
sas frente a igual periodo del año 
pasado fue de 2.8 por ciento; en 
contraste, en el primer trimestre 
de este año (último dato disponible) 
el crecimiento anual de la IED fue 
de 9 por ciento, dinamismo que lo 
llevó a ocupar el primer sitio entre 
los rubros que atraen más divisas 
al país.  

CLARA ZEPEDA 

Por ahora no hay riesgo de crisis en 
México, pero si se aprueba la refor-
ma al sistema judicial en los térmi-
nos hasta ahora anunciados, habrá 
consecuencias en el costo de la deu-
da del gobierno federal, así como de 
empresas y familias, lo que puede 
resultar en una caída de la inversión 
y un menor crecimiento económico, 
alertó Carlos Serrano, economista 
jefe de BBVA en México. 

Durante su participación en el Fo-
ro de Emisoras 2024, que organizó 
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 
en la Riviera Maya de Quintana Roo, 
el economista sostuvo que el tipo de 
cambio (que ronda 18.50 pesos por 
dólar) no es para preocuparse, pero 
sí la causa de esta volatilidad: una 
mayor incertidumbre.

“Lo que nos debe preocupar 
más es el comportamiento al alza 
de los rendimientos de los bonos de 
México. Las tasas más altas sí de-

ben importar, porque si se tienen 
altas tasas, el gobierno federal va 
a tener menos espacio fiscal, va a 
tener complicaciones fiscales por el 
gasto en pensiones y por Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y, encima, si 
aumentan las tasas va a ser mayor 
el servicio de la deuda y esta es la 
curva donde se hace más caro el fi-
nanciamiento de las empresas y de 
las familias mexicanas”, describió 
Serrano.

El rendimiento de los bonos del 
Tesoro de Estados Unidos a 10 
años y el de México tenían una co-
rrelación muy alta, debido a que los 
mercados veían que en el mediano 
y largo plazos el futuro económico 
de ambos países estaba muy vincu-
lado; por ello el spread (diferencial 
de tasas) era muy estable, agregó.

Esto se rompió con la elección 
presidencial del pasado 2 de junio. 
Ahora el rendimiento de los bonos 
en Estados Unidos (4.246 por cien-
to) ha venido bajando por los bue-
nos datos de inflación en ese país y 

por la expectativa de que la Reserva 
Federal (Fed) empiece a reducir ta-
sas en septiembre.

No obstante, afirmó Serrano, el 
rendimiento de los bonos en México 
ha subido, a 10.467 por ciento. “Es-
to debe llamar la atención porque 
tener un diferencial más alto impli-
ca una prima de riesgo más alta”.

Ante representantes de emiso-
ras que se financian en la BMV, el 
analista preguntó: “¿Estamos a las 
puertas de una gran crisis económi-
ca? Yo diría que no, pero sí hay ra-
zones para preocuparse porque los 
mercados señalan inquietud por la 
posible reforma al sistema judicial, 
y esto aumenta la prima de riesgo; 
es decir, tiene el efecto de encarecer 
el financiamiento y puede resultar 
en un entorno de menor inversión 
y menor crecimiento económico”.

Resaltó que la estabilidad macro-
económica del país está cimentada 
en el Banco de México y en la Secre-
taría de Hacienda, y eso mantiene 
cierta estabilidad y confianza.

Desplazó IED a 
remesas como 
mayor fuente 
de divisas

DE ENERO A MARZO, 20 MIL 313 MDD

Superó lo generado por la 
agroindustria y el turismo

No hay riesgo de crisis, pero sí puede 
aumentar el costo de la deuda: BBVA

Prevé UBS que el dólar se 
cotice en alrededor de $20
Es posible que el tipo de cambio 
cotice cerca o por encima de 20 
pesos por dólar en los próximos 
meses, pero no se espera que el 
Banco de México intervenga pa-
ra apoyar al peso, a menos que 
la volatilidad del tipo de cambio 
genere riesgos para la estabilidad 
financiera, alertó la firma finan-
ciera suiza UBS. 

En un breve análisis, el banco 
de inversión destacó que la po-
tencial aprobación de reformas 
constitucionales, “la pérdida de 
independencia” de los poderes 
Legislativo y Judicial y los gastos 
que estas reformas podrían con-
llevar para la economía pueden 
disparar el tipo de cambio.

El análisis detalla que es pro-
bable que los mercados sigan 
siendo sensibles a las noticias 
durante el periodo electoral en 
Estados Unidos.

“A menos que la volatilidad 
del tipo de cambio genere ries-
gos para la estabilidad financie-
ra, no creemos que el Banco de 

México intervenga para apoyar 
al peso. Creemos que los riesgos 
de intervención se activarán sólo 
si el tipo de cambio sube brusca-
mente por encima de 20 pesos 
por dólar”, prevé.

Los analistas también per-
ciben riesgos fiscales de corto 
plazo. “Con requisitos de endeu-
damiento del sector público, se 
prevé que el déficit aumente a 
5.9 por ciento del PIB (producto 
interno bruto) este año. La meta 
fiscal para 2025 (disminuir el dé-
ficit a 3 por ciento del PIB) parece 
demasiado optimista y aumenta 
los riesgos de un abismo fiscal al 
primer año del próximo gobier-
no”, agregó.

Dado que el presidente Andrés 
Manual López Obrador tendrá 
un nuevo Congreso con mayoría 
calificada en septiembre, “la pro-
babilidad de noticias que puedan 
afectar los activos locales duran-
te los próximos meses es alta. 
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▲ Los capitales extranjeros ya 
superan a las remesas, al sector 
agroalimentario, al turismo y a 
las exportaciones de petróleo 
como principal fuente de divisas 
para México. En la imagen, 
la zona industrial de Otay, en 
Tijuana, Baja California. Foto 
Cuartoscuro 



DORA VILLANUEVA

El dólar estadounidense está ce-
diendo parte de su predominio en 
la economía mundial. Una muestra 
de ello es “su disminución gradual 
y continua” en las reservas inter-
nacionales de bancos centrales y 
gobiernos, que en medio del reaco-
modo geopolítico y las sanciones 
financieras para algunas econo-
mías, entre ellas la de Rusia, han 
volteado a las monedas de “merca-
dos emergentes”, de acuerdo con 
economistas del Fondo Monetario 
Internacional (FMI). 

Si bien el dólar sigue siendo la 
moneda más usada en reservas 
internacionales asignadas, su par-
ticipación ha pasado de 71.5 por 
ciento a 58.4 por ciento en lo que 
va del siglo, de acuerdo con las esta-
dísticas de Composición Monetaria 
de las Reservas Oficiales de Divisas 
(COFER por sus sigla en inglés) del 
organismo. 

El mismo FMI reporta que “sor-
prendentemente”, la menor parti-
cipación de dólar estadounidense 
en las reservas asignadas –que son 
datos revelados a la COFER por 149 
economías– no ha sido compensado 
con un aumento de otras monedas 
tradicionalmente predominantes, 
como el euro, el yen y la libra. 

Avanza la moneda china

En su lugar, los bancos centrales y 
gobiernos están tomando también 
como reserva los dólares australia-
no y canadiense, el renminbi chino, 
el won sudcoreano, el dólar singa-
purense y las monedas nórdicas. 
De acuerdo con los economistas 
del FMI, estos movimientos res-
ponden a una estrategia de “diver-
sificación y rendimientos relativa-
mente atractivos” que ofrecen estas 
últimas. 

“Una moneda de reserva no tra-
dicional que está ganando partici-
pación de mercado es el renminbi 
chino, cuyas ganancias equivalen 
a una cuarta parte de la caída de la 
participación del dólar.” 

Explican que la cuota del ren-
mimbi en las reservas internaciona-
les –aunque estancada desde 2022, 
incluso con un ligero retroceso– se 
debe a que el gobierno chino ha 
desarrollado una política de inter-
nacionalización que incluye un sis-
tema de pagos transfronterizos, la 
extensión de líneas de swaps –con-
tratos por los cuales dos gobiernos 
se comprometen a cambiar divisas 
en ciertos plazos– y la realización de 
pruebas con una moneda digital del 
banco central. 

De acuerdo con la información 
que tiene el FMI, “las pruebas es-
tadísticas no indican una disminu-
ción acelerada de la participación 

del dólar en las reservas”, pese a 
que algunos agentes económicos 
han advertido que las sanciones 
financieras de Estados Unidos han 
acelerado una desinversión en la 
moneda de ese país. 

“Es posible, como han sostenido 
algunos (agentes económicos), que 
los mismos países que están tratan-

do de dejar de tener dólares por ra-
zones geopolíticas no compartan in-
formación sobre la composición de 
sus carteras de reservas a COFER”, 
reconoce el artículo del FMI. Inclu-
so la desinversión en dólares puede 
no ser tan generalizada, pero sí ex-
hibir el comportamiento de algunos 
grandes tenedores de reservas. 

“Las sanciones financieras, cuan-
do se impusieron en el pasado, in-
dujeron a los bancos centrales a 
desplazar modestamente sus car-
teras de reservas de las monedas 
que corren el riesgo de ser conge-
ladas y redistribuidas, en favor de 
la acumulación de reservas en oro, 
que puede almacenarse en el país 

y, por tanto, está libre de riesgo de 
sanciones. 

“Rusia tiene razones geopolíticas 
para ser cautelosa con la posesión 
de dólares, mientras Suiza, que acu-
muló reservas durante la última dé-
cada, tiene motivos para mantener 
una gran fracción de sus reservas 
en euros”, expone el organismo.
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Pierde el dólar protagonismo 
en la economía mundial: FMI

BANCOS CENTRALES BUSCAN OTRAS MONEDAS

Sólo 58.4% de 
las reservas 
internacionales 
están en divisa 
estadunidense
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Unión Europea: el mapa y el territorio
LEÓN BENDESKY

L
os partidos de la extrema dere-
cha avanzaron en su posición 
relativa dentro del Parlamento 
Europeo. Aun cuando no obtu-
vieron la mayoría, el resultado 

ha sido muy significativo. La situación así 
lo indica en los tres países más grandes 
de la zona: Alemania, Francia e Italia. Es-
to ha cimbrado al gobierno del canciller 
Scholz y también al del presidente Ma-
cron, mientras Giorgia Meloni reforzó 
su liderazgo como primera ministra de 
Italia. En España, el conservador Partido 
Popular ganó sólo dos diputados más que 
los socialistas, lo que clamaron como una 
gran victoria. En fin, que el gobierno co-
munitario es un entramado de posturas 
e ideas políticas y entre sus funciones 
están las legislativas, que abarcan deci-
siones que afectan directamente a los 
ciudadanos, en lo que en buena medida 
constituye una enorme burocracia con 
sede en Bruselas, pero con gran influen-
cia a escala regional.

El canal de noticias Euronews ha seña-
lado algunos de los principales asuntos 
que están frente a la Unión Europea en 
esta legislatura. El alza de los precios, 
entre ellos los de la energía, pone en la 
mesa la política sectorial y, de modo más 
amplio, la manera de enfrentar el cambio 
climático. 

Un tema candente en el debate político 

de la zona es, sin duda, la inmigración 
ilegal. El pacto actualmente existente 
ha sido definido como “perfectamente 
imperfecto” y nadie está conforme: la 
izquierda lo considera muy de derecha 
y viceversa. Lo que es cierto es que Eu-
ropa requiere de la inmigración. Por vez 
primera desde 1960, cuando el número 
de nacidos vivos en la UE fue cercano a 
7 millones, en 2022 cayó por debajo de 
4 millones, siendo una de las tasas de 
fertilidad más bajas del mundo. La pobla-
ción europea, además, está envejeciendo 
rápidamente.

En el caso de la defensa, se sostiene 
que será un asunto crucial para el gobier-
no comunitario, primero por la guerra 
en curso de Rusia en Ucrania, que abre la 
posibilidad de otros conflictos en el conti-
nente. Esto sucede en un entorno en que 
la defensa carece del potencial militar 
suficiente y no cuenta, necesariamente, 
con el respaldo que convencionalmente 
ha tenido de Estados Unidos para refor-
zar su condición geopolítica.

Destaca entre estas prioridades el 
tema medioambiental. Se ha fijado la 
meta de reducir la emisión de gases de 
efecto invernadero en 55 por ciento 
para el final de esta década, lo que sin 
duda constituye una empresa difícil 
de conseguir. En el seno de la UE hay 
partidos de derecha que apoyan las de-
mandas de los agricultores de la región 
frente a las regulaciones existentes, lo 
que puede llevar a poner en pausa el 

acuerdo verde existente.
La revista inglesa The Economist seña-

la las posibles condiciones de inestabili-
dad que enfrenta Europa. Con la ironía 
propia de esa publicación, apunta que 
en el quinquenio que recién terminó la 
UE tuvo un periodo digno de olvido. En 
mayo de 2019, sólo ocho meses después 
de la anterior votación, perdió a uno de 
sus miembros, Reino Unido, que fue el 
primero en abandonar el bloque creado 
hace seis décadas. Luego vino el embate 
de la pandemia e inmediatamente des-
pués una crisis energética; la economía 
regional se contrajo y los partidos de la 
derecha expusieron con insistencia sus 
tendencias xenófobas y nacionalistas.

El contexto político emanado de las 
recientes elecciones, según la misma 
publicación, pone en evidencia que en 
los años recientes la UE ha tenido que 
ir calibrando la decreciente capacidad 
de las fuerzas más moderadas para con-
tener a los partidos de la derecha. Hoy, 
con estas elecciones, el mapa político 
de Europa se ha modificado y este es 
un rasgo que, como se indicó antes, ha 
puesto ya de cabeza a Alemania, donde 
el partido populista y de extrema dere-
cha Alternativa para Alemania alcanzó 
casi 16 por ciento de los votos y se situó 
en el segundo puesto tras la fuerza 
de centro derecha de los Demócratas 
Cristianos. En Francia, Marine Le Pen, 
dirigente de Reagrupación Nacional, 
puso en jaque al gobierno de Macron, 

que convocó inmediatamente a una 
elección anticipada. En otros países 
se han reafirmado o cuando menos re-
frendado los liderazgos de partidos de 
derecha. En Italia se fortalece el gobier-
no de Hermanos de Italia y de su líder, 
Giorgia Meloni, que se espera tendrá 
más influencia en la UE. En Hungría 
salió adelante, aunque un poco dañado, 
Victor Orbán, y Bélgica quedó con una 
coalición complicada de gestionar. En 
Austria el Partido Libertad, de extrema 
derecha, obtuvo el primer puesto con 
25.7 por ciento del voto. En Polonia se 
sostuvo el partido centrista del primer 
ministro Donald Tusk, que afirmó su 
posición política.

Esta incompleta semblanza sólo in-
tenta exhibir los cambios significativos 
en el entorno político europeo y los con-
flictos existentes en un parlamento su-
pranacional de esa magnitud. Me he re-
ferido al mapa político que sirve como 
metáfora para apreciar la asociación 
política de 27 países que delegan parte 
de su soberanía en las instituciones 
comunes como el Parlamento Europeo. 
Pero el mapa no es el territorio; éste 
corresponde a la configuración de otra 
escala de las condiciones políticas. Esto 
no debe olvidarse en los análisis histó-
ricos, políticos, económicos y sociales, 
pues de ser así necesariamente tendre-
mos un entendimiento incompleto de 
una realidad que tiene una dimensión 
fragmentada.

JULIO GUTIÉRREZ

El crédito que los bancos ofrecen a 
las personas para la adquisición de 
vivienda fue el que tuvo el segundo 
mejor desempeño en los primeros 
tres meses del año con un creci-
miento ligeramente superior a 8 
por ciento (en términos nominales), 
por encima del financiamiento a las 
empresas y por debajo de los finan-
ciamientos al consumo, según las 
últimas cifras de la Comisión Nacio-
nal Bancaria y de Valores (CNBV).

Hasta marzo, el saldo de la car-
tera de crédito hipotecario vigente 
sumaba un billón 352 mil 107 millo-
nes de pesos, mientras al concluir el 
mismo mes del año pasado era de 
un billón 241 mil 869 millones de 
pesos, lo que implica un alza de 6.7 
por ciento en términos nominales.

Hasta el cierre de abril, el seg-
mento de crédito que tuvo el mejor 
desempeño fue el de consumo, con 
un alza de 19.4 por ciento en su car-
tera, mientras el otorgado a las em-
presas avanzó 7.5 por ciento. Por su 
parte, la cartera de préstamos total 
tuvo un alza de 8.8 por ciento.

El financiamiento hipotecario lle-

va al menos un año en desacelera-
ción, y la menor demanda de este ti-
po de créditos, han explicado varios 
analistas, se debe a que durante el 
periodo más crítico de la pandemia 
en 2022, la gente adquirió hipotecas 
con tasas de interés bajas.

Actualmente la tasa de referen-
cia, el instrumento que marca el 
costo de los financiamientos, se 
encuentra en niveles histórica-
mente altos (11 por ciento), y los 
consumidores han optado por ad-
quirir deuda para consumo y otros 
segmentos.

Entre el primer trimestre de 
2023 y el mismo lapso de 2022, el 
financiamiento hipotecario avan-
zaba a un ritmo de 11.2 por ciento. 
Entre 2022 y 2021, el ritmo de ex-
pansión de la cartera era de 10.4 
por ciento, y entre 2021 y 2020, de 
9.1 por ciento.

La tasa promedio, en 9.75%

De acuerdo con cifras del Banco de 
México (BdeM), la tasa de interés 
promedio de los financiamientos hi-
potecarios se encuentra en 9.75 por 
ciento, mientras en el mismo mes 
de 2021 era de 9.13 por ciento. En 

2020 los bancos disminuyeron sus 
tasas para estos préstamos hasta 
7.75 por ciento.

El saldo de la cartera de crédito 
hipotecario se encuentra en sus 
niveles más altos desde que hay re-
gistros, según las cifras de la CNBV. 

El índice de morosidad de este 
tipo de financiamientos se encuen-
tra en 2.64 por ciento, equivalente a 
unos 35 mil 695 millones de pesos, 
y tuvo un aumento de 0.08 puntos 
porcentuales si se compara con el 
2.56 por ciento reportado al con-
cluir marzo de 2023.

De acuerdo con las estadísticas 
del organismo supervisor, BBVA es 
el banco que concentra la mayor 
parte del portafolio, con un monto 
de 344 mil 412 millones de pesos; 
le siguen Banorte, con 257 mil 921 
millones; Scotiabank, con 229 mil 
558 millones, y Santander, con 226 
mil 289 millones de pesos.

Entre estas cuatro instituciones, 
que son consideradas de importan-
cia sistémica (aquellas que en caso 
de quiebra pondrían en riesgo la es-
tabilidad del sistema) se concentra 
78 por ciento de la cartera, un mon-
to de un billón 58 mil 180 millones 
de pesos.

Al mismo tiempo, las elecciones 
estadunidenses son otro evento 
de riesgo clave para los activos de 
México”, añadió la firma suiza. 

Faltan pocos días para el pri-
mer debate presidencial en Esta-
dos Unidos, el 27 junio. De acuer-
do con UBS, la frontera sur es un 
tema prioritario para ese país, al 
igual que el déficit comercial de 
México, pues es el doble de lo que 
era en 2017. 

El banco también consideró 
que las tasas de interés siguen 
siendo atractivas y se ve menos 
margen para que el Banco de Mé-
xico flexibilice los réditos.

“Lo anterior se debe a que 
la autoridad monetaria podría 
enfrentar un entorno de mayor 
incertidumbre financiera en los 
próximos meses y años, y esto ha 
disminuido, en gran medida, el 
potencial del BdeM para reducir 
las tasas este año (UBS ahora es-
pera dos recortes de 0.25 puntos 
porcentuales).”

Clara Zepeda

Prevé UBS que el dólar se 
cotice en alrededor de $20

/ P 22 ▲ Cotización del dólar 
el 6 de junio pasado. La 
divisa estadunidense se ha 
mantenido por encima de 18 
pesos y el viernes se vendió en 
18.92. Foto La Jornada

Sigue en desaceleración el 
crédito hipotecario: avanzó 
8% en el primer trimestre

CONSUMO, EN PRIMER LUGAR
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JULIO GUTIÉRREZ

Entre enero y abril, el precio del 
barril de crudo que México expor-
ta ha tenido un crecimiento supe-
rior a 7 por ciento, un hecho que no 
se observaba desde 2022 y que se 
presenta en un entorno en el cual 
el costo del energético en el ámbito 
mundial va al alza, de acuerdo con 
cifras oficiales de Petróleos Mexica-
nos (Pemex).

Según las más recientes estadísti-
cas de la empresa petrolera, en abril 
el precio promedio de la mezcla 
mexicana de exportación se situó 
en 76.59 dólares por barril, mien-
tras en enero el costo era de 70.95 
dólares por barril, lo que implica un 
incremento de 7.9 por ciento.

Resalta el hecho de que mes con 
mes el precio de la mezcla mexicana 
de exportación ha ido al alza, pues 
en febrero su costo promedio fue de 
73.43 dólares por barril y en marzo 
de 73.97 dólares.

Si el precio reportado hasta 
abril de este año se compara con 
los 67.19 dólares del mismo mes, 
pero del año pasado, se observa un 
crecimiento de 13.9 por ciento.

La última ocasión en que el precio 
de la mezcla mexicana acumuló una 
racha alcista prolongada fue de ene-
ro a junio de 2022, cuando el costo 
promedio pasó de 78.42 dólares por 
barril en el primer mes en mención 
y concluyó en 105.95 dólares por 
barril en el último.

De acuerdo con analistas del sec-
tor energético, el incremento de 
los precios de la mezcla mexicana 
de exportación es resultado de la 
extensión de los recortes a la pro-
ducción de petróleo hasta el tercer 
trimestre del año anunciado por la 
Organización de Países Exportado-
res de Petróleo (OPEP).

Según las estadísticas de Pemex, 
el precio promedio de la mezcla 
mexicana de exportación en el pri-
mer cuatrimestre del año fue de 
73.46 dólares por barril. En el mis-
mo periodo, pero del año pasado, 
el precio era de 66.28 dólares por 
barril, lo que implica un incremento 
de 10.8 por ciento.

Mezcla mexicana, 
entre 75 y 80 dólares

“La extensión de los recortes de la 
producción de la OPEP, que se lle-
vará a cabo hasta el tercer trimestre 
de 2024, ha generado un incremen-
to de los precios internacionales del 
petróleo. La mezcla mexicana no 
ha escapado de esta dinámica”, afir-
mó en entrevista Arturo Carranza, 
especialista del sector energético.

Añadió que la perspectiva de una 
menor producción de petróleo de 
este grupo perfila un precio del pe-
tróleo internacional de 85 dólares 

por barril en el segundo semestre 
del año, y la mezcla mexicana se 
movería en un rango de entre cin-
co y 10 dólares por debajo de este 
pronóstico.

“Para efectos de finanzas públi-
cas, el incremento del precio del 
petróleo es positivo. Siempre que 
Pemex cumpla con el volumen de 
exportaciones plasmado en el pa-

quete económico 2024, cualquier 
aumento en el precio de la mezcla 
mexicana significará ingresos adi-
cionales para las arcas públicas”, 
señaló el experto.

Para países del continente ameri-
cano, el precio de la mezcla mexica-
na hasta abril fue de 77.06 dólares 
por barril, y para Europa fue de 
75.26 dólares.

En cada sorteo,
una oportunidad de
 cambiar tu vida

Se celebra los días martes

PREMIO MAYOR
$21 MILLONES en 3 series

en 2 series
Se celebra los días viernes

PREMIO MAYOR

$17 MILLONES

Se celebra una vez al mes

PREMIO MAYOR

$27 MILLONES en 2  series

en 1 serie
Se celebra los días domingo

PREMIO MAYOR

$7 MILLONES

en 1 serie
Se celebra un domingo al mes

PREMIO MAYOR

$11 MILLONES

Se celebra una vez al año (24 de Diciembre)
en 4 series

PREMIO MAYOR

$204 MILLONES

se celebra en ocasiones especiales en el año

PREMIO MAYOR

$104 MILLONES

JUEGA
AQUÍ

JUEGA
AAQQQQUUÍÍ

loterianacional.gob.mx

Precios del crudo suman racha 
de cuatro meses al alza: Pemex
Efecto favorable de los recortes a la producción anunciados por la OPEP

AUMENTO DE 7.9% NO VISTO DESDE 2022

El erario se 
benefi ciará si la 
empresa cumple 
con volúmenes 
de exportación
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Ocupación y empleo (1er trim. 2024)

DAVID MÁRQUEZ AYALA

S EGÚN LA ENOE (Encuesta Nacional de Ocu-
pación y Empleo) que levanta el Inegi, en el 
primer trimestre del año la población total de 

México ascendió a 129 millones 714 mil habitantes, 
0.53% más que un año atrás; de este total 101.1 
millones (78%) tienen 15 años y más (edad laboral 
estadística), (gráfico 1) que, según nuestra clasi-
ficación (UNITÉ), se subdivide en 65.7 millones 
(64.9%) que constituyen la población económica-
mente activa (PEA) y 35.5 millones (35.1%) la no 
económicamente activa. De esta PEA, 59.1 millo-
nes de personas (90%) son población ocupada y 6.5 
millones (10%) son población desocupada (2.3% 
en desocupación abierta y 7.6% en desocupación 
pasiva) (ver nota 2).

DE LA POBLACIÓN ocupada (59.1 m) sólo 
23.1 m (39.1%) se pueden considerar con empleo 
formal en la medida en que tienen acceso a una 
institución pública o privada de salud (ver nota 6), 
y supuestamente con ello al ahorro pensionario y 
al crédito para vivienda); el resto de la población 
ocupada, 36.0 m, 60.9% constituye la ocupación 
informal en su gama más amplia.

POR POSICIÓN EN la ocupación, las personas 
trabajadoras subordinadas y remuneradas son 

69.1%; quienes trabajan por cuenta propia 21.7%, 
los empleadores 5.6% y quienes trabajan sin re-
muneración (por ej., en negocios familiares) son 
3.6%

POR SECTORES, EL primario (agropecuario) ocu-
pa a 6.4 millones de personas (casi sin variación), 
10.8%; el secundario (industrial) a 14.8 m (con au-
mentos marginales), 25%; y el terciario (servicios) a 
37.6 millones (con aumentos leves), 63.6% (gráfico 
2). En el trimestre, la ocupación agropecuaria cayó 
-2.93% respecto a igual periodo de 2023, la indus-
trial aumentó 0.09%, y la de servicios, 2.21%

POR NIVEL DE ingresos, el fuerte incremento 
del salario mínimo en esta administración ha 
concentrado en el nivel de hasta un sm de ingre-
so a 39.6% de la población ocupada (22.4% en 
2020) y en el de +1 a 2 sm a 31.1% (35.7 en 2020); 
el nivel de +2 a 3 sm ya es sólo 7.8% (15.6% en 
2020); el de +3 a 5 sm es de 2.4% (6.8% en 2020), 
y el de más de 5 sm es de 1.1% de la población 
ocupada (2.8% en 2020) (gráfico 3). Cabe men-
cionar que 13.3% no especificó su ingreso (su-
puestamente alto).

EN MAYO LOS trabajadores registrados en el 
IMSS –empleo formal civil– fueron 22 millones 
348 mil 999, apenas 486 mil 90 más que en mayo 
de 2023 (gráfico 4).

G-1        ENOE. OCUPACIÓN Y EMPLEO 2023-2024 (1er TRIM.)

(Núm. de personas) 2023  2024 p  Var. %
 Núm. Est.% Núm. Est.% 24/23
POBLACIÓN TOTAL¹ 129,035,733 100 129,713,690 100 0.53
Población de 15 años y más 99,747,474 77.3 101,140,860 78 1.4

CLASIFICACIÓN INEGI (ENOE)
P. económicamente activa (PEA) 60,089,308 100 60,663,120 100 0.95
Ocupada 58,492,126 97.3 59,120,905 97.5 1.07
Desocupada abierta 1,597,182 2.7 1,542,215 2.5 -3.44
Pob. no económicamente activa 3 39,658,166 --- 40,477,740 --- 2.07
Disponible² 5,404,063 --- 5,000,328 -- -7.47
No disponible 34,254,103 --- 35,477,412 --- 3.57

CLASIFICACIÓN UNITÉ
P. económicamente activa (PEA)²  65,493,371 100 65,663,448 100 0.26
Ocupada 58,492,126 89.3 59,120,905 90 1.07
Desocupada 7,001,245 10.7 6,542,543 10 -6.55
     Desocupación abierta 1,597,182 2.4 1,542,215 2.3 -3.44
     Desocup. pasiva (disponible)² 5,404,063 8.3 5,000,328 7.6 -7.47
Pob. no económicamente activa³ 34,254,103 --- 35,477,412 --- 3.57
POBLACIÓN OCUPADA (PO) POR:        
Posición en la ocupación  58,492,126 100 59,120,905 100 1.07
Trabaj. subord. y remunerados 40,134,324 68.6 40,868,290 69.1 1.83
     Asalariados 38,356,279 65.6 39,086,170 66.1 1.9
     Con percepción no salarial⁴ 1,778,045 3 1,782,120 3 0.23
Empleadores 3,086,611 5.3 3,298,778 5.6 6.87
Trabajadores por cuenta propia 13,038,823 22.3 12,802,725 21.7 -1.81
Trabajadores no remunerados 2,232,368 3.8 2,151,112 3.6 -3.64
Sector de activ. económica 58,492,126 100 59,120,905 100 1.07
Primario (agropecuario) 6,560,164 11.2 6,367,745 10.8 -2.93
Secundario (industrial) 14,795,191 25.3 14,807,842 25 0.09
     Ind. extrac. y elect. 434,730 0.7 444,573 0.8 2.26
     Ind. manufacturera 9,758,238 16.7 9,693,577 16.4 -0.66
     Construcción 4,602,223 7.9 4,669,692 7.9 1.47
Terciario (servicios) 36,796,893 62.9 37,611,900 63.6 2.21
     Comercio 11,440,868 19.6 11,437,426 19.3 -0.03
     Rest. y servs. de alojam. 4,636,697 7.9 4,772,611 8.1 2.93
     Transp., comun. y almacen. 3,160,112 5.4 3,235,849 5.5 2.4
     Servs. prof. y fi nan. y corp. 4,521,480 7.7 4,766,502 8.1 5.42
     Servs. sociales 4,709,963 8.1 4,867,803 8.2 3.35
     Servs. diversos 5,977,483 10.2 6,158,306 10.4 3.03
     Gob. y orgs. internal. 2,350,290 4 2,373,403 4 0.98
No especifi cado 339,878 0.6 333,418 0.6 -1.9
Nivel de ingresos 58,492,126 100 59,120,905 100 1.07
Hasta un salario mínimo 20,971,572 35.9 23,392,875 39.6 11.55
Más de 1 hasta 2 salarios mínimos 19,776,708 33.8 18,363,728 31.1 -7.14
Más de 2 hasta 3 salarios mínimos 5,029,766 8.6 4,627,076 7.8 -8.01
Más de 3 hasta 5 salarios mínimos 1,955,446 3.3 1,440,842 2.4 -26.32
Más de 5 salarios mínimos 662,890 1.1 659,947 1.1 -0.44
No recibe ingresos5 2,918,301 5 2,778,227 4.7 -4.80
No especifi cado 7,177,443 12.3 7,858,210 13.3 9.48
Acceso a institut. de salud⁶ 58,492,126 100 59,120,905 100 1.07
Con acceso 22,667,453 38.8 23,108,947 39.1 1.95
Sin acceso 35,470,333 60.6 35,619,311 60.2 0.42
No especifi cado 354,340 0.6 392,647 0.7 10.81
(1) ENOE, cifras al 1er trimestre de cada año (2) El rubro desocupación pasiva lo clasifi ca la ENOE 
como Población no económicamente activa “disponible”; sin embargo, tratándose de personas en 
condiciones y disponibilidad de trabajar que “han desistido de buscar empleo o no lo buscan por 
considerar que no tienen posibilidades”, nosotros las consideramos (y las reclasifi camos) como 
parte de la Población económicamente activa (PEA) bajo el criterio de Desocupación pasiva. (3) 
En consecuencia, aquí la Población no económicamente activa queda integrada únicamente por la 
población que no está disponible para participar en el mercado de trabajo ya sea por que atienden 
otras obligaciones (madres/amas de casa, estudiantes,…), tienen impedimentos físicos para traba-
jar, o incluso queriendo hacerlo sus circunstancias se los impide (cuidado de pequeños, enfermos 
o ancianos; convalecencia; prohibición de algún familiar…)  (4) Comisiones, honorarios, destajo, 
propinas, etc. (5) Trabajadores no remunerados y por cuenta propia dedicados a actividades de 
autosubsistencia. (6) Se limita al hecho de que el trabajo o actividad económica que realizan las 
personas les dé acceso o no a los servicios de salud que preste una institución, pública o privada. 
Si tienen acceso a dichos servicios por medio de un pariente que los declara como dependientes 
económicos no se clasifi can en la categoría "con acceso". (p) Preliminares. Posibles inexactitudes 
por redondeo. Corrige cifras de anteriores  Fuente: UNITÉ con datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI), Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) 
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VARIACIONES
T-1 19-T-1 24: 5.406 mill
T-1 23-T-1 24: 0.629 mill

Ocupación total y (%)

Var total (núm)
May 23 - May 24   486.090
Nov 19 - May 24   1,545,347
Jul 20 - May 24   2,853,047

 G-2 OCUPACIÓN SECT T-I 2019-24 

G-4 TRABAJADORES EN EL IMSS 
2019-2024

G-3 OCUPACIÓN POR NIVEL DE 
INGRESO T-I  2020-2024

Fuente: IMSS/ STPS

Fuente: INEGI/ ENOE

Fuente: INEGI/ ENOE
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Ocupación hotelera 
de 61% en el primer 
cuatrimestre: Sectur

Asume Jorge Alegría el 
reto de transformar la 
Bolsa Mexicana de Valores

JULIO GUTIÉRREZ

Entre enero y abril, la ocupación 
hotelera en 70 destinos turísticos 
que son monitoreados por la Secre-
taría de Turismo (Sectur) promedió 
61 por ciento; es decir, se mantuvo 
estancada, pues aumentó sólo 0.1 
puntos porcentuales en compara-
ción con el mismo periodo de 2023. 

No obstante, la dependencia in-
formó que hay una brecha entre 
los destinos de ciudad y las playas. 
En los primeros la ocupación bajó 
a 52.4 por ciento, mientras en los 
centros de playa alcanzó 70.4 por 
ciento. 

En los centros integralmente 
planeados, como Cancún, Quinta-
na Roo, se tuvo la mayor ocupación, 
con 77.5 por ciento, y la menor fue 
en las ciudades de los estados del 
país, con 47.7 por ciento.

Los centros turísticos que des-
tacan por ocupación hotelera son 
Playacar, con 92.4 por ciento; Nue-
vo Nayarit, 85; Akumal, 83.6; Ca-
bo San Lucas, 81.7; Cancún, 80.3, 
y Playa del Carmen, con 79.5 por 
ciento. 

La dependencia expuso que du-
rante los primeros cuatro meses 
de 2024 llegaron 27.1 millones de 
turistas, de los cuales 19 millones 
200 mil fueron viajeros nacionales, 
que representan 70.7 por ciento del 
total, y 7 millones 900 mil fueron 
extranjeros, lo que equivale a 29.3 
por ciento del total.

Los hoteles de las ciudades reci-
bieron a 15 millones 500 mil turis-
tas, mientras a los centros de playa 
llegaron 11 millones 600 mil.

La Sectur señaló que el número 
promedio de cuartos disponibles 
fue de 436 mil 6, 0.2 por ciento más 
respecto al mismo periodo del año 
anterior.

En los centros de playa, de enero 
a abril de 2024 hubo en promedio 
206 mil 607 cuartos disponibles, 
un incremento de 0.1 por ciento 
comparado con el mismo periodo 
del año anterior.

En los destinos de ciudad, el nú-
mero de habitaciones disponibles 
promedio fue de 229 mil 399, un 
aumento de 0.3 por ciento si se 
compara con el periodo de enero a 
abril del año pasado.

En el primer cuatrimestre de 
2024 los centros de playa tuvieron 
145 mil 458 cuartos ocupados en 
promedio, y en los destinos de ciu-
dad el número de habitaciones ocu-
padas fue de 120 mil 293, un creci-
miento de 2 por ciento respecto al 
mismo periodo de 2023.

Agregó que de 2019 a 2023 se 
ofrecieron en el país 87 mil nuevos 
cuartos de hotel, que, sumados a 
los existentes, dan un total de 895 
mil habitaciones en 25 mil 900 es-
tablecimientos de hospedaje, “lo 
que afianza a México en la séptima 
posición mundial en infraestructu-
ra hotelera, por lo que destaca aún 
más el incremento de la ocupación 
promedio”.

CLARA ZEPEDA

Con la experiencia que acumuló du-
rante años en la bolsa de derivados 
más grande del mundo, el Chicago 
Mercantile Exchange (CME), Jor-
ge Alegría Formoso, nuevo director 
general del Grupo Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV), conducirá la 
transformación de esta entidad 
para que esté a la par de mercados 
internacionales que son tan atrac-
tivos para las emisoras nacionales 
que buscan financiarse en bolsa.

Ante los problemas estructura-
les del mercado bursátil mexicano, 
Alegría Formoso destacó que uno 
de los retos en un ecosistema global 
es el uso eficiente del capital.

“El mercado de valores es como 
un cubo de Rubik: mueves una 
parte y se mueve la otra. Ahí están 
todas las piezas y sólo hay que en-
contrar la combinación y utilizar 
la infraestructura, aprovechar los 
intermediarios, los emisores, las au-
toridades, y encontrar el algoritmo 
para que todo funcione”, comentó.  

“El capital es un bien escaso, ca-
da vez más difícil de obtener, es ca-
ro”. Por ello, la cámara de compen-
sación tendrá una función central, 
sostuvo. “Entiendo y tengo muy cla-
ro el reto que esto representa por 
la coyuntura. Estamos alineando 
los esfuerzos en el grupo en busca 
de un mejor y mayor mercado de 
valores en México”. 

Tras 12 años de estar al frente del 
Mercado Mexicano de Derivados 
(MexDer), Jorge Alegría fue nom-
brado en 2015 asesor del principal 
mercado mundial de derivados, el 
CME, para desarrollar productos y 
servicios en América Latina.

Ahora se ocupará de un mercado 
accionario pequeño que enfrenta 
una sequía de ofertas públicas ini-
ciales y el desliste de emisoras, a lo 
que se suma un competidor que no 
existía hace seis años.

“En esta nueva etapa las emiso-
ras son el eje y nuestra prioridad se-
guirá siendo el servicio, la atención 
basada en tecnología y el desarrollo 
de mejores historias de crecimiento 
para las empresas”, destacó.



SPUTNIK

Los suministros de gas de Rusia a 
Europa superaron a los de Estados 
Unidos a finales de mayo, mientras 
Bruselas trata de dejar de depender 
del combustible ruso imponiendo 
varias restricciones.

De acuerdo con datos de Inde-
pendent Commodity Intelligence 
Services (ICIS), a finales de mayo 
el combustible ruso representó 15 
por ciento del total de suministros, 
mientras que el estadunidense su-
puso 14 por ciento, el nivel más bajo 
desde agosto de 2022.

“Resulta sorprendente ver cómo 
aumenta la cuota de mercado del 
gas ruso y del gas natural licuado 
(GNL) en Europa, después de todo 
lo que hemos pasado y de los esfuer-
zos realizados”, señaló el responsa-
ble de análisis de gas de la consulto-
ra ICIS, Tom Marzec-Manser.

Para Financial Times, este cambio 

en el mercado energético se explica 
por varios factores. Menciona que 
una gran empresa estadunidense de 
exportación de gas natural licuado 
sufrió interrupciones en su trabajo 
durante el periodo, y antes de los 
trabajos de reparación previstos 
Rusia envió más a través de Turquía.

Además, si bien algunos miem-
bros de la Unión Europea proponen 
sancionar las importaciones de com-
bustible de Rusia, algunos países 
consumen sus recursos energéticos. 

El Consejo de la UE y el Parlamen-
to Europeo llegaron el 8 de diciem-
bre a un acuerdo político preliminar 
sobre la regulación del gas con una 
cláusula de seguridad energética que 
permite a los estados miembros res-
tringir a escala nacional las importa-
ciones de gasoductos y GNL rusos.

El plan regulador debe ser apro-
bado por los 27 miembros del Con-
sejo y los delegados del Parlamento. 
En el informe no se especifica el pla-
zo para concluir el proceso.

Suministros energéticos 
rusos a Europa superan
a los de Estados Unidos

MÉXICO SA
Pasta de Conchos: 3 días=18 años // Fox, Calderón, 
Peña, indecentes // “Cumbre” de la OTAN en Suiza
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
L VIERNES 24 de febrero de 
2006 –apenas cinco días después 
del homicidio industrial en Pasta de 
Conchos–, el gobierno de Fox y Gru-
po México, de Germán Larrea, “sus-

pendieron por tres días” las labores de rescate 
de los 65 mineros atrapados en las entrañas de 
la mina, porque “las elevadas concentraciones 
de gas metano en la cavidad ponen en riesgo la 
seguridad de los rescatistas”. “Suspensión por 
tres días” que en los hechos se convirtieron en 
más de 18 años, a lo largo de los cuales tres go-
biernos, indecentes, se lavaron las manos y man-
tuvieron impune al tóxico barón de la minería.

LA CRÓNICA JORNALERA de esa fecha, 
bajo la firma de Leopoldo Ramos y Alonso 
Urrutia, dejaba en claro que “el anuncio de 
la paralización de las labores de rescate tenía 
un antecedente en el interior de la mina. La 
reunión entre funcionarios federales, repre-
sentantes de la empresa, técnicos expertos en 
la medición de gases y la ausencia del gober-
nador Humberto Moreira (Vicente Fox ni Ger-
mán Larrea nunca se apersonaron en Pasta de 
Conchos) fue interrumpida por la toma de las 
oficinas –donde se realizaba el encuentro– por 
parte de los familiares más directos de cada 
minero atrapado, según confirmó Francisco 
Javier Salazar Sáenz, titular de la Secretaría 
del Trabajo” (hoy senador panista suplente).

EN LA MAÑANA de ese 24 de febrero, Sala-
zar Sáenz “había considerado ‘remotísimas’ 
las posibilidades de encontrar con vida a los 
mineros, pero aseguró que las operaciones 
para rescatarlos no se suspenderían. Con los 
niveles de concentración de gas que hemos de-
tectado, una persona no podría sobrevivir una 
sola hora, pero agotaremos todas las posibili-
dades”. Por la empresa, Arturo Bermea “infor-
mó a las familias de las víctimas que la explo-
ración de la mina no podía continuar, pues la 
concentración de gas metano en el yacimiento 
ocasionaría otra explosión, que también deja-
ría bajo tierra a los rescatistas” (ídem).

EN RESPUESTA, LOS familiares “mantuvie-
ron retenidos a los directivos de la empresa 
(entre ellos Javier García de Quevedo, presi-
dente de Grupo México y lamesuelas de La-
rrea) y agredieron al secretario del Trabajo”, 
quien les aseguró que “el operativo de rescate 
se mantendrá en suspenso ‘dos o tres días’; 
‘volveremos al interior de la mina cuando pase 
el riesgo para los rescatistas’” (ibidem).

EN REALIDAD, SALAZAR Sáenz huyó de la 
escena, salió por piernas de Pasta de Conchos 

protegido por los soldados, no sin antes escu-
char el reclamo de un trabajador: en materia 
de seguridad de los mineros, “la empresa se 
pasa siempre por los sobacos el contrato, y 
aunque nos echen al Ejército no nos movemos 
de aquí hasta que sigan buscado a la gente”.

DESPUÉS DE ESA “suspensión por dos o tres 
días” y el “compromiso” de seguir con los traba-
jos de rescate, lo único que hizo Fox, como Cal-
derón y Peña Nieto, fue proteger a Larrea, quien 
se amparó para evitarlo (“no tengo dinero”, dijo).

SE HA DOCUMENTADO en este espacio: Fox 
aseguró que “los trabajos de rescate no se han 
suspendido”, prometió “investigar a fondo” 
lo sucedido y “exigió” a la empresa “el cabal 
cumplimiento de sus obligaciones”. Nada hizo 
(por cierto, Larrea fue uno de los principales 
aportantes financieros a la Fundación Vamos 
México, de Marta Sahagún).

CALDERÓN PROMETIÓ “HACER todo lo 
posible para que los cuerpos tengan cristiana 
sepultura” y aseguró que “no será cerrada la 
mina” (Larrea lo hizo dos semanas después 
y despidió a 250 trabajadores). El secretario 
calderonista del Trabajo, Javier Lozano, reco-
noció que Grupo México “tuvo la mayor parte 
de la responsabilidad, porque estaba obligado 
a cumplir con condiciones de seguridad; no voy 
a solapar a ningún servidor público ni taparé a 
ningún personaje”. No hicieron absolutamente 
nada.

Y PEÑA NIETO ni siquiera se refirió al homi-
cidio industrial, pero, al igual que Fox y Calde-
rón, continuó entregando concesiones mineras 
a Larrea.

DESDE SU LLEGADA, López Obrador se 
comprometió a rescatar los restos de los mine-
ros. El problema fue que se lo encargó a Luisa 
María Alcalde, que nada se logró, hasta que 
la Comisión Federal de Electricidad tomó las 
riendas. Ahí están los primeros resultados.

TRES DÍAS, PUES, que se convirtieron en 18 
años, siempre con la inclaudicable acción de 
los deudos, pero con Larrea aún impune.

Las rebanadas del pastel

EN SUIZA SE presentó la obra teatral “paz 
global” para Ucrania y Rusia… sin la participa-
ción de esta nación. En realidad, fue una cum-
bre de la OTAN para dar el siguiente paso de la 
guerra. Por ello, México, Brasil, Colombia y 10 
naciones más no firmaron esa farsa.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ El 10 de agosto de 2022, trabajadores 
voluntarios participaron para localizar a 10 

colegas atrapados en una mina del municipio 
de Sabinas, Coahuila. Foto Afp
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AFP, AP, SPUTNIK Y REUTERS
BURGENSTOCK

La Cumbre para la Paz entre 
Ucrania y Rusia culminó ayer con 
una declaración que México, Bra-
sil, Colombia y otros nueves países 
no suscribieron, en la que se rei-
tera el apoyo a la independencia 
de Kiev y la soberanía territorial 
de la nación eslava invadida, y se 
señala que el gobierno del presi-
dente Volodymir Zelensky debe 
dialogar con el del mandatario 
Vladimir Putin para poner fin a 
la guerra.

Unos 80 países acordaron en 
Suiza que el diálogo “entre todas 
las partes” y el respeto de la inte-
gridad territorial de Ucrania cons-
tituyen el camino a seguir para po-
ner fin a la guerra, desencadenada 
por la invasión rusa hace más de 
dos años.

Los principales puntos del co-
municado final abordaron los 
temas en los que hubo consenso: 
seguridad nuclear, tránsito marí-
timo, así como la liberación de los 
prisioneros de guerra.

Sin embargo, ni Rusia ni China 
estuvieron representadas en la cita 
en Burgenstock, donde la mayoría 
de los más de 90 países asistentes 
a la cumbre dieron su apoyo a la 
declaración final, en la que se pidió 

igualmente el regreso de los miles 
de niños ucranios deportados a 
Rusia.

Viola Amherd, presidenta sui-
za que organizó el encuentro, se-
ñaló en la conferencia de prensa 
de cierre que el hecho de que la 
“gran mayoría” de los participan-
tes aceptara el documento final 
“demuestra lo que la diplomacia 
puede lograr”.

El ministro suizo del Exterior, 
Ignazio Cassis, comentó, no obs-
tante, que “las decisiones que he-
mos adoptado este domingo no 
pueden aplicarse sin la participa-
ción de Rusia”.

Si bien el Consejo Federal de 
Suiza no planeaba la participación 
rusa en la conferencia, “se prome-
tió que Rusia tomará parte (en el 
encuentro) cuando llegue el mo-
mento para este proceso”, añadió 
Cassis.

El objetivo no se logrará 
con un solo paso

Ursula von der Leyen, presidenta 
de la Comisión Europea, indicó que 
la conferencia se tituló Camino a la 
Paz, porque ésta no se logrará en 
un solo paso.

“No fue una negociación de paz 
porque (el presidente ruso, Vladi-
mir) Putin no se toma en serio el 
fin de la guerra. Insiste en la ca-

pitulación. Él quiere que se ceda 
territorio ucranio, incluso parte 
del que hoy no está ocupado por 
Moscú”, manifestó.

Ucrania está dispuesto a iniciar 
negociaciones con Rusia siempre 
y cuando “respete su integridad 
territorial”, manifestó Zelensky.

Pero nada más terminó la cum-
bre, el presidente ucranio afirmó 
que Rusia y sus dirigentes “no 
están listos para una paz justa, 
después de que Putin, exigió la 
rendición de facto de Ucrania para 
iniciar las negociaciones.

Rusia puede “negociar la paz 
'mañana si se retira de nuestro 
territorio”, insistió Zelensky, en 
rueda de prensa al término de la 
cumbre.

En octubre de 2022, Zelensky 
firmó un decreto en el cual declaró  
“imposible” la perspectiva de cual-
quier conversación entre Ucrania 
y el presidente Putin, pero deja la 
puerta abierta a conversaciones 
con Rusia.

“Él (Putin) no sabe lo que son 
la dignidad y la honestidad. Por 
lo tanto, estamos listos para un 
diálogo con Rusia, pero con otro 
gobernante”, sostuvo entonces el 
líder ucranio.

El Kremlin aclaró que la declara-
ción de Putin el viernes pasado no 
representa un “ultimátum”, sino 
una “iniciativa de paz que toma en 

cuenta las realidades del terreno”.
El mandatario ruso planteó con-

diciones que Kiev considera inacep-
tables para iniciar las negociacio-
nes, mismas que equivaldrían a una 
rendición y a abondar territorios 
reconocidos como parte de Ucrania 
por la comunidad internacional.

En el terreno bélico, Rusia rei-
vindicó la captura de otro pueblo 
en el sur de Ucrania, lo que con-
firma su lento avance a lo largo de 
la línea del frente ante un ejército 
ucranio con menos hombres y mu-
niciones, detalló la agencia Afp.

“Las unidades del grupo de fuer-
zas del este liberaron la ciudad de 
Zahirne en la región de Zaporiyia 
y ocuparon posiciones más favo-
rables”, reportó el ministerio ruso 
de Defensa.

La canciller mexicana, Alicia Bár-
cena, se reunió ayer con su homó-
logo ucranio, Dmytro Kuleba, en 
el último día de los trabajos de la 
Cumbre para la Paz en Ucrania, que 
se celebró entre 15 y 16 de junio en 
Nidwalden, Suiza, y convocó a casi 
60 líderes mundiales. La reunión 
fue de carácter privado.

El encuentro se dio antes de la fir-
ma de naciones de una declaración 
conjunta impulsada por Ucrania 
que reclama seguridad nuclear y de 
tránsito marítimo, pero que México 
y 11 países más no firmaron.

Aunque la SRE no informó sobre 
las razones de la negativa de Mé-
xico, la canciller enfatizó durante 
la cumbre la necesidad de incluir 
a Rusia en ese espacio de diálogo.

“Es imperativo que dediquemos 
esfuerzos diplomáticos para que la 
Federación de Rusia sea incluida en 
esta discusión”, aseveró.

Enlistó tres puntos más. En el se-
gundo, propuso que el proceso de 
paz entre ambos países se ponga 
bajo el paraguas de la Organización 
de Naciones Unidas. 

“En tercer lugar, se deben consi-
derar acuerdos y medidas negocia-
das graduales para generar confian-
za. Y cuarto, México sigue de cerca 
el trabajo de la Corte Penal Interna-
cional, encargada de investigar los 
ataques rusos a la infraestructura 
energética ucrania”, señaló.

La funcionaria aprovechó para 
lanzar una crítica en torno a la se-
sión en Suiza y mencionó que las 
naciones participantes no pueden 
hablar de paz “sin mencionar otras 
tragedias humanitarias, como la 
que está teniendo lugar en Gaza.

“Es necesario volver a revisar el 
derecho internacional y la Carta de 
Naciones Unidas en todos los casos, 
de lo contrario acabaremos en una 
situación similar a la que estaba el 
mundo en 1939”, concluyó.

De la Redacción

No fi rman la declaración de 
la cumbre de Kiev 12 países
Concluye el encuentro en Suiza con consenso en materias de seguridad 
nuclear, tránsito marítimo y la liberación de los prisioneros de guerra

MÉXICO, ENTRE LOS QUE NO LA SUSCRIBIERON

Hay que 
incluir a 
Rusia en los 
espacios de 
diálogo: SRE
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Faltaron sus 
rúbricas
BURGENSTOCK.
Aquí las naciones, además 
del Estado Vaticano, que 
no suscribieron la decla-
ración final de la Cumbre 
para la Paz entre Ucrania 
y Rusia.
México
Brasil
Colombia
India
Arabia Saudita
Emiratos Árabes Unidos
Armenia
Baréin
Indonesia
Libia
Sudáfrica
y Tailandia 

Reuters

▲ A la izquierda, el presidente 
de Ghana, Nana Addo Dankwa 
Akufo-Ado, y la presidenta de 
la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen. Al centro, La 
gobernante suiza, Viola Amherd, 
y el mandatario de Ucrania, 
Volodymir Zelensky. A la 
derecha, El mandatario de Chile, 
Gabriel Boric, y el premier de 
Canadá, Justin Trudeau, en la 
clausura de la Cumbre para la 
Paz. Foto Afp
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Al continuar las protestas contra el 
primer ministro, Benjamin Netan-
yahu, con bloqueos de carreteras 
y cruces importantes en ciudades 
de Israel, el mandatario dijo que no 
fue informado de la “pausa táctica” 
declarada en la madrugada de ayer 
por el ejército sobre una ruta del sur 
de Gaza para fomentar la llegada 
de ayuda humanitaria y prometió 
una investigación sobre la cadena 
de decisiones. “Somos un Estado 
con un ejército, no un ejército con 
un Estado”, advirtió.

La medida fue tomada “des-
pués de discusiones adicionales al 
respecto con la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) y organi-
zaciones internacionales”, informa-
ron fuentes militares bajo condición 
de anonimato al Canal 13 de la tele-
visión israelí. La pausa comprende 
12 kilómetros de carretera, en un 
horario de 8 de la mañana a 7 de la 
noche, todos los días, con el objetivo 
de “reforzar” la posición de Israel 
ante la Corte Internacional de Jus-
ticia, añadieron en un comunicado. 
Subrayaron que el ejército está ca-
pacitado para tomar esta clase de 
medidas de forma unilateral.

Netanyahu declaró al Canal 12 
que se enteró de la novedad por los 
medios de comunicación: “Escu-

ché la noticia por primera vez en 
los medios esta mañana y me pu-
se en contacto con el ejército para 
comunicarles que era inaceptable”. 
El primer ministro reconoció que 
no existe siempre un consenso con 
el ejército. “Para acabar Hamas he 
tenido que tomar decisiones que no 
siempre han sido aceptadas por los 
militares”, añadió.

El ministro de Seguridad Nacio-
nal, Itamar Ben-Gvir, quien lidera 
uno de los partidos religiosos nacio-
nalistas de la coalición gobernante, 
reaccionó a la decisión del ejército 
calificando de “tonto” al responsa-
ble de la misma y agregó que debía 
perder su trabajo, informó la cade-
na qatarí Al Jazeera.

La extrema derecha del gobierno 
israelí quiere recortar aún más la 
ayuda que llega a Gaza, que ya fue 
recortada desde que Israel se hizo 
cargo del cruce fronterizo de Rafah. 

Esta disputa es la última de una 
serie de enfrentamientos entre 
miembros de la coalición y el ejér-
cito sobre el asalto a Gaza, ahora 
en su noveno mes y ocurre una se-
mana después de que el ex general 
centrista Benny Gantz abandonó 
el gobierno, acusando a Netanyahu 
de no tener una estrategia efectiva 
en la franja.

La ONU celebró la decisión de 
los militares israelíes. Jens Laerke, 
vocero de la agencia del organismo 
para los refugiados en Palestina 
(Unrwa), informó que aún “no ha 
entrado ninguna ayuda humanita-
ria por Kerem Shalom”, que es el 
paso vial comprendido en la anun-
ciada pausa táctica.

Los ataques continuaron el do-
mingo a lo largo de la franja de 
Gaza, a pesar de ser el primer día 
de Eid al-Adha, la celebración mu-
sulmana más importante del año.

Un bombardeo israelí contra dos 
viviendas en el campamento de re-
fugiados de Bureij, en el centro del 
territorio, mató a nueve personas, 
entre ellas seis niños, según perio-
distas de Ap que contaron los ca-
dáveres en el Hospital Mártires de 
Al-Aqsa en Deir al Balah. 

Un hombre lloró sobre el peque-
ño bulto envuelto en una sábana 
que llevaba en brazos. Dos de los 
niños estaban jugando en la calle.

“¿Qué te hizo esta niña, Netan-
yahu? ¿No está esto prohibido para 
ti?”, gritó una mujer, sosteniendo a 
una menor muerta.

Mientras, al menos dos pales-
tinos en el barrio occidental de 

Al-Sultán de Rafah murieron en 
otro ataque, en el cual los militares 
siguieron apuntando a una ambu-
lancia que intentaba llegar a las 
víctimas, según los corresponsales 
de Al Jazeera Arab sobre el terreno.

“En las últimas 24 horas, la ocu-
pación israelí ha llevado a cabo tres 
masacres de familias en la franja de 
Gaza, con un balance de 41 muertos 
y 102 heridos ingresados en hospi-
tales”, indica el comunicado del mi-
nisterio de Salud gazatí. “El balance 
de la agresión israelí aumentó a 37 
mil 337 mártires y 85 mil 299 heri-
dos”, informaron las autoridades. 

El ejército israelí también anun-
ció la muerte de tres soldados, dos 
de ellos reservistas, en los combates 
del domingo.

Propuesta compatible

En tanto, Hamas sostuvo que su 
última propuesta de alto el fuego 
y liberación de rehenes es “compa-
tible” con los principios expuestos 
por el presidente estadunidense, 
Joe Biden. 

“La respuesta que entregamos a 
los hermanos mediadores en una 
delegación conjunta con los her-
manos del movimiento Yihad Islá-
mica en Qatar, es compatible con 
los fundamentos contenidos en el 
discurso de Biden y la resolución del 
Consejo de Seguridad sobre las tres 
etapas del acuerdo y los términos 
del alto el fuego”, declaró Ismail 
Haniya, líder de la organización, 
en un discurso televisado ayer en 
ocasión del Eid. 

En una declaración, también con 
motivo de la festividad musulma-
na, el presidente Biden reconoció 
las difíciles circunstancias en que 
la población de Gaza celebra esta 
festividad religiosa.

“Este año, Eid al-Adha llega en un 
momento difícil para muchos musul-
manes de todo el mundo. En Gaza, 
civiles inocentes están sufriendo los 
horrores de la guerra entre Hamas e 
Israel”, dijo Biden. “Demasiadas per-
sonas inocentes han sido asesinadas, 
incluidos miles de niños. Las familias 
han huido de sus hogares y sus co-
munidades han sido destruidas. Su 
dolor es inmenso.”

Biden reiteró el compromiso de 
Estados Unidos con la eventual so-
lución de dos estados.
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PEREGRINAJE 
CONTRA SATÁN EN 
ARABIA SAUDITA

 Los fieles musulmanes 
completaron ayer en Mina el 
último gran ritual del peregrinaje 
anual del haj en Arabia Saudita, 
la lapidación de las estelas que 
representan a Satanás, en el 
primer día del Eid al-Adha, la 
mayor fiesta del Islam. 
Multitudes de peregrinos 
llegaron en la madrugada en el 
valle de Mina para aventar 
piedras contra las imponentes 
estelas. Tras este ritual, 
regresaron a la ciudad santa 
cerca de La Meca para dar más 
vueltas a la Kaaba, la estructura 
cúbica negra hacia la que rezan 
los musulmanes de todo el 
mundo, en el corazón de la Gran 
Mezquita. Foto Afp

Burkina Faso: grupo 
afín a Al Qaeda se 
adjudica ataque
UAGADUGÚ. Un grupo afilia-
do a Al Qaeda se atribuyó un 
ataque perpetrado el martes 
pasado en que fueron asesi-
nados más de 100 soldados 
de Burkina Faso en Mansila, 
nororiente del país, informó 
ayer el Grupo de Inteligencia 
SITE. El portal de monitoreo 
de amenazas yihadistas señaló 
que Jama’a Nusrat ul-Islam wa 
al-Muslimin, grupo ligado a Al 
Qaeda, se atribuyó la acción. 
La Asociación de Discípulos y 
Estudiantes de Mansila señaló 
en Facebook que “individuos 
malintencionados” atacaron el 
destacamento militar el mar-
tes. El gobierno de Burkina 
Faso aún no se ha pronunciado 
al respecto.

Xinhua

▲ Un joven palestino herido es 
trasladado para ser atendido, 
ayer, tras un bombardeo israelí en 
Al Bureij, en Gaza. Foto Afp

Repudia Netanyahu pausa táctica 
de su ejército en el sur de Gaza
Militares israelíes 
ordenaron la 
medida para 
fomentar el arribo 
de ayuda 
humanitaria // 
Es “inaceptable”, 
señala el premier



JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

A pocas semanas de llegar a la mi-
tad de su mandato, el presidente 
Gustavo Petro celebró ayer su pri-
mera victoria en el Legislativo, don-
de se aprobó este sábado la reforma 
al sistema de pensiones, una de sus 
tres iniciativas bandera junto con la 
salud y la laboral.

El actual sistema no había si-
do tocado en los últimos 30 años 
y generaba –según expertos– un 
modelo excluyente que dejaba por 
fuera del derecho a un ingreso per-
manente a millones de trabajadores 

luego su salida del mercado laboral.
La aprobación de la iniciativa, 

que pasará de inmediato a sanción 
presidencial para convertirse en ley, 
tendrá efectos a corto, mediano y 
largo plazos, explicó la ministra del 
Trabajo, Olga Inés Ramírez, quien 
lideró durante meses el debate del 
proyecto en el Senado y la Cámara 
de representantes. A través de un 
pilar denominado “solidario”, en 
unas semanas millones de adultos 
mayores comenzarán a recibir una 
pensión que, aunque modesta, hará 
parte de sus ingresos regulares.

Tras los reparos de diversos gre-
mios patronales, el proyecto vivió 
un verdadero viacrucis en su paso 
por Cámara y Senado, donde las 

fuerzas políticas tradicionales ape-
laron a todo tipo de recursos para 
impedir su aprobación. Durante las 
últimas semanas, los congresistas 
de las fuerzas de oposición recurrie-
ron al viejo truco de desbaratar el 
quorum al momento de iniciar las 
votaciones.

Horas después de lograr la apro-
bación, el presidente Petro enfrentó 
a quienes criticaron la decisión por 
una supuesta falta de debate del 
proyecto. “Los que dicen que no se 
debatió la reforma de pensiones son 
los mismos que permitieron que es-
tuviera engavetada 13 meses en el 
escritorio del presidente del Sena-
do”, acusó el jefe de Estado.

“Esta es la principal conquista 

social del pueblo trabajador de 
Colombia en mucho tiempo. Dos 
millones de personas que dieron su 
vida trabajando recibirán un bono 
pensional digno de su tercera edad. 
Millones de trabajadores y traba-
jadoras de bajo salario tendrán de-
recho a una pensión real”, agregó.

Salir del neoliberalismo

Según Petro, “esta es la primera 
gran reforma aprobada en el go-
bierno del cambio. La reforma de 
pensiones progresista es hoy ley 
de la república. Empezamos a salir 
del neoliberalismo y entramos en 
la construcción del estado social de 
derecho y de paz”.

Santiago Montenegro, vocero de 
la agrupación patronal Asofondos, 
mostró preocupación. “Se aproba-
ron artículos que ordenan un trato 
diferencial a lo pueblos indígenas, 
las comunidades negras y el campe-
sinado, lo cual nunca tuvo aval fiscal 
y tendrá un costo descomunal sobre 
el sistema”, comentó.

Tras el hundimiento definitivo de 
la reforma a la salud, que buscaba 
eliminar la intermediación finan-
ciera de grandes conglomerados en 
la prestación del servicio, analistas 
consideran que Petro tendrá en la 
reforma al sistema de pensiones 
una carta para insistir ante el Le-
gislativo en su paquete de reformas 
sociales y –sobre todo– una prueba 
ante la opinión de que sí son posi-
bles las transformaciones que ofre-
ció como primer presidente de iz-
quierda en la historia de Colombia.

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

Sigifredo Márquez, padre de la vi-
cepresidenta de Colombia, Fran-
cia Márquez, fue víctima de un 
atentado cuando se movilizaba 
en una camioneta blindada por 
carreteras del departamento del 
Cauca, informaron ayer autorida-
des locales.

A eso de las 3 de la tarde (hora 
local), el vehículo en el que viajaba 
Márquez en compañía de un niño 
de seis años, sobrino de la vicepre-
sidenta, fue impactado con cuatro 
tiros de fusil de alto calibre, pre-

cisaron fuentes de la policía de la 
población de Robles.

El potente blindaje de la ca-
mioneta impidió una tragedia y al 
atardecer tanto el padre de la alta 
funcionaria como su sobrino se en-
contraban fuera de peligro, luego 
de ser trasladados en un helicópte-
ro de la fuerza aérea a esta capital.

“Me duele el corazón que, justo 
en este día, hayan atentado con-
tra mi padre. Informo que él y un 
sobrino de seis años sufrieron un 
atentado en la vía Suarez- Cali, a la 
altura de Timba. Afortunadamente 
salieron ilesos del ataque y se en-
cuentran bien.”

El lugar señalado por la vicepre-
sidenta está muy cerca de La To-

ma, lugar de nacimiento de Francia, 
donde se forjó como líder social y 
ambiental durante más de dos déca-
das antes de ingresar a los terrenos 
de la política.

La zona es, desde hace cuatro 
meses, epicentro de fuertes enfren-
tamientos entre tropas del ejército 
y frentes guerrilleros del denomi-
nado Estado Mayor Central (EMC), 
disidencia de las extintas Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Co-
lombia (FARC) que no se acogieron 

a los acuerdos de paz de 2016.
En esta área específica opera la 

columna Jaime Martínez, autora, 
la semana pasada, de varios ataques 
con explosivos en centros poblados 
con saldo de decenas de civiles heri-
dos y cuantiosos daños materiales 
en infraestructura.

El escalamiento de la confronta-
ción armada en el departamento 
del Cauca, al suroccidente del país, 
ha despertado un clamor de voces 
provenientes de diversos sectores 
para que el gobierno se ponga en 
la tarea de neutralizar a las fuer-
zas irregulares. La mayoría se ha 
inclinado por un incremento de la 
presencia militar en la región, pero 
voceros de las comunidades que vi-
ven en carne propia los efectos de 
la guerra se inclinan por seguir bus-
cando una salida política, a través 
del diálogo con los rebeldes.

Francia Márquez expresó ayer 
su “preocupación por la seguridad 
en el Cauca, Valle del Cauca, en el 
municipio de Suárez y el corregi-
miento de La Toma, así como por 
la seguridad de mi comunidad y mi 
familia”.

Según analistas militares e in-
vestigadores que trabajan en el 
terreno, al menos unos 2 mil 800 
guerrilleros del EMC, organizados 
en frentes de unos 200 hombres, se 
movilizan por la abigarrada geogra-
fía del Cauca, cuya población es en 
su gran mayoría indígena.

El departamento limita al oc-
cidente con el océano Pacífico, lo 
cual –según especialistas en temas 
de narcotráfico– lo convierte en 
escenario ideal para la siembra de 
coca, procesamiento de cocaína y la 
exportación de ésta a los mercados 
internacionales.

El presidente Gustavo Petro, 

cuyo gobierno alcanzó a tener un 
breve espacio de diálogo político 
con estas guerrillas desde finales de 
2023 hasta comienzos de 2024, ha 
señalado que mientras dichas fuer-
zas tengan relación con el narcotrá-
fico y otras economías ilegales, no 
habrá conversaciones de paz, sino 
estruendos de guerra.

El jefe de Estado envió un “abra-
zo de solidaridad para la vicepre-
sidenta Francia Márquez por el 
atentado contra su padre”, al tiem-
po que pidió las autoridades “iniciar 
las investigaciones pertinentes”

La vicepresidenta expresó que 
“en estos difíciles momentos ha-
go un llamado a toda Colombia, a 
sumar los esfuerzos que sean ne-
cesarios para conducir a nuestra 
sociedad a la paz”.

Atentado contra el padre de la 
vicepresidenta de Colombia

TIROTEAN SU VEHÍCULO EN UNA CARRETERA DEL CAUCA

Sigifredo Márquez viajaba con un niño de 6 años // Francia Márquez hace 
un llamado urgente a sumar esfuerzos para conducir al país hacia la paz

Aprueban reforma de pensiones del presidente colombiano
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▲ En imagen de archivo, Francia 
Márquez, vicepresidenta de 
Colombia. Foto Afp

Buques de China y de 
Filipinas colisionan

MADRID. La Guardia Costera 
de China denunció la colisión 
entre uno de sus buques con 
otro filipino, después de que 
éste realizó maniobras “poco 
profesionales” en el atolón Se-
cond Thomas Shoal, en una zo-
na en disputa del mar de China 
Meridional. Agregó que adoptó 
medidas de control contra la 
embarcación y responsabilizó 
del incidente a Filipinas, sin que 
Manila se haya pronunciado 
hasta el cierre de esta edición.

Europa Press 

Marchan en Sao 
Paulo por legalizar
la mariguana

SAO PAULO. Miles de per-
sonas marcharon ayer para 
pedir la despenalización de 
la mariguana en Brasil y pro-
testar contra el avance en el 
Congreso de una enmienda 
constitucional contra la pose-
sión de drogas. Con gritos de 
“legalicen”, los manifestantes, 
incluyendo familias con niños, 
caminaron por esta ciudad. El 
Congreso, de mayoría conser-
vadora, avanzó un proyecto 
que introduce en la Consti-
tución el delito de posesión 
de drogas sin importar la 
cantidad. Afp



AMERICAN CURIOS

¿Pasarán?

DAVID BROOKS

A 
MENOS DE CINCO meses de 
la elección estadunidense, la 
pregunta en el aire es: ¿pasarán? 
Esta columna está en peligro de 
volverse monotemática y hasta 

tediosa, pero es casi imposible no seguir co-
locando la mira sobre la amenaza neofascista 
que enfrenta el superpoder y sus implicaciones 
potencialmente catastróficas tanto dentro de 
Estados Unidos como para sus vecinos cerca-
nos y lejanos en el mundo.

Y ES LA segunda llegada. Ya estuvo en el po-
der el bufón peligroso, y después muchos cele-
braron que “el sistema” democrático aguantó 
las embestidas sin precedente desatadas por 
Trump culminando en el primer intento de 
un golpe de Estado en este país (un tipo de 
autogolpe más bien), y sobrevivió. Pero ahora 
él y sus aliados prometen retornar y vengarse 
contra todo lo que no le permitió mantener y 
ejercer su poder.

SUS PROMESAS SON parte de una serie 
de propuestas para un proyecto de nación 
neofascista. El plan que se conoce en público 
más desarrollado de este proyecto se llama 
Project 2025 (https://www.project2025.
org/), elaborado por el Heritage Foundation 
junto con más de 100 de las principales 
organizaciones conservadoras del país. Su 
plan de acción, que se llama Mandato por 
liderazgo: La promesa conservadora, inclu-
ye, dentro de sus casi 900 cuartillas, todos 
los pasos y medidas que se realizarán en los 
primeros 180 días de un gobierno de Trump. 
El objetivo es revertir lo que llaman “la larga 
marcha del marxismo cultural a través de 
nuestras instituciones”, y, por lo tanto, la 
tarea es depurar el gobierno federal a través 
de “la acción colectiva de nuestro movimien-
to” para rescatar a la república de las garras 
de “la izquierda radical” que, según ellos, se 
ha apoderado del país.

MÁS ALLÁ DE la noticia de que estamos vi-
viendo bajo un gobierno de “izquierda radical” 
–¿quién sabía que Biden y su gente son apa-
rentemente marxistas?–, el proyecto de país 
que impulsan estos grupos empieza con una 
purga masiva de todas las secretarías, agencias 
y otras organizaciones del Poder Ejecutivo y 

sustituirlos con funcionarios leales al proyecto 
derechista.

DENTRO DE ESTE proyecto, junto con otras 
propuestas que desarrollan algunos de los 
genios antimigrantes del primer gobierno de 
Trump, está la deportación masiva de indocu-
mentados más grande de la historia del país, 
incluyendo la construcción de lo que serían 
campos de concentración para migrantes, que 
promete el candidato.

ADEMÁS, TRUMP HA dicho que usará las 
fuerzas armadas para suprimir disidentes, per-
seguir penalmente a sus adversarios políticos, 
anular derechos y libertades civiles y por su-
puesto desmantelar o anular regulaciones am-
bientales y sobre armas de fuego (las pocas que 
quedan), permitir la continuación del ataque 
contra los derechos de las mujeres en torno al 
control de sus cuerpos e iniciativas para una 
reforma conservadora de la educación.

NADA DE ESTO es secreto. Nada sobre el 
currículum vitae de candidato presidencial re-
publicano está oculto: criminal convicto, viola-
dor, presidente con dos impeachments, fraude 
empresarial y fraude electoral, golpista, xenó-
fobo, promotor de conceptos neofascistas (los 
inmigrantes “envenenan la sangre” de Estados 
Unidos), y negacionista del cambio climático y 
otras verdades científicas y más. Todo se sabe.  
Y sigue empatado o ganando en las encuestas.

¿QUÉ HACER ANTE esta amenaza de que los 
neofascistas “pasarán”? Algunos dicen que la 
única salida es promover el voto antitrumpista 
al optar por Biden, aun si pocos lo quieren. 
Hannah Arendt, quien se ha vuelto esencial pa-
ra entender el momento, en sus apuntes sobre 
Brecht comentó que “los grandes criminales 
políticos tienen que ser expuestos, y especial-
mente expuestos a la risa”.

LA BURLA Y el uso del humor contra los cri-
minales políticos son necesarios, pero vale re-
cordar que en el pasado eso no ha sido suficien-
te si no es acompañado de un gran movimiento 
de resistencia. Aquí aun apenas se escucha ese 
grito masivo tan urgente de “no pasarán”. Oja-
lá no tarde mucho más.

Resistance Revival Chorus/Rhiannon Giddens.  
All you fascists bound to lose.  https://www.you-
tube.com/watch?v=dWUa7aAIfLE

 STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

A unos días de la brutal represión 
contra las columnas de manifes-
taciones pacíficas que intentaban 
llegar al Congreso en repudio a 
la Ley Bases, que se debatía en el 
Senado, rechazada por millones 
de argentinos, 16 personas conti-
núan detenidas en cárceles de alta 
seguridad, entre ellas estudiantes 
universitarios y una nieta de de-
tenidos desaparecidos durante la 
pasada dictadura, quienes fueron 
mantenidas en prisión ilegal du-
rante 48 horas  acusadas de “te-
rroristas”, mientras se conoce que 
en las últimas horas el gobierno ha-
bría autorizado el “ciberpatrullaje 
en Internet”, por lo que se podrá 
detener a personas por “publica-
ciones sospechosas”.

En política exterior, el presidente 
ultraderechista Javier Milei firmó 
acuerdos con su par ucranio, Vo-
lodymir Zelensky, que involucran 
al país en la guerra, ofreció incluso 
enviar aviones de la fuerza aérea 
argentina y todo tipo de ayuda, ade-
más de rechazar la propuesta rusa 
de paz, al comprometer a Buenos 
Aires en temas graves de relaciones 
internacionales de forma ilegal, sin 
autorización del Congreso, violando 
la Constitución. También fue la voz 
dispar con gobernantes de América 
Latina que asistieron a la cumbre 
del G-7.

Por su parte, el periodista e inves-
tigador Raúl Kollman, de Página/12,  
escribió sobre los “infiltrados” que 
protagonizaron un ataque contra 
los policías durante las marchas 
pacíficas que intentaron llegar al 
Congreso el miércoles pasado, lo 
que movilizó a las cinco fuerzas de 
seguridad, y además de la represion 
que dejó una cantidad de víctimas 
fueron detenidas 35 personas, de las 
cuales 16 permanecen presas. “En-
tre los detenidos no figura ninguno 
de los individuos encapuchados que 
protagonizaron los hechos más vio-
lentos de la jornada del miércoles 
pasado”, sostiene Kollman.

Los jefes policiales no han podido 
responder sobre “los que se ensa-
ñaron durante cinco minutos con 
un auto de la señal de noticias de 
Córdoba Cadena 13 hasta prenderle 
fuego, una postal con el Congreso 
de fondo que parecía diseñada para 
viralizarse”, sostiene el periodista 
que se refiere a Orlando Morales, 
“un histórico cronista de Cadena 3” 
de Córdoba que estaba en el auto 
cuando fue atacado y quien identi-
ficó perfectamente que los autores 
del ataque fueron inflitrados.

Los detenidos son acusados de  
“incitar la violencia colectiva en 
contra de las instituciones, impo-
ner sus ideas o combatir las ajenas 
por la fuerza o el temor, infundien-
do un temor público y suscitando 
tumultos o desórdenes. A la vez de 
erigirse en un posible alzamiento 
contra el orden constitucional y la 
vida democrática”. Esto se hizo de 
acuerdo con el pedido de prisión 
preventiva que firmó (el gobierno) 
para el fiscal Carlos Stornelli.

Hay videos

Kollman advierte que “el papel de 
(la ministra de Seguridad, Patricia) 
Bullrich y la Policía Federal, el ata-
que a los diputados para preparar 
el terreno, la absurda inacción de 
los uniformados ante el incendio del 
auto, los dos hombres que partici-
paron del hecho y no fueron moles-
tados y el terrorista que fue recibido 
con abrazos por los represores, son 
hechos que están registrados en 
cantidad filmaciones”.

También se registró todo lo de-
nunciado por el reportero y cronis-
ta Orlando Morales, donde se ve a 
“dos hombres que terminaron de 
vandalizar su automóvil, el cual 
incendiaron, y se fueron tranqui-
lamente en un viejo vehículo con 
placas falsas”.

Con todos estos datos, abogados 
de distintos organismos preparan 
la denuncia ante la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos, 
que ha iniciado una investigación 
sobre violaciones a los derechos hu-
manos, a la libertad de expresión y 
otros en el gobierno de Milei.

▲ Donald Trump, aspirante a la presidencia 
de Estados Unidos, en un acto de campaña 
durante el fin de semana en una iglesia de 

Detroit. El republicano ha dicho que su 
objetivo es rescatar al país “de las garras de 
la izquierda radical”. Foto Ap

Acusan de “terrorismo” 
a detenidos en protestas 
contra el gobierno de 
Milei en Buenos Aires
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Clima caótico en EU; 
calor extremo en el sur 
y nieve en las Rocosas

PHOENIX. Una ola de calor 
extremo se extendió ayer a tra-
vés de Arizona, Nuevo México 
y partes de Texas, Colorado y 
Kansas. Mientras, en el noroeste 
del país se registró un frío inusual 
para estas épocas del año, con 
pronóstico de nevadas en el norte 
de las Montañas Rocosas e inten-
sas lluvias desde el norte de las 
planicies hasta la región centro-
norte. El Servicio Meteorológico 
Nacional calculó que más de 63 
millones de personas se encuen-

tran bajo avisos de calor extremo, 
desde el suroeste del país hacia 
el norte, hasta Denver y Chica-
go. La temperatura en Phoenix 
alcanzó 44.4 grados Celsius el 
sábado. Las altas temperaturas 
volverán a medida que avance la 
semana, lo que probablemente 
desate nuevas advertencias de 
calor extremo. La ciudad y el con-
dado Maricopa han adoptado me-
didas adicionales este año con la 
esperanza de mantener a la gente 
a salvo, incluidos dos centros con 
aire acondicionado, en los que las 
personas pueden descansar des-
pués de que el sol se pone y pasar 
la noche. Ap



Desplazados se niegan a 
regresar a Tila, Chiapas

ELIO HENRÍQUEZ 
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

A 10 días del éxodo de miles de po-
bladores del municipio de Tila, el 
diálogo con las autoridades de los 
tres niveles de gobierno para el re-
torno a sus casas “está empantana-
do”, afirmaron representantes de la 
comisión negociadora.

“Queremos voluntad política del 
gobierno en sus tres niveles para 
resolver el problema porque se pue-
de, pero no quieren. La postura del 
pueblo es no regresar mientras no 
haya garantías para todos”, agre-
garon. Igualmente señalaron que, 
según sus cálculos, hay entre 10 mil 
y 12 mil desplazados de la demar-
cación, muchos de ellos dispersos.

“Hace unos días fuimos los 10 
integrantes de la comisión nego-
ciadora de los desplazados a Tila 
y constatamos que no existen las 
condiciones de seguridad para el 
retorno. Las calles están desoladas. 
Hay personas del grupo de Los Au-
tónomos y gente que no salió y no 
tiene para comer, sino que les están 
llevando víveres de la Secretaría del 
Bienestar. No está entrando ningu-

na empresa comercial. Las distri-
buidoras de agua no están llegando. 
Las fruterías y tiendas de abarrotes 
están cerradas. En las calles sólo 
hay gallinas, patos y perros.”

Integrantes de la comisión con-
sultados, que pidieron el anonima-
to, reiteraron que “no existen con-
diciones de seguridad para el regre-
so, pues aunque haya presencia de 
las fuerzas de seguridad federales y 
estatales, ahí sigue el grupo de Los 
Autónomos sin que alguno de sus 
cabecillas haya sido capturado. En-
tre los seis que fueron detenidos el 
8 de junio, sólo dos están involucra-
dos, los otros cuatro sólo apoyaban, 
no son los autores intelectuales. No 
son los principales”.

Según cifras oficiales, más de 4 
mil habitantes de Tila se desplaza-
ron el 7 de junio, cuando ingresaron 
al pueblo más de 500 elementos de 
las fuerzas de seguridad federal y 
estatal, dos días después de un en-
frentamiento entre grupos antagó-
nicos, lo que dejó tres muertos, cua-
tro heridos, 17 casas y 21 vehículos 
de diferentes marcas y modelos in-
cendiados y vandalizados, así como 
dos mujeres violadas.

Los miembros de la comisión 
negociadora recordaron que el 

martes de la semana pasada llega-
ron funcionarios de la Secretaría 
de Gobernación para un “primer 
acercamiento, con el fin de organi-
zar el retorno de desplazados, pero 
las cosas no son como ellos piensan, 
que en tres días se podía resolver 
el problema; no, es muy complejo”.

Puntualizaron que “existen otros 
factores como el cacicazgo muni-
cipal del alcalde Limber Gutiérrez 
Gómez, que lleva 21 años en el po-
der y no sólo no nos está ayudando, 
sino que nos está bloqueando. Nos 
quiere negar los alimentos y la aten-
ción. Ha estado boicoteando para 
que esto no se dé”.

Sostuvieron que las autoridades 
federales les ofrecieron programas 
del Bienestar, por lo que “instalaron 
todos los servicios en el Colegio de 
Bachilleres de Chiapas; hay unida-
des médicas, atención para becas 
y programas. Le dijimos a la coor-
dinadora que estamos totalmente 
de acuerdo en eso; jamás lo hemos 
rechazado, al contrario, somos los 
primeros que hemos pedido que los 
programas de adultos mayores se 
paguen en la cabecera de Tila y no 
en Petalcingo, que está a 20 minu-
tos, porque Los Autónomos no per-
miten que se paguen en el pueblo. 
Nunca han negociado con ellos”.

Manifestaron que el ofrecimien-
to de pagar los programas en la 
cabecera “era un gancho para que 
la gente retornara, pero fuimos co-
mo comisión a Tila y constatamos 

que no existen las condiciones de 
seguridad. Pensaron que la gente se 
iría por los programas y no.

“Fuimos claros: bienvenidos los 
programas, pero por el momento 
no porque la prioridad es la seguri-
dad del pueblo. El gobierno del es-
tado nos ha mandado mucha ayuda 
y se la agradecemos, pero nuestra 
prioridad es la seguridad.”

Calcularon que el número de des-
plazados oscila entre 10 mil y 12 mil, 
que se refugian en albergues oficia-
les, iglesias evangélicas y católicas 
ubicados en la cabecera de Yajalón 
y el ejido Petalcingo, además de 
los que se alojaron con familiares 
o amigos. Según la fiscalía estatal 
salieron 4 mil 187 personas.

“En cuanto el gobierno nos diga 
mediante un documento que se van 
a atender nuestras demandas, co-
menzamos el diálogo, dispuestos a 
todo. Ahorita no hay diálogo, está 
empantanado, aunque están abier-
tos los canales, hay que reconocer-
lo. Pero mientras no tengamos una 
solución la gente no se mueve, se 
queda donde está.”

DE LA REDACCIÓN

Seis integrantes de una fami-
lia, entre ellos un niño de un 
año, asesinados el viernes en 
Pantelhó, Chiapas, presunta-
mente por sicarios de la agru-
pación criminal Los Herrera, 
fueron sepultados este domingo 
en la comunidad La Piedad.

Familiares y pobladores de 
ese municipio exigieron que los 
homicidas sean castigados, y 
aseguraron que el crimen múl-
tiple causó indignación porque 
cuatro de las víctimas eran me-
nores de edad.

“Las mujeres y los hombres 
de Pantelhó, así como los fami-
liares de las víctimas de la ma-
sacre, están pidiendo la captura 
de Los Herrera para que ya no 
sigan matando niños y niñas; 
que los castiguen con todo el 
peso de la ley, junto con los si-
carios de la fracción Tzanembo-
lom, municipio de Chenalhó”, 
manifestaron los habitantes en 
un comunicado.

Recordaron que los padres y 
sus cuatro hijos fueron asesina-
dos a balazos el viernes a las 5 
de la mañana en su casa ubicada 
en el Barrio de Guadalupe, en la 
entrada de la cabecera munici-
pal de Pantelhó, por presuntos 
integrantes de Los Herrera, que 
hasta julio de 2021 mantuvieron 
un cacicazgo de 20 años.

Dijeron que poco después, 
elementos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional detuvieron 
a tres presuntos responsables y 
los pusieron a disposición de la 
Fiscalía de Justicia Indígena.

A la misma hora de ese día, 
los agresores también dieron 
muerte a un poblador que se 
desplazaba en su vehículo en la 
salida de Pantlehó.

Cementerio custodiado

Presentes señalaron que se in-
humó a los seis miembros de la 
familia Ortiz en la comunidad 
La Piedad de Pantehló, no en la 
cabecera, de donde eran origina-
rios, porque “Los Herrera están 
en el panteón”.

Los Herrera y el grupo de au-
todefensas El Machete se dispu-
tan el poder político en Pantelhó 
desde julio de 2021. Este muni-
cipio de los Altos de Chiapas es 
gobernado por un concejo muni-
cipal afín a El Machete y al igual 
que en Chicomuselo, se suspen-
dieron las elecciones del pasado 
2 de junio debido a la violencia 
que impera.

“NO HAY CONDICIONES DE SEGURIDAD”, AFIRMAN

El gobierno ofrece diálogo y 
apoyo, pero no solución, dicen
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Sepultan a 
familia 
asesinada 
en Pantelhó

▲ Pobladores de Tila, Chiapas, 
acusaron que el gobierno estatal 
les retiró el apoyo de víveres con 
el fin de que regresen a su 
comunidad; sin embargo, no 
existen las condiciones de 
seguridad para su retorno. Foto 
tomada de un video en Facebook

Causa indignación 
que cuatro de las 
víctimas eran 
menores de edad



Huejutla, Hidalgo, al borde de la emergencia por sequía
RICARDO MONTOYA Y 
JAVIER SALINAS 
CORRESPONSALES

A causa de la grave escasez de 
agua en el municipio de Huejutla 
de Reyes, Hidalgo, resultado de la 
desecación de los ríos Los Hules, 
Candelaria y otros cauces, el gobier-
no de la entidad anunció acciones 
para combatir a la sequía, y reiteró 
a la Comisión Nacional del Agua 
su petición de declarar estado de 
emergencia en esa demarcación de 
la región Huasteca. 

Juan Evel Chávez, director de la 
Comisión de Agua y Alcantarilla-
do de Sistemas Intermunicipales 
(Caasim), indicó que la dependen-
cia envío a Huejutla dos pipas con 
capacidad de 20 mil litros y seis 
más de 10 mil litros cada una para 
abastecer a comunidades rurales 
y urbanas, lo mismo que a centros 
hospitalarios, e instaló en la cabe-
cera municipal un par de vehículos 
cisterna semifijos con capacidad 
para 30 mil y 50 mil litros.

Añadió que la Caasim enviará 

brigadas con equipos de cloración 
para que el líquido ofrecido a la po-
blación sea de calidad, y maquinaria 
para crear ollas de captación que 
servirán una vez que llueva.

Adelantó que Protección Civil de 
Hidalgo instalará puestos de hidra-
tación con 13 mil litros del recurso 
por día.

Mientras, Carlos Chávez, director 
de la Comisión Estatal del Agua y 
Alcantarillado hidalguense, señaló 
que como resultado de un recorri-
do por Huejutla, se detectó que los 
pozos aportaban 80 litros por se-
gundo durante dos horas, cantidad 
que “no alcanza para abastecer a las 
comunidades”.

José Pilar López, alcalde de 
Huejutla, dijo que la desecación de 
los ríos Los Hules y Candelaria es 
preocupante.

En este contexto, autoridades del 
municipio de Nezahualcóyotl infor-
maron que la Comisión del Agua del 
estado de México (Caem) suspen-
dió ayer el suministro a 10 colonias 
debido a trabajos de reparación de 
una fuga del Sistema Cutzamala. 

El Organismo de Agua Potable, 

Alcantarillado y Saneamiento de 
Nezahualcóyotl cortó ayer el servi-
cio del líquido y lo restablecerá en 
las próximas 48 horas. Detalló que 
las colonias afectadas son Valle de 
Aragón segunda sección, Ciudad 
Lago, Plazas de Aragón, Impulsora, 
Antenas y Prados de Aragón, Be-
nito Juárez, Esperanza, La Perla y 
Perla Reforma.

Mientras se concluye la repara-

ción habrá camiones cisterna en 
apoyo a quienes los soliciten a los 
teléfonos 55-2000-6600, extensio-
nes 1101, 1103 a la 1107, y en la zona 
norte de Neza al 55-84-94-22-48.

PATRICIA VÁZQUEZ 
CORRESPONSAL
CHETUMAL, QR.

Los daños provocados por la tor-
menta que cayó en Chetumal la 
noche del viernes y madrugada del 
sábado habrían sido menores si las 
autoridades estatales y municipales 
hubieran prevenido y anticipado el 
fenómeno, así como sus alcances, 
lamentaron ciudadanos.

De acuerdo con fuentes de Pro-
tección Civil, pese a que el Centro 
Nacional de Huracanes de Miami y 
la Comisión Nacional de Agua die-
ron aviso con anticipación sobre 
la lluvia, la Coordinación Estatal 
de Protección Civil se limitó a un 
mensaje en redes sociales y sesionó 
hasta la mañana siguiente, cuando 
ya había pasado la precipitación.

La intensa lluvia afectó el muni-
cipio de Othón P. Blanco y provocó 
inundaciones hasta de 1.20 metros 
de altura; más de mil personas de-
bieron ser rescatadas de viviendas, 
vehículos y plazas comerciales por 
elementos del Ejército y la Marina.

La presidenta del Consejo Ciuda-
dano de Chetumal, Georgina Marzu-
ca, dijo que los chetumaleños nunca 
se enteraron de la lluvia torrencial.

Recordó que en años anteriores, 
cuando había amenaza de algún 
fenómeno de esa naturaleza, las 
autoridades no sólo publicaban en 
sus páginas oficiales la alerta, tam-
bién se emitía en la radio, sobre 
todo la oficial, espots para advertir 
y prevenir a la ciudadanía, además 
se acudía a las colonias con perifo-
neos, pero en esta ocasión no fue así 
y los pobladores que no revisaron 
las páginas de Protección Civil, no 

estaban prevenidos para enfrentar 
un fenómeno de tal magnitud.

Señaló que el gobierno munici-
pal no cumplió con la recolección 
de basura, misma que se convirtió 
en tapón interminable de las cola-
deras, tampoco hubo trabajo antici-
pado en desazolve de rejillas, pozos 
pluviales, y los residuos vegetales de 
podas también afectaron.

Indicó que a más de 36 horas 
de que cayó la precipitación más 
fuerte, aún hay zonas anegadas en 
Chetumal. Es urgente, agregaron,  
que las autoridades sanitarias ini-
cien campañas de fumigación.

El vicepresidente de la Asocia-
ción Nacional de Padres de Familia, 
Sergio Acosta, afirmó que los da-

ños fueron incuantificables en los 
hogares que se ubican en la parte 
baja de la ciudad, que son como 30 
por ciento de la población, pues es 
la zona fundacional.

Juan Castro, empresario ganade-
ro, expresó que debido a la lluvia, en 
el campo los jagueyes, todos secos, 
se llenaron casi a 70 por ciento, la 
tierra se hidrató y eso permitirá que 
las plantas empiecen a florar, lo cual 
a su vez será el alimento que tanto 
necesitaban las abejas.

Destacó que ahora tendrán que 
tomar previsiones, pues el campo 
resistirá las lluvias pronosticadas 
para la temporada, pero la eventual 
llegada de un huracán sí los metería 
en serios problemas a todos.

Advertencia para Yucatán

En tanto, el Centro Nacional de 
Huracanes (CNH) de Estados Uni-
dos alertó ayer de una zona de baja 
presión sobre Centroamérica, la 
península mexicana de Yucatán y 
las aguas adyacentes del noroeste 
del mar Caribe y el sur del golfo de 
México, donde hay 50 por ciento de 
probabilidades de convertirse en ci-
clón en las próximas 48 horas con 
fuertes precipitaciones pluviales.

Cierran 
establos de 
vacas 
lecheras en 
Chihuahua

RUBÉN VILLALPANDO 
CORRESPONSAL
CIUDAD JUÁREZ, CHIH.

Las intensas temperaturas y la 
sequía provocan enfermedades 
en las vacas lecheras que se en-
cuentran en los establos de la 
región centro-sur del estado, 
donde se concentra la mayor 
producción de leche, informó 
Octavio Magallanes, vocal de 
la Asociación Ganadera de 
Saucillo.

Indicó que este problema, 
que consideran “grave”, tam-
bién afecta el bajo precio de ga-
rantía de la leche, por los altos 
costos de los insumos y la falta 
de apoyos para la infraestruc-
tura, situaciones que provocan 
cierre de los establos, pues 
son insostenibles.

“La sequía que estamos pre-
sentando es atípica y lo más 
triste es que el gobierno no res-
ponde con las mismas ganas y 
la misma intensidad a este fenó-
meno; entonces, no tenemos la 
respuesta por parte del gobierno 
federal y ello nos está llevando a 
la quiebra prácticamente”, acu-
só Magallanes.

Explicó que la situación es crí-
tica para ellos porque desde ha-
ce más de un año enfrentan una 
sequía que afecta a las plantas 
de las que se alimenta el gana-
do y esto causa que se produzca 
menos leche.

Las temperaturas tan eleva-
das producen problemas de sa-
lud al ganado, propician la apa-
rición de enfermedades como la 
mastitis, diarrea y neumonía, así 
como distintos males relaciona-
dos con el metabolismo. Incluso, 
algunas de las reses están mu-
riendo a causa de la ola cálida.

Evitan deshidratación 
con sueros

La Asociación Ganadera de 
Saucillo señaló que ante la falta 
de apoyo de los gobiernos para 
crear infraestructura llevan a 
sus ganados a lugares donde hay 
sombras y les suministran sue-
ros para que no se deshidraten.

El vocal agregó que a los 
productores Liconsa les paga 
un precio de garantía por cada 
litro de leche de 8.60 pesos y un 
subsidio de 2.45 pesos, que fre-
cuentemente no llega a tiempo, 
pues debería depositarse cada 
ocho días. Por este motivo, los 
ganaderos tienen pérdidas eco-
nómicas y despoblamiento de 
los establos.

Hace seis años había entre 
mil 200 y mil 300 productores 
de leche en la región, actualmen-
te, Magallanes estimó que sólo 
alrededor de 700 entregan leche 
a Liconsa, un número que cada 
día se reduce más.

Autoridades omitieron alertar 
de fuertes lluvias en Chetumal 
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▲ Elementos del Ejército y de 
Conagua colaboran en Chetumal 
ante las inundaciones por las 
fuertes lluvias. Foto La Jornada

▲ El río Los Hules, en Huejutla 
de Reyes, Hidalgo, registra sus 
niveles más bajos de agua. Foto 
La Jornada 



ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
CORRESPONSAL
ZACATECAS, ZAC.

Ante la ola de críticas por los 3 mil 
600 millones de pesos proyectados 
para la construcción de un viaducto 
elevado en el bulevar que conectará 
las ciudades de Zacatecas y Gua-
dalupe, el gobernador emanado 
de Morena, David Monreal Ávila, 
anunció la realización de una “en-
cuesta” sobre dicha obra.

El plan ha sido cuestionado por 
investigadores de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
que consideran que no es una obra 
prioritaria y no se socializó el pro-
yecto antes de darlo a conocer pú-
blicamente.

De acuerdo con un análisis de la 
unidad académica de ingeniería civil 
de la UAZ, al que La Jornada tuvo 
acceso, el proyecto tiene un alto so-
brecosto en comparación con cons-
trucciones similares en el Valle de 
México. Con apenas 3.4 kilómetros 
de longitud, el costo estimado reba-
sa los 3 mil 600 millones de pesos, 
más del doble que otros en el país.

El mandatario dijo: “voy a ha-
cer una encuesta porque hay es-
pecial interés. Las grandes obras 
en este país y en el mundo causan 
inquietud, en algunos casos hasta 
incertidumbre, y por eso es impor-
tante que se socialice”, dijo a un 
año de anunciar la construcción 
que causó inconformidad incluso 

entre diputados del Congreso local.
El 28 de junio se cumple un año 

de la publicación del proyecto en  
el Periódico Oficial del Gobierno de 
Zacatecas. El decreto establece las 
bases de la constitución de un fidei-
comiso “irrevocable de administra-
ción, inversión y fuente de pago” pa-
ra el viaducto elevado en un tramo 
del bulevar Adolfo López Mateos y 
la calzada Héroes de Chapultepec.

El retraso en su edificación tuvo 
por objeto no iniciar antes de los pa-
sados comicios del 2 de junio para 
evitar que, por inconformidad social,
Morena, que gobierna en los dos 
municipios conurbados y el estado, 
tuviera un resultado desfavorable.

Pero una vez pasadas las eleccio-
nes, Monreal Ávila ha retomado el 
asunto, y anunció someterá el tema 
a una encuesta pública para que la 
ciudadanía decida si se construye el 
viaducto elevado.

Sin embargo, con el tiempo 
transcurrido entre el anuncio de la 
obra y su inicio, ingenieros e inves-
tigadores de la UAZ elaboraron un 
análisis, de acuerdo con el cual “el 
costo del proyecto es excesivo”, con  
un precio por kilómetro de mil 93 
millones, 573 mil 907 pesos.

Comparativamente, se expone, 
“el costo del segundo piso de la ca-
rretera México-Puebla, en 2014, fue 
de 10 mil 500 millones de pesos, 
con una longitud de 15.3 kilóme-
tros. En esta vía el gasto por sería 
de 686 millones 274 mil 509 pesos”.

Por otra parte, se describe que el 

costo del segundo piso en la Ciudad 
de México en 2004 fue de 432 mi-
llones de pesos, con una longitud de 
10 kilómetros, es decir, 43 millones 
200 mil pesos por kilómetro cons-
truido. “Tomando en cuenta una 
inflación de 8 por ciento anual, el 
precio a 2024 se actualizaría a 478 
millones 113 mil pesos”. 

Una interrogante más que plan-
tean los investigadores de la UAZ 
es: “¿Va a tener costo para el público 
esta obra; se cobrará el peaje?”.

Desde la universidad zacatecana 
se lanzan inquietudes adicionales 
al mandatario morenista: “No ha 
habido socialización del proyecto 
donde explique a la población cuál 
es la problemática a resolver, la pro-
yección a corto y largo plazo, y cuá-
les fueron las razones para tomar 
una decisión de esta naturaleza”, la 
de construir un segundo piso.

Además, aseguran, “no existe evi-
dencia que indique que este tipo de 
infraestructura haya solucionado 
los problemas de tránsito de nin-
guna ciudad”.

En el sexenio de la entonces 
perredista Amalia García Medina, 
quien gobernó Zacatecas de 2004 
al 2010, como gobernadora intentó 
llevar a cabo la misma obra, lo que 
generó un enorme descontento so-
cial, que concluyó con la interven-
ción de Icomos, el organismo de la 
Unesco que vigila que no se altere la 
imagen de ciudades que son Patri-
monio Histórico de la Humanidad, 
como lo es Zacatecas.

Lamentan exclusión 
de indígenas en la 
reforma judicial

SERGIO OCAMPO ARISTA 
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO. 

El abogado indígena nahua Juan 
Carlos Rebaja lamentó que no se 
tomara en cuenta a los pueblos 
originarios de Guerrero en la 
encuesta convocada por Morena 
sobre la reforma al Poder Judicial, 
cuyos resultados se darán a cono-
cer hoy. “Ojalá no sea una encues-
ta desde el escritorio”, dijo, y ase-
guró que las etnias guerrerenses 
apoyan las modificaciones pro-
puestas por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Entrevistado vía telefónica, se-
ñaló que “los pueblos indígenas 
tienen su modo de ver la vida”, y 
tienen sus propios mecanismos 
para hacer consultas “en asam-
blea, hay un catálogo de cómo 
hacer una consulta previa, libre, 
informada y de buena fe, donde 
las autoridades dan su anuencia, 
y dicen: ‘sí fueron consultados, y 
estos son los razonamientos que 
se expusieron sobre el tema’”.

Destacó que “de entrada es-
tamos de acuerdo con que se 
reforme el Poder Judicial, pero 
tomando en cuenta lo que señala 
la propia ley, y los tratados inter-
nacionales como el convenio 169 
de la Organización Internacional 

del Trabajo. Toda mejora para la 
sociedad tiene que ser previamen-
te consultada con los pueblos in-
dígenas, independientemente que 
sea para un beneficio”.

Manifestó que su cosmovisión 
“es muy diferente a como ven las 
demás personas; sabemos que sí 
es necesaria una reforma en el 
tema de, por ejemplo, adminis-
tración y procuración de justicia, 
pero hay que tomar en cuenta el 
sentir de los pueblos indígenas”.

Advirtió que si va a haber una 
reforma al Poder Judicial “tam-
bién tiene que ver con su personal, 
en este caso los jueces y magistra-
dos de distrito, que entiendan el 
derecho consuetudinario, o sea, 
el modo de ver la vida por parte 
de los pueblos indígenas”.

Por ejemplo, insistió Rebaja, 
“muchas veces los jueces no to-
man esos criterios porque ven el 
derecho en un sentido cuadrado: 
‘la ley dice esto’, pero no están to-
mando en cuenta ciertos modos 
de vida, costumbres, y hechos”.

Acotó que por ello “proponemos 
que haya jueces biculturales, o 
sea, que tengan una visión multi-
cultural, que entiendan el modo de 
ver las cosas de los pueblos origi-
narios: que administren y procu-
ren justicia con un tema de inter-
culturalidad; no que se le obligue 
a que se ponga a estudiar el tema”.

Zacatecas decidirá en 
consulta viaducto elevado
La Unesco ya se había pronunciado contra la obra

ESTUDIO REVELA SOBRECOSTO DEL PROYECTO
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Encuesta organizada por Morena sobre el 
tema, cuyos resultados se darán a conocer 
hoy, no tomó en cuenta a pueblos originarios

FLAMENCOS EN VUELO

▲ Parvada en el cielo de Puerto Juárez, Quintana Roo. Foto Cuartoscuro

Detienen a dos presuntos 
asesinos de cuatro mujeres 
y dos niños en Guanajuato

CARLOS GARCÍA 
CORRESPONSAL
LEÓN, GTO. 

Dos hombres fueron aprehen-
didos como presuntos autores 
materiales de los asesinatos de 
cuatro mujeres, un bebé y un 
niño en la ciudad de León, infor-
mó la Fiscalía General del Esta-
do (FGE).

“La Fiscalía de Guanajuato 
identificó y capturó a dos de 
los autores materiales del homi-
cidio múltiple en León el 9 de 
junio de 2024”, difundió la insti-
tución en su cuenta X. La FGE 
agregó que la información esta-
ba en proceso y que dará detalles 
“más adelante”.

El domingo 9 de junio se grabó 
en video a elementos de la Guar-
dia Nacional saliendo de una 
vivienda de la colonia Industrial, 
en la ciudad de León. Minutos 

después, cuatro hombres ingre-
saron al lugar y ejecutaron a Nao-
mi Narayama, Aracely, Nayeli Ya-
reck y Ana Cristina. También die-
ron muerte a los menores RASC 
y LYRM.

El gobernador de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 
solicitó que se investigue a los 
efectivos de la corporación fede-
ral. De igual modo, aseguró que 
la FGE tenía identificados a los 
supuestos homicidas.

“La Fiscalía ya ha implementa-
do un cerco de búsqueda para dar 
con los responsables; ya hay unos 
sospechosos y espero que pronto 
caigan ante la justicia”, declaró un 
día después de la matanza.

El viernes 14 de junio, el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador informó que se detuvo 
a cinco integrantes de la Guardia 
Nacional por el multihomicidio. 
“Se está trabajando en la investi-
gación”, manifestó.
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con engomado A M A R I L L O, 

terminación de placa 5 y 6 y holograma de 
verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 55 15
Noreste 63 15

Centro 101 14
Suroeste 96 15
Sureste 84 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 51 07
Noreste 58 14

Centro 54 17
Suroeste 33 15
Sureste 54 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En menos de 24 horas, el Partido 
Acción Nacional (PAN) en la Ciudad 
de México se desistió del juicio que 
interpuso contra la elección de la 
jefatura de Gobierno que ganó la 
morenista Clara Brugada Molina.

La impugnación fue presentada 
el pasado 7 de junio, pero al día si-
guiente, el representante suplente 
del PAN ante el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM), 
Juan Dueñas, envió un escrito al 
secretario ejecutivo del órgano elec-
toral, Bernardo Núñez Yedra, para 
desistirse de la demanda de juicio 
electoral mediante la cual solicita-
ban la nulidad de la elección de la 
jefatura de Gobierno.

Asimismo, pedían que el escrito 
fuera remitido por dicha autoridad 
al Tribunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECM).

Fuentes del partido informaron 
que el ex candidato Santiago Ta-
boada solicitó no presentar ningún 
recurso al respecto, de ahí que la 
representación del instituto polí-

tico dio marcha atrás al medio de 
impugnación.

En tanto, el TECM ha recibido 
106 asuntos o juicios relacionados 
con el proceso electoral local, con 
corte a las 15 horas de ayer.

De ese total, 29 corresponden a 
la elección de la jefatura de Gobier-
no, 35 a las alcaldías, 39 a distritos 

electorales y tres a la asignación de 
diputaciones por el principio de re-
presentación proporcional.

La demarcación con mayor nú-
mero de juicios es Iztacalco, don-
de resultó ganadora la morenista 
Lourdes Paz, con siete recursos; le 
siguen Álvaro Obregón, Cuajimal-
pa, Cuauhtémoc, Iztapalapa y Tlal-
pan, con cuatro cada uno; Gustavo 
A. Madero con tres y Venustiano 
Carranza y Magdalena Contreras 
con dos cada uno.

Si bien estos datos son parte de 

un nuevo sistema de consulta de in-
formación estadística lanzado por 
el tribunal, su Sistema de Consulta 
Jurisdiccional suma varios años sin 
servir; además, se desconoce cómo 
consultar los estrados electrónicos 
que ordena la ley electoral, que sir-
ven para hacer públicos todos los 
juicios y asuntos recibidos en el 
tribunal. Ante la falta de acceso a 
dicha información, los ciudadanos 
tienen que solicitar los datos me-
diante transparencia, que implica 
una espera de al menos 15 días.

LAURA GÓMEZ FLORES Y 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En la Ciudad de México operan al-
rededor de 4 mil bares clandesti-
nos, más del doble de los formales, 
ante la omisión de las autoridades 
para cerrarlos, aun cuando repre-
sentan un riesgo para la integri-
dad de sus asistentes, denunció el 
presidente de la Asociación Nacio-
nal de la Industria de Discotecas, 
Bares y Centros de Espectáculos 
(Anidice), Helking Aguilar.

La gran cantidad de requisitos a 
cumplir para obtener un permiso 
de funcionamiento como estable-
cimiento de impacto zonal es muy 
difícil, porque se debe contar con 
el uso de suelo que permita la ope-
ración de un bar, centro nocturno 
o discoteca.

Además de cumplir con una se-
rie de requerimientos en materia de 
protección y seguridad, como arcos 
detectores de metales o elementos 
de seguridad privada capacitados 
por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, por lo que “es más fácil 
hacerlo clandestinamente”.

De acuerdo con la Secretaría de 
Desarrollo Económico (Sedeco), só-
lo siete negocios que operan como 
antros, centros nocturnos o casas 
de apuesta han solicitado su regis-
tro al Sistema Electrónico de Avi-
sos y Permisos de Establecimientos 
Mercantiles en esta administración.

En entrevista, el titular de la de-
pendencia, Fadlala Akabani, detalló 
que cuatro hicieron el trámite en 
2019 y tres el año pasado.

Negocios vecinales

En contraste, indicó que se poten-
ció el número de establecimientos 
de tipo vecinal, que entre sus acti-

vidades principales está la venta 
de alimentos, y de manera comple-
mentaria la de bebidas alcohólicas, 
como es el caso de restaurantes 
bares.

Detalló que estos pasaron de 96 
en 2022 a 610 el año pasado, y en 
lo que va del presente, hasta mayo 
van 212, cuya supervisión, al igual 
que los antros y centros nocturnos, 
recae en las alcaldías.

Helking Aguilar señaló que la 
ausencia de verificaciones ha per-
mitido que el número de estableci-
mientos clandestinos “supere por 
mucho a los formales, que suman 
mil 800, representando un riesgo 
para los clientes y una competencia 
desleal para el gremio”.

Tras la pandemia, 60 por ciento 
de esos negocios cerraron, pero 
“al día de hoy está muy cercano a 

ser lo que era antes del covid-19, 
con la operación de chelerías y 
puestos de cervezas en mercados 
sobre ruedas y tianguis. Así como 
la venta de alcohol en hoteles, sa-
lones de fiesta, casas particulares 
y bares que cambian constante-
mente de razón social para evadir 
la ley”.

Tan sólo en las calles Francisco 
I. Madero, Bolívar, 5 de Mayo y 

Tacuba, en el Centro Histórico, se 
tienen identificados 12 lugares que 
carecen de uso de suelo para ejercer 
el giro de discoteca o bar, denunció.

Pide la clausura definitiva

El inicio de una carpeta de investi-
gación por corrupción de menores 
contra el bar El Perro Salado, que 
no está registrado en la asociación, 
donde sacaron a unos 500 jóvenes, 
la mayoría menores, consideró 
Aguilar, debe “ir acompañada de 
una clausura definitiva”.

Además del retiro del uso de sue-
lo para que ningún negocio vuelva 
a operar ahí, pues “los nombres co-
merciales no sirven de mucho ante 
el constante cambio de razón social 
que se registra”, planteó.

A su vez, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, aseguró que se man-
tendrán de manera permanente los 
operativos en bares y centros noc-
turnos para verificar que cumplan 
con la normatividad y se garantice 
la seguridad de los asistentes, por lo 
que llamó a los empresarios a que 
cumplan con la ley y evitar la apli-
cación de sanciones. 

Operan en la ciudad al menos 4 mil 
bares clandestinos: Helking Aguilar 

SÓLO SIETE SE HAN REGISTRADO EN ESTE SEXENIO: AKABANI 

Proliferan ante lo difícil de cumplir requisitos para abrir uno, dice 
el presidente de la Anidice // Superan “por mucho” a los formales

 El viernes pasado fueron 
desalojados alrededor de 500 
jóvenes, la mayoría menores 
de edad, del bar El Perro 
Salado, ubicado en la calle 
Xocongo, colonia Tránsito, donde 
había sobrecupo y se vendía 
alcohol sin que se respetara 
la restricción por la edad. Foto 
María Luisa Severiano

Retira el Partido Acción Nacional recurso de 
impugnación a comicios de jefe de Gobierno
La demanda sólo duró 24 horas // 
Taboada habría pedido no proseguir
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

L
OS DATOS FRÍOS y duros aseguran 
que en este sexenio se benefició, 
también, a los grandes capitales; 
que no hubo expropiaciones –como 
suponían– ni atentados contra la 

propiedad privada. México no se convirtió en 
Venezuela ni en Cuba, pero cierto grupo de 
apóstoles de la derecha quieren que las cosas 
cambien.

UN BUEN AMIGO, empresario de verdad, me 
invitó a conversar y me preguntó si la vereda 
que tomaría Claudia Sheinbaum al inicio de su 
administración perfilaría un gobierno como el 
que se vive en Venezuela.

DEBO CONFESAR QUE de pronto me sentí 
confundido. Mi amigo es un hombre inteligen-
te que no obstante parecía uno más de esos 
a los que el cúmulo de información –falsa, en 
gran medida– no les permite razonar con clari-
dad y se convierten en ecos de necedades.

REVISÉ CON ÉL la información que le obliga-
ba a dudar sobre el destino inmediato de Mé-
xico. Lo mismo los beneficios para los adultos 
mayores que las actividades empresariales que 
le han dado un buen crecimiento al país. Tam-
bién dimos cuenta de que los capitales de otras 
partes del mundo han llegado a asentarse, sin 
ningún temor, a nuestro país, y del empleo que 
aumentó de forma drástica.

PERO COMO ASTILLA algo le molestaba y 
por fin lo soltó: “es que Claudia va a hacer lo 
mismo que López Obrador”. Respondí: enton-
ces la iniciativa privada va a seguir en ascenso y 
los capitales van a vivir un buen momento ¿no?

EL TEMA CAMBIÓ, pero me quedó la idea de 
que es tal la confusión que han provocado las 
noticias falsas que las contradicciones obvias 
conviven en un solo relato dañino. El asunto 
no es México, eso no les importa, lo que pre-
tenden es derrotar de alguna manera a López 
Obrador, que les ha ganado de todas, todas.

NO QUIEREN QUE Claudia sea una calca 
–que no lo será– de López Obrador, aunque 

este sexenio les haya dado a los banqueros, por 
ejemplo, sus más grandes ganancias en la his-
toria, lo que nos deja en claro que el asunto no 
es el rumbo, sino el hombre.

AHORA BUSCAN UN rompimiento interno, 
aunque esto le pudiera costar a la iniciativa 
privada en general grandes pérdidas. En pocas 
palabras: el odio a AMLO los ha convertido no 
en enemigos, sino en verdugos de su propio 
gremio, de sus pares.

TENDRÁ QUE SER la propia iniciativa priva-
da la que lidie con las voces que desinforman y 
que siembran la desconfianza entre ellos, pero 
además deberán corregir sus sistemas de in-
formación para tener datos ciertos y concretos 
de lo que sucede en el país, de los temas que les 
interesan.

AFORTUNADAMENTE, LA MENTIRA y 
el odio no fueron suficientes para destruir los 
acuerdos que a final de cuentas sí funcionaron 
y la inversión fluyó y el producto interno bruto 
creció, pero habrá que tener cuidado con aque-
llos que insisten en ganar una batalla, aunque 
sea una, a López Obrador. Porque saben que 
su guerra está perdida, están dispuestos a 
todo.

De pasadita

DE NINGUNA MANERA es una buena no-
ticia la muerte oficial del Partido de la Revo-
lución Democrática. Su deceso y hasta el luto 
por ese motivo ya se habían dado. Hace mucho 
murió ese partido, tal vez por ello y por los des-
atinos en su agonía hoy no se derramó ni una 
lágrima por el PRD.

ES MÁS PROBABLE que los autores de su 
muerte hoy celebren el deceso porque ya han 
fraguado un nuevo engaño. En los funerales 
amarillos, sus asesinos anunciaron la creación 
de un nuevo organismo al que pretenden ins-
cribir en el lado izquierdo de la política, como 
si no hubieran entendido que a ellos, a los 
chuchos, a los que mataron al PRD, ya nadie 
puede creerles y que la gente los puso en el 
mismo cajón político en el que enterraron a 
ese partido.

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

Los efectos del odio y las mentiras

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

A fin de abatir el rezago en bachi-
llerato, el Gobierno de la Ciudad 
de México puso en marcha la cam-
paña Termina tu Prepa para que 
alrededor de 150 mil personas de 
15 años y más concluyan este nivel 
educativo. 

La secretaria de Educación, Cien-
cia, Tecnología e Innovación, Ofelia 
Angulo, detalló que se busca pasar 
de 11.7 a 12 años el promedio de 
escolaridad entre la población de 
la Ciudad de México, por lo que se 
difundirá alrededor de una decena 
de opciones con que se cuenta para 
realizar estos estudios, pero sobre 
todo el examen único, que se puede 
realizar en línea. 

Comentó que otras opciones son 
el bachillerato en línea en Pilares, el 
bachillerato policial –dirigido exclu-
sivamente al personal de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana–, y 
el que se ofrece en el Instituto de 
Educación Media Superior, que tie-
ne una modalidad semipresencial 
para personas mayores de 18 años.

Afirmó que en los últimos me-
ses de la actual administración se 
darán a conocer todas las opcio-
nes que se tienen para acreditar 
este nivel educativo, de tal manera 
que “podamos lograr dar el salto 
de alcanzar los 12 años promedio 

de escolaridad en la población de 
la Ciudad de México” rumbo a la 
universalización del bachillerato.

A su vez, el coordinador general 
del Subsistema de Educación Co-
munitaria Pilares, Javier Hidalgo, 
anunció que la difusión de la cam-
paña comenzará este lunes y se rea-
lizará especialmente casa por casa 
en los barrios y colonias con bajo 
índice académico, así como con la 
difusión de carteles en medios de 
transporte.

Dijo que existen 298 Pilares y ca-
da uno cuenta con una ciberescuela, 
y con ello “estamos hablando de casi 
10 mil computadoras con Internet 
gratuito” para realizar los estudios, 
y podrán contar con el apoyo de mil 
191 docentes especializados en cien-
cia, física, matemáticas e ingeniería, 
entre otras materias. 

Comentó que los Pilares están 
ubicados de forma estratégica en 
las zonas de menor desarrollo so-
cial, con el fin de acercar a la pobla-
ción a estos centros de recreación 
y educación. 

En tanto, la directora general de 
Carrera Policial, Alejandra Ramírez 
Maciel, añadió que la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y la Secreta-
ría de Educación trabajan de forma 
conjunta en diversas modalidades 
para la conclusión del bachillerato 
policial, así como el examen único. 

LAURA GÓMEZ FLORES

Un juez especializado en justicia 
penal para adolescentes vinculó 
a proceso a Derek Usiel N por su 
presunta participación en la agre-
sión contra la hoy alcaldesa electa 
de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo 
de la Vega, cometida la noche del 
11 de mayo en la colonia Peralvillo.

En la continuación de la audien-
cia inicial, donde no estuvieron pre-
sentes los abogados de la víctima, 
el agente del Ministerio Público le 
imputó los delitos de feminicidio en 
grado de tentativa y portación de 
arma de fuego exclusiva del Ejér-
cito, la Armada y la Fuerza Aérea.

Los videos y fotos presentados 
por los asesores jurídicos del me-
nor de 16 años no fueron suficientes 
para lograr su liberación, por lo que 
el impartidor de justicia impuso un 
plazo de un mes para el cierre de la 
investigación complementaria.

El asesor Miguel Ángel Segura 
confió en que en dicho lapso se 
contarán con más pruebas para de-
mostrar la inocencia del estudiante 
de preparatoria, quien quedó en in-
ternamiento preventivo.

El tercer detenido por su presun-
ta participación en dicho atentado 

perpetrado en la calle Francisco 
Tamagno no tiene nada que ver y 
se le aprehendió el 10 de junio por la 
declaración de un tercero, cuando 
se encontraba en su casa, en Tecá-
mac, estado de México, aseguró.

Además, se le imputa el delito de 
portación de arma de fuego, cuan-
do la Fiscalía General de Justicia no 
demostró su existencia y ahora dice 
que fue en calidad de copartícipe, 
pero no ha sustentado su dicho.

De acuerdo con las investigacio-
nes ministeriales y la declaración 
de Juan David N, quien habría rea-
lizado los disparos a la camioneta 
de Rojo de la Vega, el menor habría 
conducido la motocicleta en la que 
se transportaron los autores mate-
riales y en la cual huyeron.

José Luis Nassar, abogado de la 
alcaldesa, acusó que desde el inicio 
ha sido una “investigación oscura, 
en la que de manera constante se ha 
negado a la víctima la consulta de la 
carpeta, aun cuando es su derecho”.

Las actuaciones “irregulares” 
de la fiscalía, dijo, “han permitido y 
procurado que se realicen actuacio-
nes tendenciosas  con fines políticos 
y parciales–, con la finalidad de ajus-
tar los supuestos datos de prueba a 
la versión de los hechos que en ese 
momento más le conviene”.

Lanza el gobierno una 
campaña para que 150 
mil terminen la prepa

A proceso, adolescente que 
presuntamente participó 
en ataque a Rojo de la Vega 

UN FESTEJO BIEN PADRE

▲ Un padre de familia se divierte con sus hijos 
en las fuentes brotantes de la plaza 

Tlaxcoaque ante la persistencia de las altas 
temperaturas. Foto María Luisa Severiano
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El Gobierno de la Ciudad de México 
informó que hay un avance de 36 
por ciento del programa de gestión 
para mejorar la calidad del aire 
(Proaire), que contiene medidas 
para reducir las emisiones de con-
taminantes atmosféricos y gases de 
efecto invernadero para mejorar la 
calidad del aire hacia 2030.

A raíz de una solicitud de dipu-
tados del Congreso de la Ciudad de 
México, la Secretaría de Medio Am-
biente (Sedema) informó que dicho 
porcentaje supera en 23 por ciento 
lo programado para 2022, con lo 
que se han evitado más de 239 mil 
toneladas de emisiones contami-
nantes tan sólo en el año reciente, 
que van desde micropartículas y 
monóxido de carbono, entre otros.

Lo anterior fue a raíz de la im-
plementación de diversas acciones, 
como el uso de tecnologías más 
limpias y mejoras en el transporte 
público como el Trolebús elevado 
en Iztapalapa, la implementa-
ción de 59 unidades eléctricas de 
Metrobús, del Cablebús, nuevas 
unidades de la Red de Transporte 
de Pasajeros, viajes de Ecobici e in-
cluso la modernización de la línea 
1 del Metro.

También, la reforestación de 
áreas verdes con la siembra de 44 
millones de árboles y plantas en 
más de mil 400 hectáreas de par-
ques públicos, y la implementación 
del sistema de cosecha de lluvia.

El informe indica que las accio-
nes contenidas en el programa 
permitirán reducir las emisiones 
de contaminantes atmosféricos y 
gases de efecto invernadero para 
mejorar la calidad del aire, además 
de fortalecer el marco normativo 
y mejorar el conocimiento de los 
fenómenos que impactan en la 
contaminación del aire y el cambio 
climático.

Puestos ambulantes que obstru-
yen el libre tránsito, vandalismo 
en su espacio público y desechos, 
así como aumento de personas en 
situación de calle y robos, de acuer-
do con trabajadores de la zona, son 
algunas de las características que 
reflejan el abandono en el que se en-
cuentra la glorieta de Insurgentes.

En un recorrido se observaron di-
versas pintas en el monumento El 
Sereno, en el exterior de la estación 
del Metro Insurgentes de la línea 
1 –que se mantiene cerrada por las 
obras de remodelación–, así como 
en columnas, trabes y paredes de 
los pasillos, en particular el que 
conduce a la calle de Génova, donde 
se vende desde ropa, lentes de sol, 
carteras, fundas para celular hasta 
fragancias, a unos metros de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana.

Mientras, el que dirige a las ave-
nidas Insurgentes y Chapultepec, 
en el cual hay locales con las cor-
tinas abajo, sobresalen colchones, 
sillones, mochilas, cajas de plástico 
y cartones, sitio que ocupa este sec-
tor de la población para pernoctar, 
según trabajadores.

Una empleada de un estableci-
miento comercial señaló que su 
presencia en la zona va en aumen-
to y a plena luz del día han ocurrido 
hurtos; “una de estas personas en-
tró a un local, robó una pertenen-
cia y se fue caminando con total 
impunidad”.

En otros casos, dijo, ha sufrido 
acoso, por lo que han tenido que 
intervenir vendedores ambulantes 
ante la falta de apoyo. “Pasan por 
sus firmas los elementos de la poli-
cía turística, de nada sirve, tendría 

que sucederme algo entonces para 
que nos hagan caso; estamos en 
riesgo porque cuando están droga-
dos son muy agresivos”.

En tanto, un comerciante men-
cionó que “no es el único lugar en el 
que hay proliferación de esta pobla-
ción, por lo que el verdadero proble-
ma es atender su desplazamiento y 
acceso a servicios básicos”.

Por su parte, un elemento de 
seguridad del centro de Puntos de 
Innovación, Libertad, Arte, Educa-
ción y Saberes (Pilares) dijo que no 
ha presenciado algún disturbio; sin 
embargo, “suelen ocupar las áreas 
verdes para hacer sus necesidades”.

Este diario publicó que desde 
2021 ya existía un deterioro en el 
lugar, con problemas de inseguri-
dad y drogadicción.

Nayelli Ramírez Bautista 

LAURA GÓMEZ FLORES

Con una carne asada, carnitas o 
barbacoa en casa; un desayuno en 
un restaurante; una cerveza, un cu-
rado o un pulque con los amigos; 
una ida al cine o compartir una 
“torta y un refresco” en un parque 
o deportivo, familias capitalinas 
festejaron a los papás en su día.

A diferencia del 10 de mayo, res-
taurantes y cafeterías del Centro 
Histórico y Polanco no registraron 
una gran afluencia para el desayu-
no o la comida, por lo que los pa-
pás, abuelos y tíos acompañados 
de sus familiares ingresaron sin 
problema.

Las filas se observaron en lo-
cales de mercados públicos para 
comprar un “buen corte” para 
asar y disfrutar en casa, así co-
mo lugares de venta de carnitas, 
barbacoa, chicharrón, nopales y 
gorditas para acompañar el pla-
tillo principal.

En tiendas al mayoreo hubo 
una gran demanda de alimentos 
preparados, como pollo en mole, 
costillitas a la barbacoa, alitas, po-
llos rostizados, pasta con pollo o 
camarones, ensaladas, fresas con 
crema y pasteles.

Las plazas comerciales regis-
traron una “afluencia normal”, 
de acuerdo con trabajadores y 
personal de seguridad privada, 
pues, dijeron: “la celebración del 
Día del Padre no jala tanto como 
el de las Madres, pero la gente 
aprovecha para visitar tiendas o 
ir al cine”.

Cadenas de cines ofrecieron di-
versos combos para festejar a los 
papás, que incluyeron dos boletos, 
unas palomitas, uno o dos refres-
cos grandes, con precios que iban 

desde 230 pesos hasta 370, de 
acuerdo con el tipo de sala y for-
mato para ver las películas.

La falta de recursos económi-
cos, sin embargo, no impidió que 
las familias festejaran al papá, al 
abuelo o al tío con una “torta de 
huevo con frijoles o de jamón, re-
fresco o una buena cerveza, pues 
lo importante es estar juntos”, 
comentaron entrevistados.

Algunos trabajadores de limpia 
también aprovecharon su jornada 
laboral para festejarse con “un 

buen pulque, curado o cerveza 
con los compas”, y continuar con 
la celebración en su casa al lado de 
su gente.

Otros papás aprovecharon para 
pasear con sus hijos en el Centro 
Histórico, la Alameda, en un par-
que o un deportivo, para después 
regresar a casa a comer y partir un 
pastel.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana implementó un operativo 
de prevención, seguridad y via-
lidad, en el cual desde el viernes 

pasado fueron desplegados 12 mil 
policías en las 16 demarcaciones 
territoriales para garantizar la in-
tegridad física y patrimonial de las 
personas que acudieron a festejar 
a sus papás.

Su presencia fue visible en al-
rededores de restaurantes, ca-
feterías, centros comerciales, 
parques y deportivos, así como 
en vialidades primarias, donde el 
tránsito fue “demasiado fluido, 
como si fuera día festivo”, mani-
festaron automovilistas.

Lleva avance de 
36% programa 
para mejorar 
el aire, señala 
Medio Ambiente

▲ En 2021, este diario informó del abandono en que se encontraba la 
glorieta de Insurgentes, situación que a la fecha no ha cambiado y 
destaca el vandalismo en pasillos y muros. Foto Cristina Rodríguez

Persiste el deterioro de la glorieta de Insurgentes por el largo abandono

En familia y con variadas viandas 
festejaron capitalinos a los papás

FUE POCA LA AFLUENCIA EN RESTAURANTES

Tienden manteles con carnitas y barbacoa, tortas, refresco y pulque

▲ Como parte de la celebración por el Día del 
Padre, algunos festejados aprovecharon para 
pasear con sus hijos en el Centro Histórico, la 

Alameda, el Bosque de Chapultepec (esta imagen), 
un parque o un deportivo, para después regresar a 
casa a comer y partir un pastel. Foto Luis Castillo
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AFP
LOS ÁNGELES

Con doble jonrón por segunda vez 
este año, el superastro japonés 
Shohei Ohtani comandó el triunfo 
de los Dodgers de Los Ángeles 3-0 
ante los Reales de Kansas City.

Mookie Betts, de los Dodgers, 

en la séptima entrada fue golpea-
do en la mano izquierda por una 
bola lanzada a 157 kilómetros por 
hora por Dan Altavilla. Betts, dos 
veces campeón de la Serie Mundial, 
se desplomó en el suelo y se retiró 
del encuentro cuando los locales ya 
tenían una ventaja de tres carreras.

Los aficionados en el Dodger 
Stadium presenciaron como Ohta-

ni abrió fuego con un descomunal 
cuadrangular de 137 metros en el 
tercer inning; no conforme, durante 
el sexto episodio nuevamente conec-
tó un batazo de cuatro esquinas. Su 
compañero Freddie Freeman no se 
quedó atrás y también pegó el suyo.

Con tres jonrones, Dodgers vence a Reales 3-0

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder Judicial de 
la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Primero de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 102/2018.
En cumplimiento a lo ordenado en proveído de fecha tres de abril de dos mil veinticuatro, relativo 
al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, S.N.C., 
INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO SUSTITU-
TO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA, en contra 
de ERIKA ALEJANDRA SAMANO MORA, obran entre otras las siguientes constancias que a la 
letra dicen: Ciudad de México, a seis de mayo de dos mil veinticuatro. Agréguese al expediente 
102/2018... y para efectos de que sea debidamente y oportunamente preparada la audiencia de 
remate en tercera almoneda sin sujeción a tipo señalada en auto dictado en audiencia del tres de 
abril del dos mil veinticuatro, se deja sin efecto la fecha indicada y en su lugar se señalan las ONCE 
HORAS DEL VEINTICINCO DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO... debiéndose preparar la 

Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MAL-
DONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, 
que da fe. Doy fe. En la Ciudad de México, siendo las doce horas con treinta minutos del tres 
de abril del dos mil veinticuatro, día y hora señalados para que tenga lugar la celebración de la 
audiencia de REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA, como se encuentra ordenado en auto dictado 
en audiencia del veintisiete de febrero del año en curso, respecto del inmueble hipotecado ubicado 

sujeto a Régimen de Propiedad en condominio denominado “Canal de Tezontle, número ciento 

como Inmueble ubicado en Calle Canal de Tezontle, número 118, departamento G-5, Condominio 
1, Colonia Barrio de Asunción, Iztacalco, Distrito Federal hoy Ciudad de México... Estando ante 
la presencia del C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH 
MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos Licenciado Igna-
cio Noguez Miranda, que da fe...EL C. JUEZ DECLARA ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA... 

-
mueble hipotecado, con fundamento en el artículo 584 del Código de Procedimientos Civiles, se 
señalan las ONCE HORAS DEL TRECE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO...anúnciese 
su venta como se encuentra ordenado en autos para la primera y segunda almoneda, sirviendo 
de base para el remate la cantidad de $497,600.00 (CUATROCIENTOS NOVENTA Y SIETE MIL 
SEISCIENTOS PESOS 00/100 M.N.) cantidad que sirvió de base para el remate en segunda al-
moneda, siendo postura legal la que ofrezca las dos tercias partes del precio antes indicado, lo 
anterior, en términos del artículo 584 del Código de Procedimientos Civiles. Con lo que se da por 
concluida la presente audiencia, siendo las trece horas con treinta minutos de la fecha de su inicio, 

-
ciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos 
Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. En la Ciudad de México, siendo las once 
horas del veintisiete de febrero del dos mil veinticuatro, día y hora señalados para que tenga lugar 
la celebración de la audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMONEDA... Estando ante la presencia 
del C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO 
FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos Licenciado Ignacio Noguez 
Miranda, que da fe...EL C. JUEZ DECLARA ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA...en términos 
del artículo 570 del Código de Procedimientos Civilesse procede a revisar el expediente a efecto 
de saber si fueron realizadas las publicaciones en los términos ordenados y si fue debidamente 
preparada la presente audiencia de remate de las que se advierte que si se encuentra preparada...
solicito a su Señoría que de conformidad con lo establecido por el artículo 582 del Código de Pro-
cedimientos Civiles solicito se sirva señalar día y hora a efecto de celebrar audiencia de remate en 
segunda almoneda con la rebaja del veinte por ciento de la tasación respecto del valor avalúo re-
sultando la cantidad de $497,600.00 (CUATROCIENTOS NOVENTA Y SIETE MIL SEISCIENTOS 
PESOS 00/100 M.N.).EL C. JUEZ ACUERDA: Se tienen por hechas las manifestaciones…con 

audiencia de remate en SEGUNDA ALMONEDArespecto del inmueble hipotecado se señalan las 
DOCE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL TRES DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO...
anúnciese su venta como se encuentra ordenado en autos para la primera almoneda, con la rebaja 
del veinte por ciento, en el entendido de que el precio que servirá de base para la segunda almo-
neda es la cantidad de $497,600.00 (CUATROCIENTOS NOVENTA Y SIETE MIL SEISCIENTOS 
PESOS 00/100 M.N.), que ya comprende dicha rebaja del veinte por ciento del precio de avalúo 
que sirvió de base para la primera almoneda, siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes de dicho valor... Con lo que se da por concluida la presente audiencia, siendo las doce 
horas de la fecha de su inicio. LA SECRETARIA CERTIFICA.: Que se hace del conocimiento de 

-

de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien 
actúa ante el Secretario de Acuerdos Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Ciudad 
de México, a once de enero de dos mil veinticuatro. Agréguese al expediente 102/2018 el escrito 
presentado por el apoderado de la parte actora...se le tiene acusando la rebeldía en que incurrió 
la parte demandada al no haber desahogado la vista ordenada en auto del quince de noviembre 
del dos mil veintitrés, teniéndole por perdido el derecho que no ejercitó al no haberse manifestado 
en relación al dictamen de avalúo emitido por el perito de la parte actora y como lo solicita para 

sujeto a Régimen de Propiedad en condominio denominado “Canal de Tezontle, número ciento 

como Inmueble ubicado en Calle Canal de Tezontle, número 118, departamento G-5, Condominio 
1, Colonia Barrio de Asunción, Iztacalco, Distrito Federal hoy Ciudad de México, se señalan !as 
ONCE HORAS DEL VEINTISIETE DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO... anúnciese 
su venta convocando postores,  debiéndose publicar mediante EDICTOS por una sola vez en los 
Tableros de Avisos de la Tesorería de ésta Ciudad, en los Tableros de Avisos de éste juzgado y 
en el periódico “LA JORNADA”, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando 
menos cinco días hábiles; sirve de base para el remate la cantidad de $622,000.00 (SEISCIENTOS 
VEINTIDÓS MIL PESOS 00/100 M.N.), que es el precio de avalúo y es postura legal la que cubra 
las dos terceras partes de dicha cantidad, debiendo los postores interesados exhibir el diez por 
ciento del precio de avalúo que sirve de base para la almoneda, para tener derecho a intervenir 

Escrito Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario 
de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Cuadragésimo Séptimo de lo Civil, 
Secretaría “A”.
Se convocan postores.
En los autos del expediente número 
1013/2007 relativo al juicio ESPECIAL HIPO-
TECARIO promovido por PATRIMONIO, S.A. 
DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJE-
TO MÚLTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA, 
en contra de CARLOS MORALES MUÑOZ, 
el Juez Cuadragésimo Séptimo de lo Civil de 
la Ciudad de México, Maestro Edmundo Vás-
quez Martínez. Dicto dos proveídos de fechas 
tres de mayo y quince de enero ambos de dos 
mil veinticuatro, que en su parte conducente 
dice: “...se ordena sacar a pública subasta en 
PRIMERA ALMONEDA, el bien consistente 
en: “LA CASA NÚMERO VEINTITRÉS “A” DE 
LA MANZANA DOS, DEL LOTE NÚMERO 
DOSCIENTOS DIECIOCHO, DE LA CALLE 
COLINAS DE LOS BREZOS, DEL CONJUN-
TO URBANO DENOMINADO “SAN BUENA-
VENTURA” UBICADO EN EL MUNICIPIO 
DE IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO”, 
sirviendo como base para el remate la suma 
de $720,000.00 (SETECIENTOS VEINTE 
MIL PESOS 00/100 M.N.); y como postura 
legal la que cubra las dos terceras partes del 
precio antes mencionado, para intervenir en 
la subasta deberán los licitadores previamen-
te consignar mediante billete de depósito una 
cantidad igual por lo menos al diez por ciento 
efectivo del valor del bien que se pretende 
subastar, sin cuyo requisito no serán admiti-
dos, debiéndose publicar los edictos por dos 
veces de siete en siete días hábiles y, entre la 
última y la fecha de remate igual plazo, en los 
Tableros de Avisos de éste Juzgado, en los 
de la Secretaría de Administración y Finanzas 
de esta Ciudad y en el Periódico La Jornada. 

remate en PRIMERA ALMONEDA se señalan 
las ONCE HORAS DEL VEINTISIETE DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. Con 
fundamento en el artículo 572 del Código de 
Procedimientos Civiles aplicable a la Ciudad 
de México y tomando en consideración que el 
inmueble se encuentra fuera de la jurisdicción 
del suscrito, líbrese atento exhorto al JUEZ 
CIVIL COMPETENTE EN IXTAPALUCA, ES-
TADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las 
labores de este juzgado, se sirva publicar los 
edictos en los sitios de costumbre conforme a 
la legislación de dicha entidad; los licitadores 
para poder intervenir en el remate deberán 

como base para el remate del inmueble antes 
mencionado, mediante billete de depósito…”. 
Conste Doy fe.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LIC. ROSELIA FELISA CONTRERAS 
REYES.

P R I M E R
A V I S O  N O T A R I A L

Por escritura número 30,142, de fecha 13 de junio 
de 2024, pasada ante la fe del suscrito notario, se 
hizo constar: LA ACEPTACIÓN DE LEGADO en la 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA a bienes de la señora 
BLANCA ESTELA MÁRQUEZ PADILLA que otorgó la 
señora GUADALUPE VIOLETA MÁRQUEZ PADILLA; 
LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA en dicha Sucesión, 
que otorgó el señor JOSÉ CARLOS CHRISTIAN 
ROSALES MÁRQUEZ. Reconocieron la validez del 
testamento, manifestaron su conformidad para llevar 
a cabo la tramitación de dicha Sucesión ante el sus-
crito notario y reconocieron los derechos legados y 
hereditarios que les son atribuidos en virtud de dicho 
testamento; y LA ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBA-
CEA, que otorgó el señor JOSÉ CARLOS CHRISTIAN 
ROSALES MÁRQUEZ en la mencionada Sucesión.
El Albacea procederá a realizar el inventario de los 
bienes de dicha Sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA, TITULAR DE LA 
NOTARÍA NÚMERO 22 DE LA CIUDAD MÉXICO. 

JUZGADO NOVENO FAMILIAR
SECRETARIA “A”

EXPEDIENTE 149/2023

EDICTOS
En los autos del Juicio SUCESORIO INTESTAMENTA-
RIO A BIENES DE RUÍZ Y SERRANO MARCOS HUGO, 
con número de expediente 149/2023, la C. JUEZ INTE-
RINA NOVENO DE LO FAMILIAR, ordenó anunciar la 
muerte sin testar del autor de la presente sucesión, to-
mando en consideración que fue denunciada por el C. 
ADOLFO RUÍZ SERRANO en su calidad de hermano 
del de cujus, como pariente colateral consanguíneo en 
segundo grado con apoyo en el artículo 807 del Código 
de Procedimientos Civiles; se ordena anunciar la muerte 
sin testar del autor de la sucesión LLAMANDO A LOS 
QUE SE CREAN CON IGUAL O MEJOR DERECHO A 
HEREDAR, para que comparezcan al local de este H. 
Juzgado a reclamarla y deducir sus posibles derechos 
dentro del término de CUARENTA DÍAS, contados a par-
tir de la última publicación del edicto o aviso respectivo.
Reitero a usted las seguridades de mi más atenta y dis-
tinguida consideración.

ATENTAMENTE 
CIUDAD DE MÉXICO, A 05 DE DICIEMBRE DE 2023.
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO 

DE LEY DEL JUZGADO NOVENO 
DE LO FAMILIAR DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. ADRIANA GRANADOS SÁNCHEZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Octavo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 
502/2021.
NOTIFICACION A: ALEJANDRA URIBE REYES
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO SANTANDER MEXICO, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO en con-
tra de ALEJANDRA URIBE REYES EXPEDIENTE 502/2021, EL JUEZ DECIMO OCTAVO DE LO 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, MEDIANTE SENTENCIA DEFINITIVA DEL DOS DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO ORDENO QUE CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO POR EL 
ARTICULO 639 DEL CODIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA ESTA CIUDAD, SE DIERA 
CUMPLIMEINTO AL OCTAVO RESOLUTIVO DE LA SENTENCIA DEFINITIVA Y SE PUBLIQUEN 
SUS PUNTOS RESOLUTIVOS POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL PERIODICO 
“LA JORNADA”, QUE AL TENOR LITERAL DICEN: “...Ciudad de México, dos de mayo de dos mil 

S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO. De-
mandada: ALEJANDRA URIBE REYES. Expediente: 502/2021. Juicio: Especial Hipotecario. Juez: 
Licenciado Marcial Enrique Terrón Pineda...” “...RESUELVE. PRIMERO. Ha sido procedente la vía 
ESPECIAL HIPOTECARIA en la que, el enjuiciante BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTI-
TUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, fundó su acción y 

se constituyó en rebeldía. En consecuencia; SEGUNDO. Se declara judicialmente el vencimiento 
anticipado del plazo para el pago total del crédito derivado del CONTRATO DE APERTURA DE 
CRÉDITO CON INTERÉS Y GARANTÍA HIPOTECARIA (sic), exhibido como base de la acción, y 
como consecuencia de ello; TERCERO. Se condena a la demandada ALEJANDRA URIBE REYES a 
pagar al actor BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, por conducto de quien su derecho legalmente represente, la 

59/100 M.N.), que en ejercicio de su derecho de petición solicitó el accionante, por concepto de ca-

-
rados y no pagados durante la vigencia del crédito hasta el día 25 DE JUNIO DE 2021, en términos 
del estado de cuenta exhibido, más los que se sigan generando hasta la total liquidación del adeudo, 

de incumplimiento y hasta el día 25 DE JUNIO DE 2021, en términos del estado de cuenta exhibido, 

-
TOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), por concepto de comisión por autorización de crédito 
diferida; y, de $120.00 (CIENTO VEINTE PESOS 00/100 M.N.), por concepto de IVA de comisión 
por autorización de crédito diferida. CUARTO. Se concede a la demandada ALEJANDRA URIBE 
REYES el término de CINCO DÍAS contados a partir del día siguiente a aquel en que el presente 
fallo sea legalmente ejecutable, para dar cumplimiento al pago de las cantidades líquidas materia de 
condena en este fallo y las que resulten en ejecución de sentencia, apercibida que, de no hacerlo, 
se rematará el bien hipotecado y con su producto se hará pago al actor. QUINTO. Se absuelve a 
la enjuiciada ALEJANDRA URIBE REYES del pago de la prestación reclamada en el apartado 4, 
del capítulo de prestaciones del escrito inicial, en atención, al razonamiento vertido en el presente 
fallo. SEXTO. Una vez realizado el estudio de la usura de las tasas de interés ordinaria y moratoria 
pactadas por las partes, este juzgador arribó a la conclusión de que las mismas no son usurarias, 
por tanto, deben prevalecer rigiendo. SÉPTIMO. No se hace condena en costas en esta instancia. 
OCTAVO. Notifíquese y, a la demandada ALEJANDRA URIBE REYES, en términos de lo dispuesto 
por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, es decir, median-
te edictos que deberán publicarse por dos veces, de tres en tres días, en el periódico “LA JORNADA” 

México , Licenciado Marcial Enrique Terrón Pineda, ante el C. Secretario de Acuerdos “B” Licenciado 
Joel Moreno Rivera, con quien actúa, autoriza y da fe. 

CIUDAD DE MÉXICO A 06 DE MAYO DE 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
LIC. JOEL MORENO RIVERA.

EDICTO
Al margen un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Cuarto de lo Civil de Proceso Escrito, 
Secretaría “A”, Expediente 883/2023.
PARA EMPLAZAR A: JULIETA LUNA CASTRO
En cumplimiento a lo ordenado en autos dicta-
do de DIECISEIS DE MAYO Y VEINTINUEVE 
DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO, 
relativo al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO 
promovido por “CIBANCO”, SOCIEDAD ANO-
NIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL 
FIDEICOMISO F/00782”. en contra de LUNA 
CASTRO JULIETA exp 883/2023; la C. Juez 
Cuarto de lo Civil de Proceso Escrito del Po-
der Judicial de la Ciudad de México ordenó 
emplazar por medio de EDICTOS a la parte 
demandada JULIETA LUNA CASTRO para 
dentro del termino de TREINTA DIAS conta-
dos a partir del día siguiente en que se veri-

de contestación a la demanda instaurada en 
su contra, oponga excepciones y defensas y 
ofrezca pruebas, así mismo para que seña-
le domicilio en esta Ciudad para oír y recibir 

se tendrá por contestada en sentido negativo, 

le surtirán por Boletín Judicial, con apoyo en 
los artículos 271 y 637 del Código de Procedi-
mientos Civiles, quedando en la Secretaria de 
este juzgado, las copias para traslado. Reitero 
a Usted las seguridades de mi atenta y distin-
guida consideración.

Ciudad de México, a 3 de Junio del 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS POR 

MINISTERIO DE LEY

LIC. ANA CELI GARCIA ARELLANES.

JUICIO DE AMPARO 23/2024.

AL MARGEN. EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: 
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN. JUZGADO CUARTO DE DIS-
TRITO EN MATERIA DE TRABAJO EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO. - EDICTO -

OBRAS Y MONTAJES MEXICANOS, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE.

GERMAN ORTIZ DE MONTELLANO.
GAS NATURAL, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 

VARIABLE.
METROGAS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 

VARIABLE.
SERGIO MANUEL ARANDA MORENO.

ANGEL LARRAGA PALACIOS.
FRANCESC SOLBES PONS.

NARCIS DE CARRERA ROQUES.
MANAGU MIYAMOTO.

MANUEL SABATER ACHA.
JOSÉ ANTONIO HURTADO DE MENDOZA GARCÍA.

CARLOS FRANCISCO RODRÍGUEZ.
En los autos del juicio de amparo 23/2024, promovido 
por Julio Antonio Martínez Monroy, contra los actos de 
la Junta Especial “G”, antes Número Catorce de la Local 
de Conciliación y Arbitraje de la Ciudad de México, al 
ser señalados como tercero interesados y desconocerse 
su domicilio actual, con fundamento en la fracción III, 
inciso b), del artículo 27 de la Ley de Amparo, así como 
en el diverso 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles,de aplicación supletoria a la ley de la materia, por 
disposición expresa de su artículo 2, se ordena su em-
plazamiento al juicio de mérito, por edictos que se publi-
carán por tres veces, de siete en siete días, en el Diario 

mayor circulación en la República; haciendo de su co-
nocimiento que en la secretaría de este juzgado queda 
a su disposición copia simple de la demanda de amparo 
que originó el aludido juicio y que cuenta con un término 
de treinta días, contados a partir de la última publicación 
de estos edictos, para que ocurra a este juzgado a hacer 
valer sus derechos

Ciudad de México, catorce de junio de dos mil 
veinticuatro.

Jenifer García Estrada.
La Secretaria del Juzgado Cuarto de Distrito en Materia 

de Trabajo en la Ciudad de México.

EXPEDIENTE: 1174-2023

EDICTO
En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha VEIN-
TITRÉS DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO, dic-
tado en el expediente número 1174/2023 del JuicioOR-
DINARIO CIVIL promovido por CARLOS GUERRERO 
GOMEZ, en contra de ROSAURA PEÑAFIEL CASTE-
LAZO Y C DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE 
LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO A LA CIUDAD DE 
MEXICO.
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTITRÉS DE ABRIL 
DEL DOS MIL VEINTICUATRO.
Emplácese a juicio a la codemandada ROSAURA PE-
ÑAFIEL CASTELAZO mediante EDICTOS que deberán 
publicarse por tres veces, de tres en tres días tanto en 
el boletín judicial como en el periódico LA JORNADA 
debiendo mediar entre cada publicación dos días há-
biles, haciéndosele saber a la demandada referida que 
quedan a su disposición en la Secretaría “B” de este 
Juzgado las copias de traslado de la demanda y anexos 
exhibidos, debidamente sellados, foliados y cotejados, 
por un término de CUARENTA DÍAS HÁBILES contados 
del día siguiente al de la última publicación del edicto 
y que cuenta con un plazo de quince días posteriores 
al vencimiento del término señalado para producir su 
contestación  a la demanda entablada en su contra por 
GUERRERO GÓMEZ CARLOS, derivado del juicio OR-
DINARIO CIVIL, radicado ante este Juzgado Sexagési-
mo Séptimo de lo Civil, bajo el expediente 1174/2023, 
con el apercibimiento que en caso de no contestar la 
demanda entablada en su contra se seguirá el juicio en 
su rebeldía.
EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE NOVIEMBRE 
DEL DOS MIL VEINTITRÉS.
Con el escrito de cuenta, y documentos que se acom-
pañan, fórmese el expediente número 1174/2023 y 
regístrese como corresponda en el libro de Gobierno; 
guárdese en el seguro del juzgado en (los) documen-
to (s) base de la acción. Se tienen por presentado a 
GUERRERO GÓMEZ CARLOS por su propio derecho, 
en la Vía ORDINARIA CIVIL demandando de: 1) PE-
ÑAFIEL CASTELAZO ROSAURA y 2) C. DIRECTOR 
DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL 
COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, las presta-
ciones que se indican; con fundamento en los artículos 
255, 256, 258, 259, 260 y demás relativos y aplicables 
del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal hoy Ciudad de México. SE ADMITE a trámite 
la demanda en la vía y forma propuesta, con las copias 
simples exhibidas, selladas y cotejadas córrase traslado 
a la parte demandada  y emplácese para que dentro del 
término  de QUINCE DÍAS produzcan su contestación 
a la demanda, apercibidos que de no hacerlo se presu-
mirán  confesados los hechos de la misma, asimismo, 

-
nes dentro de la jurisdicción de este Juzgado, ya que en 

surtirán efectos por medio de Boletín Judicial, con apoyo 
en lo dispuesto por el artículo 271 y 637 del Código de 
Procedimientos Civiles.
PRESTACIONES: De la señora ROSAURA PEÑAFIEL 
CASTELAZO reclamo la PRESCRIPCIÓN POSITIVA, 
respecto del inmueble ubicado en Calle Central Plome-
ros, número 15, Colonia Emilio Carranza, C.P. 15230, 
Alcaldía Venustiano Carranza, en la Ciudad de México; 
la DECLARACIÓN JUDICIAL por virtud de la cual se 
decrete que el suscrito he adquirido en propiedad el 
inmueble antes referido.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”,
LIC. JENNIFER ALINE LANDA RUEDA.

 E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE 

CAMPECHE CON SEDE EN
CIUDAD DEL CARMEN.

E D I C T O
En el expediente 441/2024-I-B, promovido por Lucía 
Paola Díaz Martínez, se emplaza a juicio a Sparrows 
Offshore Group Limited y Juan Vargas de los Llanos, 
demandados en el referido procedimiento laboral; en 
virtud de que se desconoce su domicilio. Cuentan con 
el plazo de treinta días, contados a partir del día si-
guiente al de la última publicación del presente edicto 
para que concurran a este Tribunal Laboral Federal 
a hacer valer lo que a sus intereses convenga. Aper-
cibidos que, en caso de no contestar la demanda en 
el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Campe-
che, diez de mayo de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

EDICTO.
Dentro del expediente 086/2021, relativo al juicio ordi-
nario mercantil promovido por el Ingeniero Juan Efren 
Uresti Ibarra, en su carácter gerente de la persona 
moral “Plasticos Ami Sociedad Anónima De Capital 
Variable en contra de María Teresa Uresti Ibarra; EL 
Juez Tercero de Primera Instancia en Materia Mer-
cantil del Distrito Judicial de Saltillo, Carlos Enrique 
Pedroza Valdés, ordena el emplazamiento de la parte 
demandada María Teresa Uresti Ibarra, por medio de 
edictos que se publicarán, TRES VECES consecuti-
vas en un periódico de mayor circulación y de cobertu-
ra nacional y en un periódico local del Estado, hacién-
dole saber a la parte demandada María Teresa Uresti 
Ibarra, que las copias de traslado de la demanda y sus 
anexos se encuentran a su disposición en el local de 
éste Juzgado, haciéndole saber además que el plazo 
para contestar la demanda entablada en su contra 
es de TREINTA DÍAS y comenzará a correr a partir 
del día siguiente al de la publicación del último de los 
edictos. Lo anterior de conformidad con el artículo 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria en la materia Mercantil. Conste.

Saltillo, Coahuila, 23 de enero de 2024.

LIC. GABRIELA ALEJANDRA SÁNCHEZ
 HERNÁNDEZ

SECRETARIA DE ACUERDO Y TRÁMITE 
ADSCRITA AL JUZGADO TERCERO DE PRIMERA 

INSTANCIA EN MATERIA MERCANTIL

EDICTO
LA C. JUEZ OCTAVO DE LO FAMILIAR EN LA CIU-
DAD DE MÉXICO, LA LICENCIADA TANIA CABE-
ZAS SAN ROMÁN, EN LOS AUTOS DEL JUICIO 
INTESTAMENTARIO DEL EXPEDIENTE NÚMERO 
1388/2023, DICTO EL SIGUIENTE AUTO DE FE-
CHA DIECISÉIS DE ABRIL DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO, QUE A LA LETRA DICE:
“… Ciudad de México, a dieciséis de abril de dos mil 
veinticuatro.- Vistas las constancias de actuaciones, 
toda vez que no se  ha encontrado domicilio para 

autora de la presente sucesión, con fundamento 
en el artículo 807 del Código de Procedimientos 

número 1388/2023, del índice de este Juzgado, de-

en auto de fecha diecisiete de agosto de dos mil 
veintitrés, nombre y grado de parentesco de quien 
reclama la herencia, llamándose a ADRIÁN MAR-

hereditarios, dentro del término de CUARENTA 

lugar.- Proceda la persona de turno, a elaborar el 
trámite administrativo correspondiente…”

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DE LA 
SECRETARIA “A”

MAESTRA ARACELI CORTES ESLAVA.
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ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO
SN. FCO. DE CAMPECHE, CAMP.

CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL.

E D I C T O
En el juicio de amparo 768/2023, promovido por 
Genoveva del Rosario Loria Novelo, por conducto 
de su apoderado Carlos Manuel Serrano Flores, se 
emplaza a juicio a Francisco Sosa Medina, Adelaida 
González Chan y “Compraventa Enseres domésti-
cos, ropa, joyas y accesorios”; terceros interesados 
en el referido procedimiento judicial, en virtud de que 
se desconoce su domicilio. Cuentan con el plazo de 
treinta días, contados a partir del día siguiente al de 
la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este juzgado a hacer valer lo que a sus 
intereses conviniere. Se les apercibe que de incum-

de carácter personal se les harán por estrados. San 
Francisco de Campeche, Campeche, a dieciséis de 
mayo de dos mil veintitrés.

Jueza Interina del Juzgado Segundo de Distrito en 
el Estado de Campeche.

Liliana Delgado González.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO 

CAMPECHE, CAMP.

EDICTO:
TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO. En el juicio de amparo directo 1653/2023, 
promovido por Oscar José Lara Llergo, se ordena em-
plazar a los terceros interesados María de las Merce-
des García Agís y Jorge Luis Yeh Vázquez, haciéndo-
seles saber que cuentan con TREINTA DÍAS contados 
a partir de la última publicación de edictos, para que 
comparezcan a este tribunal colegiado a defender sus 
derechos y señalen domicilio en esta ciudad donde oír 

estrados, lo anterior toda vez que el quejoso promovió 
demanda de amparo contra la sentencia de veintinue-
ve de septiembre de dos mil veintiuno, dictada por la 
Sala Penal y Especializada en Adolescentes del Tribu-
nal Superior de Justicia del Estado de Campeche, en 
el toca 01/2020/2021/225. 

San Francisco de Campeche, Campeche, a 22 de 
mayo de 2024.

LIC. JOSE DE LOS ANGELES MARTÍN BALÁN
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL TRIBUNAL 

COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER CIRCUITO.

EDICTO
AL MARGEN DE UN SELLO CON EL ESCUDO NA-
CIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN, A TRES DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
En los autos del juicio ejecutivo mercantil 236/2023, 
promovido por Gabriel López Esparza, en su carácter 
de endosatario en propiedad, se admitió la demanda 
contra LAURA VALERIA STELLA, también conocida 
como LAURA STELLA STELLA. Mediante por auto de 
tres de junio de dos mil veinticuatro, se ordenó llevar a 
cabo la diligencia de requerimiento de pago y embargo a 
la demandada por medio de EDICTOS, lo anterior dado 
que se desconoce domicilio de la citada demandada, 
respecto al monto de las condenas: $600,000.00 USD 
(SEISCIENTOS MIL. 00/100 DÓLARES AMERICA-
NOS), como suerte principal y de $360,000.00 USD 
(TRESCIENTOS SESENTA MIL 00/100 DÓLARES 
AMERICANOS), por concepto de intereses moratorios, 
entregando el equivalente en moneda nacional, cantida-

veintidós de abril del año en curso. Asimismo se ordenó 

el Periódico “Diario de México”, haciendo saber a la 
demanda que deberá comparecer a las DIEZ HORAS 
DEL DOS DE JULIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, en 
el local de este juzgado, con el apercibimiento que de 
no comparecer a la diligencia se llevara a cabo sin su 
comparecencia.

CIUDAD DE MÉXICO A 3 DE JUNIO DE 2024.
LIC. ADOLFO RAFAEL ESCALONA REYNOSO.

SECRETARIO DEL JUZGADO DECIMO TERCERO 
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD 

DE MÉXICO.

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO 
A: CÉSAR GERARDO VARGAS SÁNCHEZ 
En los autos del JUICIO ORAL FAMILIAR, DE PER-
DIDA DE PÉRDIDA DE LA PATRIA POTESTAD pro-
movido por MARÍA MORENO DALIA respecto de la 
menor de identidad reservada y de iniciales C.E.V.M 
en contra de CÉSAR GERARDO VARGAS SÁNCHEZ 
tramitado en el  JUZGADO SEXTO DE PROCESO 
ORAL EN MATERIA FAMILIAR expediente 108/2024, 
la JUEZ SEXTO DE PROCESO ORAL EN MATERIA 
FAMILIAR DE LA CIUDAD DE MÉXICO en auto de 
fecha veintisiete de mayo dos mil veinticuatro, se 
ordena emplazar al C. CÉSAR GERARDO VARGAS 
SÁNCHEZ, en términos de lo ordenado en acuerdo 
de fecha veinte de febrero del año dos mil veinticua-
tro, a través de EDICTOS que se publicarán por tres 
veces en tres días, debiendo mediar entre cada pu-
blicación dos días hábiles, en el Boletín Judicial así 
como en el periódico “LA JORNADA”, quedando a su 
disposición en la secretaria “B” de este Juzgado, el 
traslado de las copias simples de la demanda y que 
fueron exhibidas por la parte actora por el término de 
QUINCE DÍAS, y transcurrido que sea dicho término, 
comenzará a correr el término para producir su con-
testación de NUEVE DÍAS, apercibiéndole de que en 
caso de omisión se tendrá por contestada la misma 
en sentido negativo de conformidad con lo establecido 
por el artículo 1042 del Código Procedimientos Civiles 
de esta Ciudad.
 CIUDAD DE MÉXICO, A 30 DE MAYO DE 2024 

C.SECRETARIA JUDICIAL 
LIC. VERÓNICA IVONNE JIMÉNEZ ROMERO 

EDICTOS QUE SE PUBLICARÁN POR TRES 
VECES EN TRES DÍAS, DEBIENDO MEDIAR 

ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES, 
EN EL BOLETÍN JUDICIAL.

JUZGADO CUARTO DE LO MERCANTTIL DEL ESTADO.
PRIMERA PUBLICACIÓN
SEGUNDA PUBLICACIÓN
TERCERA PUBLICACIÓN

En el expediente número 0557/2004 relativo al juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por ALFONSO RAÚL 
MORALES RAMIREZ en contra de HUMBERTO ROMO ORTIZ, para que dentro del término de tres días comparez-
ca de lunes a viernes, en un horario de 12:00 a 14:00 horas ante el Notario Público número cincuenta y dos de los 
del Estado, a cargo del LICENCIADO ADRIÁN SALAS DÍAZ con domicilio en la CALLE JESUS F. CONTRERAS, 
NUMERO 127, COLONIA SAN MARCOS EN AGUASCALIENTES, AGUASCALIENTES -
ras del bien inmueble ubicado en el LOTE TREINTA Y CINCO DE LA MANZANA VEINTIDOS, MARCADA CON 
EL NUMERO CUATROCIENTOS CINCO, DE LA CALLE JOSE MARIA BOCANEGRA DEL FRACCIONAMIENTO 
JOSE LOPEZ PORTILLO DE ESTA CIUDAD, respecto a la cual mediante auto dictado el veinte de marzo de dos 
mil siete, se instruyó escriturar al instituto de Vivienda del Estado, correspondiendo el cincuenta por ciento de los 
derechos a JUANA SILVIA VALDEZ y el diverso cincuenta por ciento que le correspondía a HUMBERTO ROMO 
ORTIZ, a favor del adjudicatario en este juicio ALFONSO RAÚL MORALES RAMIREZ, en el entendido que de no 
comparecer JUANA SILVIA VALDEZ
escrituras correspondientes por el cincuenta por ciento de los derechos que le corresponden en relación al inmueble 
descrito en líneas       que anteceden y; sin perjuicio de lo anterior se otorgaran sus escrituras al       actor por el otro 
cincuenta por ciento de los derechos del referido inmueble, de conformidad en lo dispuesto por los artículos 1412 
Bis 1 del Código de    Comercio en relación con los artículos 494 y 495 del Código Federal de Procedimientos Civiles 
de aplicación supletoria al Código de Comercio.

Aguascalientes, Aguascalientes, 08 DE MARZO DE 2024.

LIC. PAMELA ELIZABETH FLORES MOLINA

SECRETARIA DE ACUERDOS

Para su publicación: Periódico de circulación amplia y de cobertura nacional y en periódico de circulación 
en el Estado.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Juzgado Décimo Noveno de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 
271/2014.
Se convocan postores
En los autos del juicio EJECUTIVO MER-
CANTIL promovido por BANCO DEL BAJÍO, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE 
en contra de MARÍA DE LOS ÁNGELES 
SÁNCHEZ JIMÉNEZ, relativo al expediente 
numero 271/2014, El C. Juez Décimo Noveno 
de lo Civil de la Ciudad de México, dictó el 
auto de fecha veinte de Marzo del año dos mil 
veinticuatro que en su parte conducente dice: 

DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA 
PÚBLICA, del siguiente bien inmueble em-

número 233, DEPARTAMENTO 701, COLO-
NIA CHAPULTEPEC MORALES, MIGUEL 
HIDALGO, CIUDAD DE MÉXICO, sirviendo 
como base para el remate, la cantidad de 

cuarenta y siete mil pesos 00/100 M.N.), 
correspondiente al valor total del inmueble, 
según avalúo practicado por el perito desig-
nado por la parte actora, presentado primero 
en tiempo; siendo postura legal la que cubra 
las dos terceras partes de la cantidad antes 
mencionada y para tomar parte en la subasta, 
los licitadores deberán consignar mediante 
billete de depósito el diez por ciento de la 

-
mueble mencionado, sin cuyo requisito no se-
rán admitidos; en consecuencia, convóquese 
postores, debiendo publicar dicha subasta 
por medio de edictos que se publicaran por 
dos veces debiendo mediar entre la primera 
y la segunda un lapso de nueve días y entre 
la última y la fecha del remate deberá mediar 
un plazo no menor de cinco días, tanto en los 
TABLEROS DE AVISOS del Juzgado, en los 
de la TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXI-
CO, así como en el periódico “LA JORNADA”, 
debiéndose realizar la publicación en todos 
los lugares referidos los mismos días, de con-
formidad con lo dispuesto por el artículo 1411 
del Código de Comercio y 570 del Código de 
Procedimientos Civiles de aplicación supleto-
ria a la materia mercantil... NOTIFÍQUESE.- 

de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad 
de México, Licenciado JOSÉ ANTONIO ÁL-
VAREZ VELÁZQUEZ, ante la Ciudadana 
Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Ara-
celi Laura Cabrera Sánchez, con quien actúa, 
autoriza y da fe. DOY FE.--- En la Ciudad 
de México, siendo las ONCE HORAS DEL 
DÍA VEINTE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO, día y hora señalados para 

-
MATE EN PRIMERA ALMONEDA PÚBLICA Y 
SUBASTA, ordenada en auto de fecha veinte 
de marzo del año dos mil veinticuatro ... da 
cuenta al C. Juez. Conste. EL CIUDADANO 
JUEZ DECLARA FORMALMENTE ABIERTA 
LA AUDIENCIA: --- Agréguese a los autos del 
expediente el escrito presentado por el pro-
movente a nombre de la parte actora ... como 
lo solicita para que tenga lugar la Audiencia 
de Remate en Primera Almoneda y Pública 
Subasta, se señalan las DIEZ HORAS DEL 
DÍA ONCE DE JULIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO... Debiendo prepararse la 
misma como se encuentra ordenado en auto 
de fecha veinte de marzo del año dos mil vein-
ticuatro ... Firmando el Ciudadano Juez Déci-
mo Noveno de lo Civil de Proceso escrito de 
la Ciudad de México licenciado José Antonio 
Álvarez Velázquez en unión de la Ciudadana 
Secretaria de Acuerdos “A” licenciada Araceli 
Laura Cabrera Sánchez, con quien actúa, au-
toriza y da fe. Doy fe.---

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LIC. ARACELI LAURA CABRERA SÁNCHEZ

Venta de Bases a partir del martes 18 de junio de 2024, depósito en CUENTA UAEM DGA, 
BANCO SANTANDER (MÉXICO) S.A. CUENTA 65507321638, y/o mediante transferencia elec-
trónica CLABE 014 540 655 073 216 382.

Atentamente
Por una humanidad culta

LIC. GABRIELA MUÑOZ BRITO
Directora de Recursos Materiales

Convocatoria a Licitación Pública Nacional Presencial 
No. LP16/2024

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 11 fracciones I, V, 22 fracción I, 26, 27, 28, 30, 31, 32, 33, 34, 35 y 36 del Reglamento 
General de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos; artículos 1, 26 bis fracción I, 28 fracción I de la Ley de Adquisiciones Arrendamien-
tos y Servicios del Sector Público; convoca al Procedimiento de Licitación Pública Nacional 
Presencial LP16/2024 “ ADQUISICIÓN DE MATERIALES Y EQUIPO DE CÓMPUTO PARA 
LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MORELOS”; las etapas procesales se sus-
tanciaran de forma presencial en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, conforme a lo siguiente:

Tesosería General

Dirección General de Administración

Dirección de Recursos Materiales

LICLICLICLILI . GGGGGAAAAABRIELIEIEIE A MUÑOUÑOUÑOUÑOUÑOZZZZ BZ RITO
Directora deeeee Recursosoooo MaMMMM teriales

Av. Universidad 1001, Col. Chamilpa Cuernavaca Morelos. 
México, 62209, piso mezzanine

Tel. 01 (777) 3297000 ext. 7077, 3120, 
gabriela.munoz@uaem.mx, alexa.brito@uaem.mx,

manuel.huerta@uaem.mx, licitaciones.drm@uaem.edu.mx
sitio web www.uaem.mx

No. Licitación
Costo de las 

Bases

Fecha límite 
para adquirir 

Bases

Junta de 
Aclaraciones

Presentación 
y Apertura de 
Propuestas

LP16/2024

$4,640.00
(Cuatro mil 
seiscientos 
cuarenta 

pesos 00/100 
M.N.)

I.V.A. incluido.

Martes 02 de 
julio de 2024
Depósito o 

Transferencia 
en horario 
bancario.

Miércoles 26 
de junio 
de 2024 

a las 
14:00 horas, 

Sala de Juntas 
de la Dirección 

de Recursos 
Materiales.

Miércoles 03 
de julio 
de 2024 

a las 
14:00 horas, 

Sala de Juntas 
de la Dirección 

de Recursos 
Materiales.

Venta de Bases a partir del martes 18 de junio de 2024, depósito en CUENTA UAEM DGA, 
BANCO SANTANDER (MÉXICO) S.A. CUENTA 65507321638, y/o mediante transferencia elec-
trónica CLABE 014 540 655 073 216 382.

Atentamente
Por una humanidad culta

LIC. GABRIELA MUÑOZ BRITO
Directora de Recursos Materiales

Convocatoria a Licitación Pública Nacional Presencial 
No. LP15/2024

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, con fundamento en lo dispuesto por los artí-
culos 11 fracciones I, V, 22 fracción I, 26, 27, 28, 30, 31, 32, 33, 34, 35 y 36 del Reglamento Ge-
neral de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos; artículos 1, 26 bis fracción I, 28 fracción I de la Ley de Adquisiciones Arrendamientos y 
Servicios del Sector Público; convoca al Procedimiento de Licitación Pública Nacional Pre-
sencial LP15/2024 “ ADQUISICIÓN DE REACTIVOS, MATERIALES Y EQUIPO DE LABO-
RATORIO, MOBILIARIO Y AIRE ACONDICIONADO PARA LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA 
DEL ESTADO DE MORELOS.”; las etapas procesales se sustanciaran de forma presencial en 
las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, conforme a lo siguiente:

Tesosería General

Dirección General de Administración

Dirección de Recursos Materiales

LICLICLICLICLI . GGGGGAAAAABRIELIEIEIE A MUÑOUÑOUÑOUÑOUÑOZZZ BZZ RITO
Directora deeeee Recursosoooo MaMMMM teriales

Av. Universidad 1001, Col. Chamilpa Cuernavaca Morelos. 
México, 62209, piso mezzanine

Tel. 01 (777) 3297000 ext. 7077, 3120, 
gabriela.munoz@uaem.mx, alexa.brito@uaem.mx,

guadalupe.diaz@uaem.mx, licitaciones.drm@uaem.edu.mx
sitio web www.uaem.mx

No. Licitación
Costo de las 

Bases

Fecha límite 
para adquirir 

Bases

Junta de 
Aclaraciones

Presentación 
y Apertura de 
Propuestas

LP15/2024

$4,640.00
(Cuatro mil 
seiscientos 
cuarenta 

pesos 00/100 
M.N.)

I.V.A. incluido.

Martes 02 de 
julio de 2024
Depósito o 

Transferencia 
en horario 
bancario.

Miércoles 26 
de junio 
de 2024 

a las 
11:00 horas, 

Sala de Juntas 
de la Dirección 

de Recursos 
Materiales.

Miércoles 03 
de julio 
de 2024 

a las 
11:00 horas, 

Sala de Juntas 
de la Dirección 

de Recursos 
Materiales.



‘‘Me construí con preguntas, muchas muy tontas’’          

Persisten en el Issste 
la falta de fármacos y 
médicos especialistas                                                             

ángeles cruz y corresponsales / P 16

l Lento avance 
para revertir  
la ‘‘privatización 
silenciosa’’ 

l Viejas prácticas 
entorpecen la  
recuperación de la 
rectoría del instituto 

l Realizó este 
diario un sondeo 
sobre la situación 
en siete estados 

l El deterioro de 
inmuebles también 
es evidente por la 
escasa inversión        

▲ La escritora y periodista Elena Poniatowska recibió ayer un 
homenaje en la Feria Internacional del Libro de Coyoacán y la presea 
Frida Kahlo, otorgada por la alcaldía. Comentó que conocer a México 
y el mundo se lo debe al periodismo y a esas preguntas, pues antes de 

dedicarse a esta disciplina estudió en una escuela religiosa y ‘‘todo el 
día rezaba e iba a misa’’. La premio Cervantes 2013 expuso: ‘‘si alguno 
quiere ser escritor tiene que ir a la cárcel. Los presos están ansiosos 
de contar sus historias’’. Foto C. Rodríguez. reyes martínez / cultura

Pobladores de 
Tila: no hay 
condiciones 
para regresar                        
t ‘‘Está empantanado el 
diálogo con autoridades 
de los tres niveles de 
gobierno’’, expusieron 
integrantes de una 
comisión negociadora, 
debido a la falta de 
seguridad para más de 
10 mil desplazados de la 
comunidad chiapaneca. 
Imagen de la red social X. 
elio Henríquez / P 32

Repudia la CNTE 
imposiciones 
del gobierno  
de Chiapas     
● Exige frenar acciones 
unilaterales en el proceso 
de cambios y ascensos              
 
● ‘‘Van en contra de los 
acuerdos que prometió el 
Presidente al magisterio’’                     
  
elio Henríquez / P 9 7 502228 390008

Rayuela
Como dicen los 
trabajadores:  

Inútil Solicitar Servicios. 
Sólo Tramitamos Entierros.  

www.jornada.com.mx

OpiNióN

arturo Balderas rodríguez 14

David Penchyna Grub 18

canela crespo y Joel H. Verón 19

Valeria Silva Guzmán 20

Manuel Pérez rocha l. 20

Iván restrepo 21

Bernardo Bátiz 21

león Bendesky 24

Hermann Bellinghausen cultura

COlumNas 

Dinero
Enrique Galván Ochoa  6

astillero
Julio Hernández lópez  8

Reporte Económico
David Márquez ayala  26

méxico sa
carlos Fernández-Vega  27

Ciudad perdida
Miguel Ángel Velázquez  36

Balance de la jornada
Marlene Santos alejo  Deportes
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